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 प्रदान  पर  हुयी  चर्चा
 की

 दृष्टि  में  इस  लाभ  को  उनके  परिवारों  पर
 भी

 लागू  करने  के  प्रदान  पर  कब  अंतिम
 निर्णय किया  जायेगा  ?

 श्री  श्राबिद  श्रली
 :

 इसमें  कुछ  कौर  समय  लगेगा
 |

 श्री त०
 ब०

 राव
 :

 कया  कुछ  प्र  समयਂ  का  wet  पांच  वर्ष  तो  नहीं  है  ?

 श्री  आबिद  पांच  वर्ष
 ?

 कुछ  मास  लगेंग े।'

 श्री  ति०  Go  चेट्टियार
 :

 कया  अंशदान  बढ़ाने  का  कोई  विचार  है  ?

 fait  आबिद  कर्मचारियों से  नहीं  ।

 fait  ब०  स०  मूर्ति
 :

 इस  अत्याधिक विलंब  के  क्या  कारण  है
 ?  वित्तीय कारण  है  waar  अन्य ?

 महोदय :  उन्होंने  बताया  कि
 प्रौर

 कुछ  मास  लगेंगे  ।

 श्री  ao  स०
 मूर्ति

 :
 में  विलंब  के  कारण  जानना  चाहता  हूं  ।  ये  वित्तीय हैं  अथवा  wie

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :
 में  प्रशन  को  छोटा  कर  रहा  था

 ।
 इस

 q  a  q  क  कारण  क्या  इसका

 उत्तर  दिया  जा  सकता

 मूल ५
 ८४१
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 st  आबिद  क्योंकि  हमें  व्यय  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  धन  की  श्रावश्यकता  हैं  ।

 इसलिये  हम  इस  पर  विचार  कर  रहें  हें  कि  कहां  से  यह  राशि  aa
 ।  कर्मचारियों से  यह  एकत्रित

 नहीं  होनी  यह  निचय  हो  चुका  है
 ।

 wea  साधनों  से  इनको  इकट्ठा  करने  का  प्रयत्न  किया

 जा  रहा है

 पंजाब  में  बीज  तथा  खाद  के  गोदाम

 ्  ४५.  सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  बीज  तथा  खाद  गोदाम  बनाने  के  लिये
 इस

 वर्ष  पंजाब  सरकार  को

 यदि  तो  यह  धन  राशि  कितनी  है  ;  शर

 यह  ऋण  किन  शर्तों  पर  दिया  गया  हे  ?

 कृषि  मंत्री  प०  दा०  :  से  बीज  भंडार  बनाने
 के

 लिये  पंजाब

 सरकार  ने  कोई  ऋण  नहीं  मांगा  है  ।  खाद  गोदाम  बनाने  के  लिये  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 श्री ब०  द०  पांडे  :
 क्या  बीज  तथा  खाद  गोदाम  बनाने  के  लिये  अन्य  राज्यों  ने  ऋण  मांगा

 उठ  Mo
 देशमुख

 :
 अधिक  अन्य  उपजायो  नियमों  में  खाद  गोदामों  के  लिये  ऋण  देने

 कि

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  बीज  भंडारों  के  संबंध  में  हम  स्वयं  समस्त  भारत  में  बड़े  पैमान  प्र  एसे  भंडार

 बनाने  जा  रहे  हैं  तथा  आवश्यक  ऋण  भी  देने
 को

 तत्पर  है
 ।  समस्त  देश  में  लगभग  ३,७००  बीज

 भी  हेम  क्या  में  जान  सकता
 हूं  कि  ऐसे  पहाड़ी  इलाकों  में

 जहां
 पर  कि

 बीज  बहुत

 देर  से  मिलता  हैे  वहां  पर  भी  इस  किस्म  के  गोदाम  बनाये  जायेंगे  ?

 डा०  To
 क्या  देशमुख :  गोदामों  की  एक  दो  स्कीमों  हमारे  पास  है  ।

 कुछ  गोदाम  तो

 आपरेटिव  सोसाइटीज  समितियां  )  बना  सकती  हें  शौर  उनको  हम  कौर  स्टेट्स
 सरकारें

 )  सबसिडी  शर  लोन  देती हैं  कौर  दसरे जो  सीड

 हें  उनको  हम  प्रोत्साहन  देते  हें  श्र  पैसा  भी  देते  हें  ।

 श्री
 Ho  ला०

 द्विवेदी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  ने
 जो

 बतलाया  कि  वहां

 की  सरकार  ने  लोन  नहीं  मांगा  है  तो  कया  पंजाब  में  सीड  स्टोर्स  पहले  से  इतने  ज्यादा  मौजूद  हें  कि  वहां

 और  बनाने  की  जरूरत  नहीं  है  या  वहां  की  सरकार  इतनी  संपन्न  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के
 कज

 की  उनको  श्रावव्यकता नहीं  है  ?

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री
 (att  श्र०  प्र०

 :
 जो  स्कीम  बनती  है  उसमें  कुछ

 समय  भी

 लगता  है  और  राज्य  सरकारें चूं  उस  काम  को  कर  रही  हें  इसलिये  बनिस्बत  हमारे या  कौर

 किसी  झानरेबूल मेंबर  के  ज्यादा  बरच्छा  अ्रंदाजा वह  कर  सकते  हैं  श्र  मुझे पुरा  यकीन  है
 कि  जो

 वहां  की
 जरूरत  होगी  उनका  पूरा  पूरा  ध्यान  रखा  जायेगा

 ।

 श्री  श्रच्यतन  :  जिन  राज्यों  में  खाद a  तथा  बीज  गोदाम  नहीं  बने  हैं  क्या  उनमें  इनके  निर्माण

 संबंध  में  कोई  कार्य  प्रारंभ  किया  गया

 पर  शा०  देशमुख  :  कुछ  राज्यों में  इन  बीज  गोदामों  का  निर्माण  प्रारंभ  कर  दिया

 |
 ee

 मल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 tet ही०  wo  शर्मा  :  बीज  गोदामों  तथा  खाद  गोदामों  के  लिये  कितनी  धनराशि  रखी  गई

 हैे  तथा  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  के  संबंध  में  क्या  कोई  श्रावण्टन  गिया गया

 डा०
 Mo

 देशमुख
 :

 जी  जहां  तक  बीज  गोदामों  का  संबंध  प्रत्येक  राज्य  में  निनित

 होने  वाले  बीज  भंडारों
 की

 संख्या  का  निश्चित  श्रावण्टन  हो  चुका  है  तथा  इस  कार्य  के  लिये  द्वितीय  पंच

 वर्षीय  योजना  में  १३  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  खाद  गोदामों  के  निर्माण  के  लिये  न  तो
 कोई

 हमारा  प्रस्ताव  है  तथा  न  हीं  राज्य  सरकारों  का

 पर्यटन

 eee.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  परिवहन  मंत्री
 १६५०  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  र  mt

 १९५६  क  अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या

 (*)  क्या  पर्यटन  के  विकास  के  लिये  पंच  वर्षीय  योजना  के  अंतिम  रूप  दे  दिया  गया  है

 यदि  तो  उसकी  स्थूल  रूपरेखा  क्या  है  ;

 यदि  तो  उसका  भारतीय  रूप  देने  में  कितना  समय  लग  जायेंगा  ;  कौर

 शब  तक  निर्णय  करने  में  देरी  होने  का  क्या  कारण  है  ?

 |
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  श्रलगेशन  )  :

 जी  हां

 इस  योजना  के  बारे  में  प्रतियां  संसद  के  पुस्तकालय  से  प्राप्त  हो  सकती  है  ।

 झर  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या
 यह  सच  है  कि  परिवहन  मंत्रालय  ने  प्लानिंग  कमीशन  भ्रायोग  )

 से  इस  काम  के  लिये
 ८

 करोड़  रुपये  की  मांग  की  थी  जब  कि  उन्हें  इस  काम  के  लियें  केवल २

 करोड़  रुपये  ही  दिये  गये  हैं  ?

 सब  योजनायें  पूरी  सकेगी कया  मंत्री  जी  उससे  संतुष्ट  हैं  और  क्या  वह  समझते  हैं  कि  इससे  उनकी

 श्रलगेशन
 :

 यह  बात  तो  ठीक  है  कि  हम  उससे  संतुष्ट  नहीं  हें  लेकिन  उससे  ज्यादा  पैसा

 मिलने  के  कोई  ara  भी  तो  नहीं  है  ?

 श्री
 च०

 द०  पांडे
 :

 इस  बात  की  दृष्टि  में  कि  काश्मीर  में  प्यारे  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये
 सरकार

 द्वारा  प्रत्येक  कुटिया  तथा  विश्राम  हों
 को  बनाने  के  लिये  so  लाख

 रुपये

 व्यय  क्या  सरकार  यह  महसस  नहीं  करती  कि  इस  एक  पहाड़ी  स्थान को  संतुलित  रूप  से

 संरक्षण  देने  पर  मसूरी  तथा  नैनीताल जैसे  '  पहाड़ी  स्थानों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़ेगा ?

 pat  झल गे शन
 :

 में  यह  कल्पना  नहीं  कर  सकता  कि  ्  महत्व  के  लिये  एक  स्थान  तथा

 दूसरे  स्थान  में  परस्पर  स्पर्धा  हो  सकती  हैं  ।

 श्री च०
 द०  पांडे :  होती  यह  सभी  जानते  हैं  कि  काश्मीर  समस्त  विषव  में  प्रसिद्ध

 इस  लिये  ही  वहां  भ्रमित  पर्यटक  जाते  काश्मीर  जानें  वाले  अधिक  पर्यटकों  के  आधार  पर

 हमे  माननीय  उपर्युक्त  प्रबन्ध  करने  पड़े  |  परन्तु  इसका  यह  wes  नहीं  है  कि  कि  हम  wea  स्थानों  के

 महत्व को  उपेक्षा  कर  रहे  हैं
 ।

 उनके  लिये  भी  हम  कुछ  करने  का  विचार  कर  रहे  है  ।

 मूल  wast  मन
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 श्री  हेम  राज
 :

 इस  स्थानों  पर  कम  खाने  तथा  ठहरने के  स्थानों  कें

 होते  के
 क्या  सरकार  होटल  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना  बना  रही  है

 ?

 श्री  श्रलगेशन :  जी  हां  ।  जहां  तक  होटलों  का  सम्बन्ध  है  यह  मामला  गैर  सरकारी  व्यक्तियों

 के  हाथ  में  है  ।  जहां  उनको  उचित  श्राय  की  हो  वहां  वह  होटल  प्रारम्भ  कर  सकते  हें  जहां तक

 हमारा  सम्बन्ध  है  हम  अच्छे  विश्राम  गृह  जिनमें  कैन्टीन  बनाने  का  विचार  कर  रहे  हं

 ।

 fat  ति०  go  श्र०  चेट्टियार  पर्यटन  यातायात  के  विकास  के  सम्बन्ध  क्या
 सरकार

 का

 ध्यान  जैसे  उटकामंड, कोटेलाम तथा कोर्टलाम  तथा  कोडाइकनाल  जैसे  स्थानों  में  पेंशन  यातायात  के  विकास  की

 श्र  भी  कौर  क्या  माननीय  पयंटन  विकास  के  लिये  विभिन्न  स्थानों  पर  व्यय  किये  गये  धन

 का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने
 की

 कृपा  करेंगे
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 समस्त  योजना  के  विषय  में  में  बता  चुका  हुं
 ।

 मेरा  उत्तर  हिन्दी  में

 तथा  माननीय  सदस्य  समझे  नहीं  ।  उत्तर  में  कहा  गया  हैं  कि  यह  जानकारी  पुस्तकालय से
 प्राप्त  हो

 सकती  यह  योजना  का  गिरे  ।

 श्री  कासलीवाल  :  पर्यटन  विकास  में  विदेशी  तथा  भारतीयों  दोनो  पर्यटक  ard  हैं  तथा  हमने

 अब तक  यह  है  कि  विदेशी  पर्यटकों  को  भ्रमित  सुविधाये  दी  जाती  हैं  ।  कया
 में  जान

 सकता

 हूं  कि  भारतीय  पर्यटकों  को  क्या  विशेष  सुविधायें  देने  का  विचार  है
 ?

 श्री  श्रलगेशान
 :

 में  समझता  हूं  कि  मै  इस  प्रदान  का  सभा  भवन  में  कई  बार  उत्तर  दे  चुका

 हूं  ।
 भारतीय  पर्यटकों  को  प्रोत्साहन

 न
 देने  का  sik  केवल  विदेशी  पर्यटकों  के  लिये  ही  कुछ  करने

 नहीं  है  ।  जब  तक  हमारे  पास  आन्तरिक  पर्यटन  का  उचित  आधार  नहीं  होगा  तब  तक
 विदेशी

 पेंशन  विकसित  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसलिये  हम  उसके  प्रति  अधिक  सावधान  जो  भी  प्रबन्ध

 किये  जाते  हैं  वे  विदेशी  पर्यटकों  तथा  यहां  के  पर्यटकों  दोनों  को  प्राप्त  होते  हैं
 ।  जो

 सुविधायें
 दी

 गयी

 हें  उनका  उपयोग  करने  के  लिये  भारतीय  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं है  ।

 श्रीमती  कमल  निगाह  माननीय  मंत्री  ने  कहा कि  कई  जगहों  पर  टूरिस्ट्स

 के  लिये  टूरिज्म  के  स्थान  बनायेंगे  ।  चूंकि  टेहरी  गढ़वाल  में  भी  बहुत  से  प्रच्छे  स्थान  हैं

 इस  लिये  क्या  टूरिज्म  के  स्थानों  में  टेहरी  गढ़वाल  का
 भी

 नाम  है  अर्थात  क्या  टेहरी  गढ़वाल  में  भी

 टूरिज्म  के
 स्थान  बनेंगे

 ?

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  सरकार  जूनागढ़  तथा  गिरनार  में  पर्यटन  केन्द्र  खोलने  का  विचार
 कर

 रही है  जिससे  पर्यटक  गिर  के  बन  तथा  वहां  के  भारतीय  सिंहों  को  देख  सके
 ?

 Tait  श्रलगेदान
 :

 गिर  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  है  क्यों  कि  भारत  में  वही  एक

 स्थान  हें  जहां  सिंह  हैं  ।  में  किसी  विशेष  स्थान  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  नहीं  बता  सकता  ।  ae  सौराष्ट्र

 सरकार के  पर्यटक  विकास  योजना  का  रंग  होगा  ।

 चीनी  के  कारखाने

 ¥ Eig.  शी
 विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 १९५५-५६  की  ऋतु  में  विभिन्न  राज्यों
 के

 चीनी  कारखानों  ने

 उत्पादकों
 को

 गन्ने  का  मूल्य  नहीं  दिया

 यदि हां  ऐसे  कारखानें कौन  कौन  से
 और

 शीघ्र  भुगतान  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर

 मूल  अंग्रेज़ी  में  ।
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 मंत्री
 प०  ़ा  ् देदामख ) ्

 :  १५  जून  2EXS  तक  कारखानों

 द्वारा  खरीदे  गये  गन्ने  के  ६६
 *

 १  करोड़  रुपये  मं  से  केवल  लगभग  ३
 *  ८  करोड़  रुपया  कुल  मूल्य  का

 ५७  प्रतिशत  ३०  जून  तक  नहीं  दिया  गया  हैं  ।  रुके  हुए
 धन

 का  पर्याप्त  भाग
 we  तक  दिया  जा

 चुका  होगा  ।

 बकाया  समाप्त  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  उपाय  कर  रहीं  है
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सेस  उपकर  तो  राज्य  सरकार  ले  लेती  केन्द्रीय

 सरकार  ड्यूटी  ले  लेती  दूर  मिल  वाले  रख  लेते  हैं  लेकिन  जो  पांच
 परसेन्ट  रुपया

 बाकी  रहता  है  वह

 |

 का  होता  है  ।  उसके  लिये  सरकार  क्या  इन्तजाम  करती  है  कि  वह  जल्दी

 से  किसानों को  मिल  जाय  ?

 खाद्य  प्रौढ़  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  इसके  लिये  कानून  बने  हुए  हैं  कि  एक  मुकर्रर  मियाद

 के
 अन्दर

 यह  रूपया  करदा  होना  चाहिये  ।  कई  एक  केसेज  जिन  में  देरी  अटैचमेंट  कर्मी  का

 विकेट  sey  )  gat  है  ।  वैसे
 भी

 सरकार  हर  प्रकार से  इस  बात
 की

 कोशिश  कर  रही  है  किं  जल्दी
 लदी

 वह  पैसा  दिया  जाय
 ।

 देरी  जो  कुछ  हो  रही  उसके  लिये  विद्वेष  कारण  है
 ।

 कुछ  तो

 इस  लिये  लगा  कि  कीमत  रिकवरी  पर  देनी  है  रिकवरी  ae  निकाली  जा  रही  कई  जगहों

 पर  एसा  भी  gar  हैं  कि  रबी  के  बोने के  कारण  किसान  लेने  नहीं  कराये  ।  बाकी  माननीय  मेम्बर  का  जो

 कहना  ह  कि  रुपया  जल्दी  वसल  होना  चाहियें  वह
 बिल्कुल  ठीक  है  कौर  उसकी

 कोशिश  की

 जायगी

 श्री  विभूति  मिश्र  :  जिन  किसानो  नें  केन  मीटिंग  यूनियन  संघ  )  के  द्वारा  war  दिया है

 या
 डाइरेक्ट

 )  मिल  को  दिया
 शर  जिनका एक  १००  या  ५०  रु०

 बाकी  उनका  बहुतसा
 रुपया

 कई  बार  प्लान  जाने  में  खर्च  हो  जाता  है  ।  क्या  सरकार  इस  के  लिये  क्रोई,ईन्तजाम  करेगी  कि

 उनका  पैसा  पहले  मिल

 श्री
 प्र

 जैन
 :

 यह  हिसाब  तो  AM  नहीं  मालूम  कि  किसान  कितनी  दूर  रहते  हैं  किसी
 खास

 जगह  से  रानें  में  उनको  कितना  किराया  देना  पड़ता  है  ।

 श्री  झुनझुनवाला :  मंत्री  महोदय  ने  तीन  कारण  बताये  ।  एक  तो  यह  है  कि  प्रभी  रिकवरी

 के  अनुसार  तय  नहीं  gar  हैं  कि  किस  को  रिकवरी के  अनुसार  कितना
 दिया  जाय

 .  .  .

 श्री
 प्र्०  प्र०  जैन

 :
 यह  निकाला  जा  रहा  है  कि  कितनी  रिकवरी  हुई  सनौर  उसपर  कितना  दिया

 जाय  |

 श्री  झुनझुनवाला  :
 यही  में  कह  रहा  था  कि  यह  निकाला  जा  रहा  है  कि  कितनी  रिकवरी

 हुई  और  उसके  उपर  कितनी  कीमत
 दी

 दुसरे  यह  कि  रबी  की  फसल  के  बारे  में  उन्होंने

 कुछ  कहा  ।  में  जानना  चाहता  हूं  क्या  आपने  कफक्टी वी  में  देखा  कि  इन  दो  तीन  कारणो  को  छोड़  कर  अ्रौर

 किन
 कारणो

 से
 रुपया  नहीं  दिया  गया  है

 ?
 फैक्ट्री  नें  जान  बूझ  कर  रुपया  नहीं  दिया  या  कि  चूंकि  उनके

 दी  हाग  रहीं  दे

 इस  लिये  नहीं  att  पहले  साल  में  कितना  रुपया  इस  प्रकार  बाकी  पड़

 श्री  श्र०  प्र०  जैन
 :

 कई  फैक्टरी  हैं  जो  ईमानदारी  से  कौर  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं  करती है

 में  सब  फैक्ट्रिज  के  लिये  नहीं  कह  रहा  हूं  कौर  वे  रुपया  अधिकतर  ba  इस्तेमाल  में  लाती  हैं  ।  वह  इधर

 उधर  रुपया  खर्चे  करतीं  हैं  प्रौढ़  किसान  को  मिलने  में  देरी  होती  है  ।  इसके  लिये  कितनी  बार  लाजिमी

 तौर  से  फैक्ट्रियां ही  जिम्मेवार  हैं  ।

 fait  विश्वनाथ  राय
 :

 इस  बात  को  दृष्टि  में  कि  जहां  रिकवरी  का  प्रदान  नहीं  है  गन्ने  के  मूल्य  की

 बहुत
 सी

 राशि  बकाया  है  तथा  वह  समय  पर  नहीं  दी  गयी  क्या  में  जान  सकता  जो  धन

 श्रासानी से  दिया  जा  सकता  था  उसपर  सरकार
 सूद  देने  का  प्रस्ताव  के  विचार

 कर  रही है
 ?

 मूल  aa  में  ।
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 श्री०  श्र०  प्र०  जैन
 :  मदन  का  जो  पहला  उस  का  जवाब  तो  जब  में  पहले  उत्तर

 दें  रहा  था  उसी  समय  दे  दिया
 था  ।

 कुछ  फैक्ट्रियां  ऐसी  हैं  जो  देरी  करती  इस  की

 दारी  उन  फैक्ट्रियां  पर  ही  हूं
 |.

 रहा  यह  जो  कुछ  उसके  कायदे  वगेरह  वे  सब  राज्य

 सरकारों  ने  बनाये  है  कि  कितने  दिनों  में  पैसा  दिया  जाय  alk  किस  तरह  से
 उस  को  एयरफोर्स

 किया  जाय  ।  में  इतना  जरुर  बताना  चाहता  हूं  कि  उत्तर
 प्रदेश

 की
 सरकार

 नें
 इस

 तरह  का  पैसा  वसूल  करने  के  लिये  १४  फैक्ट्रियों  के  ख़िलाफ  सर्टिफिकेट  जारी  किये  जिन  के

 नाम  हैं
 :  ई  देवरिया

 वगैरह  वगैरह
 |

 बिना  टिकट  यात्रा

 +¥  awe श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  पुलिस  तथा  अरन्य  रेलवे  कर्मचारी  रुपया  ऐंठने  के  लिये

 यात्रियों  को  बिना  टिकट  दिये  यात्रा  करनें  की  अनुमति  देते  गौर

 यदि  हां  तो  इस  दिशा  में  सरकार  क्या  कायें वाही  करने  का  विचार  क़र  रही  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  रेलों  इस  प्रकार  के  कुछ  मामले

 पकड़े गये  हें  ।

 इस  प्रकार  के  अनुचित कार्यों  को  रोकना  टिकट  की  जांच  करनें  के  कार्यक्रम  का  भाग

 ह  तथा  दोषी  कर्मचारियों
 को

 सदा  से  दंड  दिया  जाता  हैं
 ।

 श्री  राम  कृष्ण
 :

 नया  कप्तान  इन्क्वायरी  कमेटी  (seerart ara afafc ) जांच  में  भी
 उसके

 मुताल्लिक  कोई  शिकायत  नहीं  हुई
 ?

 श्री  अलगे शन  यही  में  ने  ait  बताया

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  टिकेटलेस  ट्रैवेल  टिकट  यात्रा  )  रोकने

 के  लिये  सरकार  नें  कोई  ऐसा  इन्तजाम  किया  है  कि  जो  रेलवे  कमंचारी  बगैर  टिकट  लोगों  को  गुजरने

 देते  उन  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  कोई  महकमा  हो  या  विजिलेंस  विभाग  हो  जिस  से

 रेलवे  प्रशासन सुधर  सके  ।

 रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  )  :

 वैसे  तो  हम
 श्रोत-सभी

 कदम  उठाते
 लेकिन  खास  चीज  जो  हम  संगठित  कर  रहे  हैं  वह  यह  है  कि  सप्राईज  चेक्स  (  अचानक छापे  ) x

 यानि  स्टेशन  बेगम  पर  पुलिस  प्रोर  टिकट  कलेक्टर  छोटे  स्टेशनों  पर  साथ  साथ  जायें  भ्र  वहां
 पर

 एकदम से  पहुंच  कर  जांच  भ्रमर  किसी  तरह  से  मैजिस्ट्रेट  वगैरह  वहां  पर  मिल  जाय  तो  वहीं

 पर  उन्हें  सजा  दे  दें  या  जुर्माना  कर  दें
 ।

 इस  का  प्रति  झा  है  ग्रोवर  हमें  है  कि  नगर
 इसको

 हम  शौर  ज्यादा  बढ़ायेंगे  तो  शौर  भी  फायदा  होगा  ।

 द्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 राय  व्ययक  के  समय  इन  सब  बातों  पर  विस्तार  से  चर्चा  हुई  थी  ।

 रेलगाड़ियों में  चोरियां

 *eyo,  थी
 झूलन  fag  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गत  दो  ae  में

 पूर्वोत्तर  रेल  के  माल  रखने  के  स्टेशन  यार्ड  तथा  चलती गाड़ियों में  सामान  की  चोरी  की

 स्थिति  में  कोई  सुधार  gar

 R&Y2—YS TUT तथा  LE

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्रमोशन  )  :  जी  हां  ।  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  gar  है  ।

 a  में
 RAY,  ८८२

 तथा
 ney

 की  तुलना  में
 PEXY—

 ५६
 में  केवल

 ५१८
 मामले  हुए  a  |

 गम मल  भ्रंग्रेज़ी में
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 [४
 सिह

 :

 में  जानना  चाहता  हूँ  कि  सुधार  प्रशासन  की  कठोरता  के  कारण  हुआ

 है

 श्री  भ्र लगे शन
 :

 दोनों  के  कारण  हमने  निरीक्षकों
 की  संख्या बढ़ा  दी  है

 ।
 रेलवे

 संरक्षण
 दल

 के  पराधीन  हमनें  वाच  एण्ड  वार्ड  को  पुनर्गठित  किया  इन  सभी  कार्यों  से  भ्रच्छे  परिणाम  निकले
 e  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  बिना  टिकट  गाड़ियों में  .

 ULTS  सामान्य  प्रदान  हैं  ।

 प्रश्न  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  में  एक  विशेष  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 द्रिध्यक्ष  महोदय :  अच्छा  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी
 :

 क्या  सरकार  को  इसकी  जानकारी  है  कि  रेलवे  कर्मचारी
 भी

 इन

 में  भाग  लेते  हैं  तथा  यदि  हां  तो  we  aw  कितने  ऐसे  मामलों  का  पता  लगा  है  तथा  कमचारियों

 के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यह  seq  भी  कई  बार  प्रस्तुत  किया  जा  चुका  है  शौर  उसका  उत्तर
 दिया

 जा  चुका  है
 ।

 बिना  पूर्व  सूचना  के  में  नहीं  बता  सकता  कि  कितने  रेलवे  कर्मचारी  इसमें  सम्मिलित

 कितने  मामलों  का  पता  लगा  है  तथा  कितने  मामलों  में  दंड  दिया गया  हैं

 कलकत्ता  बंदरगाह

 *
 E23

 श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  परिवहन  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कलकत्ता

 बंदरगाह  की  भीड़भाड़  को  कम  करने  के  लियें  क्या  कार्यवाही
 की

 जा  रही
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  एक  विवरण  सभा  पटल पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १

 1  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  reys  के  प्रथमार्ध में  आयात

 करने  वाले  जहाजों  को  रोकने  की  wafer  को  कम  करके  १-२  दिन  कर  दिया  गया  है  जुलाई

 १९५६  के  उत्तरार्ध  में  इस  wale  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  उक्त  अवधि
 में  कितने

 दिनों  की  वृद्धि  हुई  है  दौर  क्या  पंचवर्षीय  योजना  में  जहाजों
 को

 रोकने  की
 अवधि

 में
 कमी

 करने  की  कोई  संभावना है  ?

 को  सुधारना  चाहते  हैं  इसे  यथा शक्य  कम
 '

 करना  चाहते  हैं  |

 श्री  श्रलगेशन
 :

 ज्वार  भाटे  सम्बन्धी  कड़े  निबन्धों  के  कारण  ऐसा  हुआ  है
 ।

 किन्तु  हम  स्थिति

 श्री  मित्तल  में  माननीय  उपमंत्री  का  ध्यान  इस  बात  की  ae  आकर्षित करता  किं  हूं  विश्व

 an  मिशन  ने  न  प्रतिवेदन  में  इस  आशय  का  सुझाव  दिया  है  कि  हुगली  के  पश्चिमी  किनारे  पर

 कोयला  अन्य  खनिज  प्रस्तवों  के  निर्यात  के  लिये  एक  बन्दरगाह  बना  कर  ही  कलकत्ता  बंदरगाह

 की  भीड़भाड़  को  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  झल गे दान
 :

 यह  हमारे  विचाराधीन  है  खनिज  प्रस्तवों  के  लांगल  स्थान  के  मशीनीकरण

 से  अ्रधिक  अच्छा  काम  होगा  ।  इसके  बारे  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 श्री  जोखिम  प्रिया  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि
 मई  PENG A RENT में  इस्पात

 से
 बने  हुए

 ५६,०००  टन  माल  को  चढ़ाना  उतारना  होगा जो  कि  PEYI—YR  में  चढ़ाये  गये  सारे  माल

 के  बराबर  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  भ्र ति रिक्त  माल  के  लिये  सरकार  की  कोई  ऐसी

 ना  है  जिनकी  भ्र विलम्ब  क्रियान्वित  की  जा  सकती  है
 ?

 —————  eee

 मल  में ।



 Gua  मौखिक  उत्तर  १०  PELE

 श्रलगेदान  :
 विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  एक  महीने  में  इस्पात  से  बना  इतना  माल

 #*». "७. "७ SN

 पाया  जितना  कि  गत  वह  जाना  चाहिये  था  ।  इतनें  इस्पात  को  शीघ्रता  से  wears  हटाने  के
 लिये

 हमने
 की

 है
 |

 इस  कार्यक्रम  का  एक  भाग  यह  है  कि  गोदाम  बनाये  गये
 ह

 जहां  इस्पात  से  बना
 माल  इत्यादि

 प्रा  पर  रखा  जाता  है  भ्र ौर  स्वयं  बंदरगाह को  खाली  किया  जाता  वाहनान्तरण

 गोदाम  के  बाज़ू  के  एक  भाग  को  जल्दी  खाली  करने  के  लिये  हमने  झा या तकों  से  कहा  है  ।  हमने

 इस  के  लिये एक  कालावधि  निश्चित  कर  दी  है  ताकि  माल  के  जाते  ही  उसे  ले  जाया  जा  सके
 ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  क्या  यह  सच  है  कि  आयात  करने  घाले  जहाजों  के  रुकने
 की

 अवधि
 जी

 कि  जुलाई  के  प्रथमा  में  कम  थी  उसके  बाद  से  बढ़  गई
 उक्त  में  कितने  घंटो

 की
 वृद्धि

 हुई  है

 fat
 श्रलगेशन :  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  प्रशन  को  दोहरा  रहे  हैं  ।  घंटों  की  संख्या

 बताने  में  में  श्रसमथे हुं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  में  कारण  नहीं  रहा  हूं  ।  जुलाई के  प्रथमार्ध में  जहाजों

 को  की  अवधि  १- -२
 दिन  थी  शरीर  जुलाई  के  उत्तरा

 में
 वह  बढ़

 गई
 थी

 में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  यह  प्रवीण  कितने  दिन  बढ़  गई  हे  ?

 महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  प्रदान  का  उत्तर  देने  में  अ्रसमथ  तो  क्या  माननीय सदस्य

 प्रश्न  को  दोहराते ही  रहेंगे  ?  उनके  पास  आंकड़ें नहीं  हैं  ।

 शी  भागवत  झा  श्राजाद  :  वह  प्रदान  से  बचने  की  कोशिश  न  करे  |  उन्हें  यह  कहना  चाहिये  कि

 चह  सूचना  चाहत  ह  |

 भअ्रच्यक्ष  महोदय  :

 यदि  वह  उत्तर  नहीं  देते  हैं  तो  इस  का  अथ  यह

 है

 कि  वह  सूचना  चाहते  है यदि  किसी  विशिष्ट  see  का  उत्तर  नहीं  दिया  जाता  है  तो  माननीय  सदस्य  को  यह  समझ

 कि  उसका  उत्तर  नहीं  दिया  जायगा  |

 श्री
 स०

 चे  सामन्त  :  कलकत्ता  बन्दरगाह  की  रेलवे  के  पुराने  इंजनों  के  स्थान  पर  नए

 इंजन  लाने  के  बाबत  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वह  wit  माल श्री  श्रलगेशन
 :

 कलकत्ता  बन्दरगाह ने  हाल  ही  में  १०  नये  इंजन  प्राप्त  किये  हूं  ।

 के
 डिब्बे  तथा  केन  शादी  प्राप्त  करने  जा  रहे  हैं  जिससे  बन्द  रगाह  से  मल  हटाने  में  आसानी

 महोदय  श्री  गिडवानी  शिराला  प्रदान  पूछें  ।

 श्री  गिडवानी
 :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कलकत्ता  बन्दरगाह  का

 महोदय  :  मेंने  माननीय  सदस्य  से  अगला  संख्या  €  ५४  पुछनें  के  लिये  कहा  है
 |

 बिना  लाइसेंस  कें  रेडियो  सेट

 Quy.  श्री  गिडवानी :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 दिल्ली

 सकंल  में  बहुत  से  रेडियो  रिसीवर  सेट  बिना  लाईसेंस  के  काम
 में

 लाये  जा

 रहें  हें  जैसा  कि  हाल  में  कि  गई  जांच  से  ज्ञात  हुआ

 _  क्या  उन  लोगों  में  कोई  सरकारी  कर्मचारी  भी  थे  जो  बिना  लाईसेंस  के  रेडियो  से  काम

 ad

 कया  इस  मामले  में  कोई
 की

 गयी  है  और

 यदि

 हाँ  तो  गया

 7

 मूल प्लि  dat  में  ।



 १०  LENE
 SHE

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  हाल  में  की  गयी  जांच  के  दौरान  में
 ४७१  मामलों

 का
 पता  लगाया  गया  है  जिसमें  से  १२६  रेडियो  रिसीवर  सैट  बिना  लाईसेंस  के

 थे
 कौर

 ३४५

 मामलों  की  भ्र भी  जांच
 की

 जा  रही  है
 ।

 हां  ।

 हां
 ।

 जिन  लोगों  के  पास  बिना  लाईसेंस  के
 रेडियो

 रिसीवर  सेट  पाये  गये
 उनसे

 लाईसेंस फीस  के  अतिरिक्त  afore  दे  कर  लाईसेंस  लेने  के  लिये  कहा  गया  हैं
 |

 श्री  गिडवानी  :  मेरे  seq  के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  ऐसे  सरकारी  कर्मचारी  कितने  थे  कौर  क्या  कोई  संसद  सदस्य
 भी

 इन  में  थे
 ?

 च्

 महोदय  :  कर्मचारियोंਂ  म  सदस्य  किस  प्रकार  शामिल  हो  सकते  हैं
 ?

 श्री  गिडवानी :  ठीक  है  ;  में  अपने  gee
 को

 सरकारी  कर्मचारियों  तक  सीमित  रखता
 हूं

 ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  इन  १२६  व्यक्तियों  में  से  ५६  व्यक्ति  सरकारी  कर्मचारी  थे
 ।

 श्री  गिडवानी  :  उन्हें  क्या  दंड  दिया  गया  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  दंड  अलग  से  नहीं  उन्हें  भी

 अन्य  लोगों  की  तरह  अधिकार  देना  होगा  ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार
 को

 यह  बात  मालूम  है
 कि

 देहातों

 में  जिन  लोगों  के  पास  टूटे  फूटे  रेडियो  सेट  भी
 उनको  भी

 जबरदस्ती  लाईसेंस  लेने
 पर  मजबूर

 किया  जाता  यदि  थी  तो  क्या  सरकार  इस  चीज  को  न  होने  देने  के  लिये  कोई  सुधार  करेगी
 ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 टूट  जाने  पर  तोड़  दिये  जाने  अगर  इसकी  सूचना  विभाग

 को  दे  दी  तो  लाईसेंस  लेने  की  श्रावव्यकता  नहीं  होती  हैं
 |

 केंद्रीय  सड़क  निधी

 श्री  स०  क्या  परिवहन  मंत्री  १८  मई  १९५६  के  तारांकित संख्या
 २,३२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 क्या  परिचय  बंगाल  सरकार  नें  केन्द्रीय  सड़क  निधि  की  १३१.६७  लाख  रुपये  की

 बची
 हुई  राशि  में  से  १  अप्रैल  PRY  के  बाद  कोई  राशि  ली

 यदि  तो  कितनी  योजनाएं  प्रस्तुत
 की

 गई  थीं  श्र  मंजूर
 की

 गई
 थी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  i  श्रलगेदान  )  :
 श्र  चालू  वर्ष  में  प्रथम  तीन

 महीनों  में  होनें  वाले  कार्य  के  व्यय  के  राज्य  सरकार ने  हाल  में  €.७७  लाख  रुपये की  राशि

 के  झा वण् टन  के  लिये  प्रार्थना
 की

 है
 ।

 इसकी  मंजूरी  दी  जा  रही  है  ।  भ्रनुमोदन के  लिये  राज्य  सरकार

 ने  केवल  एक  नयी  योजना  प्रस्तुत  की  है  जिसके  बारे  में  शीघ्र  ही  area  जारी  हो  जायेंगे  ।

 tat
 स०  च०  सामन्त :  PEYY—-UE  में  कितनी  राशि  आवंटित  की  गयी  थी  और  राज्य

 सरकारों  द्वारा  प्रस्तुत  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  पुरी  राशि  व्यय  की  गई  थी
 ?

 श्रलगेदान  :  यह  एक  ऐसी  बात  है  जो  जारी  रहती  कोई  राशियां  आवंटित  नहीं की

 जाती  हैं  ।  राज्य  सरकारों  को  उनके  लेखे  में  उपलब्ध  बकाया  राशि  की  दी  जाती है  ।  विभिन्न

 राज्यों  के  लेखों  की  बकाया  राशियां  पहलें  प्रदान  के  उत्तर  में  दी  गयी  अनुमोदन  के  लिये  नयी  योजनाएं

 भेजकर  बकाया  को  काम  में  लाना  राज्य  सरकारों का  काम  है



 प्६०
 मौखिक  उत्तर

 श्री स०
 च०  व्यय न  की  गयी  राशि  के  बारे  में  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को

 पत्र
 भेजने

 की
 प्रक्रिया  को  जारी  रखा  गया  है

 ?
 यदि  तो  राज्य  सरकारों  ने  कया  उत्तर  दियें  है

 ?

 श्री  श्रलगेहान
 :

 एक  परिपत्र  के  द्वारा  हमने  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर
 बित  किया

 कि  उनके  लेखे  में  काफी  बकाया  राशि  उपलब्ध  है  तौर  क्रियान्वित  करने  के  लिये  उपयुक्त
 कार्यक्रम भेज  सकती  है  ।

 श्री  न्०
 मा०  लिंगम

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  से  आवंटित

 की  गयी

 राशि  को  प्रयोग  के  बारे  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कौन  सी  विशेष  कठिनाइयां  अनुभव  की  हैं
 ?

 क्या

 में  यह
 भी

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  केन्द्र  ने  उन  कठिनाइयों  को  दूर  करनें  का  प्रयास  किया  है  या  नहीं

 श्री  झ्लगेदन
 :

 यह  काम  पूर्णतया  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्र  में  आता  पश्चिम
 बंगाल  भाग

 क  राज्य
 है  कौर  इसका  लोक  निर्माण  विभाग  है  कौर  उसे  अनुभव भी  है

 ।
 वह  छोटा  राज्य  नहीं

 हैं  ।
 हमें  मालूम  नहीं  है  कि  उन्हें  कोई  विशेष  कठिनाइयां  महसूस  हो  रही

 स०  च०  सामन्त  :  पश्चिम  बंगाल
 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  योजनायें  में  से  केन्द्रीय

 कार  ने  कितनी  योजनाश्रों  को  स्वीकृत  किया  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यह  किसी  बात  को  ईस्वी  कार  करने  का  प्रदान  नहीं  हम  ने  उन  मामलों  में

 जो  हमें  निर्दिष्ट  किये  गये  त  जानकारी  मांगी  होगी  ।  भ्र न्य था  किसी  योजना  को  स्वीकृत  करने

 का  कोई  प्रशन  नहीं  है
 ।

 दे  दी  जाती  है  ।

 भूमि  का  कटाव

 1*  ६५६.  शी  श्र०  क०  गोपालन  :  क्या  खाद्य  ate
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 सरकार
 ने  न्रावनकोर-कोचीन  के  ऊचाई  वाले  भाग  में  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये

 कया  कार्यवाही  की

 ऐसे  उपायों  में  wa  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 कृषि  मंत्री  प०  शा०  :  १९५५  के  बाद  से  एक  भूमि  संरक्षण  योजना  को

 राज्य  सरकार  द्वारा  क्रियान्वित किया  जा  है  ae  इसके  लिये  भारत  सरकार  द्वारा
 श्रमिक

 यता  दी
 जा  रही  है  ।

 जनवरी  १९५५  जब  से  यह  योजना  प्रारम्भ  की  गयी  जून  १९५६  के
 तरन्त

 तक
 कुल  XY, 433

 एकड़  क्षेत्र  में  सीढ़ीदार  खेत  बनाने  प्रौढ़  खाई  खोदने  का  कार्य  पुरा  किया  गया  है
 ।

 श्री  श्र०  wo
 गोपालन

 :
 क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  शेष  भ्र धुरा  हिस्सा  कितने  महीनों  में  पूरा

 कर  लिया  जायगा  ?

 =
 प्

 शा०  देशमुख
 :

 योजना  का  ट  चल  रहा  है  कौर  जो  कुछ  देने  का  वचन  हमने  दिया
 बह  जायगा  ।

 श्री  श्रच्यतन :  क्या चक
 यह

 कार्य
 सभी  जिलों  में  हो  रहा  ?  यदि  तो

 प्रत्येक
 जिले

 में

 प्रमुख  कार्य  कौन  से  हे  कौर  इस  समय  कितने  श्रमिक  काम  कर  रहे  हें  !

 कूल  मिलाकर

 डा०  Go
 श्ञा०देशमूख  :  श्रमिको  के  बारे  में  मेरे  पास  ठीक  ठीक  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  a  तक

 ५८,६४०  लोगों
 को

 काम  दिया  गया  PEYR=AVG  में  VoEE  व्यक्तियों
 को  काम

 लगाया  गया  था  प्रत्येक  जिले  में  इस  कार्य  को  फैलाने  का  जहां  तक  सम्बन्ध  वह  राज्य  सरकारों
 पर  करता है  ।
 का  थ

 es
 ee TI
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 श्री  ao
 ato  मिश्र  :  क्या  भूमि  के  भूमि  का  कटाव  रोकने

 कौर
 बाढ़  नियंत्रण

 के

 बारे
 reefer  सरकार  ने  कोई  विशेष  प्रस्ताव  किया  है  कौर  यदि  हां

 तो  वह  प्रस्ताव क्या  है  ?

 |? ह ५
 Mo  देशमुख :  जहां  तक  मुझे  मालूम  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  जल  संसाधनों

 का
 प्रतीक  अच्छी  तरह  उपयोग  करने  के  बारे  में  कुछ  चर्चाएं हो  रहीं  हैं

 ।  किन्तु इंस  मामले  मतलब

 तक  कोई  अंतिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 कासलीवाल
 :

 भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लियें  सरकार  नें  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?  क्या

 में  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  संरक्षण  बोर्डों  की  स्थापना  के  बारे
 सरकार

 को  किसी  राज्य  से  इस  | क क
 की

 शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  भूमि  संरक्षण  बोर्ड  बहुत  कम  काम
 कर

 रहा हे  ?

 To
 शाण  देशमुख :  प्रत्येक  ate  की  गतिविधि कौर

 निश्चय  ही  भिन्न  भिन्न  होगी  ।

 माननीय
 सदस्य  ने  जिस  प्रकार  की  शिकायत  की  है  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है

 ।  किन्तु हमें
 यह  मालूम  oar  हें  कि  कुछ  बोर्ड  सक्रिय  हैं  a  भ्रमण  बोर्डों  को  aa  भी  सक्रिय  किया  जाना  है

 ।

 Tio  gto  ato  तिवारी
 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  भूमि  कटाव  एक  श्रील-भारतीय  प्रदान

 बन  गया  ate  प्रत्येक  राज्य  में  भूमि  कटाव  होता  है  उदाहरण
 के

 लिये  बिहार  में  गंगा  द्वारा  सरकार
 ने

 सब  राज्यों

 की

 योजनायें  के  समन्वय  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की

 है  ताकि  भूमि  कटाव  को  रोका  जा

 ००
 देशमुख

 :
 हमने  कौनसी  सहयोजित  योजनाएं  प्रारम्भ

 की
 हैं  यह  तो  में  नहीं

 कहू  सकता
 |

 किन्तु  हमने  भारत  के  उन
 सब

 स्थानों  को  ध्यान  में  रखा  है  जहां  भूमि  कटाव  होता
 है

 हमने  समस्त  देश  में  कुछ  गवेषणा  केन्द्र  ्र  कुछ  mia Wey  प्रयोगात्मक  प्रदशन  केन्द्र  स्थापित  किये  हैं  कौर

 हम  सभी  प्रकार  के  भूमि  कटाव  कों  रोकने  का  प्रयत्न  कर  र  हें  जिसमें  नदी  द्वारा  होने  वाला  कटाव
 भी  सम्मिलित  है  ।

 gto  ato  तिवारी :  बिहार  में  कितने  केन्द्र  हैं  ?

 महोदय
 :

 हमने  इन  प्रश्नों  को  बढ़ा  दिया  है
 ।

 इसका  सम्बन्ध  केवल  त्रावणकोर-कोचीन
 से

 है
 ।

 श्री  गोपालन  अपना  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं

 श्री
 | * ह ०  क०  गोपालन :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  मलाबार

 की
 तरफ  कोई  कार्यवाही की

 गयी है  यदि  तो  क्या  उसके  बारे  में  कोई  समाचार  है  ?

 Fo
 कहा  देशमुख :  वहां

 जो
 कुछ  किया  जा  रहा  है  उसका  विशिष्ठ  रूप  से  उल्लेख

 में  नहीं कर  सकता हूं  |
 किन्तु  हम  हर  प्रकार  के  भूमि  के  कटाव  के  रोकने  का  प्रयास  कर

 बनिहाल  सरंग

 EX  श्री  कृष्णा चा ये  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६
 में  अब  तक  बनिहाल  सुरंग  परियोजना  के  कायें  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 उसके  निर्माण  पर  अरब  तक  कितनी  राशि  व्यय
 की

 गयी  है
 ?

 _  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  एक  विविरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है
 ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 क  जून
 ee

 तक
 RRWE

 लाख  रुपये

 ।

 hye  नामधन प्रंग्रेजी  में  ।
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 कृष्णा चाय  जोशी  :  ये  सुरंगें  कब  पूरी  हो  जायेंगी
 ?

 श्रलगेदान :  पहली  ट्यूब  नवम्बर  REUSE  तक  पूरी  करने  का
 कार्यक्रम  था

 समस्त

 कार्य  Peus  तक  ।  कुछ  विशेष  कठिनाइयों  के  कारण  समय  बढ़ाना  पड़ेगा
 |

 श्री  कृष्णा चा ्य  जोशी
 :

 इस  सुरंग  पर  sara  कितनी  लागत

 श्री  श्रलगेदान
 :

 लगभग  तीन  करोड़  रुपये  ।

 फोतेदार
 :

 क्या  सरकार  ने  कोई  भ्र तु मान  लगाया  है  कि  यह  सुरंग
 यातायात  के  लिये

 कबतक  खुल

 श्री  श्रलगेदान
 :  इस  समय  तो  यह  हैं  कि  पहली  ट्यूब  में

 यातायात  दिसम्बर  के  झंत

 तक  शुरू हो  जायगा  |
 किन्तु  मुझे  पूरा  भरोसा  नहीं  है

 ।

 फोतेदार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  पहले  अनुमान  यह  था
 कि  यह  सुरंग

 नवम्बर
 १९४५६  में  यातायात  के  लिये  खुल  जायेगी

 ?

 1  ग  श्रलगेशन :  मेंने  यही  कहा  है  ।

 श्री  सं०  वें०  राम स्वामी :  ऐसी  कौन  सी  विशेष  कठिनाइयां  है  जिनका  अनुमान  सरकार

 योजना  प्रारम्भ  करते  समय  नहीं  लगा  सकी  ay?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 जब  परीक्षात्मक  ट्यूब  के  लिये  कार्य  प्रारम्भ  किया  गयां  तो  कठिनांइवं

 अनुभव
 की

 गई  थीं  ।  चट्टान  aren  से  अधिक  कठोर  थी  ।  पहले  यह  न् १४  लगाया  गया  था
 कि  केवल

 ग्राही  सुरंग  में  सीमेन्ट  का  लगाना  काफी  होगा  aa  ऐसा  लगता  है  कि  सारी  सुरंग  में

 सीमेन्ट  का  प्लास्टर  लगाना  पड़ेगा
 ।

 जो  पुरानी  सुरंग  काम  दे  रही
 थी

 वह  गिर  गई  थी  ठेकेदारों

 के  कर्मचारियों  तथा  अफसरों  को  उसे  ठीक  करने  के  काम  पर  लगाना  पड़ा  था  ।  इससे नई  सुरंग

 पर  काम  की  प्रगति  रुक  गई  थी  ।

 सेठ  wast  सिंह
 :  सरकार

 इस  टनल  पर  इतना  रुपया  खर्चे  कर  रही  लेकिन  क्या

 उसको  इस  टनल  से  कुछ  इनकम  भी  होगी  या

 रेलवे  तथा
 परिवहन

 मंत्री  लाल
 बहादुर

 :  अभी
 तो

 खर्चे
 ही  हो  रहा

 है

 आमदनी  का  सवाल  बाद  में

 श्री  कामत  :  कया  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इन  समाचारों
 की

 कौर  आकर्षित  हुआ  है
 कि

 सुरंग  के  कुछ  हिस्सों
 को  जो

 भारी  क्षति  पहुंची  है  जिसके  कारण  कुछ  हिस्से  टूट  से  गये  हूँ  वह  जम्मू
 कौर  काश्मीर  स्थित  कुछ  भ्रन्तध्वंसकों  भारत  विरोधी  तत्वों  का  काम  हूं

 ?

 श्री  लाल॑  बहादुर  शास्त्री  :  क्या  माननीय  सदस्य  पुरानी  सुरंग  के  बारे  में  पूछ

 श्री  कामत  जी  हां

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 यह  समाचार  निराधार

 श्री  क्या  नई  सुरंग  को  भी  नुकसान  पहुंचा

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  welt  तक  नहीं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राजाद  :  इस  बात  के  अतिरिक्त  कि  समय  बढ़ाना  क्या  अन्य  कठिनाइयों

 के
 कारण

 मूल  प्राक्कलन  में  वृद्धि  नहीं  करनी  पड़ेगी  ?

 श्री  भ्र लगे शन  :
 इस  के

 सर
 गे

 कुच  eh  गह
 दरा  ere  g  फिफाएयस

 तही
 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 बंगाल  प्रोविंशियल  tad  कम्पनी

 1९४५६.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  दसघरा  की  जनता  का  ऐसा  कोई  शझ्राम्यावेदन  प्राप्त
 हुआ  है  कि

 पश्चिमी  बंगाल  की  बंगाल  प्रोविंशियल रेलवे  कंपनी  समाप्त  कर  देने  से  उस  क्षेत्र  के  लोग

 मसीबत  में  हें  जब  तक  परिवहन  का  कोई  प्राय  प्रबंध  न  हो  जाये  तब  तक  उस  क्षेत्र  में  उस  रेलवे
 को

 जारी  रखने  के  लिये  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  ;  atk

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  हे  या  करना  चाहती  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  renter)
 :

 दूसरा  की  जनता  से  कोई  श्राभ्यावेदन

 नहीं  प्राप्त gar  तथापि  पिछले  मां  में  मगरा  गंज  के  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  श्श्  था  किन्तु

 यह  प्रलभन  किया  गया  था  कि  उस  क्षेत्र  में  सड़कों  के  द्वारा  परिवहन  की  श्रावश्यकता
 भली  भांति

 पूरी  हो  सकती  है  ।

 भाग  के  उत्तर  को  ध्यान
 में  रखते  हुए  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  दसघरा  से  मघरागंज तक

 कोई  सड़क  नहीं  है  उस  रेल  के  द्वारा  ही  वे  a  जा  सकते

 श्री  श्रलगेदान  :  इस  विषय  में  हमने  राज्य  सरकार  से  काफी  परामर्श  किया  है  ।  राज्य  सरकार

 नें  भी  उस  कम्पनी
 की  कछ  आर्थिक  सहायता  दी  थी  ।

 अब  उस  कम्पनी
 का

 स्वेच्छा  से  परिसमापन

 किया जा  रहा  हे  ।  वहां  पर  एक  सड़क  है  प्र  उस  पर  बसें  चलती  है  ।
 यही  हमें  ज्ञात  शुभ्रा  है  ।

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  रेलवे  के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  ने

 अनेक  बार  सभा  में  वादा  किया  है  कि  परिवहन  के  अन्य  प्रबन्ध  के  बिना  यह  ara  नहीं  की  जायगी

 हस  वात  को  ध्यान  में  रखते  दुए  कि  अब  वहां  परिवहन  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  सरकार  में  इस  fw
 में  हस्तक्षेप  कयों  नहीं  किया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :

 मेंने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  ये  रेलवे
 कभी  बन्द  नहीं  की  जायगी  |  पहली  बात यह  हैं  कि  यह  एक  गैरसरकारी  कम्पनी  में  उनको

 वाध्य  नहीं  कर  सकता  वें  सदैव  काम  करते  रहें  ।  यदि  वे  रेलवे  नहीं  चला  सकते  तो  उन्हें  इस  को

 बन्द  करना  पड़ेगा  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  वहां  पहले  ही  एक  सड़क  मौजूद  है  तीसरी  यह  कि

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  सहायक  सड़कें  बनायी  जा  रहीं  हैं  जिनके  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 allan  सहायता दे  रही  हम  भी  उन्हें  पर्याप्त  आर्थिक  सहायता  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 इस  में  कुछ  झणद्धि ह  माननीय  मंत्री  ने  वादा  किया  था  कि  परिवहन  का

 अन्य  प्रबन्ध  किये  बिना  यह  रेलवे  बन्द
 नहीं

 की

 जायगी

 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  वहां  सड़क
 हो  सकती

 ह  किन्तु  परिवहन  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  इन  दोनों  बातों  का  क्या  उत्तर  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वहां  सड़क  मौजूद  हे  जेसा  कि  उपमंत्री ने  कहा  है  उस  क्षेत्र

 में  भ्रमण  सडकें  बनाई  जायेंगी  ।

 qa  रेलवे  के  वाणिज्यिक  करमचारी

 *€६६०.  श्री  ही०  का  मुकर्जी  :  कया  च् एलव  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनके  पास  पूर्वे  रेलवे  के  वाणिज्यिक  कर्मचारियों का  ऐसा  कोई  ५  प्राप्त

 gar है  कि
 १९५१

 से  जारी
 की

 गई  यह  प्रथा  समाप्त  कर
 दी

 जाय  कि  उम्मेदवारों  की  उन  पदों  पर

 पदोन्नति  देने  के  लिये  भी  जिनके  लिये  चुनाव  नहीं  होता  एक  परीक्षा  रखी  जाय  ;

 ख
 कया  उनका  ध्यान  कलकत्ता उच्च  न्यायालय  के  २५  नवम्बर  Qeuy H Va के  उस  निर्णय  की

 ore  दिलाया  गया  हैं  जिसमें  ऐसी  प्रथा  अवैध  घोषित  की  गई  थी

 अंग्रेंजी



 मद्द  मौखिक  उत्तार  यु  ई  RENE

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उन्होंन

 जनता  के  सामने  हरनेक  बार  यह  विचार  प्रकट  किया  है
 कि

 वे  ऐसी  प्रथा  के  विरूद्ध  ak

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  बिचार  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 जी  हां

 )  हां  ।  किन्तु  नियमों  में  ऐसा  संशोधन  कर  दिया  गया  है  कि  जब  उन  पदों  पर  पदोन्नति  के
 लिये  जिनके  लिये  चुनाव  नहीं  किया  जाता  विभागीय परीक्षा  की  जा  सके  ।

 यह  सही  नहीं  हे
 ?

 भाग
 के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  ही०  Ato  मुकर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  विभागीय  परीक्षा  की  are  में  गैर-चुनाव  पदों

 पर  पदोन्नति  देने  के  लिये  भी  एक  श्राम  योग्यता  परीक्षा  रखने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  यद्यपि

 उच्च  न्यायालय  नें  इसे  प्र नियमित  बताया  हैं  ।

 श्री  श्रलगेशन :  रेलवे  बोर्डे  ने  सदैव  यह  निर्वचन  किया  हैं  कि  यह  परीक्षा  गैर-चुनाव पदों  पर

 पदोन्नति  के  लिये  भी  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  ली  जा  सकती  है  किन्तु  उच्च  न्यायालय  ने  जैसा  नियम  उस

 समय  था  उसका  यह  निवेदन  किया  था  कि  इनके  अनुसार  परीक्षा  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  लिये  तो  ली

 जा  सकती  है  किन्तु  समूह  के  लिये  नहीं  ली  जा  सकती  ।  जैसा  मेंने  पहले  कहा  इस  नियम  में  सुधार

 कर  दिया  गया
 है

 ताकि  विभागीय  परीक्षाएं  इस  के  अन्तर्गत  लाई  जा  सके
 |

 इन  परीक्षाओं
 का

 प्रयोजन
 कर्मचारियों की  कार्यकुशलता बढ़ाने  का  है

 श्री त०
 ao

 विपुल राव  चुनाव  ate  गैर  चुनाव  पदों
 की

 विभिन्न  श्रेणियों  सूचियां
 रेलवे  द्वारा कुछ  वर्ष  पहले  बनाई  गई  थी  ।  क्या  इन  सूचियों  को  अंतिम  रूप  दे  दिया  गया  है

 ?

 श््लग दान :  जी  हां  ।

 पोस्टल  गाइड

 श्री  |: है ५.  Ato  fag  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  हिन्दी  में  जो  पोस्टल  गाइड  निर्देशिका  )  प्रकाशित

 gar  उसमें  रजिस्ट्री की  ate  इसी  प्रकार  की  अन्य  चीजों  में  किये  गये  परिवर्तनों

 तथा  24 vee  को  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 नया  सरकार  जल्दी  ही  हिन्दी  पोस्टल  गाइड  का  नवीनतम  जानकारी  देने  वाला

 एक

 नया संस्करण

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  )  जहां  ।

 जी  हां  ।

 श्रिया  महोदय :  जो  सदस्य  कभी  कभी  प्रदान  पूछते  हैं  उन्हें खड़े  हो  जाना  चाहिये  ताकि  में

 उन्हें  देख  सकूं  ।

 श्री स०  ato  में  तो  खड़ा  gar  था
 |

 भरिया  महोदय
 :

 मुझे  उन  सदस्यों  के  नाम  याद  नहीं  रहते  जो  pTaatera rrsr rss  कभी  कभी  भाग att हैं  जब  वे  एक  दो  प्रश्न  करें  तो  उन्हें खड़े  हो  ज जाना  चाहिये  ताकि  मुझे  उनका  नाम  याद  रहे
 |

 श्री
 स०  ना०  सिह

 में  तो  खड़ा  हुमा  था

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 पंडित  हा०  ato  यह  wa  हिन्दी  में  छपने  जा  रहां  है  पर  भव  तक  नहीं  छपा  था

 इसका  बया  कारण
 ur  अनुवाद  नहीं  हो  सका  या  दूसरी  कोई  कठिनाई  पड़  गयी

 ।

 यह
 पहले

 ही
 हिन्दी  में  कयों  नहीं  छपा  ?

 sit  जगजीवन राम  :  पहले  तो  हिन्दी  में  छपा  था  लेकिन  rays  में  नहीं  छप  सका  इसलिये

 इस  बीच  में
 जो

 बातें  हुई  वे  उसमें  नहीं  झरा  सकी
 ।

 लेकिन  जो  संशोधन  होते  हैं  वे  हिन्दी  में
 भी

 पोस्टल
 द्वारा  प्रकाशित  कर  दिये  जाते  हें  रोक  डाकखानों  में  लगा  दिये  जाते  हैं  ।

 भी  स०  ना०  यह  कबतक  छप  कर  तैयार  हो  जायेगा
 ?

 प्री  जगजीवन  राम  2EXG  निकल  जायेंगी  |

 सेठ  गोविन्द  दास  क्या  यह  आशा  की  जा  सकती  हे  यक  इसका  जो  नया  संस्करण  निकलेगा

 वह  पूरे  हिंदी  के  सुधारों  के  साथ  निकलेगा
 ?

 al  जगजीवन रास  :  यह  तो  हिंदी  में  ही  निकलेगा  ।  लेकिन  उस  हिंदी  को  लोग  पसंद
 करेंगे  वह  तो  व्यक्तियों पर  निर्भर  करेगा  |  कुछ  सरल  हिंदी  को  ही  हिन्दी  समझेंगे  कौर  कुछ  संस्कृत

 के  शब्दों  वाली  हिंदी  को  ठीक  हिंदी  समझेंगे  ।  लेकिन  मेरा  यत्न  तो  यह  होगा  कि  ऐसी  हिंदी  हो  जो

 सव साधारण की  समझ  में  जायें  ।

 श्री  |: हू ०  नाठ  द्विवेदी :  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  हैं  कि  हिंदी  के  प्रकाशन  अधिकांश  विलंब

 से  निकलते  चूंकि  इस  देश  में  हिंदी  बोलने  वालों
 की

 बहुत  बड़ी  इसलिये  कया  सूचना

 मंत्रालय  इस  बात  का  प्रयत्न  करेगा  कि  हिंदी  के  प्रकाशन  यथासम्भव  शीघ्र  निकाले  जाया  करें
 ?

 श्री  जगजीवन राम  :  जी  कुछ  देरी  होना  तो  अ्रनिवाये  है  ।  माननीय  सदस्य  को

 ज्ञात  हूं  कि  wat  हमारे  सामने  कुछ  कठिनाइयां  भ्रंग्रेजी  के  पर्यायवाची  शब्द  हिंदी  में  अभी  तक

 प्रचलित रूप  से  सामने  नहीं  पाये  एक  ही  दाब्द  के  हिन्दी  में  कई  एक  पर्यायवाची  दाब्द  होतें

 हूं  शौर  उनकी  वजह  से  कुछ  पेदा  हो  जा  सकती  हें  ।  इन  कठिनाईयों  को  दूर  करने  में  कुछ

 समय  लगना  aaa है  ।

 श्री  Toto  मति  :  क्या  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  छापने  के  लिये  कोई  पग  उठायें  जा  रहे

 श्री  जगजीवन  राम  :  मेरे  विचार  से  वे  कुछ  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  छप  रहीं हैं  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 इस  गाइड  की  हिन्दी  प्रतियां  विभाग  द्वारा  छपवाई

 जा  रहीं  हें  या

 तथा  संभरण  मंत्रालय  द्वारा  ?

 ध. |  जगजीवन राम  :  यह  तो  झ्रावास  तथा  संभरण  मंत्रालय का  काम  है  ।  वे  चाहें
 तो  उसे  सरकारी  प्रेस  में  छपवायें  या  निजी  प्रेस  में  ।

 चीनी का  कारखाना

 ै
 €६  २.  श्री

 विश्वनाथ
 राय  :  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 इस  वर्ष  या  वर्ष  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  चीनी  का  कारखाना  जायगा  क्योंकि वहां  गन्ने  की
 खेती

 site  पैदावार  में  काफी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  प०  ao
 :  एक  विवरण  सभा  .  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 परिशिष्ट  ६,  nate  संख्या  ३]

 गन्ना  पेला जा  सकेगा  ?

 शनी  विश्वनाथ राय  :  इस  वर्ष  अथवा  अगले  वह
 जो  कारखाने

 खोले[जायेंगे

 उन  में  कितना

 मल  war में  ।



 पद्  माखक  उत्तर  १०  a

 द्०  का  देशमुख
 :

 पा गप तके  कारखाने  में  १०००  टन  गन्ना  रोज  पेला  जा  बिस्ट

 के  कारखाने में  २०००  बाजपुर में  १२००  टन  कौर  नवाबगंज के  कारखाने

 में  ८००  टन  गन्ना  पेला जा  सकेगा  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 ये  कारखाने  अरपना  काम  कब  प्रारम्भ  करेंगे  ?

 खाद्य कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :  नवाबगंज

 का
 कारखाना  PEXG—UY  में

 श्रोता

 काम  प्रारम्भ  करेगा  जब  कि  बिस्ट  कौर  बागपत के  कारखाने  PEYV—NS MIT  g  YS—KR

 में  कार्य  प्रारम्भ करेंगे  |

 श्री  विभूति  सिर  में  जानना  चहता  हूं  कि  नैनी  फैक्टरी  जो  कि  चल  नही  रही  है  उसको  चलाने

 के  लिये  सरकार कया  प्रबन्ध  कर

 श्री  ०  प्र०  जैन
 :

 जितनी  फैक्टरियां  चल  सकतीं  थीं  उनको  तो  हमने  चला  दिया  है  |  उनके

 ऊपर  कंट्रोलर  कग करर  कर  दिया  है  ।
 में  नहीं  कह  सकता  कि  नैनी  फैक्टरी  के  इन्दर  क्या  कमी  है  ॥

 मुमकिन  है  वह  बहुत  छोटी  हो  या
 उसका

 प्लांट  इतना  रही  हो  कि  वह  नहीं  चल  सकती  हो  |

 लोकमान्य  तिलक  की  जन्मशताब्दी

 1*€६३.  श्री  कामत  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लोकमान्य  बाल  गंगाधर  तिलक  के  जन्म  दिनकी  शताब्दी  सम्बन्धी

 टिकटें  सरकारी  तौर  पर  जारी  करनें  से  पहले  ही  प्रयोग  कर  ली  गई

 व्या  इस  मामलें  की  जांच  की  गई

 यदि
 तो

 इसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन
 :  कौर  जी

 कभी  जांच  की  जा  रही  है  ।  प्रभी  तक  प्राप्त  रिपोर्ट  से  यह  जान  पड़ता  है  कि  देश  के  कुछ

 कार्यालयों  में  भूल  चूक  से  ऐसा  हो  गया  था  कि  टिकटें  निर्धारित  तिथि  से  पहले  हीਂ  जारी  कर  दी  गई  थीं
 ।

 इस  प्रकार  की  बात  भविष्य  में  फिर  न  इसके  लिये  उचित  कार्यवाही  की  जायगी  |

 श्री  कामत  :  १९४७  से  अब  तक  हम  ने  हरनेक बार  विशेष  टिकटें  जारी की  हें  aa  यह

 पहली  बार  हे  या  पहले  भी  ऐसा  हो  चुका  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  जहां  तक  मुझे  याद  है  ,  शायद  ऐसा  पहली  बार  ही  न

 श्री  कामत  सरकार
 की

 जानकारी  के  यह  घटना  कितने  राज्यों में  हुई  हे  ?

 श्री  जगजीवन
 राम  :  जैसा  मेंने  कहा  है  कि  यह  उड़ीसा  उत्तर  प्रदेश  के

 हरकतों

 के  अन्दरूनी भाग  के  कुछ  में  हुमा था  ।

 श्री  कामत
 :

 लोकमान्य
 तिलक  की  स्मृति  में  निकाली  गई  टिकटें  किस  तारीख  को  छापी  गई

 थी  are  विभिन्न  राज्यों  को  कब  उपलब्ध  कराई  गई  थीं  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 मुझे  विस्तार में कि  जाने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  किन्तु  में  नहीं  समझ  सका
 a

 कि  साननीय  सदस्य  क्या  जानना  चाहते  .

 श्री  कामत
 :
 प्रेस  समाचारों  से  पता  चलता  हैं  कि  विभिन्न  राज्यों  जिन  में  मध्य  प्रदेश  भी

 शामिल  इन्हें  दो  तीन  दिन  पहलें  कर  दिया  गया  था  ।  विभिन्न  टिकटों  पर  मुहरें  लगाने  को

 तिथियां  दी  हुई  हैं
 ।

 इसलिये  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  का  पर्याप्त  ध्यान  रखती
 हे  कि  टिकटें

 जारी  करने
 की

 तिथि  से  बहुत  पहले  राज्यों  को  न  भेजी  जाय  ।

 fret  भ्रंग्रेज़ी  में  ।
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 tat  जगजीवन
 राम

 :
 यदि  माननीय  सदस्य  इस  को  व्यवहारिक  दृष्टि  से  देखें  तो  वह  इस  बात

 को  स्वीकार  करेंगे  कि  विभिन्न  राज्यों  को  टिकटें  काफी  पहले  भेजनी  पड़ेगी  ।

 श्री  कामत  :  कितनी देर  पहले  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  मेरे  पास  यहां  तिथियां  तो  नहीं  हैं  किन्तु  इस  विषय  में  जो  प्रक्रिया  है

 वह  यह  है  कि  पहले  टिकटें  नासिक  में  छापी  जाती  हैं
 ।

 तब  हम  उन्हें  विभिन्न  सालों  के  राजकोषों
 को

 भेजते  हें  ।  इस  के  बाद  सम्बन्धित  डाकघरों  से  इंडेक्स  प्राप्त  होने  पर  वे  राजकोष  टिकटें  जारीं  करते

 हैं
 ।

 यदि  टिकटों  को  अन्दरूनी  भागों  में  उप  डाकघरों  तक  भेजना  हो  तो  उनके  जारी  करने  की

 तिथि  से  दो  तीन  सप्ताह  पहले  उन्हें  कोषों  में  भेजना  पड़ेगा  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  विभिन्न  राज्यों  के  कोषों  को  हिदायत  नहीं  दी  जाती  कि  ये  विशेष  टिकटें

 जारी  करने
 की

 तिथि  से  दो  तीन  दिन  पहले  से  जल्दी  उप  डाकघरों  में  न  पहुंचे
 ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 हिदायतें  तो  डाकघरों  कौर  कोषों  दोनो  को  दी  जाती  हैं
 ।

 डाकघरों
 को

 यह  हिदायत  दी  जाती  है  कि  वह  fasta  पैकेट  द्रमुक  तिथि  से  पहले
 न

 खोलें  जायें  टिकटें  प्रति
 थ

 से  पहले  जारी
 न  की  जाय  ।  इन  सब  हिदायतों  के  बावजूद  ऐसी  घटनाएं  कुछ  श्रत्दरूनी

 स्थानों पर  हो  गई  हैं  ।

 कामत  :  देश  के  विभिन्न  टिकटादि  संग्रह  संगठनों  से  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 उनके  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 ं  जगजीवन  राम  :  शिकायतें  किससे  ?

 श्री  कामत
 :

 टिकटें  इकट्ठे  करने  वालें  व्यक्तियों  से  ।

 जगजीवन  राम  :  किस  बारे  में  ।

 कामत
 :

 इस  घटना  के  बारे  में  टिकट  इकट्ठा  करने  वाले  ध  व्यक्तियों  ने  यह  शिकायत
 की

 हैं  कि  उन्होंने  डे  कवर  क. ह  नहीं  मिल  सकी
 ।

 क्या  उन्होंने  इस  बारे  में  सरकार  से  कोई

 शिकायत  की  है  ite  यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  भी  जांच  की  जा  रही है  ?

 जगजीवन  राम  :  में  नहीं  समझता  कि  यह  किसी  जांच  का  विषय  है
 ।

 स्वयं  टिकट  संग्रह

 राय  अलग  हैं
 ।

 में  टिकट  संग्रह  कर्त्ता  नहीं  हूं  ।  जहां  तक  मुझे  समाचार  पता

 चला  है
 उन

 में  मतभेद  हैं
 ।

 कुछ  लोगों  का  यह  विचार  है  कि  इन  टिकटों  को  जारी  करने  के  लिये  जो

 तारीख
 औपचारिक  रूप  से  निर्धारित  की  गई  उसे  ही  पहला  दिन  समझा  जायगा  उन

 टिकटो  का
 जो

 इस  तिथि  से  पहले  जारी  कर
 दी

 गई
 थी  टिकट  संग्रह की  दृष्टि से  कोई  मूल्य  नहीं

 समझा  जायगा  |

 aaa  श्रम रोकी  विप्रेषण  सहकारिता  संघ

 FREY,  श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  को  aaa  अ्रमरकी  विप्रेषण  सहकारिता  संघ  से  कौन  कौन  सी  वस्तुएं  सहायता 4

 के  रूप  में  प्राप्त हुई

 विगत  पांच  ay  में  कितने  मूल्य  के  सहायता  दान  प्राप्त  हुए  झर

 ये  सहायता  वस्तुएं  किस  प्रकार  किन  लोगों  में  वितरित

 की

 गई  हैं

 ?

 मूल  stat में  ।
 1..  S./56
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 छिपी  मंत्री  प०  ato  :  स्टैन्डड  भोजन  के  रूई  के
 खाद्य  औषधियाँ  कौर  दल  ह  विटामिन  वाली  भ्र स्प ताल  का  सामान

 तथा  खेती  के  |

 भारत  सरकार  के  पास  इस  दान  के  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  हैं
 ।

 भारत  सरकार  के  साथ  कियें  गये  संगन
 करारों

 की  शर्तों  के  इन  सहायता-वस्तुयें
 को  सारे  देश  में  गरीब

 कौर  जरूरतमंद
 व्यक्तियों  के  लाभ  के

 उस  संगठन  द्वारा  वर्ण  जाति

 धर्म  का  भेदभाव  किये  बिना
 निःशुल्क  वितरित  की  जाती  हैं  ।

 श्री  feria  किलिंग  :  क्या  सरकार  का  इस  से  सभी  विदेशी  दानों  का  वितरण

 स्वयं  करने  का  या  सरकार  द्वारा  भ्र भि ज्ञात  अधिकरणों  के  द्वारा  करने  का  विचार है  ?

 पृ०  Me.  देशमुख  :  प्रस्थापनाਂ  विचाराधीन  है  कि  ऐसे  दानों  का  वितरण  यथासंभव

 सरकारी  विभागों  के  द्वारा  किया  जाये  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :  इनमें  से  कितने  दान  कांग्रेस  समितियों के  कितने  भारत  सेवक
 समाज के  द्वारा  शर  कितने  रेडक्रास  सोसाइटी  के  द्वारा  वितरित  किये  गये  हैं  ?

 fara  शर
 कृषि  मंत्री

 mo  प्र०  :
 इन  में  से  कोई  दान  कांग्रेस  समितियों

 के
 द्वारा  नहीं

 बांटे  गये  ।  भारत  सेवक  समाज  के  बारे  में  में  नहीं  किन्तु  मेरे
 विचार

 में
 भारत

 सेवक  समाज

 द्वारा भी  इन  दानों  का  वितरण  नहीं  किया  गया  ।

 श्रीमती  कमलेन्डुमति  शाह :  क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  दूध  वगैरह  के  जो  यह  गिफ्ट्स  हैं
 यह

 गरीब  बच्चों  में  भी  बांटे  गयें  हैं  ?

 श्री  प्र ०  प्र०  जैन  :  यह  गरीबों  के  ही  बच्चों  को  बांटे  जाते  हैं  श्र  बिना  किसी  इम्तयाज के  बांटे

 जाते  हैं  कि  वे  किस  जाति  के  हैं  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया  इन  दानों  के  वितरण  के  तरीके  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास

 कोई  शिकायत  पहुंची  हैं  ?

 श्री  प्र०  जन  :  जी  कभी  कभी  शिकायतें  हैं  |

 श्री  ल०  तोंद  मिश्र
 :  कया  यह

 सच
 है

 कि
 विदेशों  से  प्राप्त  यह  दान  कुछ  जगहों पर

 भारत

 सेवक  समाज के  जरिये  शर  कुछ  जगहों  पर  सरकारी  भ्रभिकरणों के  जरिये  बांटे  जाते  हैं  ?
 क्या  सरकार

 जानती  है  कि
 दान  पाने  वाले  बच्चों  की  एक  सूचि  रखी  जाती  है  a  यह  दान

 अधिकतर
 पिछड़े  वर्गों

 श्र  गरीब
 वर्गों  के  बच्चों  को  कौर  बाढ़  पीड़ित  लोगो  को  ही  दिये  जाते  हैं

 ?

 श्री  त्र ०  प्र०  जैस  :  सरकारी  अभिकरणों  के  जरिये  वितरण  का  जहां  तक  सम्बन्ध  माननीय

 सदस्य  का  वर्णन  काफी  ठीक  है
 ।
 पुरे  अभिलेख  रखे  जाते  are  वितरण  उचित  रूप  से  किया  जा  रहा

 ह्

 रासत-बिरहा  लाईन

 1  FREE  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूतपूर्व  रासत-बिरहा  लाईट  रेलवे  के  स्थान  पर  बड़ी  लाईन  बनाने
 का  काम

 स  अ्रवस्था में  हैं  ;  कौर

 यह  काम कब  तक
 एएए  पर्स

 करनें  का  विचार है
 ?

 aon ~~  में ANU  त मूल  अं
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झल गे दान  कौर  प्रारंभिक  इंजिनियरिंग

 त्  यातायात  सर्वेक्षणों
 का

 क्षेत्र  कार्य  पूरा
 हो

 चुका  है
 .।  qa  रेलवे  प्रशासन  ने  इंजिनियरिंग

 रिपोर्ट  और  प्राचीनकालीन  तैयार  किया है  sit  उनकी
 उस
 रेलवे  के  प्रधान  लेखा  पदाधिकारी

 शर  वित्तीय  परामशंदाता कर  रहे  हैं  ।  यातायात  रिपोर्ट  को  श्री  भ्रांति  रूप  दिया  जाना है  |  war

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायगा
 ।

 शिमला रेणु
 चक्रवर्ती  *  मेरी  प्रार्थना है  कि  इसी

 विषय
 से  सम्बन्धित  प्रशन  संख्या

 €८४  का

 उत्तर  भी  इसी  के  साथ  दिया  जाये  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  क्या  मंत्री  महोदय  ऐसा  करने  के  लिये  तयार हू  ?

 अलगंदात  जी  हां

 रासत-बिरहा  लाईन

 1  Fan,  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  रासत-बिरहा  लाइट  रेलवे  प्र  प्रस्तावित  बड़ी  लाइन

 का  afar  स्टेशन  बिराती  से  बदल  कर  बरासत  पर  रखा  गया  अ्रौर

 यदि  तो  इस  लाइन  से  पटीपुकुर-बे  लिया घाट
 भर  मुख्य  लाइन  के  बीच  त्रिकोण

 रूपी  क्षेत्र  को  किस  प्रकार  लाभ  पहुंचेगा

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्रदान )  यद्यपि इस  विषय  में  कोई  अ्रंतिभ

 विनिश्चय  नहीं  fear  गया  फिर  भी  अंतिम  स्टेशन  संभवता  बरासत  ही  होगी  ।

 इसका  निर्णय  करना  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  ज्ञात  हुआ  है  कि  उस  क्षेत्र में  एक

 सड़क  ५  जा  रही  है

 श्रीमती रेणु
 चक्रवर्ती

 :
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  श्री  लाल

 बहादुर
 शास्त्री  ने  गत  जुलाई में

 एक  शिष्टमंडल  को  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  यह  काम  पिछले  वर्ष  के  दिसम्बर  तक
 पुरा

 हो

 जायगा  |  उपमंत्री  मुझे  यह  बता  रहे  हैं  कि  ‘ranma  रिपोर्ट  को  गम  गस  देस  का  कोई  समय

 निश्चित  नहीं  कठिनाई  क्या  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  vat  लाल  बहादुर  शास्त्री )  में  ने  यह  कहा  होगा  कि  काम

 उस  समय चुरू प्र  होगा  मत्त  यह  नहीं  कहा  होगा  कि  वह  उस  समय  तक  समाप्त  हो  जायगा  |

 श्रीमती  रेणु  श्रक्रवर्तों :  मंत्री  महोदय ने  यह  भी  बताया  था  कि  पटी पु कर  ait  बेलियाघाट

 के  बीच
 की

 लाइन
 के

 बजाय  एक  नयी  सडक  वहां  बनाई  जा  रही  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  उस  सड़क
 को  बनाने  का  काम  प्रभी  तक  शुरू  नहीं  क्या  सड़क  का  मार्ग  बनाया  गया  है  ?  अन्यथा  इस

 त्रिकोण  रूपी  क्षेत्र  का  क्या  होगा  ?  किस  लाइन  से  उसका  काम  चलेगा ?

 श्री  झल गे शन
 :

 जैसा  कि  मेंने  बताया  है  पटी पू कुर  बेलियाघाट  पुल  के  बीच  आध  से

 अधिक  दूरी
 को

 वर्तमान  सड़क  द्वारा  तय  किया  जाता
 है

 जो  हरूग्रावकल  तक  जाती
 है  ।  दुसरे  हिस्से

 के  लिये  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  का
 यह

 विचार
 है

 कि  एक  सड़क  बेलियाघाट  पुल  तक  बनायी  जायें  ।

 इस  सड़क से  जो  वर्तमान  रेलवे  मार्ग  के
 समानान्तर  उस  क्षेत्र  की  जरूरत  पूरी  हो  जायगी  |

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  मंत्री  महोदय  हमें  मोटे  तौर  पर  बता  सकते  हैं  कि  यह  काम

 कब  दारू  किया  जायगा ?

 श्री  meting  :  सड़क का  काम  या  रेलवे का  काम  ?

 रंग  चक्रवर्ती  रेलवे का  काम

 मूल  अंग्रजी
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 झल गे शान
 :
 में  नहीं  कह  सकता  ।  हमें  यातायात  रिपोर्ट  ग्रोवर  इंजिनियरिंग  सवाल  रिपोर्ट

 भी  प्राप्त  करना  है  ।  उन्हें  भी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  ।  इनके  प्राप्त  होने  श्र  इनका  अ्रध्ययन

 करने  के  बाद  हम  काम  प्रारम्भ  कर  सकते  हैं  ।  में  प्रभी  नहीं  कह  सकता  कि  कब  शुरू  किया  जायगा
 |

 जहाजों  को  समुद्र  से  निकालने  का  कार्य

 1  * 8 GI9,  डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यहँ  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  नें  पोलिश  विदेशी  व्यापार  मंत्रालय  के  वारसा  द्वारा  तीन  जहाजो  अर्थात

 दीपवती  कौर  लक्ष्मी  को  जो  कि  बंबई  बंदरगाह  में  १९४७  eve  में  डूब  गये

 समुद्र  से  निकालने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की

 इस  काम  की  व्यवस्था  किस  श्राघार  पर  की  गई  है  ;  कौर

 यह  काम  कब  शुरू  किया  जायगा
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  बंबई  पत्तन  प्रयास  नें  सरकार की

 मंजूरी  से  पोलिश  विदेशी  व्यापार  संगठन
 को

 तीन  डूबे  हुए  जहाजों  को  समुद्र  से  निकालने
 के  लिये  ठेका  दिया  है  ।

 के  बिना  दाम  नहींਂ  के  पर  ।

 PeUs  में  ।

 डा०  राम  gam  fag
 :

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  की  मंजुरी  दी  गई

 श्री  श्रलगेशन
 :

 ठेके  की  धनराशि  २७  लाख  रुपये  हैं  ।

 डा०  राम  सुभग
 :

 क्या  इस  जहाज  को  निकालने  के  संबंध  में  कोई  प्रारंभिक  जांच  कीं

 गयी  हे  ?

 श्रलगेशन
 :

 यह  कुछ  वर्षों  से  पत्तन  प्रयास  के  विचाराधीन  हैं  ।  उन्होंनें  अनेक  ठेकेदारों

 को  नियुक्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जो  हरनेक  कठिनाईयों  के  कारण  किसी  प्रकार  यह  काम  नहीं  कर

 सक े|  जीतने  समय  में  इस  फर्म  ने  काम  समाप्त  करने  का  वचन  दिया  है  उतने  समय  में  यदि  वह  समाप्त

 कर  दे  तो  हमें  प्रसन्नता होगी  ।

 श्री  जोखिम  जल्वा  :  ऐसे  आसाधारण  कामों  के  लियें  जिनमें  ऊचें  दज  की  टेकनिकल  प्रवीणता
 आवश्यक  होती  है  क्या  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखती  है  कि  भारतीयों  को  भी  इन  कार्यों  में  प्रशिक्षण

 ौर  प्राप्त  करने  के  लिये  सम्बद्ध  किया  जाये  ?

 fort  झ्लगेशन :  एक  फर्म  है  जिसे  एक  भारतीय  फर्म  से  सम्बद्ध  किया  गया  था  ।  वह  फर्में

 तैयार  हो  गयी  किन्तु  वह  काम  नहीं  कर  सकी  दौर  वह  योजना  प्रसाद  हो  गयी
 थी  ।

 समुद्रीय  इंजीनियर  कौर  पदाधिकारी

 *sen.  श्री  च०  रा०  :
 क्या  परिवहन  मंत्री  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 दुसरी  पंचवर्षीय योजना  की  अवधि में  वर्तमान  dean  oa  feat  समुद्रीय
 इंजीनियर

 कौर
 पदाधिकारी  तैयार  करने  का  विचार

 के  कार्यक्रम
 नम

 का  bail

 ी
 न  के  लिये

 योजनाएं  पर्याप्त  जहाजरानी  उद्योग  के  भारतीयकरण

 ग्रनुरूप

 a

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।
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 कया  भविष्य  में  समुद्रीय  इंजीनियरों  कौर  पदाधिकारियों
 की

 कमी  किसी  विशेष
 विशिष्ट

 योजना  द्वारा  दुर  करने  का  विचार है  ;

 पर्याप्त  संख्या  में  समुद्रीय  इंजीनियरों
 को

 शिक्षित  करने  के  लिये  ऐसी  योजनाएं  किस

 प्रकार की  है  ?

 रेलवे  तथा

 नौपरिवहन  परिवहन  उपमंत्री

 अ्रलगेदान  )
 :  QvoaAala  इंजीनियर  २८०

 जी  हां  ।

 ate
 किसी  भारी

 कमी  की
 aren  नहीं  है

 ।
 फिर

 भी  स्थिति  पर  बराबर  दृष्टि

 रखी  जाती  हें  ae  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  वर्तमान  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  सालाना  भरती  उचित

 रूप  से  बढ़ा  दी  जायगी  ।

 श्री  च०  राठ  देश  में  की  गयी  व्यवस्था  के  क्या  प्रशिक्षार्थियों  को

 उच्च
 शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  विदेश  भेजने  की  कोई  योजनाएं हैं  ?

 श्री  mated
 :

 हमारे  यहां  प्रशिक्षण  संस्थाएं हैं  ।  कुछ  ऐसे  भी प्रशिक्षार्थी है  जो  विदेश  गयें

 हैं  पौर  जिन्होंने
 श्र  प्रमाणपत्र भी  प्राप्त  किये  हैं  ।

 अल्प सूचना  म्यान  तथा  उत्तर

 तेलंगाना  के  लिये  संरक्षण

 अल्प  सुचना
 प्रदान  संख्या  ८.  डा०  लंका  सदस्य

 :  क्या  गह-करे  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक

 एसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  संबंधी

 संयुक्त  समिति में  हुई  चर्चा  तथा  बाद  में  ares  श्र  तेलंगना के  प्रतिनिधियों के  साथ  हुई  चर्चा

 फलस्वरूप तेलंगना  के  लिये  संरक्षण ों  के  संबंध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्रालय में  मंत्री  : मेंने  सभा  पटल  पर  एक  प्रति  रख  दी  हैं  ।

 परिशिष्ट  ६,  श्रनुबन्थ  संख्या  ४]

 डा०  लंका  सुंदरम
 :  क्या  सरकार  का  ध्यान  तथा  कथित  समझौते  के  जनक  उल्टे

 सीधे  बयानों

 भ्र ौर  उनके  कारण  प्राचीन  श्र  तेलंगाना के  लोगो  के  दिल  में  तथाकथित  संरक्षणों  के  संबंध  में  उत्पन्न

 शंकाओं  से  होने  वाली  हानि  की  कौर  आकर्षित  हुआ  है  ?

 दातार  :  इसी  कारण सभा  पटल  पर  एक  प्रति  रखी  गयी  है  ।

 i et  ee

 weal  के  लिखित  उत्तर

 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  कौर  गोदाम  बोर्ड

 न्  ४३.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  खाद्य  ale  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें  कि

 राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  कौर  गोदाम  बोर्ड  तथा  अखिल  भारतीय  गोदाम  निगम  स्थापित  करने
 को

 दिशा  जिसके  लिये  लोक-सभा  के  बारहवें  सत्र  में  प्राववयक  विधान  पारित  किया  गया  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 खाद्य  श्र  कृषि
 मंत्री  प्र०  प्र०  :  राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  कौर  गोदाम  बोर्ड

 का  चुनाव  पूरा  हो  गया  हूं  है  कि  बहुत  शीघ्र  ही  बोर्ड  स्थापित
 हो  जायगा  |  बोले  की  स्थापना  के  बाद  केन्द्रीय  गोदाम  निगम  की  स्थापना  के  sea  पर  विचार  किया
 जायगा

 oe  टूटना  es  ना  ee

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 संग्रहागारों  कां  निरीक्षण

 न्
 |  क ेevo.  श्री  मादिया  गौडा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 a a

 वर्ष  १९  Yom YY  REYY—-YE  में  ऐसे  कितने  मामले  &  जिनमें  संग्रहागारों  की

 जिसे  संभरण तथा  उत्सर्जन  महानिदेशालय  का  निरिक्षण  निदेशालय  निरिक्षण  करके

 पास  करता  रेलवे  के  ब्योरे  के  भ्रनुसार  नहीं  पायी  गयी  कौर  स्वीकृत
 की

 गयी  ;
 कौर

 सम्भरण  तथा  उत्सर्जन  महानिदेशालय  के  निरिक्षण  निदेशालय  के  दोषपूर्ण  निरिक्षण

 के  कितने  मामले  निबटाये  जा  रहेंहें  ?

 शौर  परिवहन  उपमंत्री  :  CLV-LY  में  ६९  PEYY-KE

 में  ११२  ।

 एक  विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ६५  अनुबन्ध  संख्या  ५]

 रुस  के  लिये  भारतीय  शिष्टमंडल

 *eye.  श्री  राधारमण :  नया  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  और  कृषि  संगठन  के  तत्वावधान में  विशेषज्ञों का  एक  भारतीय

 रूस  की  सिंचाई  कौर  जल  निस्सारण  परियोजनाओं के  अध्ययन  के  लिये  aaa  महीनें  रूस  जाने

 वाला है  ;

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  पहले  इस  प्रकार  का  कोई  शिष्टमंडल  भेजा हैं  ;

 यदि  तो  किस  देश  को  ate  क्या  भारत  भी  एक  प्रतिनिधि  था
 ?

 |  खाद्य  कौर
 कृषि  मंत्री  प्र ०  go  जैन  )  :  १  EUS  को

 रूस  के  लिये  भारत  से  रवाना  हुए  थे  ।

 हमारे  पास  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पुलों  का  निर्माण

 ary  ४५२.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पंजाब  सरकार  ने  पंजाब  की  घग्गर  नदी  पर  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  PEYY-KE  श्र

 PeYE—Y  में  किये  गये  बटवारे  में  से  प्रभी  तक  कितनी  राशि  ली  है  ?

 रेलवे
 तथा

 परिवहन  उपमंत्री  अ्रलगेशन  )  :
 एक  विवरण  सभा

 पटल  पर
 रखा  जाता

 |  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 उर्वरक

 श्री  स०  alo  गुरु पाद स्वामी :
 श्री  रा०  काग eus.d

 क्या  खाद्य  कौंर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Fear res  गया  ; FERY—-¥C
 में  देश  में  कुल  कितने  परिमाण  में  उर्वरक  तैयार

 )  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  देश  को  कुल  fad  उर्वरक  की  झ्रावश्यकता

 र

 किन  किन  देशों  से  उनको  को  रायात  करने  का  विचार  है  ?

 झ्र  कृषि
 मंत्री  xo  Yo  :  से  अपेक्षित

 सूचना  देंने
 वाला

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या
 ७  |

 Ro  टाल

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १०  RUG  लिखित  उत्तर  धड़े

 *€६४. श्री  उ०  ० हू ५  त्रिवेदी
 :

 क्या  खाद्य  ah  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  पि जरा पोलों  और  गोशालाओं के
 काय  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई  योजना

 चालू की  है  ?

 खाद्य  प्र  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  जी  at

 भ्रन्तदेंशीय  जल  परिवहन

 *E
 श्री  मु०  इस्लामुद्दीन

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री  ११  EYE  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रद  संख्या  १३४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  बकिंघम कैनाल  कों  मद्रास  हारबर  से  जोड़ने  की  सम्भावना के  सम्बंध  में

 a Q  कौर की  जा  रही  जांच-पड़ताल  पूरी  हो  चकी  ह

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हूं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  शहरों  प्रभी  तक  नहीं  ।

 त्रिपुरा  के  चाय  कर्मचारी

 1*€७०. श्री  बीरेन  दत्त  :
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 चाय  बागोंना  में  काम  करने  वाले  श्रमिको  को  जिस  बोनस  देने  का  निश्चय  किया

 गया  था  क्या  वह  त्रिपुरा  के  चाय  कर्मचारियों  को  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  कर्मचारी को  कितनी धन  राशि  दी  गई  है  कौर  कितन  बागानों  में

 यह  दिया गया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 श्रम  उपमंत्री
 आबिद

 :  से  T)  .
 त्रिपुरा  सरकार  को भ्रपेक्षित  सूचना  देने

 के  लिये  प्रार्थना  की  गयी  ह  ।  प्राप्त  होने  पर  यह  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ॥

 रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति

 ठाकर  युगल  किशोर  सिह  :

 Fae.
 f

 श्री  अस्थाना  :
 <

 |  बाबू  राम  नारायण  सिंह

 |  श्री  कि दल गम :

 रेलवे  मंत्री  १९  १९४५६ को  पूछें  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७९२ के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  की  बाकी

 सिपारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  संबंध  में  अबतक  क्या  कार्यवाही  की  गई  ह
 a >

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  एक  विवरण लोक-सभा  पटल  पर  रखा

 जाताहै  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 काम-दिलाई  दफ्तर

 +  Far.  श्री  नि०  fao  चौधरी  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  राज्य  सरकार  को  दिये  जाने  की

 प्रस्थापना  है  ;

 राज्य  सरकारों  को  दिये  जाने
 वाले

 इन  दफ्तरों  के  खर्च  का  5-1  संघ  सरकार
 द्वारा  वहन  किया

 ae  ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 si9v  लिखित  ८
 दरवार  १०  MMT,  १९६५६

 कया  इन  दफ्तरों  के  तमंचा  रियों
 को

 यह  श्राइवासन  दिया गया  है  कि  इस  अधिकार

 वर्तन  से  उनके  वेतनों  इरादी  में  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ेगा  ?

 उपमंत्री  श्री  लबीद  चली :  ) 220 t ॥

 ६०  प्रतिष्ठित
 |

 राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  यदि  आवश्यकता  हो  तो  उनके

 वतन  के  एक  को  व्यक्तिगत  वेतन  मान  कर  कर्मचारियों  के  विमान  वेतनों  की  277 ठे all का  लिये  कार्यवाही

 की  जाय

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 [  * 893,  श्री  त०  ब०
 fare  राव

 :
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कि

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  १४वें  अधिवेदन
 को

 आयोजित
 करने  में  देरी  होने  के  क्या

 कारण  हैं

 उसके  कब  प्रायोजित  किये  जाने  की  सम्भावना  ;

 क्या  सम्मेलन  की  .  कार्यावली  में  सम्मिलित  किये  जानें  वाले  विषयों  को  अन्तिम  रूप से  निश्चित कर  लिया  गया  है

 )  यदि  तो  वे  fren  कया  हैं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  प्रवीण
 :

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन का  पिछला

 अधिवेदन  we
 में

 हुआ  था
 ।

 यह  श्रर्पिवेशन
 वर्ष में  एक  बार  होता  प्रौढ़  अगले

 अधिवेशन को  नवम्बर  में  आयोजित  करने  की प्रस्थापना है  ।

 ate  wat  सम्बन्धित  पक्षों  से  परामर्श  किया  जा  रहा

 भारत-बर्मा  नौवहन  सेवा

 श्री  दी०  च०
 ¥ 898

 {  श्रकरपुरी

 क्या  परिवहन मंत्री  १  १९४५६ को  पूछे  गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  ९०
 के

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत-बर्मा नौवहन  सेवा  के  सम्बन्ध  में  विमान

 स्थिति क्या  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 मेसर्स  सिंधिया  स्टीम  नेविगेशन  कंपनी

 ने  इस  मास  बेअन्त  तक  उक्त  सेवा  को  एम०  वी ०  को  चला  कर
 प्रारम्भ

 करना  स्वीकार  कर  लिया  किन्तु  यह  जहाज  सितम्बर  से  दिसम्बर  १९४५६  तक  ्य प्रच्छ  मौसम  में
 जाया  करेगा

 जहां  तक  दी घं कालीन  प्रबंधो  का  संबंध  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  दिपिंग  कार्पोरेशन

 को  इस  मार्ग  पर  स्थायी  यातायात  के  लिये  एक  उपयुक्त  जहाज  प्राप्त  करना  चाहिये
 कार्पोरेशन  पहलें

 ही
 को

 एक  उपयुक्त  जहाज  के  निर्माण

 के  लिये  आर्डर  दे  दिया
 र

 नये  जहाज  के
 प्राप्त  होने तक  वहू  एक  पुराने  जहाज को  प्राप्त

 करने
 की  सम्भावना  पर  भी  विचार  कर  रहा  है  ।

 गव्य शाला  fasta में  प्रशिक्षण

 * egy,
 श्री  सादिया  गौडा

 :
 क्या  खाद्य  ate  कि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 प्रत्येक  वर्ष  कितने  विद्यार्थियों  को  गव्यश/ल!  विज्ञान  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  कौर

 इस  प्रशिक्षण  के के  लिये  किन  सुविधाओं  की  व्यवस्था
 की  गई  है

 ; ह  a ne  eR ee
 अंग्रेजी  में  ।



 लिखित  उत्तर  Sot शुक्र  १०  PEE

 क्या  गव्य शाला  विज्ञान  में  कोई  उपाधि  पाठ्यक्रम  चाल  करने  का
 भी

 विचार  किया

 हे

 यदि  तो  यह  कब  से  आरम्भ  होगा  इस  पर  कितनी  लागत

 खाद्य  घौर  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  से  (7)  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट ६५  अनुबन्ध  संख्या  &

 कृषि  संग्रहालय

 Sf  श्री  राम  कृष्ण
 1  Fag

 श्री भक्त

 क्या  खाद्य
 शौर  कृषि  मंत्री  २

 a  को

 पूछे

 गये  तारांकित  सख्या

 १६४६ के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 (*)  as  faa  स्थान  निर्धारण  सम्बन्धी  ब्योरे  को  wa  भ्रान्ति  रूप

 से
 निश्चित  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  उसका  सविस्तार  विवरण  क्या  हू
 ?

 खाद्य  sit कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :  दिल्ली  में  एक  कृषि  संग्रहालय  स्थापित

 करने  की  प्रयोगात्मक  योजना  तैयार  की  जा  चुकी  है  ।  परन्तु  इस  संबंध  में  अग्रेतर  काम  इसलिये  बंद
 कर  दिया  गया  क्योंकि  योजना  के  लिये  अपेक्षित  वित्तीय  संसाधनों  के  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित  किये  जाने  का  श्राइवासन  नहीं  दिया  गया

 योजना  के  ब्योरे  का  निश्चय  उस  समय  किया  जायेगा  जब  कि  उसे  योजना  में  सम्मी

 लित  किये  जानें  की  बात  को  सिद्धान्त  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  ।

 सरकारी  [«

 1  *६७७.
 श्री  झूलन सिंह  :  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  ११  ४ ५... अन

 १९५६
 को  पूछे  गये

 कित  प्रदान  संख्या  १३७२  के
 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  रूस  से  प्राप्त  कृषि  मशीनों

 कौर  उपकरणों  की  सहायता  से  एक  सरकारी  फार्म  प्रारम्भ  करने  के  बारे  में  वर्तमान  स्थिति  क्या

 खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  प्र०  इस  फार्म  के  लिए  पृथक्  रक्षित  किये  गये

 ३०,६७०  एकड़  के  कुल  क्षेत्रफल  में  से  राज्य  सरकार  ने  १४,६००  एकड़  का  कब्जा  पहले  ही  दे  दिया
 दर

 उक्त  फर्म
 को

 विलम्ब  प्रारम्भ  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  सनौर  झ्र गली  रबी  की  फसल  में

 लगभग  चार  हजार  एकड़  भूमि  में  खेती
 की

 जायगी
 |  श्रावक उपकरण  पहले  ही  फ़ार्म

 के  स्थान को  रवाना  किये  जा  चुके  हैं  तौर  आशा  है  कि  १५  १९५६  से  वहां  वास्तविक  कृषि  कार

 हो  जायेंगी

 दिल्ली  की  चारों  कौर  रिंग  रेलवे

 Sf  सरदार  इकबाल  सिह
 1

 *
 &9G
 att नवल  प्रभाकर  :

 कया  रेलबे  मंत्री  १७
 फरवरी

 १९५६  को  पूछें  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली के  चारों  रिंग  रेलवे  बिछाने  की  योजना  को  afar

 रूप  दे  दिया  गया  है
 ;

 मल  wast  में  ।



 &  लिखित  उत्तर  १०  ae as

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 इसका  कार्यान्वित  का  प्रथम  चरण  क्या  होगा  ;  कौर

 इस  पर  कितना  व्यय  होने  का  भ्रनुमान  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  अभी  प्रस्थापना  की  ग्राम

 जांच
 की

 जा  रही

 से  wer  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 जलपोत-निर्माण-विशेषज्ञ

 े
 &9e  JS  att  रखना fag  :

 att  वोडयार  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि
 यूगोस्लाविया  से  उच्च

 कोटि  के  चार  जलपोत-निर्माण-विशेषज्ञ  भारत  आयें  शर  वे  जलपोत-निर्माण  के  बारे
 में

 भारत

 सरकार  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ?

 चार  जहाज़  बनाने  वालें  विशेषज्ञों  का  एक  दल  भारत  में  भराया  था  ।  इस  दल  ने  डायरेक्टर  जनरल

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  जून  PEAS  के  आखिर  में  यूगोस्लाविया से दें

 दीपिका  और  भारतीय  जहाज़  मालिकों  से  बम्बई  में  बातचीत
 की

 ate  बाद  में  दिल्ली  में  भारत  सरकार
 और  वैस्टने  शिपिंग  कारपोरेशन  )  लिमिटेड  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  यह  बातचीत  जारी

 रही  ।  वटने  शिपिंग  कारपोरेशन  ने  एक  जहाज  बनान  के  लिये  arse  भी  दे  दिया

 रेलवे  में  गजेटेड  पदाधिकारी

 1६८०.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  ह

 कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  भारतीय  रेलवे की  घोषित  पदालि  में  कोई  ७००

 भ्र धि कारियों की  वृद्धि  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )
 :  ai,  यह  संख्या  भारतीय  रेलवे  की  द्वितीय

 पंच
 वर्षीय  योजना  अवधि में  अस्थायी  तौर  पर  नियुक्त  किये  जाने  वाले  अधिकारियों  की  कुल

 यकता को  बताती  है

 गंगा  पर  नदी  पत्तन

 ane.
 |  श्री  श्रीनारायण  दास :

 ‘LU ste  राम  gum

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पटना  में  गंगा  पर  एक  नदी  पत्तन  बनाने  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  उक्त  योजना  की  रूपरेखा  कया  है  कौर  इस  संबंध  में  कार्य  की  प्रगति  क्या  है

 क्या  कहीं  ate  भी  इस  प्रकार  के  नदी  पत्तनों  के  विकास  की  कोई  योजना  है
 ;

 यदि

 ही  उन  aerate  की  महत्वपूर्ण  बातें  क्या

 Tha nN  sist
 में



 १०  १९५६  लिखित  उत्तर  Gy

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  झल गे दान )

 ate  (4)  इस  योजना में  मार्ग  भीतरी  नदी
 में
 चलने

 वालें
 स्पिनरों

 चपटे  पदे  वाली  नावों  से  उतरने
 की

 सुविधाओं  रेलवे  कनेक्शनों  इत्यादि  का  उपबंध है  ।

 द

 कत

 zoom

 द  ल  कदए  ी  की  el

 डि, प  धुबरी  कौर  करीमगंज  में  भ्रन्तर्देशीय  नदी  पत्तनों  का  विकास
 करने  की  प्रस्थापना  है  ।

 हिन्दी में  तार

 ¥ece,  श्री  स०  ato  fag:  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  छपरा  बिहार  इत्यादि  जैसे  कुछ  वितरण  कार्यालयों  में
 हिन्दी के  तार  रोमन  में  लिखे  जाते  जिसके  फलस्वरूप  उनको  पढ़ना  कौर  समझना  कठिन हो

 पता  @  ह  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसा  श्राइवासन  देगी  कि  सारे  तार  देवनागरी  में  ही  लिखे  जाये
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  रोमन  लिपि
 में  हिन्दी-तार  तभी  भेजे  जाते

 हैं

 जब  कि  हिन्दी  जानने  वाला  प्रचालक  अनुपस्थित  हों  शर  उसके  स्थान  पर  कोई  व्यक्ति  तत्काल

 लब्ध न  हो  ।  उन्हें  वितरण  से  पूर्वे  हिन्दी  में  फिर  लिख  दिया  जाता  है
 ।

 यह  प्रश्न  नहीं  क्योंकि  तारों  को  रोमन  लिपि  में  भेजे  जाने  की  दशा  में  भी  faa-

 रण  से
 qa  उनका  देवनागरी  लिपि  में  भ्रनुवाद  किया  जाता  जब  सब  प्रचालक  हिन्दी  मौसे  जान

 जायेंगे  तो  रोमन  अक्षरों  का  प्रयोग  बन्द  हो  जायेगा  ।

 रेलवे  स्टेशन  पर  हमला

 1*€८३.  श्री  गिडवानी :  क्या  रेलवे  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या यह  सच  है  कि  १६  १९४६  को  शिवसागर  जिले  के  स्थान  faraTerfret i]

 से  १२  मील  दूर  नागिनी  मोरा  रेलवे  स्टेशन  पर
 नागा  विद्रोहियों  ने  हमला  किया  ate  रेलवे  तथा

 दूसरी  भ्र सैनिक  सम्पत्तियों
 को

 लूटा  wie  उन्होंने  संताक  कौर  दिलचोर  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच
 के

 को  भी  हानि  पहुंचाई  जिससे  कि  रेल  सेवा  में  विघ्न  पड़  गया  ;

 यदि
 तो  इस

 प्रकार  की  घटनाश्रों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झलगेदान )  at,  १६-१७  जुलाई की  रात  को  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  go]

 नीलगिरी  डाक  कर्मचारी

 +  *ecy.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान
 इस  ae

 आकृष्ट  किया  गया  है
 कि

 पहाड़ी  भत्ता  देनें  से  इन्कार

 किये  जाने  से  नीलगिरि  के  तृतीय  श्रेणी  के  डाकखाना  कर्मचारियों
 में

 wade  पाया  जाता

 क्या
 इस

 निर्णय  पर  पुर्निवचार  किया  जाने
 को  है  ?

 संचार  मंत्री

 (att a

 जगजीवन
 :  नीलगिरि के  डाक  कर्मचारियों  को  केन्द्रीय

 कार  के  कर्मचारियों की  तरह  पहाड़ी  स्थानों  में  जीवनयापन  के  भ्रमित  खर्चीलेपन  के  कारण  war

 मिल  रहा  है
 |  डाक  कर्मचारियों  को  ace  रूप  से  किसी  ऐसे  भत्ते  को  देने  से  इन्कार  नहीं  किया  गया  है

 1

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं ——

 मूल
 अंग्रेजी  में

 ।



 PACT  १०  १६५६

 स्वास्थ्य  सेवा  क  सहायक  महानिदेशक

 *eoh.  श्री  कामत  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  स्वास्थ्य सेवा  के  सहायक  महानिदेशकों
 की

 संख्या  को  बताने  की  कृपा  करेंगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अ्रमृतकौर ) ब्
 :  स्वास्थ्य  सेवा  सहायक  महानिदेशकों  के

 जिनमेंसे  इस  समय  पांच  भरे  हुए  हैं  ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 श्री
 स०  चं०  सामन्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १०  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  २०८७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि
 :

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  में  नाक  प्रौढ़  कंठ  विभाग

 के  खोले  जाने
 की

 योजना  का  कहां  तक  अनुसरण  किया  गया  है  ;

 क्या  भ्रद्यतन  प्रकार  के  उपकरणों  के  लिये  बार्डर  दे  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  at,  तो  किसको ;  कौर

 क्या  agar  प्राप्त  श्र  अनुभवी  कर्मचारियों  की  भर्ती  कर
 ली

 गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )  :  उसी
 संस्था

 मुख्य
 इमारत

 में  ही

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  के  नाक  कौर  कंठ  विभाग  को  स्थान

 देने  की  व्यवस्था  की  जायेंगी  ।

 उस  विभाग  की  इमारत  का  नक्शा  वन  चुका  हैं  और  है  कि  तीन  वर्ष  में  उसका  निर्माण

 यूरा हो  जायगा  ।

 जहां  तक  कि  कान  कौर  कंठ  विभाग  का  संबंध
 तक  महाਂ

 संभरण  तथा  नई  दिल्ली  के  पास  ः  नहीं  भेजे  गये  हैं
 ।

 अभी  तक  कर्मचारियों की  भर्ती  नहीं  की  गई  है  ।

 प्रबन्ध  कार्य  में  कर्मचारियों का  सहयोग

 च्  ८८.
 श्री  do  चे

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  चालू  वर्ष  में  प्रबन्ध  में  कर्मा  के  सहयोग के  संबंध  ध  में  टाटा  wae  एण्ड

 स्टील  कम्पनी  टाटा  विकास  युनियन  के  बीच  हुए  समझ त  की  तरह  के  अन्य  कोई

 समझौते  भी  मालिकों  कौर  कर्मचारियों  के  बीच  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  उन  कर्मचारी  संघों  और  प्रबन्धों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 श्रम
 उपमंत्री  आबिद  चली ):

 शर  (  .  हमारे  पास  दो  समझौतों  की  सूचना

 एकपर तो  २  R-R-KR  हस्ताक्षर हुए  थे  सनौर  वह  मध्य  के  नेपाल न्यूज  fre  एण्ड

 ,  नेपानगर  कौर  उसके  कर्मचारियों के  बीच  था  ;  are  दूसरे  पर  ६
 ara, Fao

 १९५६  को  हस्ताक्षर  हुए  वह  उत्तर  प्रदेश  के  मोदी  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  कंपनी  लिमिटेड

 मोदी  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  कर्मचारी  मोदी  नगर  के  बीच  हुआ  था
 |

 अन्तर  राष्ट्रीय  सैनिक  उड्डयन  संगठन

 खसका  अन्तर्राष्ट्रीय  उड्डयन  संगठन  के  का  वसूल  करने
 म

 अब  तक  क्या

 Fee,
 श्री  राम  कृष्ण

 :
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  पाकिस्तान  से

 प्रगति
 हुई  है  ?

 मल  dish



 १०  PEXe  coe

 /

 संचार  मंत्री
 श्री  जगजीवन  :

 में  सभा
 पटल

 पर अपेक्षित  सूचना  देने  वाला एक
 विवरण  रखता भि  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ११

 दीतोष्ण-नियंत्रित  गलियारे  वाली  रेल  गाड़ियां

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 *ago.<  डा०  राम  सुभग  fag  :

 श्री  विभूति
 मिश्र

 नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  टूर  की  यात्राओं  के  लिये  शीतोष्ण-नियंत्रित  गलियारे वाली  रेलगाड़ियां

 चालू  करने  के  संबंध  में  ara  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  निर्णय  को  कब  कार्यान्वित  किया
 जायेगा are  किन  लाइनों पर

 उन्हें  चालू  किया  जायेगा ;

 क्या  इन  रेलगाड़ियों  के  किराये  में  भी  कोई  wea  होगा  ;  कौर

 यदि  तो  कितना  ग्रस्त  होगा
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  परीक्षण
 के  तौर पर  २  अक्टूबर

 १९५६  से  पूरी  तौर  पर  शीतोष्ण-नियंत्रित  गलियारे  वाली  रेलगाड़ियां  चलाने  का  विचार  है  ।

 ये  सेवायें  इन  स्टेशनों के  बीच  प्रारम्भ  करने  का  विचार

 दिल्ली  कौर  हावड़ा

 दिल्ली  कौर  बम्बई  सेन्ट्रल

 एंड ली  मद्रास  सेन्ट्रल  |

 at  ;  तीसरे  दर्जे
 की  शीतोष्ण-नियंत्रित सीटों  के  संबंध  में  ।

 seit  तक  किरायों  के  ठीक-ठीक  स्तर  के  संबंध  में  निर्णय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 घी  में  मिलावट

 1*€६६१-  श्री  झलन  सिंह
 :

 व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  तेलों  ale
 घी

 में
 की

 जाने  वाली  मिलावट  की  बढ़ती  ar  घटती
 के  बारे में  अरब  क्या  स्थिति है  ;

 उसे  रोकने  के  लिये  श्रघिनियमित  विधानों  का  गत  कुछ  वर्षों  में  क्या  प्रभाव  पड़ा  हैं  ?

 मंत्री  :
 खाद्य  उप मिश्रण  निवारण

 १९४५४  (2&yy aT का  २७  के  झन्तगंत  विहित  खाने  योग्य  तेलों  कौर  घी  की  किस्मों

 के  मानदण्ड २८  2EYS  से  लागू  हुए  थे
 ।

 ग्र धि नियम  के  अधिनियमित होने  के  बाद  से

 देश  में  खाने  योग्य  तेलों  are  घी  की  मिलावट  में  बढ़ती  या  घटती  होने  के  बारे  में  सही  स्थिति  का  गलता

 लगाने  के  अभी  तक  कोई
 भी

 जांच  पड़ताल  नहीं  की
 विधित

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 =GO  किसी  तर  १०  ey
 ्
 न्

 अधिक  समय  तक  काम  करने  के  भत्ते

 1६६२.  श्री  ही०  मुकर्जी
 :  कया  संचार  मंत्री  यह यह

 बताने  की  क़्पा ध  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  कलकत्ता  के  विदेशी  डाक  विभाग  के  चौथी  श्रेणी के  कर्मचारियों
 को  प्रति घंटे  ae  तीन  प्रा  की  दर  से  अ्रघिक  समय  तक  काम  करने  का  भत्ता  दिया  जाता हैं  ,  जब  कि

 रेलवे  डाक  सेवा  र  मद्रास  कौर  ् लत नश प् ली  के  विदेशी  डाक  विभागों
 में  इसी  की  दर  श्राठ  खाने

 aft  घंटा  है  ;

 क्या  पीड़ित  कर्मचारियों  के  अभ्यावेदन  पांच  से  अधिक  वर्षों  से  विचाराधीन  पड़े

 q

 यदि  तो  क्या  यह  अ्रसमानता  दूर  की  जायेगी
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम )  :  नहीं  ।  प्रतीक  समय  तक  काम  करने  का

 भत्ता  घटों  के  पर
 बल्कि  उसके  लिये  अपेक्षित  कुल  उपस्थिति  प्रौढ़  कार्य-भार

 के
 आधार

 निर्धारित  किया  जाता  है  कौर  उल्लिखित  स्थानों  पर  ये  दोनों  भिन्न-भिन्न हैं  ।

 att

 इसकी  परीक्षा  की
 जा  रही

 खड़गपुर  की  दुर्घटना

 1  *९  ६३.
 श्री  कामत

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री

 २१  ZENS  को  पूछे गये
 तारांकित  प्रदान

 संख्या  १६६  उसके उस  के  संबंध  में  पूछे  गये  अनुपूरक  पुरा र, प्रदनों  के  उत्तरों  को  सम्बंध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  खड़गपुर  की  दुर्घटना  के  संबंध  में  सरका
 री

 पर्यवेक्षक  का  अन्तिम

 बदन  उप पत्तियों  तर  निष्कर्शों  सहित  मिल  गया  हैं  ;

 सरदी  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झलगंशन )  wat तक  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 विपणन  संस्थायें

 श्री  रास  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन  किन  राज्यों  में  दिपणन  संस्थायें  कभी  तक  नहीं  बनाई  गई  हैं  ;

 इसमें  विलम्ब  होने  का  क्या  कारण  हैं
 ?

 शर  कृषि  मंत्री  न  To  अजमेर  भोपाल कौर  कच्छ

 इन  तीन  राज्यों  में  सहकारी  झ्रान्दोलन  तभी  श्रपनी  आरम्भिक  अवस्था  में  ही

 पंच  वर्षीय  योजना में  श्रव्य  ही
 भोपाल

 ौर

 कच्छ  में  क्रमश  :  ४,  ८  €  विपणन

 संस्थानों  के  संगठित  किये  जाने  की  व्यवस्था  रखी  गई

 समय-सवारियां

 1५५५.  श्री  राम  कृष्ण
 :
 क्या

 रेलवे
 मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  यह  ज्ञात है  कि  रेलवे  समय-सारिणीयां  डाक  झ्र  एक्सप्रैस  गाड़ियों

 पके  रुकने  के  सभी  द द ब देद्यनों  शौर  सभी  रेलवे  जवानों
 पर  उपलब्ध  नहीं  होती

 शौर

 यदि  तो  सरकार  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाही करने  की
 प्रस्थापना  करती

 है  ?
 ——

 मूल  say  में  ।



 १०  १९४५६  लिखित  उत्तर  पपर

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  झल गे दान

 )  :  जहां
 भी  पर्याप्त  मांग  होती  उन्हीं

 स्टेशनों  पर  ये  रेलवे  समय-सारिणीयां  बिक्री  के  लिये  रखी  जाती हैं
 ।  फिर  UY,  ae  ठीक

 है  कि  डाक

 और  एक्सप्रेस
 गाड़ियों  के  रूकने  के  कुछ  स्टेशनों  प्रौढ़  कुछ  रेल

 वे  जंक्शन ों  पर  उनकी  बिक्री  की  प्रबन्ध

 नहीं  क्योंकि  वहां  उनकी  मांग  अ्रधिक  नही ंहै  ।  साथ  ही  जिंन  स्टेशनों  पर  उनकी  मांग  उनमें

 aft  उर  इक  Here  तय  ही  लात  जिसस  ही  प्रतियों  ही  लिस  पलस

 अतिरिक्त  स्टेशनों  पर  ate  काफी  मात्रा  में  इस  समय-सारिणियों  का  भंडार  रखने

 र  उनकी  बिक्री  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 तेल  प्रौद्योगिकीय  संस्था

 TANS.  श्री  राम  कृष्ण :  खाद्य  ग्रोवर
 कृषि  मंत्री

 यह
 बताने

 की  कृपा
 करेंगे

 कि  केन्द्रीय

 हन  समिति  की  सिफारिश  के  भ्रनुसार  एक  तेल  प्रौद्योगिकीय  संस्था  स्थापित  करने  की  योजना  aa

 किस  अवस्था  में  ह ै?

 खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  योजना  योग  के
 सुझाव  के

 एक  विशेषज्ञ  समिति  देश  के  वर्तमान  प्रौद्योगिकीय  गवेषणा  संस्थाओं  का  दौरां  करने  ग्रोवर  किन

 स्थानों  पर  वनस्पति  तेलों  के  संबंध  मं  गवेषणा  की  जानी  चाहिये  उनकी  सिफारिश  करने  के  लिये

 नियुक्त  कर  दी  गयी  है  ।  प्रा  है  कि  यह  समिति fe
 tae

 DENK
 तक

 कार्य  पुरा  कर  लेगी  ।

 फिर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  एक  केन्द्रीय  तेल  प्रौद्योगिकीय  प्रतिष्ठान  की  स्थापना

 के  faa  निधि  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 डिवीजनल  प्रणाली

 1५५७.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )
 कया  रेलवेज  में  डिवीजनल  प्रणाली  चालू  करने  में  कुछ

 श्र  शत व्यय

 क्या  वर्तमान  प्रादेशिक  रेल
 प्रयोक्ता

 सलाहकार  समिति  को  डिवीजनों के  भ्र नू सार

 qaTfsa ~~  किया  जायेगा ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्लगेशन )
 अभी  तक  उसका  ब्योरा  तैयार

 नहीं  किया  गया  है  ।

 जी

 त्रिपरा  में  चिकित्सा  सुविधायें

 1४४५८.  श्री  बीरेन दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  fr

 (#)  त्रिपुरा  tater जाति  कल्याण
 ats  की  सलाह के  अनुसार  PEUY-NG  में

 ग्रामीण

 क्षेत्रों में  स्वास्थ्य  संबंधी  दौरों  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 उक्त  प्रगति  में  त्रिपुरा  के  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  सुझाये  गये  क्षेत्रों  में  कितने  अस्पताल  खोले
 गय

 तर  द की  स्वास्थ्य  सचिवों  की ५६  aT  की  आवश्यकताओं  .  को PEXY-UR  में  ख़ादिम  जाति  जनता

 पूरा  करने

 में

 कितना

 व्यय  हुआ  है

 मी  Ss  ब  न

 मल  अंग्रेजी में



 लिखित  उत्तार  १०  2EXE पदर

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  :  त्रिपुरा  में  कोई  प्राचीन  जाति  कल्याण

 बोर्ड  नहीं  है  ।  एक  ख़ादिम  जाति  सलाहकार  समिति  गत  मार्च  में  नियुक्त  की  गई  लेकिन

 अभी  तक  उसने  कोई  परामर्शों  नहीं  दिया  है  ।

 भाग  के  उत्तर  में  बताई  गई  स्थिति
 को

 देखते  हुए  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  को  अरन्य  क्षेत्रों  से  प्लग  नहीं  किया  गया  है  ।

 ख़ादिम  जाति  कल्याण  योजना  के  श्रन्तगंत  १९५५-५६
 में

 स्वास्थ्य  सेवाओं  पर  कुल  व्यय
 २,१७१  रुपये  बावन  हज़ार  एक  सौ  एकहत्तर  था  ।

 इंजिन

 Taye.  श्री  फीरोज  गांधी
 :  क्या  क्लब  मंत्री  यह  बताने

 को
 कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  REVY-VE,  2 EVE Y,  2 RVY-s,  १६४८-४९,  PE¥E-Yo,  १९५०-५१

 १९५१-५२,  PEYR-YR,  EYR-UY,  PEYV-LY,  PEUY-¥E  में  अलग-अलग  प्रति  वर्ष

 डीजल तेल  ate  विद्युत  कितने  नये  इंजिन  लाइनों  पर  चालू  किये  गये  ;

 वर्ष  ] PEVYU-VE,  LEVEE,  REVY-Va,
 C¥5-¥E,

 2EVE-Yo,
 FEXo-¥ 8,

 PEYL-¥R,  REYA-N3,  a RYR-2¥,

 rie

 PEYY-KE  में  अलग-प्रलय  प्रति  ay  कितने

 ,  डीज़ल  तेल  विद्युत  चालित  )  को  वास्तव
 पुराने  सेवा  के

 प्रयोग
 घोषित  किये  हुए  इंजनों

 म॑  लाइन  से  हटाया  गया  ;  कौर

 है  १६५६  को  पुराने  इंजिनों  माप  डीजल तेल

 और

 बिद्युत
 की  लाइन

 पर  चलने  वाले  कुल  इं  सम्बन्ध  में  बया  प्रतिशतता थी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 (at a  श्रलगेदन  से  अपेक्षित  सूचना  देने  वाला

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  देखिये  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  १२]

 काज की  खेती

 1४५६०  श्री ब्र  प०  नायर
 :

 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  १७  2842 HY को  पूछे  गये

 अतारांकित  sen  ३  के  लर
 म  सकल

 में  ag  बने
 मी

 r  क
 स

 en
 ब  ब  क

 की  खेती
 के  लिये  उपयुक्त  बंजर  कौर  परती  भूमियों  का

 कोई
 सर्वेक्षण  किया

 गया  प्रौढ़  यदि

 तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 fara और  कृषि  मंत्री  * ह०
 प्र०

 केन्द्र  द्वारा  ऐसा  कोई
 भी

 सर्वेक्षण  नहीं  किया
 या  ह्

 काज  को  पौधों  का  रोपण

 1४५६१.  श्री  वें०  Go  नायर :  कया  खाद्य  प्रौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या

 वन
 महोत्सव  योजना  के

 तगत
 केन्द्र  या  किसी  राज्य  द्वारा  काजू

 की
 पौधों  का  रोपण  किया  गया

 कौर  यदि  तो  प्रभी  तक  काजू  के  कितने  पौधों  का  रोपण  किया  गया  है
 ?

 ate  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 काजू
 की

 खेती  का  प्रचार  वन  महोत्सव  के  ही

 एक  भाग  के  रूप  में  किया  गया  है  ।
 क्योंकि  उसके  भ्रन्तर्गत  रोपे  गये  वृक्षों  को  फलदार  वृक्ष  अरन्य  वक्ष

 के  रुप  में  ही  वर्गीकृत  किया  गया  इस  लिए  रोपे  गये गये  ६  के  पौधों  की  संख्या  अलग

 से  उपलब्ध नहीं  है  ।
 es

 faa  भ्रंग्रेजी  में
 ।



 १०  PUR  लिखित  उत्तर  ८परे

 विदेशी  भेजे  गये  किसान

 प्  श्री  बात्मीकी  :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  विदेशों  से  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिये  वर्ष  १९५३-५४,  PEUV-YY  शर  geyy-

 ६  में  कितने  किसान  युवकों  को  विदेश  भेजा  गया  था  कौर

 वे  किन  किन  देशों  को  भेजे  गये  थे
 ?

 खाद्य श्र  कृषि  मंत्री  प्र ०
 प्र०

 :  झर  (@)  एक
 विवरण

 सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  अनुबंध  संख्या  १३

 पंजाब  में  राष्टीय  राजपथ

 ५६३.  श्री  दी०  च०  दावा  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  पंजाब  में  कितने  मील  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ हैं  ;

 शभ्रगली  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितने  मील  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथों का  कौर  निर्माण

 करने  का  विचार  है  ;  ae

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  इस  पर  कितना  व्यय  किया  गया  कौर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितना  व्यय  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  से  भ्रपेक्षित  जानकारी

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 घातवार  जल-स्त्रोतों  का  विकास

 1५६४.  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २०  PUG  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 १६०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  धातवीय  जल-स्रोतों  के  विकास  के  सम्बन्ध

 मद्  विशषज्ञों  बारा

 की

 गई  सिफारिशों

 को

 rates

 करने  के  बारें  में  तक  क्या  प्रगति

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 सरकार  एक  रूसी  विशेषज्ञ के  शीघ्र  ही  भारत

 भराने  की  प्रतिक्षा  में  है  ।  उनसे  बातचीत  करने  के  बाद  रूसी  विशेषज्ञों  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 पर  ५ प्राग  कार्यवाही  की  जायगी  ।

 बन्दरगाहों

 TREY.
 Sat  दी०  न हू ५  शर्मा

 "Ltt  ato  शि०  गुरु पाद स्वामी

 aa  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क
 क्या  सरकार  ने  भारत  के  बन्दरगाहों  को  नवीनतम  बदन्रगाह  नियंत्रण  रैडार  उपकरण

 से  सुसज्जित  करने
 की

 कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितना  खर्चे  fear  जायेगा ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 जी

 हां

 १९५७  में  कांडला

 बन्दरगाह  में  बन्दरगाह  नियंत्रण  रैडार  लगाया  जायेगा
 ।  प्रय  रडार  लगाने  का  भी

 विचार  एक  rae  करना  इसे  बाहर  HTT  माले  दासों  गर  संदेसी  दीप  में  सोर  पका

 बन्दरगाह  से  बाहर  निकलने  वालें  रास्ते  पर  सागर  द्वीप  में  ।

 कांडला पर
 ३,७०,०००

 रुपये  शर  खंडेरी  ्र  सागर  द्वीपों  में  से  प्रत्येक  पर  १,०  ०,०००

 रुपय  ।

 ।

 L.  5./56



 पप  लिखित  उत्तर  १०  १९५६

 बेगुसराय  में  साल  डिब्बे

 1५६६.  श्री  भागवत  झा  क्या  विरूद्व  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  बेगुसराय  स्टेशन  पर  मई  के  द्वितीय  सप्ताह  से  लेकर  जून  के  द्वितीय  सप्ताह  तक  कितने  माल
 डिब्बे  बेकार  पड़े  रहे  थे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  G-¥4—VEY  से  PV—FZ— LENS  तक

 कोई माल  डिब्बा  बेकार नहीं  रहा  था

 गन्ना  सम्बन्धी  गवेषणा

 1५६७.  श्री  रास  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  झ्र वधि  में  भारतीय  wat  गवेषण  भारतीय  चीनी

 प्रौद्योगिकीय  संस्था  कौर  गन्ना  नस्ल  सुधार  संस्था  में  राज्यवार  कुल  कितनी  परियोजनाओं  को  प्रारम्भ

 करने  का  विचार

 जिन  स्थानों
 को

 चुनने  कीਂ  प्रस्थापना  हैं  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 fart  श्र  कुकी  मंत्री  झ०  प्र०  कौर  एक  विवरण  सभा

 पटल
 पर  रखा  जाता  है

 |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  gy |

 बी०  सी०  जी०  के  ठीक

 RES.  श्री  कष्णचाये  मोदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  watt  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय

 देवा  में  कितने बी०  सी०  जी०  दल  काम  कर  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  १३१  दल
 ।

 aa  सम्बंधी  विधियां

 1५६६.  श्री  दी०  चं०  श्री  मंत्री  ७  १९५६  को  पूछे गये
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या
 १९६९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  Ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  मजदूरों  की  संख्या  जिनके  हितों

 का  बचाव  श्रम
 श्रमायुक्त  )  द्वारा  श्रम  संबंधी  विधियां  लागू  करके  किया  जाता  वैज्ञानिक

 करने  के  लिये  क्या  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fora  उपमंत्री  श्राबिद  मुख्य  श्रम  आ्रायुक्त  संघटन  में  कर्मचारियों  की  संख्या

 बढ़ाने are  प्रादेशिक  श्रम  के  क्षेत्राधिकार  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  प्रस्थापनायें  तैयार

 की
 गई  हैं  कौर  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  प्रस्थापनायें प्रौद्योगिक  सम्बन्ध  व्यवस्था  द्वारा

 की  जा  रही  सेवा की  कार्य  साधकता के  स्तर  को  उच्च  कौर  जहां  तक  सम्भव

 विभिन्न  प्रदेशों  में  कार्य  का  समान  पटवारी  करने  के  प्रयोजन  से  तैयार  की  गई  हैं  ।

 अनुसूचित  जातियों  की  भर्ती

 1५७०.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 सेवा  अ्रायोग  द्वारा  PEAA-AG  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  रक्षित
 कितनी  नौकरियों  के  लिए  विज्ञापन  दिया  गया  था  ;

 इन  नौकरियों  के  लिये  भ्रनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्तियों  ने  श्रावेदन-पत्र

 इन  नौकरियों  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्तियों  कों  मुलाकात  के  लिये
 बुलाया  गया

 disk  में  ।
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 इन  नौकरियों  के  लिये  भ्रनुसूचित  जातियों  के  कितने  ब्यक्ति  चुने  गये
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  AVE I

 ४,३११

 १,७१८  ॥

 ५०८

 1५७१.  सरदार  इकबाल  सिंह :  व्या  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ५०००  या

 इसे  अधिक  जनसंख्या वालें  २०००  नगरों  में  तार  घर  खोलने
 की  योजना  के  श्री  तक  पंजाब

 शर  पेप्सू  में  कितने  ate  किन  किन  स्थानों  पर  तार  घर  खोले  गये  हैं
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  PELI-AG  के  पांच  वर्षों  में  पंजाब  में  नौ  स्थानों  पर

 और  पेप्सू  में  एक  स्थान  पर  तार  घर  खोले  गये  हैं
 ।

 पंजाब

 सुर  सिंह

 मेहर

 सुल्तान  fas

 बवाल

 पुंडरी

 टोहाना

 पेस

 धनोरा

 चंडीगढ़  हवाई  पट्टी

 1४५७२.
 सरदार  इकबाल  सिह

 :

 श्री  दी०  चे  दार्मा

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 चंडीगढ़  से  होकर  जाने  वाली  विमान  सेवा  कब
 से

 आरम्भ
 की

 जायेगी
 ;

 कौर

 इस  प्रयोजन  के  लिये  किस  किस्म  के  विमानों  को  कास  में  लाया  जायेगा
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  site  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा

 रहा
 —_——__—

 मूल  wast
 में  ।
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 मानसिक  रोगों  के  अस्पताल

 1४५७३.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगी  कि

 :

 इस  समय  भारत  के  प्रत्येक  मानसिक  रोगों  के  भ्र स्प ताल  में  रोगियों  की  संख्या  क्या

 हैं  ;  श्र

 भारत  में  ऐसे  भ्र स्प तालों
 की

 संख्या  को  बढ़ाने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही की  गई

 ह  तो  वह  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  शर  .  भ्रपेक्षित जानकारी  देने  वाले
 दो  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १६

 डाक  प्रौढ़  तार  कमेचारियों के के  लिये  खेल  के  मदान

 1४५७४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  १७  PaUG  को  पक्ष  गये

 कित  प्रशन  संख्या  १६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a
 इस  समय  भारत  में  डाक  कौर

 तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  खेल  के  कितने

 ह्

 उन  स्थानों  के  नास  ake  खेलने  वालों  की  संख्या  क्या  है  ;

 उनकी  देखरेख  में  geyy a में  कुल  कितनी  धन  राशि  व्यय  की  गई
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  २८३  ।

 उन  स्थानों  के  नामों  के  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पल  रखा  जाता  है
 ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १७]  खेलने  वालों  की

 संख्या

 ७१३२

 ¥,  £२६-१२-६  रुपये  |

 दिल्ली  में  टेलिफोन  aaa

 1५७५.
 सरदार  इकबाल  सिह  संचार  मंत्री

 यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 नई  दिल्ली  में  टेलीफोन  कनैक्शनों  के  कितने  आवेदन  पत्र  विचाराधीन  है  ;  श्र

 इस  समय  टेलीफोन  कनैक्शनों  की  संख्या  कितनी है  ?

 मंत्री  जगजीवन
 :  १९८१  ।

 €  ९९४६  मेन  ३११७  ।

 भेजी  जांच  समिति

 1४५७६.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि  श्रौषध

 नियंत्रण  सम्बन्धी  प्रशासन  के  केन्द्रीयकरण सम्बन्धी  भेषजीय  जांच  समिति  की  सिफारिशों को

 frat  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्नी  :  भेषजीय  जांच  समिति की  सिफारिशों  पर  mit

 कलकाााााएएएगस्ए
 विचार  किया  जा  रहा

 दास

 म्रंग्रेजी  में  ।



 लिखित  उत्तर  oa १०  १९५६

 गाड़ियों  का  जाना-जाना

 Yor  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  २५  जून  को  सत्याग्रहियों  ने  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कटिहार  ak

 सिलीगुडी  स्टेशन  के  ब.च  गाड़ियों  का  चेतना  बन्द  कर  दिया  था  ;  श्र

 यदि  तो  इसका  कारण  नया  था
 ?

 रेलवे
 तथा

 परिवहन  उपमंत्री  (att
 :  जी

 इसका  सम्बन्ध  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  सिलसिले  में  उठाये  गये  आन्दोलन  से  था  ।

 रेलवे
 रियायतें

 1५७८८  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैदेही  समिति  के  मंत्री  से  अखिल  भारतीय  मैथिली  साहित्य  दरभंगा

 की
 दौर  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  | द्ग  हैं  कि  देश  के  विभिन्न भागों  से  सम्मेलन में  उपस्थित  होने के

 लिये  ८  प्रतिनिधियों  को  रेलवे  रियायत  दी  जाये  ;

 यदि
 तो

 क्या  उस  पर  विचार  करके  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  हैं  ;  कौर

 क्या  निर्णय  किया  गया

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  जी

 जी

 इस  मास  दरभंगा  में  होने  वाले  सम्मेलन  में  उपस्थित  होने  वाले  प्रतिनिधियों  को

 wa  दी  गई  है

 मुर्गी  पालन

 1४५७९.  श्री  दी०  चल  :  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोलम्बो  योजना  के  श्रन्तगंत  प्राय  देशों  ने  भारतीयों  को  मुर्गी  पालने  के  आधुनिक  तरीकों  का

 प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  प्रविधिक  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 tera  कौर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  जी  PeXy  में  ६  व्यक्तियों को  प्रशिक्षित

 करने  के  लिये  इस  प्राविधिक  सहायता  का  उपयोग  किया  जा  रहा  हैं  ।

 भेड़  अभिजनन  फा

 Tyco.  श्री  दी०  दोल्मा
 :

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  जिन  भेड़  अ्रभिजनन  फार्मों  को  खोलने  की  प्रस्थापना  की  गई  है  उस  पर

 कितना
 व्यय  लागत  का  भ्रनुमान  है

 ?

 tera  site  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में

 ३

 भेड़  प्रजनन  जिनके  साथ  ऊन  का  परीक्षण  करने  वाली प्रयोगशालायें भी  खोलने
 की

 प्रस्थापना  की  गई  है  ।  ऊन  का  परीक्षण  करने  वाली  प्रयोगशालाश्रों  समेत
 ३

 भेड़  प्रजनन
 फार्मों

 पर  &* 9c  लाख  रुपये  लागत  कराने  का  भ्रनुमान  है
 ।

 लाए

 मूल  sat में  ।
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 कण्डाघाट

 ८१  डा०  सत्यवादी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  कालका-दिला  सेक्शन  के  कण्डाघाट  स्टेशन  पर

 स्टेशन  तक  जानें  वाली  कोई  सड़क  न  होनें  के  कारण  व्यापारियों  को  भ्र पना  माल  बुक  कराने  में  बड़ी

 कठिनाई  होती  है  कौर  माल  कालका  तक  ले  जा  कर  बुक  करना  पड़ता  है  ;

 क्या  इस  कठिनाई  को  टूर  करने  के  लिये  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  कंडाघाट  स्टेशन  का  माल  गोदाम

 कालका-शिमला रोड  से  ३८  फ़ीट  की  ऊंचाई  पर  है  |  इस  सड़क  से  मालगोदाम तक  पहुंचने  के
 लिये

 २३६  फ़ीट  लम्बा  रास्ता  तय  करना  पड़ता  है  ।  पैने  मोड़  खड़े  चढ़ाव-उतार  के  कारण

 गोदाम  पर  खाने  वाली  सड़क  मोटर-गाड़ियां  शादी  चलाने  के  लिये  ठीक  नहीं  है  ।  संभव  है  थोड़ा-बहुत
 माल

 जो  श्राम  तौर  पर  इसी  स्टेशन  पर  बुक  किया  जाता  दूसरे  स्टेशनों  पर  भेज  दिया  जाता  हो  |

 कुछ  समय  पहिले  मालगोदाम तक  एक
 ऐसी  सड़क  बनाने  का  विचार  जिस  पर

 मोटरें  चलायी  जा  सकें  लेकिन  चूंकि  यातायात  काफ़ी  न  था  कौर  पहाड़ी  जगह  होने  के  कारण  सड़क
 बनाने की  लगात  का  अनुमान वहुत  ज्यादा  भ्राता  इसलिये  सड़क  बनाने  का  विचार  छोड़  दिया
 गया  |

 बेजवाड़ा  में  दुर्घटना

 1५८९२.
 Sf  डा०  रासा

 att  सोहन  राव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या
 ७  Puy,  को  बेजवाड़ा  स्टेशन  पर  दो  सवारी  गाड़ियों  की  सामने

 सामने  की  टककर  होने  को  जिसे  द  वाली  गाड़ी के  ड्राइवर  ने  हो  री  से  बचा  लिया ;

 क्या  इस  दुर्घटना  की  कोई  विभागीय  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसकी  कया  उप पत्तियां  हैं  ;

 क्या  संबद्ध  ड्राइवर  को  कोई  पारितोषिक दिया  गया  है  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्लगेदान  )  ७
 १९४५६

 को  सायंकाल  को

 कोई ६  बज  कर  ११  मिनट  जब  कि  गाड़ी  नंबर  १०२४,  मसर्ल  नगर  सवारी  गाड़ी

 बीजवाड़  स्टेशन
 पर  लाइन  संख्या  १  संख्या  ६)  पर  खड़ी  हुई  तब  गाड़ी  नंबर  १०४४

 गुर्जर  मुसलीपटम  सवारी  गाड़ी  भी  दूसरी  भ्रोर  से  उसी  लाईन  पर  झरा  गई  ।  गाडी  संख्या  १०४४  के

 ड्राईवर  नें  यात्री  गाड़ी  संख्या  १०२५  से  लगभग  Res  के  प्रकार  पर  पनी  गाड़ी  रोक
 इस  प्रकार  दोनों  गाड़ियों  को  झ्रामने  सामने  की  टक्कर  से  बचा  लिया  |

 att
 संबद्ध  डिवीजनों  के  अफ़सरों  की  समिति  द्वारा  संयुक्त  जांच  की  गई  थी  ।

 उनका  प्रतिवेदन  अभी  परीक्षणाधीन है  ।  जिस  टक्कर  को  रोक  लिया  उसका  कारण
 यह  था  कि  सवारी  गाड़ी  संख्या  १०४४  के  खाने  के  लिये  जो  प्वाइंटस  सैट  किये  गये  थे  वह  गलती  से
 लाइन  संख्या २  संख्या  ५)  जिस  पर  गाड़ी  को  लेने  का  इरादा  की  बजाय  लाइन  संख्या
 १  के  लिये  सैट  कर  दिये  गयें  थे  ।

 जांच  समिति  ने  किसी  पारितोषिक  की  सिफारिश  नहीं
 की  ड्राइवर aaa

 कतेंव्य  के  रहने  यथावसर  कार्यवाही  करने  की  अपेक्षा
 की

 जाती  है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 १०
 2  &  लिखित  उत्तर  ace

 झतिवयस्क  पदाधिकारी

 1४८३.  श्री  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 मंत्रालय  में  arg  वार्धव्यता  प्राप्त  अफ़सर  कितने  हें  कौर  उन्हें  सेवा

 निवृत्ति  के  पश्चात्  नियुक्त  करने  के  क्या  विशेष  कारण  हे  ;

 ये  सेवा  निवृत्त  व्यक्ति  कब  तक  सेवामुक्त  रहेंगे
 ;

 कौर

 PENNE  में  कितने  amar  सेवा  निवृत्त  होने  को  है
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  )  शौर  एक  विवरण सभा  पटल

 पर
 रखा  जाता  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  १८

 पाठक  ७

 शुद
 श्री हेम  राज

 सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  देश
 के

 इन्दर  कौर  विदेशों  में  कितने  पर्यटक  ब्यूरो
 खोलने  का  विचार हे  ;

 जिन  स्थानों  पर  उन्हें  खोलने  का  विचार  है  उनके  नाम  क्या  हैं  ;

 उन  पर  कितना  व्यय  किया  जाता  हैं  तथा  किस  अनुपात  में  केन्द्र  दौर  राज्य
 उस

 व्यय  में
 हिस्सा  बटायेंगे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १९]

 सोन  क्षेत्र

 श्री  रा०  प्र०  कया  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  मीन  क्षेत्रों  से  प्रति  वर्ष  देश  को  कुल  कितनी  ara  होती

 मछली  पकड़ने  के  उद्योग  में  लगे  हुए  महीनों  alt  देशी  नावों
 की  संख्या कया  है  ;

 पिछलें  पांच  वर्षों  में  विदेशों  से  कितने  ट्रालर  पकड़ने  के  जहाज  .  मंगाये गये  हैं  ;

 देश  में  ट्राल रों के  प्रा  जाने  के  उपरांत  मछली
 को

 जाल  डाल
 कर

 पकड़ने  की  प्रक्रिया

 में  किस  सीमा  तक  सुधार  gat  है  ;  कौर

 (=)
 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  मछली  उद्योग  का  सुधार  करेने  के  लिये  कितना  धन

 ्य

 करने  का  विचार  है  कि  अगले  पांच  वर्षों  के  लिये  योजना
 की

 रूपरेखा  क्या  है
 ?

 और  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  कृषि  विपणन  तथा  निरीक्षण

 निदेशालय  द्वारा  जारी  किये  गये  भारत  में  wast  के  विपणन  संबंधी  प्रतिवेदन  के  प्र चूसा रो  मछली

 पकड़ने  के  उद्योग  से  प्रति  वर्ष  लगभग  १८  करोड़  रुपये  की  औसत  राय  होने  का  अनुमान  तथा  वयस्क

 मछली  की  संख्या  ५  लाख  के  लगभग  ft  मछली  पकड़ने  वाली  नौकाओं की  संख्या  सत्रह  हजार

 के

 लगभग  है

 ।

 wal  में  ।
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 ग्यारह  ,  जिनमें  बम्बई  के  एक  गैर  सरव..री  समवाय  द्वारा  लाये  गये  चार  ट्राली भी

 सम्मिलित हैं  ।

 ये  ट्राली  वास्तव में  heyy  में  प्रा  गये  थे  और  इन्होंने  हाल  ही  में  मछली  पकड़ना

 आरम्भ  किया  है
 ।

 इतनी  शीघ्र  भ्रनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता
 |

 Reo  लाख  रुपये  (८  करोड़  रुपयों  की  राज्यों  की  योजनायें के  अतिरिक्त )
 |

 इसकी  रूपरेखा  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में
 दी

 गई  है
 ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ६,  श्रनुबस्थ

 संख्या  २०]

 स्टेशनों  पर  भोजन  व्यवस्था

 tusk.  श्री  बादशाह  गुप्त
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं
 कि

 लखनऊ  के  दारुल-दावा  के  निकट  स्थित  भोजनालयਂ  के  व्यवस्थापक  ने  रेलवे  स्टेशन  पर

 साढ़े
 दस

 ग्रीन  खुराक  की  दर  आजकल  दिये  जानें  वालें  भोजन  से  बढ़िया  भोजन  देने  की  कोई

 योजना  प्रस्तुत  की  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्लगेशन )  इस  बात  का  पता  नहीं  चल  रहा  है  कि  इस

 तरह  की  कोई  सरकार  या  रेल-प्रश्ञासनों  को  मिली  है  |

 चावल

 1५८७.  श्री  संगण्णा  :  कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करने
 कि

 :

 क्या  जुलाई  १९५६  के  पूर्वाध  में  खाद्य  स्थिति  का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  खाद्य  कौर

 कृषि  उपमंत्री  नें  दक्षिणी  उड़ीसा  ate  पश्चिमी  बंगाल  का  दौरा  किया  था

 यदि  तो  क्या  देश  के  उस  भाग  में  चावल  की  फसल  की  संभावनाओं  को  दिखाने

 बाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 कौर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 जी  हां  ।

 भारत  में  प्रगति  चावल  की  फसल  की  संभावनायें  बहुत  सुन्दर  दिखाई  देती  हैं  ।  इस

 चावल  उगाने  वाले  सभी  बड़े  क्षेत्रों  में  जल्दी  खूब  वर्षा  हुई  है
 ।

 गोदावरी
 शर  महानदी के

 डेल्टा ओं  जो
 सर्वाधिक  चावल  पैदा  करने  वाले  क्षेत्र  खूब  वर्षा  हुई  और  दक्षिण

 के  बांधों  में  पानी  खूब  चढ़ा  gat  है  ।  अ्रगली  चावल  की  फसल  का  अधिक  ठीक  अनुमान  अक्तूबर  में

 ही  उपलब्ध  होगा ।

 सेवा-निवृत  रेलवे  पदाधिकारी

 श्री  ई - हु
 सोनिया

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  मंत्रालय  ने  १९५१  से  रब  तक  भारतीय  रेलवे  के  कितने  सेवा-निवृत्त

 पदाधिकारियों  की  अवैतनिक  सेवायों  का  उपयोग  किया  है  ;

 किन-किन  पदों पर  इनकी  सेवायों का  उपयोग  किया  गया  ;  atk

 भारतीय  रेलवे  के  कितने  सेवा-निवृत्त  उच्च-पदाधिकारियों  को  पुनर्नियुक्त  किया  गया

 wit  किन-किन  पदों  तथा  वेतनक्रमों  पर  ?

 मूल  wast  में  ।
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्रलगंदान ) च७
 :

 एक  अफ़सर  ने  उस  कमेटी  में  काम  किया  जो  रेल  दुर्घटना  जांच  समिति  कौर

 उपस्कर  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  के  लिये  बनायी  गयी
 थी  ।  दूसरे  श्रफसर

 ने
 उपनगरी

 रेल-यातायात  में  भीड़  की  जांच  करने  के  लिये  जो  कमेटी  बनायी  गयी
 थी

 उसमें  काम
 किया

 ।
 इस

 समय  यह  रेल-लिक  के  मार्ग  निर्धारित  समिति  में  काम  कर  रहा  हैं
 ।

 नियमित  वेतन-क्रम  में  रखे  गये  रियायतें होने  के  बाद  काम
 पर

 रखे  गये

 अफसर  भ्र फसरों  को  संख्या

 १.  सीनियर  प्रशासी  वेतन-क्रम  (

 २.२  ०  रु०  )

 अ्रष्यक्ष, रेलवें सर्विस कमीशन रेलवे  क्वींस  कमी दान  (२,०००  रू०

 जिनकी  नियुक्ति  PEUS  से  पहले  की  गयी

 at)

 (१,८००  Ro
 जिनकी  नियुक्त  eeye ® के

 बाद  की  गयी )

 रेलवे  सर्विस  कमीशन  (१,५००  रु०

 १९५६
 से  पहल े)

 (१,३००  रु०  १९५६  के

 जूनियर  प्रयास  वेतन-क्रम

 2,400

 &

 मान  वेतन  पर  रखे  गये  अफ़सर

 जोड़  २०

 विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्री हेम  राज  :

 Teed  श्री  राम  कृष्ण

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पहली  पंच  वर्षीय  योजना  में  राज्यवार  कितने  विस्तार
 प्रशिक्षण  केन्द्र  र  बुनियादी

 कृषि  स्कूल  खोलें  गये  तथा  जहां  वे  खोले  गयें  हैं  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं
 ;  झर

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  राज्यवार  कितने  ऐसे  केन्द्र  खोले  जाने  हैं  तथा  जिन  स्थानों
 पर  उन्हें  खोलने  का  विचार  हैं  उनके  नाम  क्या  हैं

 ?

 खाद्य कौर  कृषि  उपमंत्री  श्र०  प्र०  :  अपेक्षित  जानकारी
 देने  वाले  दो  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखे  जाते  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,
 प्रबन्ध  संख्या  २१ RS  ं

 watt  में  ।
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 पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  खोले  जाने  वाले  विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  श्र

 बुनियादी  कृषि  स्कूलों  की  संख्या  को  दिखाने  वालें  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हें  ।

 परिशिष्ट  प्रबन्ध  संख्या  22]

 ये  प्रस्तावित केन्द्र  किन  स्थानों पर  स्थापित  किये  इसका  विभिन्न  राज्य  सरकारों

 द्वारा  sat  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 HS  अगरतला

 1५६०.  श्री
 दशरथ  देव

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगी

 कि  :

 _  अगरतला  कुष्ट  अस्पताल  में  अब  तक  कोढ़  के  कितने  रोगियों  का  इलाज  किया
 गया

 क्या  सरकार  त्रिपुरा  में  afer  कुष्ट  भ्र स्प ताल  खोलने  का  विचार  करती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  :  PERL  से  जुलाई  FeUG Th तक  १४५६

 जी  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  भ्र गर तला  के  वर्तमान  कुष्ट
 को

 बढ़ाने  का  विचार  है  ।

 ग्राम  ~~ ata RTT

 400.0  श्री  चं०  सोनिया :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 ग्राम-सेविकाओं  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  मध्य  प्रदेश  में  खोलें  गये  केन्द्रों  में
 क्षण

 की  water  कितनी  है  उनका  पाठ्य-क्रम  कया  है  ;  श्र

 प्रशिक्षण  पुरा  कर  लेने  पर  इन  ग्राम-सेविकास्रों  को  किस  वेतन-क्रम  पर  सेवामुक्त

 किया  जाता

 खाद्य  vite  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  पूछी  हुई  जानकारी का  एक
 विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  हैं  ।  ग्रतबन्ध भ्  संख्या  २२ |

 अपने  प्रशिक्षण  के  पूरे  करने  के  बाद  ग्राम-सेविकाओं  को  जो  वेतन  क्रम  दिया  जायेगा

 वह  यह  है  :  रुपये  Go—Go—3—€ o-UNAAT  बार  -५-१२५.

 गोसा-हावड़ा  सवारी  गाड़ी

 AEX  श्री  नि०  fao  चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण-पूर्वी

 ज़ोन  में  गोमो-हावड़ा  सवारी  गाड़ी  के  देर  से  चलने  के  कारण  यात्रियों  को  होने  वाली
 कठिनाइयों

 को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री  (att  श्रलगेशन  )  गोमो-हावड़ा  सवारी  गाड़ी  प्रायः  देर  से

 नहीं  बल्कि  कभी  कभी  ही  देर  चलती  है  ।  उसके  कार्यकरण  की  esl  तरह  देखभाल
 की

 जा  रही  पिछले
 दो

 महीनों  की  तुलना  जुलाई  SEXR  उसके  ठीक  समय  पर  चलने  की

 दिशा  में  सुधार  garg

 दुर्गापुर  में  रोजगार
 की

 समस्या

 1५६३.  श्री
 स०

 त्र ०  सामन्त :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दुर्गापुर  में  सरकारी  a  गैर  सरकारी  शभ्रौद्योगिक  समवायों  के  लिये  कौन  सा  काम

 दिलाई  दफ्तर  काम  कर  रहा  है
 ;

 मूल पंग्रेजी में
 ्  में
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 के  सरकारी  ate  गैर  सरकारी  औद्योगिक  सेवायों  में  कारोबार  के  लिये  पिछले
 दो  वर्षों  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  द्वारा  कितने  रोगजार  चाहने  वाले  व्यक्तियों  को  भेजा  गया

 उनमें  से  कितनों  को  विभिन्न  श्रेणियों  में  रोजगार  दिया  गया  a  उनमें  से  कितनों

 को  काम  पर  लगाया  गया  ?

 टीम  उपमंत्री  aire  उप-प्रादेशिक  काम  feats  आसनसोल

 जुलाई  ५४  से  जून  ५६  के  बीच  की  अ्रवरधि में में  १२३

 (१)  ३१
 *
 व्यक्तियों को  रोजगार  दिया  गया  ।

 (२)  २८  * व्यक्तियों  को  काम  पर  लगाया  गया  ।

 सिलीगुड़ी-लखनऊ  की  गाड़ियां

 1५६४.  श्री  इस्लामुद्दीन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  लखनऊ  जानें  वाली  सिलीगुड़ी-लखनऊ  डाक  गाड़ी  पर  स्थानों  के

 रक्षित
 न

 किये  जाने  तथा  बुकिंग  से  इन्कार
 किये  जाने  के  कारण  कटिहार के  पहली  श्रेणी  के

 यात्रियों
 को

 असुविधा  भर  निराशा  हो  रही  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 यात्रा  करनें  वाली  जनता  की  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार

 द्वारा  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  :  ३०१  कौर  ३०२

 aaa  तिरसूल  डाक
 गाड़ियों

 में  कटिहार  में  पहली  श्रेणी  के  स्थान  की  मांग
 को

 साधारणतया  पूर्णतया

 पूरा  किया  जाता  किन्तु  कई  बार  ऐसा  करना  संभव  नहीं  दरगाह  ।

 इन  गाड़ियों  पर  इस  समय  जो  श्रमीनगांव-कानपुर  सीधी  दूसरी  दौर  तीसरी

 श्रेणियों  की  मिली  जुली  बोगी  चलती  उसके  स्थान  पर  से  पहली  ate  तीसरी  श्रेणियों

 की  मिली  जुली  बोगी  चलायी  जा  रही  है  ।  इससे  इन  गाड़ियो ंमें  इस  समय  पहली  श्रेणी  में  उपलब्ध

 स्थान  में
 ४

 अर्थों  की  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 रेलवे  रियायत  प्रपत्र

 1५६४५.  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  के  पास  रेलवे  रियायत  प्रपत्रों  की  कमी  है  कौर  जिन  रियायत
 प्राप्त  करने  के  अधिकारी  यात्रियों  को  उन्हें  उन  फार्मों  के  नमूने  पर  टाईप  करना  पड़ता  जो  रेलवे

 के
 नोटिस  बोर्ड  पर  लगे  होते  हें  ;

 यदि  तो  क्या  रियायत  प्राप्त  करने  के  अधिकारी  यात्रियों  को  होने  वाली  इस

 विधा  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 की

 गई
 ?

 _  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्लगेशन  )  :
 प्रशासन  यात्रा  करने  वालों

 को

 प्रमाण-पत्र  प्रपत्र  नहीं  देता  साधारणतया  यात्रा  करने  वाले  को  कोचिंग  टेरिफ

 में  दिये  निश्चित  प्रपत्र  के  अनुसार  इन  प्रमाण  पत्रों
 को

 प्राप्त  करना  पड़ता  है  ।
 तथापि  कुछ  रेलवेज

 सुविधा  की  दृष्टि  विद्यार्थियों
 के  लिये  रियायत  प्रपत्र  रेलवे  छपवा  लेती  है  दौर  शिक्षा  deat

 मुख्य  भ्रध्यापकों द्वारा  मांग  किये  जाने  पर  उनको  भेज  देती  है
 ।

 किन्तु  उन  रेलवे में  भी
 प्रपत्र

 न
 मिलने  की  कभी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 प्रदान
 उत्पन्न  नहीं

 होता

 *सरकारी  कौर  गर  सरकारी  श्रौद्योगिक  समवायों  के  सम्बन्ध  में  सूचना  पृथक्  रूप  से  उपलब्ध

 नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 बेतार  जांच  निरीक्षक  कौर  बेतार  लाइसेंस  निरीक्षक

 ac
 1५९ Le  श्री  घुसाया  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बेतार  जांच  निरीक्षकों  कौर  बेतार  लाइसेंस  निरीक्षकों  को  चुनने
 की

 कया  नीति  हे  ;  कौर

 पिछलें  पांच  वर्षों  में  उत्तर  प्रदेश  शर  बिहार  में  इन  दोनों  पदों  के  लिये  कितने  व्यतीत

 चुने  गये  हैं  कौर  उनमें  से  ग्रनुसुचित  जातियों  ate  थि  जातियों  के  कितने  है ं?

 संचार  मंत्री  जगजीवन राम  डाक  घरों  के  निरीक्षक  ate  डाक  घरों  के
 गरटेंडेंटों  के  हैडक्लकं  wie  इस  पद  पर  स्थायी  रूप  से  नियुक्ति  के  लिये  ग्रनुमोदित  अभ्यर्थी  बतार

 लाइसेंस  जांच  पड़ताल करने  we  भ्रभियोग  चलाने की  योग्यता
 रखने  क्लर्को

 या
 तार  बाबू  बेतार  जांच  निरीक्षकों  के  पदों  पर  नियुक्ति  के  लिये  we  हो  सकते  हैं  यदि  वे

 इन  शर्तों

 को  पुरी  करते  हों

 (2)  उनकी  कम  से  कम  पांच  वर्ष  की  सेवा  होनी  चाहिये  ate  वे  स्थायी  कर्मचारी  होने  चाहिये
 ।

 (२)  उनकी  aq  ४४  वर्ष  से  अधिक  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 (3)  उनका  सेवा  का  अभिलेख  अच्छा  होना  उनकी
 आदतें

 अच्छी  हों हों  देखने

 में  वे  चुस्त  मालूम  हों  कौर  अंग्रेजी  में  धारा  प्रवाह  बात  कर  सकते
 हों  |

 (%) 3
 उ

 नहें  साइकिल  चलाना  माता  हो  |

 बेतार  लाइसेंस  निरीक्षकों  के  पदों  पर  नियुक्तियां  डाक  घरों  के  उन  क्लर्कों  में  से
 की

 जाती  हैं
 जो

 ऊपर
 दी

 गई  शर्तों
 को

 पूरा  करते  हैं  ।  दोनों  मामलों  में  नफस  रों  का  चुनाव  बोर्ड  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 जानकारी नीचे  दी  जाती  है

 बेतार  जांच  निरीक्षक  बेतार  लाइसेंस  निरीक्षक

 ES

 ग्रन्थ  य

 समुदाय  जातियां  आदिम  जातियां  समुदाय  जातियां  आदिम  जातियां

 we

 a ar  ra  —  टीजीटी  SS

 OM उत्तर  ४  श

 बिहार  ह  ह  \9  ad

 ्रावणकोर-कोचीन  A  बाढ़

 1५९७.
 श्री  भ्रच्युतन  :  क्या  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  टीचर  जिले  में  हाल  में  arg  बाढ़ों  से  फसलों
 को

 कुल  कितनी
 ह्

 क्या  सहायता  कार्य  किये  गये  थे  कौर  कुल  कितना  धन  खर्चें  किया  गया
 ;

 Sys  चाहो

 है  अवशिष्ट  फसलों  को  अग्रेतर  हानि  से  बचाने  के  लियें  क्या

 कार्यवाही  की  गई

 ee  सेत  से  oN  x  नोट  परा  सार  सा  की  og FERT  कारें
 उन

 क्षेत्रों  में  दुसरी  फसल  उगाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का  विचार  है
 ?

 _  eras
 कृषि  मंत्री  ५ ह ५  :  ३२११  एकड़  भूमि  में  फसलों  को  हानि

 ee

 sae  tat  में  ।
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 को  अपने  आपको  कौर  अपने  सामान  को  निकालने  के  लिये  निःशुल्क  नौकायें  दी  गई  थीं  ।  जिला
 rat  १००  बोरी  चावल  मुफ्त  बांटे  गये  थे  ।  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों से  निकलने  वालों

 ग्र धि कारियों  ने  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  सहायता  के  लिये  ¥, Yoo  रुपये  दिये  हें  ।  हाल  ही  के  चक्रवातों

 बाढ़ों  के  संबंधी  सहायता  कार्यों  के  लिये  प्रधान  मंत्री
 की

 राष्ट्रीय  सहायता  निधी
 में  से  ३०,०००

 रुपये  दिये  गये

 ate  अभी  तक  कोई  विशेष  योजना  प्रारम्भ नहीं  की  गई  हें  ।

 श्रराश्रों  कौर  कोस्टा  के  बीच  फ्लेग  cat

 Tues
 oft  बादशाह गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे  पर

 अदाओं  श्र  कोस्टा  स्टेशनों  के  बीच  एक  फ्लैग  स्टेशन  खोलने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  :  इस  काम  के  लिये
 जो

 भूमि  अपेक्षित

 उसका  कब्जा  सैनिक  भ्र धि कारियों  द्वारा  अभी  नहीं  दिया  गया  उन्होंने  प्रतिकार  विवरण  तैयार
 कर

 लिये  हैं  और  संबद्ध  लोगों  को  नोटिस  जारी  किये  जा  रहे  हैं  |

 तक  को  कमी  का  कबजा  मिल  जाने
 की

 तिथि  से
 ६  €

 महीनों  के  बीच  फ्लैग  स्टेशन  के
 बना  दिये  जाने की  arm

 खड़गपुर  को  हड़ताल

 1५९६.  श्री  साधन  गुप्त  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  मई  मास  में  हुई  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  कितने  रेलवे  कर्मचारियों  को

 खड़गपुर म  गया  ;

 उनमें  से  ऐसे  कितने  क्मेंचारियों  को  निलम्बित  किया  गया

 उनमें  से  कितने  को  न्यायालय  द्वारा  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ;

 id
 मुक्त  हुए  कर्मचारियों  में  से  कितनों  को  शरापना  काय  भार  संभालने  की  अनुमति  दी

 रेलवे  तथा
 परिवहन

 उपमंत्री  (sit  श्रलगेदान  )  :  २५१  हड़तालियों  को  आपराधिक

 safe  दंगा  करने  शादी  के  लिये  गिरफ्तार किया  गया  था

 २४७

 यह  सूचना  उपलब्ध नहीं  है
 ।

 तथापि
 १९७  कर्मचारी पुलिस  द्वारा  छोड़  दिये गये  हैं

 ~  xa

 ६

 परिवार  आयोजन  क्लिनिक

 1६००.  श्री  हेम  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी
 कि

 सरकार  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  कितने  परिवार  श्रायोजन  क्लिनिक

 खोलने  की  प्रस्थापना करती  है  ;

 उनमें  से  कितने  नगरीय  क्षेत्रों  में  स्थित  होंगे  ate  कितने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  भ्र मृतक ौर )
 २,५००  |

 ५००  नगरीय  क्षेत्रों  में  प्रौढ़  २,०००  में  ।

 1  मल  wa  में
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 चीनी का  उत्पादन

 1६०१.  श्री  विश्वनाथ राय  क्या  खाद्य  धौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 में  गत
 की

 तुलना  में  PERY—4E  की  फसल  में  चीनी  के  उत्पादन  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि

 हुई  हैं
 ?

 शर  कृषि  मंत्री  to  न्र ०
 :  '  ३  प्रतिश्त ।  गत  वर्ष  हुए  €'०३  लाख  टन

 के  उत्पादन  की  तुलना  में  a © Got G-  की  में  उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  का  उत्पादन  *  ८७  लाख

 उन  हम्ना था

 मध्य  भारत  में  सार्वजनिक  टेलिफोन  कार्यालय

 ६०२.  श्री  भ्रमर  सिंह  डामर
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  कौर  PeYo-¥a A HET AIT में  मध्य  भारत

 में  कितने  सा वं जनतिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोलें  जायेंगे  ;

 लय  खोलें  जायेंगे

 उपर्युक्त  वर्षों  में  कम  से  कम  कितनी  जनसंख्या  वाले  कस्बों  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  शर्मा

 क्या  हर  तहसील  के  प्रधान  केन्द्र  में  भी  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोले  जायेंगे
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  PEUQ—  में  दो  पहिले  ही  खोले  जा  चुके

 हैं  तथा  लगभग  प्राण  सावंजनिक  टेलीफोन  घर  कौर  खोले  जाने
 की

 संभावना  है  ।

 PEYO—YUS  में  उचित  समय  में  इसकी  स्थिति  मालम  हो  जायेगी  ।

 इस  प्रकार  की  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  है  ।  शर्तें  यह  हं  कि  ज़िला
 व  उप-प्रभागीय

 हैडक्वाटर वाले  नगरों  को  छोड़  कर  प्रस्तावित  कार्यालय  के  चलाने  में  किसी  प्रकार  की  हानि  न  हो  ।

 इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  ह  ।

 नाम न्या  स्टीवन

 ६०३,  श्री  सिह  डामर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 बानिया  स्टेशन  पर  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  में  प्रतिदिन  श्रौसतन  कितने  यात्री  गाड़ियों

 स्टेशन  पर  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  से  प्रतिदिन  भ्रौसतन  कितने  यात्री  गाड़ियों
 से  उतरते  हैं  ;

 प्रथम  और  द्वितीय  श्रेणी  के  यात्रियों  द्वारा  बानिया  स्टेशन  पर  शिकायत  पुस्तिका  में

 किस  प्रकार  की  शिकायतें  ai  की  गई  हैं  ;  भ्रौर

 इन  शिकायतों पर  रेलवे  द्वारा  कितनी  कार्यवाही  की गई  हे
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit  झल गे दान )  तीन ।

 ये  शिकायतें  रोशनी  के  प्रबन्ध  झर  ऊंचे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  प्रतीक्षालय न  होने  के
 सम्बन्ध में

 एक  गैस  बत्ती  का  इन्तजाम  कर  दिया  गया  हैं  इस  स्टेशन पर  श्रांत-जानें

 वाले  ऊंचे  दर्जे  के  यात्रियों  की  संख्या  बहुत  थोड़ी  है  भ्र ौर  उसे

 ल

 यहां  ऊंचे  दर्जे  का  प्रतीक्षालय

 बनाना  उचित  नहीं  जान  पड़ता  |

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 दैनिक  संक्षेपिका  Gok

 फर्क  २२,  १३  PEXR

 स्थगन

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश
 शर

 बिहार  में  Ev

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  1919-9८

 राज्य सभा  से  सन्देश  &eg

 अ्रनुसुचित  जाति  a  भ्रनुसुचित  ख़ादिम
 जाति  रादेश

 विधेयक  के
 बारे  में

 याचिका  8८

 श्राधीनस्थ  विधान  संबंधी  भा
 cgat

 fae  Se

 वाद-विवाद  से  aa  निकाले  जाने  के  बारे  में  ,

 कार्य  मंत्रणा

 =  नी
 ad

 वेदन  €1५९€--८०



 द

 तोल  wiz  माप  मानदण्ड विधेयक  €८०

 राष्टीय  राज  पथ

 विचार करनें  का  प्रस्ताव  EqG0—20VY

 PoVy—AVe खण्ड २  से  १०,  अनुसूची खण्ड  १

 संशोधित रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  Por’

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  नियमों के  में  प्रस्ताव

 दैनिक  संक्षेपिका  १०३८-३९

 3;  न  2  EUS

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  १०४१

 अनुपूरक  अ्रनुदानों  की  PEXG—-KY  १०४२

 प्रतीक  अनुदानों  की  १९  Y—¥R  १०४२

 प्र नू पूरक  अनुदानों  की  PENT—YY  )  oR

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी

 ्रटठावनवां  प्रतिवेदन  १०४२

 fara  संशोधन

 प्रवर  समिति
 को

 सौंपने  का  प्रस्ताव
 PoVR—|S

 बहु-एकक  सहकारी  संस्थाएं  गोधन  )

 राज्यसभा  दारा  पारित  खप  में  1) 14 TAT  करने  का  प्रस्ताव  YowX¥—so

 खण्ड १  wit  २  १०८०-८१

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  १०८०

 भारतीय खाल  उपकर  संशोधन )

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में
 में

 विचार
 करने

 का  प्रस्ताव  १०८१-६०

 खण्ड १  से  ४५  १०६०

 रित  करने  का  प्रस्ताव  2oko

 भारतीय  कपास  उपकर

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  ZoLo—KX

 ग्रगरतला
 में

 बाढ़  पीड़ित  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बारे  में  ard  घंटे  की  चर्चा  ,  १०६  &i9

 दैनिक  संक्षेपिका  go&o—TE

 अंक  २४,  १६  2eUE

 श्री  शिवदयाल  उपाध्याय का  निधन  2208.0

 सदस्य का  बन्दी करण  ११०१



 भ्र

 पीठ

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  ११०१-०२

 नियम

 पांचवां  प्रतिवेदन  ११०२

 लोक-लेखा

 भ्रट्ठारहवां  प्रतिवेदन  ११०२

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  sire  ध्यान  दिलाना

 बिहार  carat उत्तर  प्रदेश  में  फसलों  पर  सुखे  का  प्रभाव  ११०३-०४

 बिहार  तथा  परिश्रमी  बंगाल

 रूप  में

 राज्य  क्षेत्रों
 सव

 संयुक्त  समिति

 विचार करन  का  प्रस्ताव  2208.0

 खण्ड  २  से  ४  कौर  नया  खण्ड  ४  क  ११४६-४८

 दैनिक  संक्षेपिका  ११५३

 श्र  R44,  १७  १९४५६

 पटल  पर  रख गय  पत्र  ११५५

 राज्य सभा  से  सन्देश  ११५५

 भारतीय tad  अधिनियम  तथा  उसके  arta  नियमों  के  बारे  में  याचिका  कके  ११५६

 सभा का  कायें  ११५६,१२०६

 बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्रों  का  विधेयक

 खण्ड ३  से  ५१,  भ्रनुसुची तथा  खण्ड  १  ११७७-८६

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ११८६

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  सा  fi

 अठावनवाँ  प्रतिवेदन  28ac5

 चलचित्रों  के  उत्पादन  तथा  प्रदर्शन  के  नियंत्रण  site  विनियमन  के  बारे  में  प्रस्ताव  .  Pkas—PRoy

 राज्य  नीति के  निदेशक  तत्वों  की  कार्यान्विति  संबंधी  समिति  की  नियुक्ति के  बारे

 म  सकल्प  १२०५

 दैनिक  संक्षेपिका  १२०७-०८

 क  २६,  २०  १९५६

 स्थगन  प्रस्ताव

 अहमदाबाद  की  स्थिति  १२०६-१०

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  १२१०



 पृष्ठ

 राज्यसभा से  सन्देश  १२१०

 १२११ समाचार-पत्र  तथा  पृष्ठ  )  विधेयक

 सदस्यों  का  निजीकरण  P2RV2

 सदस्य  द्वारा  पदत्याग  222.0

 भारतीय  रुई  उपकर  )  fadaqa—

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  १२११-१५

 खण्ड  २  से  ५  श्र  १  १२१५

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  १२१५

 भारतीय  नारियल  समिति  (  गोधन |

 विचार करने  का  प्रस्ताव  १२१४५-२

 खण्ड  २  से  १  २३

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  १२२३

 उच्चतम  न्यायालय  की

 विचार करने  का  प्रस्ताव  के

 खण्ड  १  और २ २  १२३४

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  2RzW

 जम्मू  तथा  काश्मीर  का

 विचार  करने  तथा  पारित  करने  के  प्रस्ताव  १२३५

 औद्योगिक  विवाद

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  PRRA-BE

 खण्ड १  से  ३  १२३९

 पारत  करन  का  प्रस्ताव  PARE

 श्रीनगर  भ्रनदानों  की  १९  ५६-४७  PV¥o-4G

 सभा  के  काय  १२३९

 दैनिक  संक्षेपिका  PWUV—-AS

 अक  २७,  २२  १९५६

 नाम

 aap
 की  कार्यवाही का  सरोदा  ZAXE

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  १२६०

 गैर  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 उनसठवाँ  प्रतिवेदन  श  १  १२६०
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 प्च्ठ |

 मोटर  गाड़ी  भ्र धि नियम के  बारे  में  याचिका  e  e  १२६०

 सदस्य  का  निरोध  e  e  e  १२५९

 PVRo—KR

 अतिरिक्त  श्रनदानों  की  FEY RMR  १२६२-७३

 विस्थापित  व्यतीत  तथा  पुनर्वास  )  नियम  के  बार  में  प्रस्ताव  PRBR—VZoR

 सरकारी  भूगहादि  संशोधन  प्रवर  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित रूप  में  १३०३-१५

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  220k

 दैनिक  संक्षेपिका  १३१६-१७

 शक  २८,  २३  १९५६

 1  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  Pee

 विनियोग  ३)  विधेयक  १३१९

 विनियोग  )  विधेयक  १३२०

 सरकारी  wie  संशोधन  प्रवर  समिति
 द्वारा

 प्रतिवेदित  रूप

 विचार करने  का  प्रस्ताव  १३२०-६०

 खण्ड २  से  ६,  खण्ड  १  PRYU—Ko

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  १३६०

 नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १३६०-७८

 दैनिक  संक्षेपिका  230€

 अरक  R&,  २४  <6

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  L352

 विनियोग  ३)  विधेयक  १३८१-८२

 विनियोग  ४)  विधेयक  LISX

 सभा का  काय  PIS5V—-GQ

 सरकारी  भुगताती  संशोधन  विधेयक  @208—Ec

 संबोधित  रूप  में  पारित  करनें  का  प्रस्ताव  १३८३

 राज्य  वित्त  निगम  )  विधेयक  १  RET—QVOY

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  228s

 5--23£-1..5./56



 पृष्ठ

 भारतीय  रेलवे  )

 e राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप
 में  विचार  करने  प्रस्ताव  e  VKoy—VX

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 उनसठवाँ  प्रतिवेदन  १४१५-१६

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  में  सम्मिलित

 होने  का  विकल्प )  विधेयक  १४१६

 cat  तथा  वाल  संस्था  अनुज्ञापन  १४  G-Q  ०9

 विचार  करनें  तथा  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  e  १४२७-२८

 संविधान  अनुसूची  का
 _

 विचार करने  का  प्रस्ताव  थ  १४२०-२२

 दण्ड  विधि  संशोधन

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  |  V¥Q2-3¥

 दैनिक  १४२५-२६

 अंक  ३०,  २५  १९५६

 सभा का  कार्य  WVZ0—-RS

 राज्य  सभा  से  सन्देश  १४३८

 १४३८ भारतीय  चिकित्सा
 परिषद्

 विधेयक

 राय  मंत्रणा

 चालीसवां  प्रतिवेदन  १४३८

 सदस्य द्वारा  त्याग-पत्र  १४२९

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  के  भ्र नैतिक रण  दमन

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  १४३९-४०

 ara  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  Wv¥o—¥S

 र्ल्ड स्त्री  तथा  बाल  संस्था  अनुज्ञापन  विधेयक

 QV LVR भारतीय  रेलवे
 )  राज्य-सभा  ढारा  पारित  रूप  में

 खण्ड  भभोर  १  पद- ३

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  १४५३

 भारतीय  प्रौद्योगिकीय
 संस्था

 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 (serge)
 rae शे  श्व  रेप  १

 १४७४-८० खण्ड  २  से  ३१  कौर  १

 संशोधित रूप  में  पारित  करनें  का  प्रस्ताव  १४८०



 ल  कौर  माप  मापदण्ड

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  Ws  I-52

 पनिक  संक्षेपिका  f=  न-पर्व

 भाग्स०मु०्ना०--वि०३--२३१  लोक  TAT/Y&—2s—F-Ys— Po.



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 Ee  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 लाक-सभा

 १०  १९५६

 ee  es

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 झबिया  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नोत्तर

 देखिये  भाग

 १२.०१  म०  प०

 स्थगन  प्रस्ताव

 अहमदाबाद  को  स्थिति

 महोदय
 :

 मुझे  अहमदाबाद
 की

 गंभीर  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  श्री  श्री ही  ०

 Te
 श्री  कामत  तथा  श्रीमती  रेणु  का  स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त  उचना  है  जिस  में  कहा  गया

 महा गुजरात  के  एक  भाषा-भाषी  राज्य
 का

 समर्थन  करने  वाली  जनता  को  सेना  द्वारा  निर्दयता से
 कुचला  गया  जिसके  परिणाम  स्वरूप  लगभग  बारह  व्यतीत  मरे  तथा  कितने  ही  घायल  at Ir ed  उन्हेँ

 यह  सूचना  कहां  से  मिली  ?

 mm

 कामत  समाचारपत्रों  के  प्रथम  पृष्ठ  पर  दिया  गया  हे  कि  सेना

 ि  गयी  थी

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 व०

 :  मेंने
 इस

 स्थगन  प्रस्ताव  को  पूर्णतया  नहीं  पढ़ा
 परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  यह  सभा  के  कल  के  जो  कि

 ४०  मतों  के  विरुद्ध  २४१मतों  से

 पारित  gat  के  विरुद्ध  आपत्ति  है
 ।

 सभा  ने
 विधेयक

 के  प्रस्तावानुसार तीन  अलग  एककों  -  के
 स्थान  बम्बई  के  एक  द्विभाषाभाषी  राज्य  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  था

 मे  मालूम  है  कि  सशस्त्र  सेना  नहीं  बुलाई  गई
 थी

 केवल  एक  बिजली  घर  की  रक्षा  के
 लिये  सेना  के  लगभग  २०  व्यक्ति बलाए  गये  परन्तु  इन  उपद्रवों  से  जनता  की  रक्षा  करने  के

 लिये  भ्रमणा  इन  दंगों  sy  द  क  ae  ae  ae  a  aa इससे  कोई

 नहीं था  ।  संभवतया उससे  सावधान  को  कहा  गया  बुलाया  नहीं  गया

 ः
 यह  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  इतन  व्यक्ति  मारे  परन्तु  यह  सभा

 इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  aga  नहीं  दे  सकती  है  कि  जनता
 इस  सभा  के  निर्णय  के  विरुद्ध  उत्तेजित

 हो  कर  कानून  अपने  हाथ  में  ले
 ।

 बया  इस  प्रकार  के  प्रदर्शन  से  एक
 हिमावाभादी  राज्य  एकभाषाभाषी

 मूल  भ्रंग्रेजी में  ।  BAC)
 1--210  L.  5.  56.



 ८६८  अतिलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  १०  REXS

 महोदय

 बनाया जा  सकता  है  ?  जब  उस  क्षेत्र  के  प्रतिनिधि  इस  कार्य  में  समर्थ  नहीं  हो  सके  तब  हम  वहां  की

 जनता  को  कानून  अपने  हाथ  में  लेने  की  भ्रनुमति  नहीं  दे  सकते  हैं  में  इस  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं

 दे  सकता

 श्री  साधन  गुप्त  :
 एक  औचित्य  प्रदान है  ।  श्राप नें  प्रदर्शनकारियों

 द्वारा  कानून  ७५  हाथ  में  लेने

 ~  च ७

 की  बात  कही  ।  हम  वहां  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  पूर्ण  तथ्य  जानते

 ही  नहीं  कभी  कभी  पुलिस  भी  जनता  पर  गोली  चलाकर  उस  को  उत्तेजित  करती

 में  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  राय  नहीं  दे  रहा  हूं  कि  कौन  जिम्मेदार  था  |

 स्थगन  प्रस्ताव  में  ही  दिया  गया  हें  कि  यह  एकभाषाभाषी  राज्य  के  सम्बन्ध  में  यह  मामला

 शांति  तथा  व्यवस्था का  ही  यह  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  इतने  व्यक्ति  मारे  परन्तु यह

 सभा  तथा  सरकार  इसके  लिये  जिम्मेदार  नहीं  हु

 सिर

 उनतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 सरदार  हुक्म  fag
 :  में  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  उनतालीसवाँ

 ्

 कार्यवाही  का  सारांदा  (१९५५-५६)  खंड
 ४५,  अंक  ६

 श्री  qo  गो०  मेहता  (Tecate):  अध्यक्ष  में  एस्टीमेट्स  समिति  (  १९५५-५६)

 का  SS  YH  ६  पेदा  करता  हूं  ।

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय की  ae  ध्यान  दिलाना

 निकोवाल  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  द्वारा  क्षतिपूर्ति

 ध्यान  निकोवाल कांड  के  लिये  पाकिस्तान द्वारा  प्रतिकर  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  उनके  संसद्  में
 दिये

 पंडित  द्वारा  तिवारी
 :  में  नियम  २१६  के  भ्रमित  प्रधान  मंत्री  का

 गये  वक्तव्य  के  विरोध  पाकिस्तान  सरकार  की
 ४  १९५६  की  विज्ञप्ति की  are  झ्राक्षित

 कराना  चाहता  हु

 डा०  रामराव
 )  मेंने  ऐक  अल्प  सुचना  प्रदान  इस  सम्बन्ध  में  भेजा  था

 ।

 शिया  महोदय
 :

 ऐसे  मामलों  में  कुछ  श्राप  सुचना  प्रदान  आते  हैं  तथा  कुछ  ध्यान  आकर्षित
 कराने

 के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जाते  हें
 ।

 में  तब  माननीय  मंत्री  को
 एक

 वक्तव्य  देने  की

 अनुमति  देता  हूं  तथा  उसके  बाद  अल्प  सूचना  seat  की  भ्र तुम ति  देता  हूं
 ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल में  यह

 बता  देना  चाहता  हूं  कि  wer  सुचना  geet  की  स्वीकृति  की  जिम्मेदारी  मंत्री  पर  हैं  तथा  अन्य  किसी

 पर  नहीं
 ।

 यह  मुझपर  है  कि  में  उन्हें  स्वीकार  करूं  नहीं  ।  में  उन्हें  प्रसन्नतापुवक

 स्वीकार कर  लेता  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  तो  मुझे  इस  प्रश्न  को
 अल्प

 सूचना  ्

 के  रूप  में  लेने में  कोई  आपत्ति  परन्तु  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  अ्रल्प  सुचना
 या

 है  जिससे  सामान्य  प्रक्रिया  को  छोड़  दिया  जाता  ऐसा  दोनों  पक्षों  की  सहमति
 से  होता

 निकोवाल  कांड  होने  के  समय  से  मेरे  तथा  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  के  बीच  पर्याप्त

 व्यवहार |  हमने  संयुक्त
 राष्ट्र  पर्यवेक्षकों  के  प्रतिवेदन  की  कौर  उनका  ध्यान  श्रावित  कराया

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १०  PENG  नदी  बोड  विधेयक  ८६

 तथा  समुचित  प्रतिकर  मांगा  |  पाकिस्तान  सरकार  ने  प्रतिकर  भुगतान  का  कोई ई  भी  उत्तरदायित्व

 लने  से  इन्कार  कर  दिया  |

 में  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  निकोवाल  कांड  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  लम्बा  पत्र  लिखा
 |

 यह  एक  लम्बा  पत्र  था  जिसमें  हमारे  तर्कों  के  ताकिक  उत्तर  दिये  मये  थे  तथा  कहा  गया  था  कि  इसके

 प्रति  उनकी  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।

 अपने पत्र  म॑ं  प्रधान  मंत्री  ने  लिखा  था  कि

 कारणों  से  में  नहीं  समझता  कि  मेरी  सरकार पर  निकोबाल  कांड  के

 प्रतिकर  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  कोई  जिम्मेदारी  है
 ।

 व्यक्तिगत  रूप  से  मुझे  जहां  इतने
 व्यक्ति मरे  उसके  प्रति  मझे

 मुझे  हार्दिक  दुख
 है  इस  मामलें  के  सम्बन्ध  हम  उन

 व्यक्तियों
 सम्बन्धियों  के  पुनर्वास  के  लिये  जिनकी  इस  कांड में  मृत्यु  हुई  है  दान

 के  रुप  में  एक  लाख  रुपया  aq

 यह  पत्र  १€  १९४६ का  था  ।  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  कि

 इस  कांड के  कारण  सरकार  पर  कोई  जिम्मेदारी नहीं  उन्होंने सुझाव  दिया  था  किं

 इस  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  एक  ्  वक्तव्य  जारी  किया  जाना  चाहिये  |

 ३०  मई  को  दिये  गये  उत्तर  अरन्य  विभिन्न  तर्कों  का  उत्तर  देते  अन्त  में  मेंने  कहा  था  कि

 में  निकोवाल  सीमा  कांड  में  मरे  व्यक्तियों  के  सम्बन्धियों  के  पुनर्वास  के  लिये एक  लाख  रुपये के

 दान  की  सराहना  करता  हूं  तथा  स्वीकार  करता  संयुक्त  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  मैने  कहा  कि  में

 इससे  सहमत  हूं  तथा  मने  एक  प्रारूप  भेजा  था  |  इस  पत्र  का  उत्तर  मुझे  रंभी  नहीं  मिला  है
 ।

 में  यह  बता  देना  चाहता  हैं  कि  कुछ  समय  पूवे  से  में  पाकिस्तान  प्रधान  मंत्री  को  सुझाव  दे  रहा हूं  कि  निकोवाल  कांड  का  हमारा  पत्र-व्यवहार  प्रकाशित  होना  चाहिये  ।  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री

 ने  कहा  कि  इनका  प्रकाशन  उचित  नहीं  होगा  क्योंकि  इससे  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यवेक्षकों  के  प्रतिवेदन  का

 भी  प्रकाशन  होगा  तथा  इसके  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  की  अनुमति  लेनी  होगी  ।
 हमें  यह  जानकारी  हैं  कि

 यदि  दोनो  प्रधान  मंत्री  सहमत  हों  तो  संयुक्त  राष्ट्र  के  महा  सचिव  को  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  मेंने

 दुबारा  पकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  को  इस  पत्र-व्यवहार  के  प्रकाशन  की  अनुमति  के  लिये  लिखा  है
 ।

 माननीय सदस्य  देखेंगे  कि
 के  उत्तर  के  समय  मेंने  कहा  था  कि  अन्त  में

 पाकिस्तान  सरकार  ने  मरे  व्यक्तियों  के  परिवारों  कुछ  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया

 पाकिस्तान  सरकार  के  ये  शब्द  महत्वपूर्ण  हें  कि  अंततोगत्वा पाकिस्तान  सरकार  एक  विशेष  मामले

 के  रूप  में  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  के
 सहायता  कुछ  राशि  देने  को  तैयार  हो  गयी  है

 ।
 मेंने  उसकों

 जाये  झ्रथवा पूरा  नहीं  पढ़ा  था  क्योंकि  यह  उपस्थित  हो  सकता  था  कि  इसको  प्रकाशित

 महीं  ।  परन्तु  मेंने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  उन्होंने  कुछ  धन  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  बाद ~  aN
 में  मैने  बताया  था  कि  यह  एक  लाख  रुपये  है  ।

 पाकिस्तान  सरकार  ने  इस  पर  झ्राधारित  विज्ञप्ति  जारी  की  है  कि  उन्होंने  प्रतिकर  देना  स्वीकार

 नहीं  किया  हैं  यह  ठीक  माना  जा  सकता  है  कि  उन्होंने  प्रतिकर  देना  स्वीकार  नहीं  किया

 हैं  परन्तु  ने  जनता  की  सहायता  के  लिये  एक  लाख  रुपया  देना  स्वीकार किया

 नदी  are  विधेयक

 महोदय
 :

 हम  नदी  बोर्ड  विधेयक  पर
 प्रौढ़

 आगे  विचार  करेंगे
 ।

 योजना  तथा  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  (ait  नन्दा )  कल
 पाय

 में
 इस  बात  का

 उत्तर

 दे  रहा
 था

 कि  जब  कि  यह  विधान  अत्यन्त  आवश्यक  प्रथ  की  प्राप्ति के  लिये  सरकार ने  इन

 प्रयोजनों
 को

 पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  श्रधिक्रार  नहीं  लिए  इसके  पश्चात्  यह  कहा  गया  था es

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।



 so  ae)
 ड

 विधेयक  20  EXE

 नन्दा ]

 कि  अ्रभिकरण  तथा  व्यवस्था  जिसके  द्वारा  सरकार  कार्य  करेगी  उनको  भी  पर्याप्त  अधिकार  नहीं

 मिले  उदाहरण  के  तौर  पर  यह  कहा  गया  कि  नदी  बोर्डों  का  कार्य  परामशं  देने  का  हू  तथा  यह

 पूछा  गया  कि  यदि  वह  परामशं  स्वीकार  नहीं  किया  गया  तो  कया  होगा
 ?

 उनका  विचार  था  कि

 इस  प्रकार  के  महत्वपूर्ण मामले  जिसके  द्वारा  देश  की  नदी  घाटियों  तथा  नदियों  का  विकास  होगा

 स्थिति इस  प्रकार  नहीं  होनी  चाहियें  ।  तभी  यह  प्रश्न  उठाया  गया  कि  विधेयक  का  इस  प्रकार  संशोधन

 क्यों  न  कर  दिया  जाये  जिसके  द्वारा  बोर्ड  को  अपने  निर्णय  पूर्ण  कराने  के  भ्र धि कार  मिल  सक  ॥

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  क  यह  भी  कहा  कि  सरकार  को  कार्यान्वित  कीं  जाने  वाली

 योजनाओं  के  ब्योरे  को  निश्चित  करने  के  लिये  न  केवल  निश्चयात्मक  कार्यवाही करनी  चाहिये

 अपितु  यदि  इन  योजनाओं  की  कार्यान्वित  में  कोई  कठिनाई  सामने  जाती  हो  अथवा  देरी  होती  हो

 तो  उसे  उन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  का  कार्य  भी  स्वयं  ही  करना  चाहिये  ।  इस  से  बड़े

 पर्ण  प्रश्न  उत्पन्न  होते  उनके  सम्बन्ध  में  बताने  में  मुझे  अधिक  समय  लगेगा
 |  एक

 ब्योरेवार  उत्तर  दिये  जाने  की  श्रावर्यकता पड़ेगी  |  परन्तु  क्योंकि  में  इस  विषय  पर  पहले  ही  भ्र पने

 विचार  प्रकट  कर  चुका  इस  लिये  में  इस  प्रश्न  पर  प्रकाश  डालने  के  लिये  सभां  का  अधिक  समय

 नहीं  में  बहुत  संक्षेप  में  स्थिति  को  बताऊंगा  ।

 इसके दो  उत्तर  पहला  यह  कि  क्या  यह  बाध्यकारी  निर्णय  विधि  प्रक्रिया  के  wax

 किया  गया  है  जैसा  कि  इस  विधेयक  में  विहित  संभव  है  कि  सरकार  को  यह  शक्ति  ही  न  हो  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  के  पहले  उपबन्धों  का  भ्रध्ययन  करने  का  कष्ट  तो  उन्हें  ज्ञात

 होगा  कि  अन्त  में  एक  ऐसा  प्राधिकार  है  जो  कि  कोई  प्रभावित  घोषणा  कर  सकता  है  कौर  बाध्यकारी

 निर्णय दे  सकता  झर  यह  प्राधिकारी है  मध्यस्थ  |  में
 यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  यह  एक  बहुत

 ही  विस्तृत  प्रक्रिया इससे  देरी  हो  जाने  की  भी  संभावना है
 ।
 में  इसी  बात  को  दूसरी  तरह  से

 बताता  परन्तु इस  कि  क्या  किसी  बाध्यकारी  निर्णय  के  लिये  कोई  उपबंध  है  या

 उत्तर  बिल्कुल  स्पष्ठ  है  उत्तर  यह  है  कि  इस  विधेयक  में  इसके  सम्बन्ध  में  एक  योजना  है  ।

 यदि  बोर्ड  की  सलाह  किसी  एक  पक्ष  द्वारा  स्वीकार  नहीं  की  जाती  तो  पीड़ित  पक्ष  मध्यस्थ  से

 दन  कर  सकता  श्र  मध्यस्थ  यह  बताने  की  स्थिति  में  होगा  कि  योजना  क्या  होनी  उस  के

 व्यय  को  किसे  वहन  करना  चाहिये  are  दायिताओं  में  किसका  कितना  भाग  होना  चाहिये  इत्यादि  ।

 अधिक  महत्वपूर्ण  उत्तर  तो  कुछ  भर  ही  उसका  सम्बन्ध
 न

 केवल  निर्णय  से  है

 भ्रमित  योजना  की  कार्यान्वित जै
 ा

 व्यवस्था  से  भी  है  ।
 इस  विधेयक  उपबन्ध  यह

 है  कि  यदि  मध्यस्थ
 यह  कहता  है  कि  अमुक  योजना  को  पूरा  किया  ही  जाना  है  तो  सम्बन्धित  पक्षों

 का  कतेंव्य  हो  जाता  है  कि  वह  उसे  कार्यान्वित  परन्तु  इसके  अतिरिक्त  यह  उपबन्ध  भी

 है  कि  केन्द्रीय  पक्षों  द्वारा  प्रार्थना  किये  जाने  पर  या  अपने  हस्तक्षेप कर  सकती  है  कौर

 वह  सहायता  दे  सकती  हे  जो  कि  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  अपेक्षित  हो  ।

 उत्तर  का  afr  महत्वपूर्ण  भाग  यह  जैसा  कि  मेने  निवेदन  किया  कि  हमें  इस  विधान

 को  इसी  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  उपलब्ध  अभिकरणों  से  पृथक  कर  के  नहीं  देखना  चाहिये
 ।

 हमें  यह  नहीं  भूलना  कि  जहां  तके  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  नदियों  के  विकसित  किये  जाने

 का  सम्बन्ध  गत  चार  या  पांच  वर्षों  में  बहुत  अधिक  कार्य  किया  गया  है  ;  अनुसन्धान  किये  गये

 हें  ;
 योजनायें  बनाई  गई  हैं  site  उन्हें  कार्यान्वित  किया  गया  है  कौर  अपेक्षित  प्रबन्ध  व्यवस्था  को

 स्थापित  किया  गया  थि  योजना  है  जो  यह  निर्णय  करता  है  कि  किस  को  योजना  में  सम्मिलित
 किया

 किया  जाना  है  site  किस  योजना  को  इस  या  भ्रगले  वर्ष  या  पांच  वर्ष  की  अ्रवधि  में

 जाना  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों
 को

 ज्ञात  योजना  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  पास  भेजी

 जाती  जिस  में  राज्यों  के  मुल्य  मंत्रियों  का  प्रतिनिधित्व  होता  इस  के  बाद

 यह

 योजना  संसद के
 समक्ष  श्राती  है  site  एक  बड़ी  योजना  बनाई  जाती  जिस  में  कि  सब  छोटी  योजनाएं  सम्मिलित

 होती
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 दास  भागने  :  खंड  १४५  के  राज्यों के  लिये  यह

 ara  नहीं  है  कि  वे  उन  सभी  योजनायें  क्रियान्वित  करें  जिन  के  लिए  सलाहकार  बां  कहे  ?

 श्री  नन्दा
 :

 में  इसे  स्पष्ट करता  हूं  ।  चंकी  यह  मध्यस्थ  का  पंचाट  होता  इस  लिये

 a (%)  के  अन्तर्गत  हुंह  का  ट  afr  होगा  कौर  झगड़ा  करने  वाले  पक्षों  के  लिये

 श्र  उनके  द्वारा  क्रियान्वित  किया  ये  wee  इस  में

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव :
 po  ्

 राज्यों के  अनुमोदित  योजनाओं
 क्रियान्वित करना  शभ्रनिवाय

 श्री  नन्दा  :  इस  लिए  में  यह यह  बता  रहा  था  कि  इस  मामले  में  उस  समिति  को  ध्यान  में

 रखना  जो  aul  राज्यों  से  ard  वालीं  की  जांच  करने  के  लिये  उनकी  परीक्षा

 करने  के  लिये  पहले  ही  नियुक्त  कर  दी  गई  प्रविधिक  जांच  a  भ्रनुमोदन  के  इन्हें  बड़ी

 योजना  में  सम्मिलित  किया  जाता  मध्यस्थ  का  निर्णय  भी  इन  योजनाओं  के  बारे  में  भी  होता

 जब  एक  पक्ष  किसी  अनुमोदित  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  तैयार  हो  प्रौढ़  दूसरा  पक्ष
 तैयार  न  तो  वह  पक्ष  जिस  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  मध्यस्थ  के  समक्ष  जाता  है  कौर  कहता

 है  कि  एक  राज्य  विशेष  उस  कर्तव्य  का  पालन  करने  से  इन्कार  कर  रहा  है  जो  बोर्ड  द्वारा  उस  पर

 डाला  गया  है  इस  लिये  वह  मध्यस्थ  से  यह  निर्णय  देने  की  प्रार्थना  करता  है  कि  विभिन्न  पक्षों

 के  भ्र धि कार श्र  ्  क्या  इस  मामले  में  कोई  निश्चित  या  भ्रन्तिम  निर्णय  किया  जायेंगी  |

 किन्तु  हो  सकता  है  कि  कोई  राज्य  मध्यस्थ  के  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  तेयार  ही  न  हो  ।

 मेरे  विचार  में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  हो  सकती  किन्तु
 ऐसी

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये
 संविधान में  उपबन्ध  हैं  ।  वास्तव  में  हमारा  विचार  यह  है  कि  इन  बोर्डों  को  इतना  अ्रधिक  काम  नहीं

 करना  पड़ेगा  क्योंकि  जेसा  कि  में  ने  कहा  विधेयक  में  उल्लिखित  प्रक्रिया  के  अनुसार  प्रति  वर्ष  बीसियों

 योजनाओं  पर  विचार  कर  के  निपटाया  जाता  रहा  विभिन्न  प्रकार  की  जांच  पड़तालें  की  जाती  हैं

 गौर  झगड़े न्तूः  भी  तका  होते  ही  रहते  Tr  दृष्टिकोण  मिन  होते  है  गौर  दावे  भी  fr  भिड़े  होते
 है  परन्तु  इनका  निर्णय  अ्रायोग  योजना  आ्रायोग  के  द्वारा  किया

 जाता  इस  लिये  ये  सब  बाते  ऐसे  की  जा  रही

 इस  विधेयक  की  श्रावव्यकता  इसलिये  है  कि  स्वयं  योजनाओं  के  गुण  दोष  के  मामले  में  किसी

 झगड़े  की  संभाव्यता  को  दूर  किया  जाये  ।  केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  आयोग या  केन्द्रीय  सरकार

 कुछ  भी  कर  रही  हम  ने  यह  afi  area  समझा  कि  सरकार  भ  राज्य  के  बीच  एक  ऐसी  व्यवस्था

 हो  जिस  को  कुछ  शक्ति  प्राप्त  होत्रा  उसे  यह  शक्ति  एक  जोर  तो  प्रविधिक  सक्षमता  के

 ars  के  पास  सभी  प्रकार  के  टेकनिकल  विशेषज्ञ  कौर  दूसरी  ऐसे  निष्पक्ष  व्यक्तियों  से  प्राप्त x

 होगी  जिस  का  किसी  राज्य  सरकार  से  या  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होगा  ।

 यह  प्राधिकार  एक  ऐसी  घोषणा कर  सकने  की  स्थिति  में  होगा  जो  न  केवल  बन्धन क़ारी  होगी  बल्कि

 कुछ  नैतिक  प्रभाव  भी  होगा  ।  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  की  जो  नैतिक  शक्ति  है  उसके

 कारण  इन  सब  मामलों को  आजकल  निपटाया  जा  सकता  है  यह  शक्ति  एक  प्रकार  की  रक्षित

 शक्ति हैं  जो  समय  जाने  पर  काम  में  लाई  जा  सकती  है  ।  मेरे  विचार  में  जो  व्यवस्था  की  जा  रही

 और  या  की  जानी  अपेक्षित  है  कौर  इस  विधेयक  में  जो  उपबन्ध  किये  जा  रहे  उन  से  हर  प्रकार  की
 सम्भावित  स्थिति  का  मुकाबिला  करने  में  बहुत  सहायता  मिलेगी  ;  इस  में  ऐसी  स्थिति  का  मुकाबिला

 करने  का  विचार  नहीं  किया  गया  है  जिस  के  उत्पन्न  होने  की  संभावना  नहीं  एक  कौर  बात  यह

 है  कि  हमारे  लिये  इन  सभी  शक्तियों  को  ले  लेना  तो  संभव  परन्तु  जैसा  कि  कहा  गया  हमारे

 लिये  योजनाओं  को  लागू  करना  कौर  फिर  राज्यों  से  अपने  हिस्से  का  भुगतान  करने  के  लिये  कहना
 संभव  नहीं  है  ।  किसी  राज्य  के  लिये  भी  किसी  योजना  को  लागू  न  करना  बहुत  सरल  बात  होगी  कौर

 हमारे  लिये  उस  योजना  को  स्वयं  कार्यान्वित  करना  बहुत  कठिन  होगा
 |

 स्वयं  इसी  बात  से  कि  कोई

 मध्यस्थ  है  शासन
 के

 लिये  स्थिति  सुबर  जाती  हैं  और  राज्यों
 की

 भावनाओं  का  भी
 a

 ख्याल

 मूल  wait  में  ।
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 [st

 रखा  जा  सकता  उन्हें  संतोष  रहेगा  कि  एक  ऐसी  व्यवस्था  है  जो
 इस

 मामले  में  निष्पक्षता
 से

 काम  लेगी
 ।

 इस  विधेयक  की  चर्चा  से  उत्पन्न  होने  वाली  यह  एक  मुख्य  बात  मेंने  यह॒  स्पष्ट

 करने  का  प्रयत्न  किया  है
 इस  मामले  में  जो  व्यवस्था  सब  से  लाभदायक उसी  को

 नाया जा  रहा  माननीय  सदस्यों  के  संशोधन  इस  मामले  से  सम्बन्धित  हैं  उन  सभी

 संशोधनों  का  उत्तर  भी  यही  है  ।  संभव  है  कि  इस  विधेयक  के  बारे  में  उन  के  आयोजन  शर  विचार

 कुछ  हों  परन्तु  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  तथा  आधार  उन  से  भिन्न  उनकी  विचार  धारा

 को  अपना  या  जा  सकता  किन्तु  हम
 ने

 ऐसा  करना  पसन्द  नहीं  किया  क्योंकि हमें  विश्वास

 हूं  कि  इस  देश  की  प्रशासन  सम्बन्धी  को  ध्यान  में  रखते  हुये  इस  व्यवस्था  से  ललचना अधिक लिन
 अच्छे  परिणाम  प्राप्त  यद्यपि  यह  एक  कदम  बल्कि  दो  या  तीन  कदम  ही  तथापि  राज्यों

 की  राय  के  विरुद्ध  उन  पर  राय  ठोंसने  की  बजाय  इन  तीन  कदमों  के  उठाने  से  भ्रमित

 परिणाम  निकलेंगे  ।

 कुछ  इन  बोर्डों  के  गठन  कार्यकरण  के  बारे  में  उठाये  गये  हें  कहा  गया  है  कि

 एक  ही  ats  क्यों  न  हो  इतने  बोर्डे  क्यों  हों  ?  एक  बोड़ें  के  लियें  इतना  सब  काम  करना  असंभव

 क्योंकि  संभव  है  कि  एक  ही  समय  में  दो  या  तीन  स्थानों  पर  प्रश्न  उत्पन्न  विभिन्न  प्रश्नों

 का विभिन्न महत्व  इसलिये  एक  लचीली  व्यवस्था  रखना  अधिक  अच्छा  है  ।  बाढ़ों के  सम्बन्ध

 में  हो  सकते  नदियों  के  जल  के  कथित  होनें  या  भूमि  रक्षण  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  उत्पन्न  हो  सकते
 di  भांति-भांति  के  शर  तरह-तरह  के  प्रश्न  हो  सकते  इस  लिये  स्थिति  की  आवश्यकता को

 ध्यान  में  रख  कर  बोर्ड  के  गठन  को  अनुकूल  बनाना  होगा  ।  जो  लक्ष्य  हमारे  समक्ष  है  उसके  अनुसार

 एक  ats  रखने  का  विचार  कुछ  बहुत  उपयुक्त  नहीं  है  ।

 बोर्ड  के  गठन  के  बारे  में  भी  यह  कहा  गया  था  कि  इस  में  केवल  विशेषज्ञ  कौर  विशेष  ज्ञान  प्राप्त

 व्यक्ति  ही  किन्तु  इन  विशेषज्ञों  के  काम  के  बारे  में  निर्णय  कौन  करेगा
 ?  बों

 के  गठन  सम्बन्धी
 खंड  के  दादों  को  देखने  से  यह  मालूम  होगा  कि  ये  विशेषज्ञ  केवल  प्रविधिक  विशेषज्ञ  ही  नहीं  जिन्हे ं्

 न ३  बाढ़  जल  भूमि  रक्षण  nfs  विशेष

 ज्ञान
 र

 अनुभव  बल्कि  इन्हें  प्रशासन  कौर  वित्त  सम्बन्धी  अनुभव  भी  है  ।  इस  लिये  एक  विशेष

 प्रकार
 के

 विशेषज्ञ  भी  इस  में  करा  गये  हैं  ।  प्रशासन  का  बहुत  विस्तृत  तथा  व्यापक  क्षेत्र  होता  है  इतना

 संकुचित  नहीं  जितना  कि  माननीय  सदस्य  का  बिचार

 यह  भी  कहा  गया  था  कि  इन  बोडो
 में

 राज्यों  के  कुछ  प्रतिनिधि  क्यों
 न

 रखे
 जायें  ?  ऐसा

 करने
 के  पर  कोई  रोक  नहीं  वास्तव में  मूल  विधेयक  के  ७  a  कारणों  के

 विवरण  में  विशिष्ट  रूप  से  यह  कहा  गया  था  कि  जहां  तक  हो  विशेषज्ञ  श्र  प्रशासन  या  वित्त

 से  सम्बन्धित  व्यक्ति  राज्यों  से  लिये  जायें  ।  यह  बहुत  उपयोगी  होगा  क्योंकि  बोर्डे  को  जिन  मामलों

 का  निर्णय करना  पड़ेगा  उनका  सम्बन्ध  विभिन्न  राज्यों  से  इस  लिये  हमारी  कोशिश  यही {

 होगी  कौर  जहां  तक  संभव  होगा  हम  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  कोई  गुंजाइश  है
 भी

 या  नहीं
 इस

 सम्बन्ध  में  श्री  टेक  चन्द  ने  कुछ  बातें
 कही  थी  ।

 उन्होंने  कहा  था  कि  यहां  दोनों  पक्षों  को  ctor  दिया  जाना  है

 |
 यदि  वे  इसे  स्वीकार ५  और ५

 नहीं  करते  हें  ऐसी  स्थिति  में  क्या  वह  एक  झगड़ा  बन  जाता  यह  एक  ः  है  ।  हमने

 यह  खास  तौर  से  बताया  है  कि  बरामद  दिये  जाने  के  बाद  यदि  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  जाता
 तो  परामर्श  की  भ्र स्वीकृति  से  एक  विशेष  स्थिति  पैदा  हो  जाती  ऐसी  स्थिति  में  एक  पक्ष  का

 ख्याल |
 og  उसे  चकता  उचित हिम  दि

 द

 गह  या  सा  रहा

 ह

 सा  हरास  पल  शप
 a

 को  नहीं  निभा  रहा  ्  वह  मध्यस्थ  के  समक्ष  ख्याल  ह ~

 कि  मध्यस्थ  निर्णय  व्यवस्था  के  कार्यक  र  के  लारे  में  कोई  en  आपत्ति  नहीं  की  गई
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 यह  कहा  गया  था  कि  हमें  बहुत
 सी

 मंत्रणा  समितियां  बनाने  का  शौक  था
 ।

 इस
 विधेयक

 के  अन्तर्गत  जिन  मंत्रणा  समितियों  की  प्रस्थापना  की  गई  है  वें  बिल्कुल  भिन्न  प्रकार  की  चूंकि
 विशेष  seq  उत्पन्न  होंगे  इस  लिये  असेसर  पर्याप्त  नहीं  होंगे  ।  किसी  प्रविधिक मामलें  के  बारे  में

 किसी  व्यक्ति  विशेष  के  परामर्श  की  आवश्यकता  हो  सकती  कौर  संभव  है  कि  एक  या  दो  व्यक्तियों

 ने  उस  विषय  का  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  किया  हो  ।  बोर्ड  के  समक्ष  किसी  मामले  के  सम्बन्ध  में  जो  भी

 कार्यवाही  की  जायें  उस  में  एक  या  दो  समितियों  की  आवश्यकता  हो  सकती  समिति  एक  हो

 सकती  है  कभी  कभी  एक  ही  समय  में  एक  से  अधिक  भी  हो  सकती  हैं  ।

 एक  दो  छोटी  मोटी  बातें  ate  भी  कहा  गया  है  कि  हमने  नदियों  की  परिभाषा  नहीं  की
 मेंने  इस

 wet  का  उत्तर  उसी  समय  देते  हुये  कहा  था  कि  नदी  की  परिभाषा  में  किसी  नदी
 की

 सहायक  नदियाँ  भी  ar  जाती  हें
 ।

 इसका  उल्लेख  विशेष  रूप  से  संगत  खंड  में  किया  गया

 यदि  कोई  नदी  बारह  मासी  नहीं  तो  क्या  वह  भी  इस  खंड  के  ela  शरमायेगी  ?  मेरे  विचार में

 इन  सब  की  व्याख्या  करना  झ्रावश्यक  नहीं  है  ।  यदि  किसी  नदी  में  एक  या  दो  दिन  पानी  नहीं  रहता

 तब
 भी

 वह  नदी  ही  रहती  है  शौर  यह  बात  स्पष्ट  में  माननीय  सदस्यों  को  बता  सकता  हुं  कि

 के  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं

 लेखा  परीक्षा कौन  करेगा  ।  यह  पूछा गया  है  ।  यहां  बहुत  अधिक  लेखा  परीक्षा  अथवा

 ठीक  व्यय  नहीं  होने  जा  रहा  हैं  ।  लेखा  परीक्षा  के  लिये  उपबन्ध  कर  दिया  गया  हे  मेरे  विचार

 से  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जाना  बाकी  नहीं  हे  ।  हमसे  नियमों  को  शीघ्यातिशीघ्य  सभा  पटल

 पर  रखने  के  लिये  कहा  गया  था  कौर  हम  ऐसा  करेंगे  भी  ।  किन्तु  में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि

 तीस  दिन  में  इस  कार्य  को  करना  संभव  क्योंकि  सब  राज्यों  से  विचारविनिमय  करने  के  लिये  यह

 समय  पर्याप्त महीं  इसमें  अधिक  समय  लग  सकता  है  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  विचार

 विमश  कर  लेने  के  पश्चात  हम  नियमों  को  लोकसभा  पटल  पर  शीघ्रातिशीघ्र  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 मेंने
 सभी  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  दिया  कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  में  झपने  नाम

 वाले  संशोधन  को  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हुं
 ।  वह  एक  शाब्दिक  संशोधन  है  ate  जिसे  माननीय  अध्यक्ष

 स्वयं  ही  कर  सकते  है  ।
 कुछ  अन्य  संशोधन  भी  हैं  मेंने  उन्हें  स्वीकार

 न
 करने  के  कारण

 बता

 दिये gt  इन  संशोधनों को  करने  में  पंडित  भागने  का  जो  था  उससे  में  पूर्ण  रूप  से

 मत  किन्तु  उक्त  लक्ष्य
 को

 दूसरे  तरीके  से  प्राप्त  कर  लिया  गया
 मेंने  इसे  पूर्ण  रूप  से  स्पष्ट

 कर  दिया  है  |
 माननीय  सदस्य  जो  कुछ  कराना  चाहते  उसे  पहले  ही  किसी  gat  तरीके  से  किया

 जा  रहा  इसलिये  में  उस  को  स्वीकार  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  to  do  मिश्र  का  संशोधन  मध्यस्थों  और  के  भत्तों  तौर  सेवा  की  दस्तों  के

 सम्बन्ध
 नजमी  हमने  बोर्डों  के  सदस्यों  इरादी  के  बारे  में  उपबन्ध  कर  दिये  हैं  जहां तक  मध्यस्थों

 का  सम्बन्ध हम  उन्हें  हमारे  द्वारा  बनाये  गये  नियमों  की  परिधि  में  नहीं  लाये  हैं  ।  ये  नियुक्तियां

 मुख्य  न्यायाधीश  द्वारा  की  जानी  हैं  ake  संभव  है  कि  उनकी  सेवा  की  शर्तों  को  भी  वही  निर्धारित

 कर  रहे  एक  दो  शाब्दिक  संशोधन  कौर  भी  किन्तु  में  उन्हें  आवश्यक  नहीं  समझता  |

 श्री to  द०  मिश्र  का  एक  श्र  संशोधन  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  उन  के  विस्तार  में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  |

 श्री  नन्दा :  में  यह  बताना  चाहता  था  कि  उद्देश्य  कया  था  ।

 यह  संशोधन
 जिस

 खंड  के बारे  में  है  ga  से  यह  dates  संगत  नहीं  इस  का  सम्बन्ध  विवादों  से  नहीं  यह  विधेयक  समन्वय

 के  उन  तरीकों  के  बारे  में  जो  अप्रत्यक्ष  रूप  से  विवादों  ak  संघर्षों  को  हल  करेंगे  ।  इस  लिए

 यह  नहीं
 ी  न

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 अमी

 महोदय :  प्रश्न यह  है  कि  :

 भ्रन्तरराज्यिक  नदियों  नदी  घाटियों  के  विनियमन  कौर  बिकास  के  lat  नदी

 बोर्डों  ह  स्थापना  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप

 विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  पर  खंड  वार  चर्चा  स्थगित  रखी  जायेगी  राज्य  पुनर्गठन

 विधेयक
 का

 तृतीय  वाचन  शुरू  किया  जोकि
 तीन  घंटे  तक  चलेगा

 |

 राज्य  पुनर्गठन

 श्री प्र०  क०  गोपालन
 मेरा  सुझाव  हैं  कि  तृतीय  वाचन  के  लिये  चार  घंटे  दिये

 जाय  |

 तीन  घंटे  का  समय  देने  के  लिये  में  सहमत  था  ate  हमारी  चर्चा

 भग  साढ़े  तीन  बजे  समाप्त होगी  ।  हम  चार  या  पांच  मिनट  ले  सकते  ह

 खंड
 ¥—

 क्षेत्र  का  त्रावनकोर  कोचीन  से  मद्रास  को

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  व०  श्रीमान  में  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  पष्ठ  ४,  १  प्रो
 २  के  स्थान  पर  यह  रखा  जाए

 :

 **
 (2  )  Shall  form  a

 separate
 district  to  be  known  as

 Kanyakumari  District  in  the  State  of  Madrasਂ

 वह  मद्रास  राज्य  में  एक  जिला  बनेगा  जो  कि  जिला  कन्याकुमारी

 कहलायेगा  ।'  |

 खंड ११  मध्यप्रदेश राज्य  की

 गो०  qo  पन्त :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  पृष्ठ  ६,  पंक्ति
 २०

 के  स्थान  पर
 603?

 रखा  जाये  |

 खंड  १२  राज्य  facia  निगमों  सम्बन्धी  )

 गो०  पन्त  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  पृष्ठ  ४४,  पंक्ति  २३  में

 के  स्थान  पर  रखा

 अध्यक्ष
 :

 अरब  में
 इन  संशोधनों  को  सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिये  रखूंगा

 पहल  में  ६०७  को  मत  दान  के  लिये  रखूंगा  ।

 श्री  ara  पिल्ले
 )  अब

 जो
 परिवर्तन  किये  गये  हें  उनसे  शेनकोटा  तालुका

 कन्याकुमारी  से  संस्पर्श  नहीं  रह  जाता  हैं  ate  वह  त्रावणकोर-कोचीन  से  भी  अलग

 पंडित  गो०  वरण  पस्त :  दोन कोटा  को  अलग  रहने  दिया  जाये  सत्य  चार  तालुकों  को

 मिला  कर  जिला  कन्याकुमारी बनाया  जाये  |

 foe  महोदय  में  भ्रमण  दो  संशोधनों  को  मत  दान  के  लिये  रखता  हुं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रशन यह ह यह  हू

 कि  पृष्ठ  ६,  पंक्ति  २०  में

 के  स्थान  पर  te
 रखा  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 महोदय  :  प्रदान यह  है

 कि  पष्ठ  ४४  पंक्ति  २३  में

 के  स्थान  पर  रखा  जाये

 श्री  गाडगिल
 :  जिस  प्रकार  श्री  afar  ने  १९३४  के  भारत  सरकार  विधेयक

 पर
 ४००

 बार  वक्तव्य  देने  के परचाए  प्रीत  में  अरपना  कर्तव्य  समझ  कर  उसे
 स्वीकार  कर  लिया  था

 उसी  प्रकार  जब  तक  इस  विधेयक  में  कोई  परिवर्तन नहीं  किया  जाता  हैं  अथवा  लोकतन्त्रात्मक

 साधैनों  से  इसका  उत्सादन  नहीं  हो  जाता  है  में  भी  इसे  स्वीकार  करता  हूं  |

 सभा  का  यह  निर्णय  मुझे  पसन्द  नहीं  है  परन्तु  जेसा  कि  शिवाजी  के  गुरु  संत  रामदास  ने  कहां

 सदा  ठ  सज  ।  मग  श्रवधेच  होती  राजे  ।

 काहीं  सजे  कहीं  न  सजे  ।  ऐसे

 इस  भावना  से  में  यह  निर्णय  स्वीकार  करता  हूं  ।

 लिये  प्रयत्न करना  प्रत्येक
 सब

 से
 अधिक  आवश्यकता

 इस
 बात  की  है  कि  देश  में  अच्छा  वातावरण

 पैदा  हो  ait  इसके

 का

 वर्तमान  प्रस्थापना पर  PRY  जब  सरदार  पटेल  जीवित  विचार  किया  गया  परन्तु

 पह

 उस  समय  के  राजनैतिक  सुझाव  के  प्रतिकूल  था  इस  लियें  में  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  था

 ।

 जब  राज्य  आयोग  नियुक्त  किया  गया  उस  समय  में  ने  महाराष्ट्र  कांग्रेस  में
 १८. अरपन

 साथियो  क  डन  कायक  ee  फिया  गया  उस  समय  ने  ने  महाराष्ट्र  कॉम  म  बप

 बना  कर  यह  देखा  जायें  कि  वह  सफल  होता  है  या  नहीं  परन्तु  मेरे  साथी  कोई  श्रन्तरकालीन  प्रबन्ध

 नहीं  चाहते  थे  इस  लिये  हम  ने  बम्बई  के  साथ  संयुत्क  महाराष्ट्र  की  मांग  करने  का  निश्चय  किया
 ।

 १८  अक्तूबर  को  ने  यह  प्रस्थापना  श्री  ढेबर  के  सामने  श्री  शंकर  राव  देव  के  द्वारा

 इसे  हाई  कमान  के  सामने  रखा  गया  कौर  २१  अक्तूबर  को  में  ने  इसे  महाराष्ट्र  प्रदेश  पार्टी

 के  समक्ष  रखा  परन्तु  बड़े  दुःख
 की

 बात  है  कि  इसकी
 बड़ी

 निन्दा  की
 गई

 site  इसे  अस्वीकृत  कर  दिया
 गया  परन्तु  इसे  पुनरीक्षित  करके  स्वीकार  कर  लिया  गया  यदि  इसे  अक्तूबर में  ही  स्वीकार

 कर  लिया  जाता  तो  वे  दुखद  घटनायें  न  होतीं  ।

 वर्तमान  हल  में  मुझे  कोई  विशेष  अच्छाई  दिखाई  नहीं  देती  है  क्योंकि  इसे  सफलता  पुर्वक  चलाने

 के  लिये  जो  मनोवैज्ञानिक  पृष्ठभूमि  भ्रपेक्षित  थी  वह  नहीं  है  परन्तु  क्योंकि  dag  ने  इसका  अनुमोदन
 कर  दिया  हैं  इस  लिये  इस

 प्रयोग  की  सफलता  के  लियें  हम  को  प्रयत्  करना  चाहिये
 ।

 में  अनुभव  करता  हूं  कि  इस  व्यवस्था  से  न्याय
 की

 मात्रा  कम  भले  ही  हो  गई  हो  वह

 दूर  नहीं  हुई
 इसीलिये  मेंने  इस  के  खिलाफ  मत  दिया  था ।  प्रशासन का  थे  केवल  क्षे

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 गाडगिल

 का  समायोजन  ही  नहीं  हैं  बल्कि  इसे  लोगों  की  उनकी  राय  शर  इच्छाश्रों  का
 ध्यान

 रख  कर  उनका सहयोग  प्राप्त करना  होता  है  ।  है  कि  सीमा  विवादों  का  कोई

 जनक  हल  निकाल लेंगे  ।  इस  लिये  में  सम्बन्धित  दलों  को  मंत्रणा  देता  हूं  कि  वे  सद्भावना  कौर

 पूर्ण  वातावरण को  पैदा  करने  का  प्रयास करें  ।

 में  किसी  बात  को  सम्पूर्ण  नहीं  समझा  जाता  है  क्योंकि  यदि  ऐसा  हो  जाये
 तो

 नीतियों  के  पास  कोई  काम  नहीं  रहेगा
 ।

 जैसे  कि  महाभारत  में  कहा  गया  है
 :

 दृश्यते  मौत  कृतकार्योध्वमन्यते

 स  सर्वाणि  कार्यानि  सोध्वद्योषणि  लि कार यत

 किस्सा  सह  सुरजनी  की  तरह  इसका  कभी  अन्त  नहीं  होता  में  चाहता  हूं  कि  यह  प्रबन्ध

 स्थायी  इससे  मेरी  पूर्ण  सहानुभूति  है  मुझे  है  कि  महाराष्ट्र  शौर  गुजरात
 की

 जनता

 इसे  सद्भावना
 से

 स्वीकार  करेंगी  च्  महाराष्ट्र  की  सफलता  इस  बात  से  देखी  जायेगी  कि  गुजरात
 की

 जनता  उस  पर  कितना  विश्वास  करती  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  उन्हें  सफलता  प्राप्त

 होगी ।

 शिकस्ते सन्तू

 tat  हो०  ना०  मुकर्जी  :
 इस  विधेयक  से  जनता  को  बड़ी  नली

 थीं  क्योंकि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  नियुक्ति  के  समय  देश  भर  में  बहुत  से  प्रदर्शन  किये  गये  थे  जिस
 से  पता  चलता  था  कि  लोग  क्या  चाहते  परन्तु  बहुत  सी  जगहों  पर  लोगों

 की
 यह  श्राशायें  मिट्टी

 में  मिल  चुकी  हें  ्र  में  समझता  हूं  कि  बम्बई  राज्य  की  स्थापना  लोकतन्त्र  के  प्रत्येक
 सिद्धान्त  का

 विरोध  करते  हुये
 की

 गई

 ट्र  शौर  गुजरात  की  जनता  की  राय  को  पांव  तले  रौंदा  गया  उन  संसद्  सदस्यों

 जो  पीड़ित  व्यक्तियों  की  मनो स्थिति  को  श्रीनगर  नहीं  कर  सकते  सरकार  के  सामने  राष्ट्रीय

 एकता  at  बहाना  रखा  जिस  से  कि  वह  बम्बई  को  ~  भाषी  राज्य  बना  सकें
 ।  यदि  सरकार

 अपने  शिकार  की  भावना  से  इतनी  फूल  न  गई  होती  तो  वह  अनुभव  कर  सकती  थी  कि  यह
 कोई

 हल  नहीं  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  की  जनता  पर  एक  ऐसा  राज्य  ढूंसा  जा  रहा  है  जो
 वैसा

 हैं  जेसा  कि  वह  भ्रंग्रेजी  शासन  काल  में  था  जिसे  स्वयं  कांग्रेस  बदलना  चाहती  थी  |

 यह  भ्र न्याय  केवल  बम्बई  के  धनी  व्यक्तियों  को  प्रसन्न  करने  के  लियें  किया  गया
 साथ

 ही  में  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  एक
 दो

 बहुत  प्रति  वक्तव्य  दिये  परन्तु

 बाद  म॑
 ~

 उनका  व्यवहार  कुछ  इस  प्रकार  का  हो  गया  कि  जिस  से  न  तो  महाराष्ट्र  कों  शर
 न

 ही  देश

 को  कोई  लाभ  श्मा

 महाराष्ट्र  की  मांगों  के  बारे  में  कई  बार  कहा  जा  चुका  है  परन्तु  गुजरातियों
 की

 मांगों  का  यहां
 उल्लेख

 करना  ठीक  नहीं  समझा  गया  परन्तु  इस  आवाज  को  रोका  नहीं  जा  सकता

 जनता  प्रदर्शन  कर  रही  कौर  वह  गृह-कार्य  मंत्री  की  गोलियों  ae  बंदूकों  की  परवाह
 न

 करके  अपनी

 मांग  को  दोहरा  रही  बह  गुजराती  राज्य  चाहते  यह  विचार  किया  जाता  था  कि  गुजरात

 द्विभाषा  भाषी  सूत्र  के  पक्ष  में  था  परन्तु  सचाई  का  पता  चला  है  जब
 कि

 केवल  विद्यार्थी  ही  नहीं

 बल्कि  विधि-जीवी  संघ  मिल  मालिकों  ने  भी  इसका  विरोध  किया  है
 |

 यह  कहा  जाता  है  कि  कुछ  समाज  विरोधी  तत्व  यह  हानि  पहुंचा  रहे
 बम्बई  के  बारे  में

 भी  यही  कहा  जांता  था  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 aah)

 यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  भाषाई  प्रान्तों  का  निर्माण  राष्ट्रीय  एकता  के  विरुद्ध
 प्रधान

 मंत्री
 इस  परिणाम  पर  कैसे  पहुंचे  यह  बड़े  श्राइचये  की  बात  गुजरात  महाराष्ट्र की  जनता

 को  अपने  छोटे  से  एकक  में  स्वतन्त्रता  पूर्वक  रहने  का  जो  मूल  अधिकार  था  उससे  उन्हें  वंचित  किया

 गया  यदि  वे  इसका  विरोध  करते  हें  तो  उन  पर  गोलियां  चलाई  जाती  हैं
 ।

 राष्ट्रीय  एकता  इस  प्रकार  स्थापित  नहीं  की  जा  सकती  २००  व्यक्तियों  के  हस्ताक्षर

 करने  पर  बम्बई  को  द्विभाषी  राज्य  बना  दिया  गया  परन्तु  गृह-कार्य  मंत्री  की  शुभ
 कामनाओं

 से

 बंगाल  को  बिहार  से  पर  कर्नाटक  दौर  केरल  को  मिलाया  जा  सकता  था  परन्तु  जनता  की  सहनशीलता
 का  अन्त  हो  चुका  है  ।

 विधेयक  की  अन्य  त्रुटियां  जनता  की  अपेक्षा  से  ही  पैदा  हुई  सीमा  की
 स्थापना

 से  इनकार  किया  गया  है  जिस  से  कई  बुराइयां  पैदा  हो  जायंगी  परन्तु  सरकार  किसी  बात  की  परवाह
 नहीं  करती  है  ।

 उड़ीसा  का  कई  बार  उठाया  गया  परन्तु  गृह-कार्य  मंत्री  ने  कहा  कि  सीमा  आयोग  इतनी

 बड़ी  समस्या
 को

 हल  नहीं  कर  सकता  है
 ।
 ख़ादिम  जातियों  को

 भी
 इस  विधेयक[से  बड़ी  निराशा  हुई

 हैं  क्योंकि  उनकी  समस्याओं  का  कहीं  उल्लेख  ही  नहीं  हम  चिल्लाते  रहे  हैं  कि  संविधान  की  छठी

 में
 परिवर्तन

 किये  जायें  ae  दुख
 की

 बात  है  कि  ख़ादिम  जातियों  के  प्रवक्ता  श्री  जयपाल

 सिंह  ने  इन  बातों  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  नहीं  दिलाया  है  ।  जातियों  के  seat  की  उपेक्षा
 की  गई  सरकार  ने  इस  बारे  में  एक  शब्द  नहीं  कहा  काश  कि  में  कह  सकता

 :

 संवदध्वं  dal  मानसी  जानता  |

 परन्तु
 इस  अवसर  पर  हम  यह  नहीं  कह  सकते

 ।
 सरकार  ने  जान  बूझ  कर  इस  राष्ट्रीय  प्रदान को

 स्थायी  रूप  से  हल  नही  किया  है  बल्कि  जहां  एकता  थी  वहां  फूट  डाली  है  ।  इसके  लिये  में  सरकार

 को  दोषी  ठहराता  हूं  श्र  में  इस  विधेयक  के  बारे  में  यह  भी  नहीं  कह  सकता  कि
 :

 एको ही  गणसल्लिंपाते  निमज्जतीन्दो
 किरणेष्विवांक

 इस
 में

 कोई  साधरण  कौर  एक  ही  त्रुटि  नहीं  है  ।  इसमें  के  कई  उदाहरण

 हम
 प्रत्यक्ष  रूप  से  विधेयक  का  विरोध  तो  कर  नहीं  सकते  परन्तु  मैं  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  सरकार

 ने
 राज्य  पुनर्गठन

 की
 समस्या  को  जिस  प्रकार  से  हल  किया  है  उससे  हमें  बहुत  दुःख

 श्री  नि०  चे  चटर्जी
 :  हमें  इस  बात  का  पता  होना  चाहिये  कि  भारत  में  इस

 समय  हो  रहा  प्रहमदाबाद  में  हिंसात्मक  घटनायें  हो  रही  हें  बड़ी  गड़बड़ी  फेली  हुई

 में  देखता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन का  जो  मूल  उद्देश्य  था  उसकी  पूर्ति  नहीं  हो  रही  है  ।
 इसका

 उद्देश्य  था  देश  की  एकता  को  बढ़ाना  शौर  एक  नये  भारत  का  निर्माण  परन्तु
 शर  भावनाओं ने  इसे  बहुत  हानि  पहुंचाई है

 बाल  गंगाधर  तिलक  शताब्दी  समारोह  समिति  का  सभापति  होने  के  नाते  में  समारोह  में

 गया  था  परन्तु मेंने  देखा  कि  महाराष्ट्र की  जिसने  गोखले  ale  तिलक  जैसे

 पुरुषों को  जन्म  इस  द्विभाषी  राज्य  के  wea  से  प्रसन्न  मेरी  तो  यह  राय  है  कि  यदि

 श्राप  aaa  करते  थे  कि  द्विभाषी  राज्य  से  गुजरात  समस्त  भारत  का  कल्याण  होगा

 तो  are  को  वहां  की  जनता  की  राय  लेनी  चाहिये
 थी  ।

 संविधान  के  निर्माता  इस  बात  को  जानते

 थे  कि  जनता
 की

 राय  लिये  बिना  कोई  कायें  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 परन्तु  हमने

 जनता  की  राय

 मल  अंग्रेजी में  ।
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 नि०  चं०

 नहीं  ली  ate  परिणाम  यह  eat  fe  कई  स्थानों  पर  हिसात्मक  घटनायें  हुल्लड़  पंजाब

 में  अरब  भी  तनाव  १९२०  में  स्वयं  गांधी  जी  ने  भी  भाषाई  सिद्धान्तों  के  श्राधार  पर  एक  संविधान

 बनाये  जाने  की  भी  मंत्रणा  दी  क्योंकि  इस  से  संगठन  कौर  एकता  बढ़ती  है  कौर  भारत  गणराज्य

 की  शक्ति  इसके  प्रत्येक  एकक  की  शक्ति  पर  निर्भर  करती  हमें  इन  एककों  को  निर्माण

 किसी  विशेष  सिद्धान्त  के  भ्राता  पर  करना  होगा  ।  में  यह  भी  नहीं  कहता  भाषाई का

 हठधर्मी  से  पालन  किया  जाये  ।  जहां  देश  की  सुरक्षा  का  प्रश्न  हो  वहां  इस  का  बलिदान  दिया  जा

 सकता

 वे  भारत  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  पंजाब  की  शक्ति  को  बढ़ाना  चाहते  उनका  विचार

 था  कि  हिमाचल  प्रदेश  का  छोटा  सा  राज्य  भारत-चीन  की  सीमा  पर  हो  रहे  चोरी  छपे  निष्क्रमण

 को  रोकने  की  सामर्थ्य  नहीं  रखता  इसी  लिये  वे  पैप्सू  शौर  हिमाचल  प्रदेश  के  मिलाने

 दलगत  नीति  के  प्राधा
 पर

 कार्य  कर  रही  परन्तु  इस  से  काम  नहीं  चलेगा
 |

 जाने  के  पक्ष  में  थे  ।  इसे  भ्र स्वीकृत किया  गया  क्योंकि  सरकार  का  कोई  सिद्धान्त  ही  नहीं
 वह

 के  सदस्य  पंजाब  के  लोगों  से  बातचीत  करके  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  थे  कि  पंजाब  की
 शक्ति

 को

 बढ़ाये  बिना  केन्द्र  सीमा  विवादों  की  are  ध्यान  नहीं  दे  सकता  है  कौर  देश  की  रक्षा  नहीं  कर  सकता

 इसी  कारण  उन्होंने  सिफारिश  की  थी  कि  इन  सब  राज्यों  का  विलय  करके  साम्प्रदायिक और

 aa  भेद  भाव  मिटा  दिये  जाये  ae  इस  एकक  को  शक्तिशाली  बनाया  जाये  परन्तु  दुर्भाग्यवश  इसे
 भ्र स्वीकृत कर  दिया

 श्रीमान्  मेंने  अपने  गुजराती  मित्रों  पर  यह  आरोप  लगाया  था  कि  यद्यपि  द्विभाषी  बम्बई
 राज्य

 में  उनकी  जनसंख्या  एक  तिहाई  है  परन्तु  फिर  भी  उन्होंने  किसी  क्षेत्रीय  समिति  जैसे  किसी
 भी

 प्रकार  के  वैधानिक  परिमाण  की  व्यवस्था  किये  जाने  की  मांग  नहीं  की  ।  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द

 ने  कहा  कि  वह  कोई  पंरित्राण  नहीं  चाहते  भ्र  wea  सदस्यों  ने  भी  ऐसा  ही  कहा  ।  परन्तु

 मुझे  भय  है  कि  इन  महानुभावों  को  जनता  की  भावना  का  पता  नहीं  था  ।  राज  ही  दिल्ली  से  प्रकाशित

 होने  वाले  एक  समाचार  पत्र  में  यह  समाचार  प्रकाशित  ean  है  कि  वहां  कांग्रेस  भवन  पर  हमला
 गया

 कांग्रेस  भवन  पर  हमला  करना  तो  में  चाहता  हूं  परन्तु  वह  हमला  वैधानिक  होना  चाहिये
 |

 गुंडागर्दी  कौर  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  से  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  जो  कुछ  भी  ara  हो  रहा  है

 वह  बड़ा  हृदय  विदारक  यदि  गुजराती  सदस्यों  ने  अ्रपनी  जनता  का  मत  जान  लिया

 ऐसा न  होता  खेद  हैं  कि  महात्मा  गांधी  के  राज्य  की  जनता  भी  उच्च  आदर्शों  को  नहीं  अपना  सकी

 भारत  की  आधारभूत  एकता  का  मजबूत  होना  चाहिये  कौर  इस  बात  का  ध्यान

 रखा  जाना  चाहिये  कि  भारत  की  सामाजिक  व्यवस्था  का  विभिन्नता  में  एकता  रहा  है

 हमें  सभी  वर्गों  से  एक  समान  व्यवहार  करना

 में  राजनीतिक  कलाबाजियों  में  विश्वास  नहीं  रखता  हूं  ।  इसीलिये  में  द्विभाषी बम्बई  राज्य

 के  पक्ष  में  की  गई  कलाबाजियों  की  निंदा कर  रहा  मुझे  खुशी  है  कि  काका  साहब  गाडगील  ने

 सहयोग  देने  दिया  है  ।  परन्तु  मुझे  भारी  सन्देह  है  कि  महाराष्ट्र  की  जनता  उसे
 पसन्द

 भी  करेगी  ।

 मुझे  संसद्  के  गुजराती  सदस्यों  से  भी  निराशा  हुई  है  क्योंकि  उनका  मन  निश्चित  नहीं  है
 ।

 जब  बम्बई  में  कुछ  गड़बड़ी  हुई  तो  वह  कोई  समझौते  का  मार्ग  निकालने  लगे  ।  गुजरातियों को  यह

 प्रस्थापना  स्वीकार  नहीं  थी  ।  इस  परन्तु  तो  भो  उन्हें  राज्य  में  गड़बड़ी  करने  की  अनुमति  नहीं

 जा
 सकती

 थी  परन्तु  में  इस  anergy  कलाबाजी  के  प्रति विरोध प्रकट  करता  g  यह  भी

 राजनीतिज्ञों  का  वैसा  ही  प्रमाद  है  जैसा  कि  बंगाल-बिहार  विलय  के  मामले  में  यह  बात  समझ

 ली  जानी  चाहिये  कि  यह  कांग्रेस  का  मामला  नहीं  है  ।  कांग्रेस देश  नहीं  थ  राज्य  पुनर्गठन के  मामले

 में  डा०  राय  ने  किसी  से  परामर्श  नहीं  लिया  ate  विलय  का  सुझाव  प्रस्तुत  कर  दिया
 |

 इस  प्रकार



 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक
 see १०  ae Go

 की  कलाबाजियों से  बहुत  गलतफहमियां  पैदा  हो  जाती  इसीलिये  में  निवेदन  करता  हूं  कि

 —N. oO fearat  सुन  इस  अवस्था  में  नहीं  चलेगा
 ।
 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  महाराष्ट्र  का  है  तो  वह

 उसे  मिलना  चाहिये
 ।

 महात्मा  गांधी  के  समय
 से

 लेकर  गत  चुनावों  तक  लगभग
 ४०

 वर्षों
 से  यही  कहा

 जाता  रहा  &  कि  द्विभाषी  क्षेत्र  नहीं  चल  सकते  परन्तु  जब  वही  किया  जा  रहा  पंडित  मोती

 लाल॑  नेहरू  ने
 भी

 भ्र पनी  रिपोर्ट  में  यही  कहा  था  कि  बहुभाषी  क्षेत्र  लोकतंत्र  की  भावना  के  विरूद्ध

 थे  उनसे  सामाजिक  न्याय  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  था  ।  परन्तु  बिना  किसी  युक्ति  के  ag  सब  बातें
 समाप्त कर  दी  गयीं  ।

 इस  बात  की  भी  कोई  ठोस  दलील  नहीं  दी  गयी  है  कि  एक  सीमान्त  राज्य  को  मजबूत  करने

 के  लिये  महा  पंजाब  क्यों  नहीं  बनाया  गया  |  जब  कि  हमारा  पड़ोसी  देश  साम्राज्यवादी  शक्तियों

 सहायता  प्राप्त  कर  के  भारत  के  विरुद्ध  रानी  शाक्ति  को  बढ़ा  रहा  है  और  हमारे  प्रधान  मंत्री  के

 विरूद्ध  विदेशों  में  काश्मीर  के  मामले  को  लेकर  प्रचार  कर  रहा  इस  मामले  में  हम  सब  एक  हैं

 क्योंकि  नेहरू  के  विरुद्ध  प्रचार  भारत  के  विरुद्ध  प्रचार  ही  इस  लिये  सभी दृष्टिकोणों से  यह

 भारत  के  हित  में  था  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  के  सीमा  पर  एक

 सबल  राज्य  की  स्थापना  की  जाती  |

 में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  विधेयक  को  जान  बूझ  कर  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  हैं  जिससे  कि

 तंत्र  का  समूल  नाश  हो  जाय  ४५०  वर्षों  में  झ्रापने  यह  कहा  है  कि  यह  ब्रह्म  प्रान्तों  की  रचना

 ब्रिटिश  साम्राज्यवाद की  शरारत  कौर  भारत  के  स्वतन्त्र  होते  ही  जब  सत्ता  हमारे  हाथ  में  भरायेगी

 हम  सब  ठीक  कर  परन्तु  अरब  श्राप  प्यार  शब्दों  को  वापिस  ले  रहे  हें  वह  भी  जनता  की

 इच्छा के  विरूद्ध  ।  जनता  की  सम्पूर्ण  प्रमख  सम्पन्नता  के  जिस  सिद्धान्त  का  ५  प्रचार  किया  था

 उसकी  भारत  का  नया  मानचित्र  बनाते  समय  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।

 मुझे  हैं  कि  बम्बई  कौर  गुजरात  के  संबंध  में  कुछ  ऐसे  ठोस  सिद्धान्तों  का  पालन

 किया  जायेगा  जिनसे  विभिन्न वर्गों  में  उत्पन्न  हुई  गलतफहमियां  दूर  हो  जायें  ।  यदि  प्रधान  मंत्री

 दलगत  भावनाओें  से  निकल  कर  बाहर  गाय  उन्हें  प्रभी  काफी  सद्भावना  का  काम  करना

 उन्हें  विभिन्न  दृष्टिकोणों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  व्यक्तियों  से  परामर्श  करके  कोई  ऐसा  सूत्र

 निकालना  चाहिये  जो  सभी  को  स्वीकार्य  हो  ।  क्षेत्रीय  भावना  को  बढ़ने  नहीं  देना  चाहिये  ।  इसी

 से  भारत
 की

 एकता  का  नाश  हु्ना जिनक अ्रतनी
 ।  हमें  भारतीय  राष्ट्रवाद  की  भावना  को  बढ़ाना  है  ।  यह  कार्य

 कठिन  SS ie AAA  है  परन्तु  इसे  हमें  हल  करना  है  ताकि  सब  वर्गों  में  मेलजोल  भ्र ौर  शांति  रह  सके  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदी  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 अब
 हुम एक  लम्बी  यात्रा  की  भ्रान्ति  अवस्था  पर  पहुंच  गये  हैं  ।  लोक-सभा  के  सदस्यों  की

 भी  इस  विधेयक
 की

 सभी  अवस्थाओं  का  कौर  उससे  पहले  भी  जो  कुछ  है  उसका  बड़ी  सक्षमता

 से  भ्रध्ययन किया  हैं  ।  शायद  इस  विषय  के  विशेष  के  सम्बन्ध  में  में  न  अधिकांश  सहयोगियों
 की  लोक-सभा  के  कई  प्राय  सदस्यों  की  बोला  इसका  यह  कारण  नहीं

 है  कि  मुझे  इसमें  कोई  गहरी  रुचि  नहीं
 थी  ।

 यहां  जो
 भी

 कुछ  कहा  गया  उस  पर  मैने  सोल  तिजार

 कुछ  बातें  तो  काफी  समझदारी  की  ale  काफी  बातें  समझदारी से  far

 nic  में  नहीं  समझता  कि  में  इस  विवाद  में  कोई  नई  बातें  कह  सकता  लेकिन

 इस
 इतने  अधिक  महत्वपूर्ण  विधान  की  अन्तिम  अवस्था  पर  पहुंच  गये  हैं  इसलिये

 इत

 का  विषय बनी  इस  समस्या  पर  में  कोई  नयी
 रोशनी

 या  नया  af

 लिये  बल्कि  वास्तव  में  उसके  साथ  ait  को  पूरी  तौर  से  मिलाने  के  लिये

 अवस्था  पर  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 अभी  oral
 एक

 माननीय  सदस्य
 ने

 बताया  कि  कांग्रेस  की  नीति  कया  रही  है
 ।

 कया  में
 पूर्वक

 उन्हें  यह  बताया  कि  उनकी  अपेक्षा  में  कांग्रेस  की  नीति  को  अच्छी
 तरह

 से  समझता  हूं
 ?

 मूल  wast  में  ।
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 क्या  में  उन्हें  बता  दूं  कि  उन्होंने  जिस  नीति  का  उल्लेख  किया  वह  पिछलें कई  वर्षों  से  कांग्रेस
 की

 नीति  नहीं  रही  है
 ?.

 में  उन्हें  यह  भी  बता  दूं  कि  प्रारम्भ  में  कांग्रेस  की  नीति  जब  यह  तो  वह  अप

 से  बिलकुल  ही  भिन्न  परिस्थितियों  में  निर्धारित  की  गई  थी  ।  arr  कांग्रेस  की  नीतियां  उसके  बिलकुल

 ही  विपरीत हैं  यह  हमें  बात  स्पष्ट  तौर  पर  समझ  लेनी  चाहिये
 ।

 हम  इस  एक-भाषाविद के  सिद्धान्त
 के  हामी  नहीं  ि  यह  हो  सकता  है  कि  हम  कोई  एक-भाषीय  राज्य  बना  यह  तो  हो  सकता

 लेकिन  इसका  यह  we  नहीं  है  कि  हम  इस  सिद्धांत  को  ही  मानते  हम  हम  आधारभूत  रूप  में  उससे  एक

 ही  भिन्न  सिद्धान्त  में  विश्वास  करते  यही  कांग्रेस की  नीति  यह  स्वाभाविक

 ही  है  कि  किसी
 भी

 नीति  को  इस  या  उस  प्रकार  से  बिलकुल  सख्ती  के  साथ  लागू  नहीं  किया
 जा

 सकता
 हैं  ।

 उसका  लागू  किया  जाना  कई  बातों  पर  निर्भर  करता
 लेकिन

 जब  हमें  बार-बार याद  दिलाई

 जाती  है  कि  १९२२  या  उससे  पहले  हमने  भाषावार  प्रान्तों  की  बात  कही  हम  उसके

 उद्देश्य  को  धता  बता  रहे  तो  मुझे  यह  भ्रचम्भा  होता  है  कि  लोग  कैसे  परिस्थितियों  को  जाने

 उस  समय  दिये  गये  किसी  वक्तव्य  विशेष  के  संदर्भ  को  कौर  उसके  बाद  की  घटनाश्रों  को  जाने  बिना
 इस  प्रकार  की  बात  कह  देते  कांग्रेस  ने  इस  विषय  पर  बार-बार  विचार  किया  हमने

 बार-बार  ही  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  सब  से  ग्रसित  महत्वपूर्ण चीज  एक-भाषी  प्रान्त  ही  नहीं

 शर  एक  भाषावार  प्रान्त  के  निर्माण  से  भी  अधिक  महत्वपूर्ण  बातें  भी  हें  ।

 भाषा  महत्वपूर्ण  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  लोक-सभा
 इस

 पर
 भी

 विचार  करे  कि

 किसी  भाषा  के  महत्व  को  या  किसी
 भाषा को  प्रोत्साहन  देने में  ak  किसी  राज्य  की  सामानों

 में  भ्रातृ  वे  दोनों एक  नहीं  हैं  ।  भाषा  को  राज्य  की  सीमाओं  के  साथ  गड़बड़ाना  नहीं  चाहिये  |  हो

 सकता  हैं  कि  किसी  मामले  में  सीमायें
 भाषा वार

 हों
 ।

 हमें  उस  पर  शभ्रापत्ति नहीं  वह  एक
 weal चीज  है  ।  लेकिन  यह  सोचना  कि  भाषा  ही  भरत्यधिक  महत्वपूर्ण  मसला  कि  एक  राज्य

 में

 एक  निश्चित  भाषाभाषी  क्षेत्र  ही  रहना  मेरी  राय  में  तो  आधारभूत  रूप  से  एक  गलत

 दृष्टिकोण  है  में  आपको  बता  दूं  कि  कांग्रेस  पर  मेरा  जो  कुछ  भी  प्रभाव  हैं  मेंने उस  सब  को

 इसके  विरुद्ध  लगाया
 शर

 मुझे  यह  कहते  हुये  प्रसन्नता  होती  है  कि  गत  कुछ  वर्षों  से  कांग्रेस  ने
 उसे

 स्पष्ट  रूप  से  स्वीकार  भी  कर  लिया  हैं  ।  ड्राप  उसके  संकल  देख  लीजिये  कांग्रेस

 की  नीति  के  बारे  में  कोई  भी  गलत  धारणा  नहीं  रहनी  चाहिये
 ।  यह  तो  ठीक  है  कि  में  दूसरों  की

 नीति
 के

 सम्बन्ध
 में  कुछ  नहीं कहू

 सकता  लेकिन  पिछले
 कुछ  महीनों  में  हमने

 इस
 देश  में

 भाषा  के  नाम  पर  भाषावार  प्रान्तों  के  नाम  पर  कुछ  ऐसी  घटनाओं  को  होते  देखा  है  जिनको  कि  में
 समझता  हूं  कि  लोक-सभा  का  प्रत्येक  सदस्य  भी  नितान्त  रूप  से  निन्दनीय समझता

 निवेदन  यह  हैं  कि  राज्य  की  सीमा  कहां  तक  रखी  जाती  है  ।  इस  का  कोई  अधिक  महत्व  नहीं  ह

 इस
 विषय  पर  सावधानी  से  विचार  किया  जाना  उसके  बारे  में  लोगों  की  अपनी  अपनी

 भावनायें  हैं  ।
 हमें

 उन
 भावनाओं  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  हमें  इस  प्रश्न के

 सांस्कृतिक
 या  जिस  पर  जिसे  भी  श्राप  उस  पहलु  पर  करना  चाहिये  ।  यह  एक

 ऐसा  प्रदान  नहीं  है  जिसे  कि  सड़कों  पर  लड़ाई-झगड़ा  करके  लूटमार या  गोलीबारी  के
 द्वारा

 तय  किया  जाये

 कौर  सबसे  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  ag  रही  है
 कि

 बहुधा  इस  संसद्  के  प्राधिकार  को  चुनौती दी  गई

 कौर  कभी-कभी  तो  इस  लो  क-सभा  के  माननीय  सदस्यों  यहां  तक  कि  संसद्  के  बाहरी  दरवाजे

 या  उससे  कुछ  ही  संसद्  के  प्राधिकार
 को  दी

 जानें
 वाली

 उस  चुनौती  को  प्रोत्साहित  किया  है
 ।

 विचार  है  कि  इस  लोक-सभा  कौर  संसद्  के  लिये  यह  एक  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  प्रदान  हम

 किस  स्थिति में  हें  ?  यदि
 हमारे  किसी  निर्णय

 को
 चुनौती

 दी
 जाती

 तो
 हमारी  क्या  स्थिति

 रह

 जाती  में  यह  नहीं  कहता  कि  उसे  चुनौती  नहीं
 दी

 जानी  प्रश्न तो
 यह  है

 कि  चुनौती

 किस  प्रकार  से  दीਂ  जाती  है  झर  उसे  किस
 ढंग

 से  प्रोत्साहित  किया  जाता  यह  तो
 एक

 आदत
 सी  ही  बनती  जा  रही  कि  जब

 भी  कोई  काम  किया  जाता  तो  उसका
 विरोध

 किया  जाता
 श्र तब  जनता  पर  झ्राक्रमण करती  लूटमार लट मार  श्र  तोड़फोड़  करती  फिरती हैं  फिर
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 पुलिस  जाकर  उसे  रोकती  है  श्र  गोली  चलाती  है
 ।

 पुलिस  की  भी  गलती  हो  सकती  श्र

 लोगों
 की

 भी  हो  सकती  है  ।  में  कोई  उदाहरण  विशेष  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  लेकिन यह

 एक  विचित्र  बड़ा  कुत्सित  सा  एक  क्रम  बन  गया  है  कौर  हम  उसमें  फंसते  जा  रहे

 शौर  तब  उसके  बाद  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जाते  हें  कहा  जाता  है  कि  वह  एक  वीभत्स
 कांड  पुलिस  ने  गोली  चलाई  कठोरता  से  दामन  किया  इत्यादि  |

 में  वास्तव  में  चाहता  हूं
 कि  लोक-सभा  इस  बात  पर  विचार  करे  हमारी  स्थिति  क्या  रह  गई  इस प्रकार की  सार्वजनिक

 fear  को  प्रोत्साहन  इस  लोक-सभा  द्वारा  किये  गये  या  लोक-सभा में  जिन  विषयों

 के  बारे  में  चर्चा  हो  रही  होती  है  उनको  चुनौती  देकर  हम  किस  कौर  जा  रहे  किसी  भी  देश  में

 यह  सामान्य  नहीं  हुमा  वह  देश  चाहे  कम्यूनिस्ट  या  गैर-कम्युनिस्ट देश

 किसी  भी  कम्यूनिस्ट  देश  में  यदि  कोई  व्यक्ति  सरकार  के  निर्णय  के  विरुद्ध  प्रा वाज़  उठायें  तो  उसकी

 मुसीबत  जायेगी  |  माननीय  सदस्य  इसे  भली  भांति  जानते  वहां  कोई  भी  सिर  नहीं  उठा

 सकता  यदि  ag  सिर  उठाता  तो  वह  सिर  ही  गायब  हो  जाता  वहां  कोई  भी  स्थगन

 प्रस्ताव  नहीं  होता  न  उस  विषय  पर  चर्चा  ही  होती  है  ।

 TM  त्०  झ०  गोपालन  :  श्राप  भी  उसका  अनुकरण  कर  रहे  हैं  या  करने  जा  रहे  हें
 ?

 श्री  जवाहरलाल  यदि  माननीय सदस्य  चाहते  हूं  कि  में  इसका  उत्तर  दूं  तो  इस

 उत्तर  यही  है  कि  यहां  उनका  सिर  बिलकुल  सुरक्षित  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य  का  तर्क  यह  है  कि

 जनता  को  लूटमार  करनी  लोगों  के  सिर  फोड़ने  mit  उसके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही
 भी  नहीं  की  जानी  चाहिये ?

 मुझे  खुशी  है  कि  किसी  ने  भी  ऐसा
 ति

 नहीं  दिया  लेकिन  यह  तो  बार-बार  कहा  जाता

 है  कि  पुलिस  सदा  से
 ही

 बुरी  पुलिस  ने  गलतियां की  होंगीं  ।  किसी  ने  भी  यह  नहीं  कहा  है  कि

 पुलिस  ने  ठीक  ही  किया  है  ।  लेकिन  art  सुबह  तो  माननीय  सदस्य  ने  एक  बड़ी  ही  ग्र साधारण  बात

 कही  कि  भ्रहमदाबाद  में  gar  दंगा  पुलिस  द्वारा  कराया  गया  यह  बिल्कुल  बे  सिर  पैर  की

 वास है

 श्र०

 कें ०  गोपालन :  सरकार  के  निर्णय  से  उत्तेजित  होकर  |

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :  हो  सकता हे  कि  सरकार  के  faa  से  उत्तेजित  उनके

 द्वारा  उत्तेजित  किये  जा  माननीय  सदस्य  के  वहां  के  सहयोगियों  द्वारा
 उत्तेजित  किये  जाकर

 यह  सब  कुछ  टुम  है  |
 उनके  सहयोगियों

 का
 मुख्य  उद्देश्य  तो  कहीं  भी  उपद्रव  करना  ही  हैं

 |

 )  माननीय  सदस्य  ही  को
 लोक-सभा

 में
 बोलने  का  अधिकार  नहीं

 है  में  कहता हं

 चुनौती के  साथ  कहता  हूं  कि  लोक-सभा  में  यहां  बैठे  हुए  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  उन  दंगों  को  कराया
 उन  दंगों  में  भाग  लेने  a aT  व्यक्तियों  को  प्रोत्साहन  दिया  )  में  पीछे  नहीं

 हटता हूं  )  मुझे  प्रसन्नता  है  कि
 कुछ  सत्य  दादों  ने  सही  स्थान  पर  चोट  की  मुझे

 प्रसन्नता  है  कि  स्पष्ट  तौर
 पर

 रखे  गये  कुछ  तथ्यों  को  याद  भर  दिलाने  से  विरोधी  दल  के  माननीय

 सदस्यों  के  हृदयों  ate  मस्तिष्कों  में  उसकी  कुछ  गूंज  तो  हुई  है
 ।

 में  लोक-सभा  से  इस  बात

 पर

 विचार  करने  के  सिये  अनुरोध  करता  हूं

 ।  क्या  fear  की  निन्दा

 ge  बद  मी

 के  जहां  भी  की  गलती होती  मेंने  बहुधा  उसकी  निन्दा  की  है  ।

 कया  विरोधी  दल  के  किसी  भी  माननीय  सदस्य  ने  कभी  किसी  हिसा  पूर्ण  कार्य की  निन्दा  की

 में  प्रतीक्षा  कर  रहा  था
 कि

 वे  कब  पन  हँसाएँगे  कार्यो  की  निन्दा  करते  यह  एक  बहुत  ही

 महत
 |

 प्रदान  बार-बार  प्रस्तुत  किये  गये  स्थगन-प्रस्ताव  से
 भी

 afer  महत्वपूर्ण  प्रदर  श्र

 इस इस  पर
 लोक-सभा  को  विचार  करना  चाहिये  ।

 ——

 अंग्रेजी  में  ।
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 tat  कामत  :  प्रस्ताव  की  ग्राह्यता  निश्चित  करने  का  भ्र धि कार  प्रधान  मंत्री

 को  नहीं

 महोदय  प्रधान  मंत्री  उसके  बारे  में  राय  व्यक्त  कर  सकते

 जवाहरलाल  नेहरू :  में  किसी  भी  स्थगन-प्रस्ताव  विशेष  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  था
 |

 में  तो  केवल  उस  प्रक्रिया  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  जो  कि  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्यों  का

 कार  सी  बन  गयी  है  ।  मुझे  वास्तव  में  कुछ  लोगों  की  समझदारी  की  कमी  पर  श्राइचरय  होता  हूँ  कि

 उन्हें  कोई  नवीन  विचार
 ही

 नहीं  मिलते  है  कौर  में
 लोक-सभा

 को  याद  दिला  युद्धों शौर  कष्टों

 बड़ी-बड़ी  पमस्याझ्रों  से  इस  संसार  यहां  लोक-सभा  में  बैठकर  उसी  प्रवाह  से  बार-बार

 उन्हीं  बातों  को  दोहराते  जा  सकते  हैं
 कि

 पुलिस  बुरी  गोली  गलत  चलाई  गई  कठोर  दमन  किया

 जा  रहा  wife

 श्रेय
 :

 शांति  ।  शांति  ।  जब  श्राप  कठोर  भाषा  का  प्रयोग  करते  हें  तो  उसे

 सुनने  के  लिये  भी  तेयार  रहना  चाहिये  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  में  ने  गलती  से  असंसदीय  भाषा  का  प्रयोग  कर  दिया  हो  तो

 मुझे  खेद  लेकिन  यदि
 मैं

 यह  कहूं  कि  चीखना  चिल्लाना  बुद्धिमानी  का  स्थान  नहीं  ले  सकता  है  तो

 में  समझता  हूं  कि  यह  संसदीय  भाषा  नहीं  यदि  में  यह  कहूं  कि  हाथ  हिलाना  कौर
 जोर-जोर

 से  चीखना  कोई  TH  नहीं  बन  जाता  तो  शायद  यह  कथन  भी  संसदीय  नहीं  यह  सब  कुछ

 बहुत  हो  चुका

 हम  यहां  कठोर  तथ्यों  ate  विषम  परिस्थितियों  पर  विचार  कर  रहे  हम  समस्त  संसार

 की  परिस्थिति  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहे  हें
 ।

 में  बड़ी  ही  गम्भीरता  से  निवेदन  करता  हूं  कि  संसार

 की  वर्तमान  स्थिति  बहुत
 ही

 खतरनाक  है  श्राप  हम  जानते  है  कि  वह  भविष्य  में  इससे  अधिक

 खतरनाक  बन  सकती  हैं  ।
 और  ऐसी  स्थिति  हम  बिना  art  स्थिति  का  कोई  अनुमान

 ऐसी  छोटी-मोटी बातों  में  उलझे  हुए  चाहे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति  हो  या  चाहे  हमारी  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  उन  सबको  इन  छोटी-मोटी  दलीलों  are  चिल्ल  पुकार  से  alae

 महत्वपूर्ण  समझा  जाना  चाहिये
 ।

 हमें  मामलों  पर
 एक  तक

 पूर्ण  ढंग  से  विचार  करना  चाहिये  |
 इस

 सरकार  या  में  यह  नहीं  कहूंगा  कि  लोक-सभा  के  किसी  भी  सदस्य  उससे  क्या  फर्क  पड़ेगा

 यदि  बिहार-बंगाल  सीमा  एक  स्थान  पर  न  रख  कर  किसी  दूसरे  स्थान  पर  रख  दी  या  किसी

 प्रान्त  की  सीमा  इस  स्थान  की  बजाये  उस  स्थान  पर  निश्चित  कर  दी  जायें  ।  मेरे  लिये  वह  कोई

 नीतिक प्रश्न  नहीं  है  ।  स्पष्ट  ही  कि  वह  कोई  ora  प्रशन  भी  नहीं  है  ।  वहां  के  निवासियों  के

 लिये  वह  अत्यघिक  भावुकता  से  भरा  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रदान  हो  सकता  मैं  इसे  मानता हूं  ।

 लेकिन  जहां  तक  इस  सरकार  का  सम्बन्ध  हमारे  लिये
 इस

 बात  से  कोई  भी  फर्क  नहीं  पड़ता  है  कि

 कोई  सीमा  कुछ  इधर  को  हटाई  जाती  हैं  या  कुछ  उधर  को
 ।

 हम  गलती
 भी

 कर  सकते  हूँ
 हमने की  भी  लेकिन  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  राज्यों  की  सीमायें  क्या  होनी  चाहिये  इससे

 सरकार  का  कुछ  भी  नहीं  बनता  बिगड़ता  |

 लोक-सभा  यह  अच्छी  तरह  से  जानती  है  कि  इसी  लिये  हमने  जनता  की  सहमति  प्राप्त  करने
 ,  उसका  यथा  सम्भव  अधिकाधिक  समर्थन  प्राप्त  करने  के  पुरा-पुरा  प्रयास  किया  है

 |

 हम  इसमें  काफी  हद  तक  सफल  भी  हेम  कह  सकते  हैं
 कि

 हमने
 Ro  प्रतिशत  जनता  का  समर्थन

 प्राप्त भी  कर  लिया  कुछ  मामलों  में  हम  सफल  नहीं
 भी

 हुए
 ।

 परन्तु
 हमें  निर्णय  करना

 था

 हमने  जो  कुछ  भी  सर्वोत्तम  समझा  उसी  के  शझ्रनुसार  कुछ  निर्णय

 wa  इसके  माननीय  सदस्य  श्री  नि०  चे  चटर्जी  का  यह  कथन  ठीक  नहीं  है  कि

 हमने
 इस  या  उस  व्यक्ति  पेपर  इस  या  उस  दल  की  राय  नहीं  ली

 है  ।
 स्पष्ट  ही  हैं  कि

 हमने  प्रत्येक

 paar  अंग्रेजी  में
 ।
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 व्यक्ति  से  गरमा  नहीं  किया  लेकिन  में  कहता  हुं  कि  हमने  कांग्रेस  दल  के  बाहर  के
 व्यक्तियों

 ग्र  दलों  के  साथ  भी  कई  बार  परामर्श  किया  वे  स्वयं  इस  बात  को  मानते  मुझे  स्वयं एक

 ates  बार  इन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  उनसे  बातें  करने  सौभाग्य  प्राप्त  हुआ  इसलिये

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  हमने  किसी  से  भी  परेशान  ही  नहीं  किया  ।

 इसके  सम्बन्ध  में
 जो  भी  उत्तेजना  पैदा  हो  चुकी  उससे  जरा  हटकर  हमें  इस  विषय

 पर  विचार  करना  यह  एक  बड़ा  साधारण  सा  विषय  था  ।  किसी भी  wear
 विचार

 से

 बल्कि  इस  बिचार  से  यह  एक  साधारण  विषय  था  कि  यह  एक  श्र-राजनीतिक  कौर
 गेर-प्राणिक

 विषय है  ।  देवा  बड़े-बड़े  राजनीतिक  कौर  अ्राधिक  मसलों  के  प्रति  चिन्तित  यह  न  तो  कोई  बड़ा

 राजनीतिक  मसला  था  ak  न  ही  कोई  बड़ा  श्रमिक  मसला  था  ।  यह  एक  भावना  प्रधान  मसला

 था  जिससे  बहुधा  उत्तेजना  फैल  जाती  हम  इसे  मानते  हमें  उस  भावना  को  संतुष्ट
 करने

 का

 प्रयास करना  चाहिये  ।  ठीक  लेकिन  यदि  दो  भावनाओें  में  संघष  होता  है  तो  वहां  कठिनाई
 उत्पन्न

 हो  जाती है
 ;

 कौर  हमें  इन  परस्पर  विरोधी
 भावनाओं

 का  सामना  करना
 पड़ा

 दूसरी  बात  यह  कि  हमें  इस  विषय  में  किस  आधारभूत  नीति  का  पालन  करना  चाहिय ेI

 कांग्रेस  द्वारा  प्रारम्भ  से  सदा  यह  बात  कही  गयी  है  कि  इस  विषय  में  हमारा  प्रौढ़

 मात्र  सर्वे  प्रथम  विचार  भारत  की  एकता  प्रौढ़  भारत  की  समरसता  का  ही  होना  चाहिए ।  कांग्रेस

 न्र भी  गत  पांच  या  वर्षों  में  इस  बात  को  दोहराया  कौर  में  समझता  हुं  कि  लोक-सभा
 भी  भ्र वस् यही  इससे  सहमत  होगी  ।  यदि  यह  ठीक  तो  हमें  प्रत्येक तक॑  को  इसी दृष्टिकोण से  जांचना

 दूसरी  बात  यह  होगी  कि  भारत  के  या  उस  स्थान  विशेष  के  ania  लाभ  को  देखा  जाये  ।

 ये
 दो

 adel  आधारभूत  शेष  सभी  विचार  इसके  बाद  ग्रा  हैं
 ।

 गत
 कुछ  माहों  में  हमने  देख  लिया  है  कि  इस  seq  से  किस  प्रकार  उत्तेजना  पैदा  हो  जाती

 किस  प्रकार  एक  पड़ोसी  ब  दूसरे  पड़ोसी  पर  आक्रमण  कर  बैठता  किस  प्रकार

 एक  भाषावार  क्षेत्र  दूसरे  भाषावार  क्षेत्र  के  विरुद्ध  खड़ा  हो  जाता  है  लिये  हम  सभी  दोषी

 हैं  कोई
 भी

 इस  से  मुक्त  नहीं  है  ।  हम  यह  देख  चुके  हमने  जो  कुछ
 भी

 देखा  है  वह  एक
 खतरनाक

 चीज
 बुरी  चीज  मुझे  ore  है  कि  किसी  ने

 भी
 उसे  पसंद  नहीं  किया

 उसे  प्रोत्साहित

 करना  तो  दूर  ।  उसे  निरुत्साहित  करने  के  लिये  हमें  प्रत्येक  संभव  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 यदि  में  अपनी  बात  तो  में  इस  निश्चित  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  भाषावार  राज्यों  का

 यह  विचार  हमें  एक  खतरनाक  दिशा  में  ले  जाता  मेरे  कहने  का  यह  aa  als हमें  उसे

 कुल  ही  त्याग  देना  चाहिये  ;  मेरा  विचार  यह  नहीं  शुद्ध  रूप  से  भाषावार  प्रान्त  बनाने

 बिलकुल  ही  सीमायें  निर्धारित  करने  की  बातें  भारत  की  एकता  के  विचार
 के  महत्व

 को
 कम  करती  कहा  जाता है  कि  भाषावार  प्रान्त  बनाने से  समुदाय  रुपये  समरस

 बन  जाते  में  इसे  मानता  '  हूं  कौर  इसीलिये  में  भाषा  को  महत्व  भी  देता
 लेकिन

 में  भाषा  के

 महत्व  तथा  उस  स्थान  की  संस्कृति  कौर  एक  राज्य  की  भौतिक  इन  दोनों  के  बीच  विभेद  भी

 करता gl  मेरे  विचार  से  इन  दोनों  को  अलग-प्रलय  ही  रखा  जाना  चाहिये

 स्वत
 हमने  जो  कुछ  देखा  है  उस  से  हमें  भारत  की  एकता  की  मूल  कल्पना  के  सम्बन्ध  में  सन्देह

 हो  गया  हमने  देखा  कि  कितनी  सरलता  से  इसे  नष्ट  किया  जा  सकता  हैं  लोग

 पूर्ण  बातों
 को

 भूल  कर  oy  विवादों  के  पीछे  कैसे  भागने  लगते  इसलिये में  wa  पहले  से  भी

 भ्रमित  ऐसे  छोटे  राज्यों  के  जो  केवल  अपने  ही  दृष्टिकोण  से  सोचते  हैं  झ्र  बड़े  मामलों  को  भूल  जाते

 बनाये  जाने  का  विरोध  करता  हूं
 ।  राज से  २०  पूर्व  में  भारत  के  अधिक  से  अधिक  छोटे  राज्यों

 के
 बनाये  जाने  के  पक्ष  में  परन्तु  जब  मेने  अपना  दृष्टिकोण बदल  लिया  है  भ्र ौर में  बड़े  राज्यों  के

 अस्तित्व में  विकास  करता  हूं
 2--210  1..  .5/56
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 प्र  भी  बहुत
 सी

 बातें  इस  से  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  कि  में  उनमें  विश्वास करता  हूं  या

 परन्तु मैं  चाहता  हुं  कि  लोक  सभा  aaa  a  विशेषकर  इस  समय  प्रत्येक  बात  समूची

 विश्व  ,  भारत  की  हम।रे  प्रौद्योगिक विकास  पंचवर्षीय  योजना  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए  विचार  करे  जिस  से  कि  भारत
 की

 एकता  बनी  रहे  कौर  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  काम

 शान्तिपूर्वक चलता  रहे  ।.  बाकी  सब  बातें  बाद  में  राती  हैं  |
 इस  से  कोई  र

 नहीं  पड़ता है
 कि

 हमारी  सीमायें कहां  तक  यदि  हम  act  औद्योगिक विकास  में  कोई  वास्तविक  प्रगति

 नहीं  करते  तो  सामानों  से  वह  प्रगति  नहीं  हो  सकेगी  ।  यदि हम  ऐसा
 करने  पर  तुले  हुये  और

 यदि  हम  इन  मामलों  पर  ah  वितर्क  करते  हैं  रोक  गली  कूचों  में  झगड़े  करते  तो  यह  स्पष्ट  है  कि
 न  तो  देश  में  ate  न  ही  बाहर  हमारा  चादर  होगा  न  ही  हम  स्वयं  अरपना  श्रादर  कर  सकेंगे

 Wa:  सब  से  बड़ी  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  हैं  कि  हम  देश  में  ऐसा  वातावरण पैदा  करें  जिसमें

 मुक्त  तथा  स्वतंत्र  रूप  से  चर्चा  की  जा  सके  ।  विचारों  को  स्वतंत्र  रूप  से  अभिव्यक्त  किया  जा

 प्रत्येक  प्रकार  के  वाद  विवाद  कौर  तक  वीके  हो  सकें  परन्तु  यह  सब  कुछ  शान्तिपूर्वक  होना  चाहियें

 इस  प्रकार  से  नहीं  जैसे  कि  wa  हो  रहा  हैं  ।  यह  बड़े  शर्म  की  बात  हैं  कि  हमारे  देवा  में  इस  प्रकार की

 घटनायें हो  रही  इस  प्रश्न  के  गुणावगुण  चाहे  कुछ  भी  कयों  न  ततवेभिन््य  चाहे  किसी  प्रकार

 का  परन्तु  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  में  चाहता  हूं  कि  लोक  सभा  इस  पर  विचार  करे  ।  यह  जो

 बलात्  प्रचार  किया  जा  रहा  है  कि  यह  कार्यवाही  हमारे  राष्ट्रीय  आन्दोलन  का  विस्तार  मात्र  ही

 बिल्कुल गलत  है  ।  किसी  सा  म्राज्यवादी  शक्ति  का  मुकाबला  करना  ग्र  बात  प्रौढ़  वह  मुकाबिला

 भी  हमने  शान्तिपूर्ण  साधनों  से  किया  था  परन्तु  यह  प्रौढ़  बात  है  ।  जिस  प्रकार  के  ३ द  का

 दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  उस  में  महात्माजी  के  सत्याग्रह  में  भूमि  आकाश का  अन्तर ह

 लोग  जेल  जा  रहे  हैं  एक  मजाक  है---हजार  व्यक्ति  गिरफ्तार  कर  लिये  जाते  हैंगर

 एक  घंटे  बाद  उन्हें  छोड़  दिया  जाता  है
 |

 प्रत्येक  व्यक्ति  यह  जानता  हैं
 कि

 कुछ
 घंटों  की

 कंद  से  शहीदों
 में  नाम  हो  जाना  एक  मजाक  ही  इस  से  क्या  होगा ?  क्या हम  ओपन  देश को  संसार  भर  के

 मनोरंजन के  लिये  एक  विदूषक  बनाना  चाहते हैं  ?  पंजाब  के  लोगों  का  झंडे  लेकर  NIN ATAT  और

 पूर्वक  उन्हें  इंजनों
 पर

 लगा  देना  कौर  इंजन  चालक  को  धमकियां  देना  यह  सब  क्या  —YE  सब  क्या

 हो  रहा  |  क्या  यह  wea  लोगों  के  विनोद  के  लिये  किसी  नाटक  का  अ्रमभिनय  किया  जा  रहा  है

 कोई  गम्भीर कायें  है  ?

 माननीय सदस्य  श्री  नि०  चे
 चटर्जी  ने  किसी  स्थान  पर  बम्बई  कौर  पंजाब  प्रान्तों  के  बारे  में

 दिये  गये  मेरे  किसी  वक्तव्य  का  उल्लेख  किया  ।  में  उन्हें बता  दू  कि  यह  मेरा  wea  विश्वास  है  कि

 जहां  तक  पंजाब  का  सम्बन्ध  वहां  हिन्दू  महासभा  ने  बिना  किसी  arene  के  जो  आन्दोलन  किया

 वैसा  शरारतपूर्ण  बेहद  काम  मेंने  कहीं  शौर  नहीं  देखा
 ।  में  रानी  राय  व्यक्त  करने

 का  साहस

 करता  भारत के  दोष  भागो  में  जैसे कि  गुजरातियों  gear  महाराष्ट्रीयनों कन्नड  लोगों
 के

 सहमत  अथवा  सहमत  होने  या  न  होने  के  कोई  कारण  हो  सकते  परन्तु  जहां  तक  कि  पंजाब  के

 आन्दोलन  का  सम्बन्ध  उसमें  शरारत  के  झ्र ति रिक्त  लेशमात्र  भी  युक्ति  नहीं  हैं  ।

 श्री  नि०  चं०  चटर्जी :  वे
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 की
 योजना  को  पूर्णतः  कार्यान्वित  किये

 जाने
 की

 मांग  कर  रहे  है  ।  क्या  वहू  शरारत  पूर्ण  बेहुदा  बात  है
 ?

 Stat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  अभिप्राय यह  हैं  कि  आन्दोलन करने  का  यह  इसका

 उसकी  इन  सभी  बातों  के  केवल  दो  ही  आशय  हो  सकते  या  तो  यह  कि
 आन्दोलन

 करने
 वाले  यह  समझे  ही  नहीं  हैं  कि  वह  सूत्र  क्या  हो  या  समझने  पर  भी  वे  कोई  ऐसा  करना

 चाहते  हैं  जो
 कि

 मेरे  विचार
 बिलकूल  गलत  है  |

 मूल  was  में  ।
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 फिर  भी  हम  भ्र पनी  यात्रा  के  प्रीत  तक  पहुंच  गये  हैं  ।  में
 या

 sea
 कोई  व्यक्ति

 यह
 नहीं  कह

 सकता  कि  भारत  की  प्रत्येक  समस्या  का  यही  सर्वोत्तम  अथवा  एकमात्र  हल  ऐसी  बात  नहीं है  |

 किसी
 भी

 समस्या  का  कोई  आदर्श  हल  नहीं  होता  है
 ।

 परन्तु  श्राप  ऐसे  मामलो  का  निबटारा  किस

 प्रकार  करते  काफी  बिलम्ब  के  बाद  अप  किसी  परिणाम  पर  पहुंचते  कौर  संसद्  उस  पर

 अपनी
 मुहर  लगा  देती  है  ।  जब  संसद्  का  निर्णय  हो  जाता  है--श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  निर्णय

 कर
 देगी--तो  वह  देश  की  विधि  बन  जाता  है

 |

 यदि  हम  इसी  प्रकार  दिन  प्रति  दिन  लड़ते  झगड़ते  रहे  तो  देश  का  क्या  होगा ?  क्या  सभ्य

 राष्ट्र  इसी  प्रकार  बर्ताव  करते  क्या  बिष्ट  राजनीति  इस  प्रकार  से  चलाई  जाती  है  ?  यदि

 कोई  व्यक्ति  संसद्  को  भ्र पने  दृष्टिकोण  से  सहमत  नहीं  करा  पाता  तो  वह  उस  मामले को  गलियों
 कूचों  में  ले  जाता  है  कौर  प्रदर्शन  कराने  लगता  है  ।  यह  एक  विशाल देश  सभा  को  स्मरण  रहना

 चाहिये  कि  किसी  प्रदर्शन  का  यह  et  नहीं  होता  कि  सारी  जनता  उसके  खिलाफ  जब
 भी

 संख्यक  वर्ग  कोई
 काय

 करता  है  तो  प्रत्येक  अल्पसंख्यक  वर्ग  प्रदर्शन  कर  सकता है  ।  इस  का  यह  प्र्थे

 नहीं  है  कि  जनता  इसके  खिलाफ  हैं
 |  जनता की  राय  जानने  का  एकमात्र  साधन  सामान्य  निर्वाचन

 में  aaa  किसी  ag  निर्वाचन  में  या  किसी  wea  तरीके  से  दिये  गये  मत  होते  किसी  अरन्य  तरीके

 से
 भी

 इसका  अनुमान  लगाया  जा  सकता  किसी  भी  तरीके से  मत  प्राप्त  किये  सकते हैं  ।

 परन्तु  इस  प्रकार  सार्वजनिक  स्थानों  पर  प्रौढ़  हिसात्मक  रूप  से  में  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  राय  व्यक्त  किये

 जाने  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं--संसद्  के  निर्णय  को  चुनौती  देना  लोकतंत्र  कीਂ  कैटरीना  कौर

 प्रणाली के  स्वधा  विरुद्ध  हैं  ।

 दूसरी  बैठे  माननीय  सदस्य  ने  इस  सरकार  द्वारा  लोकतन्त्र  का  दमन  किये  जाने  की  बात

 कही
 |  में

 नहीं  जानता  कि  लोकतन्त्र  के  बारे  में  उनकी  धारणा  क्या  q  ।  वह  धारणा  निश्चय
 ही

 लोकतन्त्र  की  सामान्य  धारणा  से  बिल्कुल  विभिन्न  होगी  ।  में  समझता  हूं  कि  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक

 संघ  हिन्दू  महासभा  जैसे  संगठनों  के  संचालन  से  लोकतन्त्र  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 हम  एक  मंजिल  पर  पहुंच  गये  हैं  शीघ्र  ही  हम  इसे  पार  करके  दूसरी  मंजिल पर  पहुंच
 जायेंगे  ।  हम  लोग

 सभा  को
 इस  सरकार

 को  प्रौर
 प्रत्येक  सदस्य

 को
 रूप  से  यह

 समझ  लेना

 चाहिये
 कि  पर्याप्त  वाद  विवाद  के  orang  किये  गये  विनिश्चय  को  हमें  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 मुझे  पता  चला  है  कि  मेरे  सहयोगी  श्री  गडगील  कहा  कि  वह  इसका  विरोध  करते  रहे  प्रीत  तक

 उन्होंने  इसका  विरोध  किया  र  इसक  खिलाफ  सत  सी  दिया  ।  परन्तु  तो  भी  उन्होंने  कहा  कि  यदि
 ऐसा  किया  जाता  है  कौर  यह  स्वीकार्य  होता  हैं  तो  वह  भी  इसे  स्वीकार  करते  साधारण  स्थिति

 में  उन्हें  कुछ  न  कुछ  कहना  ही  होता  हैं  र  वह  उन्होंने  कह  fears  वह  इसे  स्वीकार करते

 मेरा  निवेदन  है  कि  किसी  मामले  का  निबटारा  करने  का  यही  तरीका  हैं  ।  यदि  संसद्  कोई  विनिश्चय

 करती  हैं  तो  उसे  स्वीकार  करके  कार्यान्वित  किया  जायें  ।  यदि  किसी  ar  aaa  उसे  स्वीकार

 न  करे--मेरे  विचार  से  किसी  जिले  या  राज्य  की  सीमा  का  tis UDR Ted Hey  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता

 है  चाहे  राज्यों  या  जिलों  की  सीमाओं  से  प्रतीक  गहरे  मामलों  का  प्रीत  का  कोई  सम्बन्ध
 तो  उसके  अ्रन्त:ःकरण को रुचे को  रुचे  वह  करे  ।  परन्तु  ween  हिंसात्मक  Ha  करने के  लिये  कैसे

 बाध्य  करता  है  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती  है  ।  इसी  कारण  से  इसे  स्वी  कार  किया  जाना  चाहिये  |

 अ्रहमदाबाद में  कया  हो  रहा  हैं  ?  वहां  भीड़  के  अ्राक्रमण  का  कारण  मेरी  समझ  में  नहीं  रहा

 हमें  यह  स्वीकार  करना  होगा  कि  जो  निर्णय  हमने  किया  ह  ag  उन  लोगों  को  पसन्द  नहीं  शीराज़ा

 @  |

 पहली  बात  तो  यह  कि  कई  मास  तक  वाद  विवाद  व्यक्तिगत  चर्चा  करने  इस

 के  प्रत्येक  पहलू  पर  प्रकाश  डालने  का  प्रयत्न  किये  जाने  के  बचाव  हमने  यह  विनिश्चय  किया  था
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री qo  क०  गोपालन  :  यह  विनिश्चय  २४  घंट  के  अन्दर  किया  गया  था  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  यह  विनिश्चय  २४  घंटे  के  इन्दर  नहीं  किया  गया था  ।  में
 भ्र पने

 माननीय  मित्र  को  याद  दिला  दे  कि  इसका  सदा  उल्लेख  किया  जाता था  उनका  यह  कहना  ठीक

 है  कि  एक  श्रन्तकालीन  विनिश्चय  को  बदल  दिया  गया  था  |  यह  ठीक  परन्तु  प्रश्न  यह  नहीं
 है  |

 हमने  एक  विनिश्चय  किया  है  प्रौर  अब  प्रहमदाबाद  या  कलकत्ता  या  मद्रास  AT  इलाहाबाद के  ल

 बिना  किसी  प्रकार  का  विचार  किये  wear
 उस

 लम्बे  वाद  विवाद  को  पढ़ें
 जो

 यहां  होता  रहा  है  केवल

 अपनी  भावनाओं  के  आधार  पर  इसे  गलत  समझ  रहे  यह  लोकतन्त्र  के  aaa  किसी  काय  को

 करने  के  युक्तियुक्त  तरीके
 के

 एकदम  प्रतिकूल  इस  प्रकार संसद्  का  कोई  महत्व  ही  नहीं  रह
 जायेगा  ।.

 मान  लीजिये  कि  यदि  पुलिस  प्रदर्शन  करने  वालों  को  सदन
 के

 बाहर
 न  वे  अन्दर

 HTH  आपके  पास  बेठ  जाते  प्रतीकों  धमकी  देते  ।  संसद  इस  दशा  में  कैसे  कार्य  करेगी  ?

 निस्सन्देह  पुलिस  ने  उन्हें  और  उन्हें  रोकने  में  उसे  बल  से  काम  लेना  गिरफ्तार  किये

 गये  लोगों  की  स्वाभाविक  भावनाओं  को  दबाने  नावं  पुलिस  द्वारा  किये  गये  बुरे  बर्ताव पर  कोई

 आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  थी  ।  यह  कोई  उचित  तरीका  नहीं  इस  सभा  के  पूति  चादर  प्रकट

 करते  हुये  में  प्रधान  मंत्री  या  कांग्रेस  दल  के  सदस्य
 की

 हैसियत  से  यद्यपि  मुझे  गत
 ४०  या

 ४५

 सब  बातें  लोक  सभा  लोकतन्त्रात्मक  भारत  प्रौढ़  राष्ट्र  की  गरिमा  को  बनाये  रखने

 वर्ष  से  कांग्रेस  में  रहने  का  सौभाग्य  प्राप्त  न  है-परन्तु लोक  सभा  का  एक  सदस्य  होने
 के  नाते

 मैं

 की
 इच्छा  से  यहां  कहता  site  में  जानता  हूं  कि  श्राप  सब  को  कौर  प्रत्येक  भारत  निवासी  को  इनका

 ख्याल है
 ।

 हम  गलतियां कर  सकते  हें  परन्तु  उन्हें  गलत  तरीकों
 साधनों से  कौर  गलत  काय

 कर  के  ठोक  न  आपको  इस  देश  का  निर्माण  करना  है  we  उसके  लिये  प्रत्येक  व्यक्ति  के  प्रयत्नों
 की  है  ।  इसके  लिये  वाक  अभिव्यक्ति की  विरोध करने  की
 न्त्रक

 कौर
 ऐसी

 ही  न्य  बाते  अपेक्षित  परन्तु
 यदि

 गली  मुहल्लों  में  हिंसात्मक  घटनाये
 होती  हों

 तो  वाक  स्वातन्त्र्य  शर  अ्रभिव्यक्ति  की  स्वतन्त्रता  रह  ही  नहीं  जाती  इसे  वाक  स्वातन्त्र्य

 नहीं  कहा  जा  सकता  पंजाब  में  क्या  हो  रहा  था  ?
 एक  व्यक्ति

 को
 किसी  बैठक  में  जाकर  भाषण

 देना  बीस  या  तीस  उपद्रवियों  ने  उसे  बोलने  से  रोका  ।  ऐसा  करना  वाक  स्वातन्त्र्य  को  समाप्त

 करना  यह  अनुचित  है  |
 सरकार  द्वारा  दमन  करना

 भी
 गलत  है  स्वातन्त्र्य  को  कुचलना

 भी  उतना  ही  बुरा  है  ।
 दोनों  बातें  बुरी  द्रास  को  विनियमित  किया  जा  सकता  है  ;  परन्तु

 लोकप्रिय  अभिव्यक्ति  को  विनियमित  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  ait  जब  कोई  उत्तरदायी  नहीं

 होता  तो  यह  सब  से  ज्यादा  खराब  बात  होती  है  |

 इस  लिये  में  लोकसभा  जिसमें  बुद्धिमत्ता  से  कार्य  करने  की  क्षमता  श्र  जनता  से  कपिल

 करूंगा  कि
 इन

 हिंसात्मक  साधनों  को  केवल  इस  लिये  नहीं
 कि

 यह  बहुत  बुरे  हैं  बल्कि  इसलिये
 भी

 कि

 भविष्य  में  हमारे  सहयोग  में  यह  भ्रड़चन  पैदा  छोड़  दिया  जाये  ।  जब  तक  कि  हम  एक  दूसरे
 से

 सहयोग  नहीं  करेंगे  जब  तक  तेल  कौर  मलयाली  ae  मराठी  कौर  गुजराती
 शर

 बंगाली  atte  पंजाबी  इरादी  एक  दूसरे  को  सहयोग  नहीं  करेंगे  तब  तक  हम  इस  देश  में  कार्य  नहीं  कर
 सकते

 इन  झगड़ों  से  लोगों  का
 एक

 दूसरे  को  सहयोग  देना  कठिन
 हो

 गया
 इस

 से  एक
 विचित्र

 वातावरण बन  गया  है  ।  कर्ब  चाहे  यह  ठीक  हैं  या  गलत  हमें  चाहिये  कि  हम  इसे  समाप्त  करके  सहयोग

 का  वातावरण  उत्पन्न  करने  की  कोशिश  कारें  |

 शि  केलप्पन  )  यह  बहुत  प्र्च्छा  ड्रा  fe  सरकार  ने  बम्बई  की  समस्या
 को

 हल  कर  दिया  है  सरकार  ने  अपनी  गलती  को  सुधारने  में  जो  साहस  दिखाया  है  उसके  लिये
 मैं

 उसे  बधाई  देता  हूं
 ।

 सब  से  बड़ी  गलती  तो  यह  हुई  कि  एक  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  नियुक्त  किया
 गया  कौर  फिर  एक  के  बाद  रसरी  गलती  होती  ही  चली  |  बेहतर  होता  यदि  इस  प्रदान  को

 कुछ

 समय  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाता
 |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १०  १९४६  राज्य  पनगठन  विधेयक  coy

 कुप्पन ]

 भारत  एक  ही  राज्य  है  प्रयोग  इसकी  दर्शन  कौर  जीवन  के  प्रति  दृष्टिकोण
 एक

 जेसा

 ही
 भगवान  बुद्ध  शौर  श्री  शंकराचार्य  समूचे  भारत  के  गुरु  थे

 ।  इस  प्रकार

 भ्र खंड ता  श्राप  को  किसी  अन्य  देवा  में
 नहीं

 मिलेगी
 ।

 विदेशी  शासन  से  यह  सम्बन्ध  ढीले  पड़ने
 लगे  थे  शौर  एक  भाषा  भाषी  राज्यों की  स्थापना  किये  जाने पर  तो  सर्वनाश की  यह  क्रिया पूर्ण  ही  हो

 जाती  परन्तु  इसे  रोक  दिया  गया  है  प्रौढ़  मुझे  है  कि  वहुभाषा  भाषी  राज्यों  की  स्थापना  से

 भारत  की  एकता  बनी  रहेगी  ।

 बहुत
 सी

 भाषायें  होने  पर
 भी

 हमारा  देश  एक  ही  राष्ट्र  एक  दक्षिणी राज्य  हैं  जिसमें

 तामील  कौर  मलयालम  भाषा  बोलने  वालें  लोग  रहते  े  हमारे  सामने  एक  श्रादशं

 होना  चाहिये  |

 में
 लोक

 सभा  का  ध्यान  एक  ऐसे
 तथ्य

 की  कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  जिसकी  उपेक्षा

 नहीं  की  जा  सकती  है  |
 यह  संसद्  भारत  का  एक  सम्पूर्ण  प्रभुता  सम्पन्न  विधान  मंडल  है

 करो
 इस

 निकाय  के  निर्णय  को  पत्थर  फेंक  करं  SW ale  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  नष्ट  करके  नहीं  बदला  जा  सकता

 यदि  उसे  बदलना  ही  हो  तो  राष्ट्र  और  मतदाताओं  से  कपिल  की  जानी  चाहिये  ।  इसे  बदलने  के

 लिये  बम्बई  कौर  अहमदाबाद  के  गली  कूचों  में  उपद्रव  करना  लोकतन्त्र  को  नष्ट  करने  जैसा

 विघार्थियों  के  व्यवहार  पर  dara  को  ध्यान  देना  चाहिये  |  यह  ठीक  है  कि स्वतन्त्रता श्रान्दो  लग

 में  विद्यार्थी  राजनैतिक  प्रचार  करते  रहे  हैं  परन्तु  उस  समय  हम  दासता  में  जकड़े  हुए  परन्तु

 स्वतन्त्र  भारत  में  विद्याथियों  को  राजनीति  में  रूप  से  भाग
 न

 लेते  हुए  ह  शिक्षा  में
 रुचि

 लेनी  चाहियें  |  सरकार के  निर्णयों  को  बदलने  के  लिये  हिंसात्मक  कार्यवाहियां  करना  उनका  काम

 नहीं  कालिजों  में  भी  उनका  व्यवहार  श्र  भी  आपत्तिजनक  रहता  होता  है  शर  परीक्षा  भवन

 में  वे  रिवाल्वर  शादी  लेकर  जाना  कौर  निरीक्षकों  को  धमकाना  एक  ऐसी  बात  है  जिसे  में  समझ  नहीं

 पा  रहा  हमें  इस  पर  विचार  करके  स्थिति  को  सुधारना  होगा  ।

 देश  की  एकता  को  ee  बनाने  के  लिये  सरकार  जो  कुछ  कर  रही  हैं  में  उसका  समर्थन  करता

 हूरो  केरल  राज्य  के  प्रति  जो  न्याय  हुमा  है  उसके  विषय  में  इस  समय  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 |

 श्री  चि०  gto  देशमुख ( कोलाबा (  कोलाबा  ):  विचार  अवस्था के  विधेयक  का  ra
 जो

 रूप  निकला
 ह  दादे  लोट  विद्वेष कर उस  Geren  @  निचा जिसके  गारत  seme  का  भेदा  बाल्य  पदाता  गवा  स  से

 काफी  संतुष्ट  किन्तु  मुझे  यह  कहना  पड़ेगा
 कि

 क्षेत्रीय  परिषदों  से  बहुत  अधिक  ore  नहीं
 की

 जा  सकती  इन  परिषदों  द्वारा  उसी  प्रक्रिया  जिस  का  प्रयोग  we  भी  विभिन्न  राज्यों  के  बीच

 उत्पन्न  हुए  विवादों  का  निपटारा  करने  के  लिया  किया  जाता  केवल  वैधानिक  रूप  दे  दिया गया

 ह  मेरी  राय  में  वर्तमान  प्रक्रिया  अधिक  उपयोगी  हैं  ।

 यदि  इन  परिषदों  के  गठन  को  देखा  at  मालम  होगा  कि  इन  में  दोनों  पक्षों

 के  तीन  तीन  मंत्री  होंगे  श्र  भ्रध्यक्ष  संघ  मंत्री  होगा  |  इस  से  संघ  मंत्री  की  स्थिति एक  मध्यस्थ

 जेसी  हो  जाती  है  ।  उसे  कुछ  झ्र सुविधा  भी  क्योंकि  एक  बार  निर्णय  कर  लिये  जाने  के  बाद  भी

 बहुत  से  मामलों  में  क्षेत्रीय  परिषदों  की  सिफारिशें  केन्द्रीय  सरकार
 को

 भेजी  जायेंगी  तथापि  में  श्रेया

 करता  हूं  कि  इस  व्यवस्था  से  सभी  संतुष्ट  रहेंगे
 ।

 सीमान्त  विवादों  के  बारे  में  स्थिति  को  स्पष्ट  ही  छोड़  दिया  गया  है  में  इससे  चिन्तित

 ह  मुझे  इसमें  संदेह  नहीं  हैं  कि  इन  विवादों  को  सम्बन्धित  क्षेत्रीय  परिषदों  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया
 जायेगा  |  किन्तु  मुझे  यह  खेद  है  कि  इस  बात  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  कि  सभापति  सिद्धान्तों

 को  ध्यान  में  रख  कर  कार्यवाही  करेगा  प्रो  न  ही  यह  प्रकट  होता  है  कि  वे  प्रत्येक  विवाद  को  अन्तिम

 निर्णय के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  निर्दिष्ट  करने  के  लिये  तैयार  होंगी  ।  इस  लिये  मुझे  भय  है  कि

 अधिकतर  सीमान्त  विवाद  अनिर्णीत
 ही

 रह  ०५
 |

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 नाप  राज्य  पन गठन  १०  PEUR

 चि०  gto  देशमुख |

 इस  व्यवस्था  से  लगभग  चार  करोड़  व्यक्तियों  पर  प्रभाव  पड़ता  हे  ।  मेरे  विचार  में  यदि

 मान  सिद्धांत  को  ही  संबोधित  कर  लिया  तो  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  काफी  कम  की  जा
 सकती  हैं  ।  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  कहा  कि  दर  आयोग  द्वारा  जिस  सुत्र  का  सुझाव  दिया  गया  था

 वह  सब  से  अच्छा  सुत्र  है  शौर  यदि  दोनों  पक्ष  सहमत  न  तो  मामलों
 को

 उसी  स्थिति  में  रहने  दिया
 जायें  जिसमें कि  वे  राज  इस  सूत्र  का  उल्लेख  राज्य  पुनर्गठन  grat  के  प्रतिवेदन के
 पृष्ठ  १२  की  कंडिका  ६३  में  किया गया  इस  सूत्र  के  अनुसार  बेलगांव  के  मामले  को  लेते

 .

 श्री  वेंकटरामन  :  एक  aires  wet  के  सम्बन्ध  में
 ।

 नियम  १३२  में  तृतीय  वाचन

 केसमय  चर्चा  के  क्षेत्र  को  सीमित  कर  दिया  गया  माननीय  सदस्य  ने  प्रारम्भ  में  कहा  था  कि  वह

 विधेयक  के  वर्तमान  रूप  के  पक्ष  में  हैं  ।  किन्तु  वह  श्रव  खंडों  के  विस्तार  में  जा  रहे  विधेयक  के

 तृतीय  वाचन  में  इस  प्रकार  की  चर्चा  करना  नियमानुकूल  नहीं  है  ।

 श्री  चि०  gto  देशमुख :
 में

 यह यह  रहा
 था

 कि  यद्यपि  में  विधेयक  के  पक्ष  में  तथापि

 क्षेत्रीय  परिषदों  सम्बन्धी  उपबन्धों  के  बारे  में  मुझे  क्योंकि इन  के  सम्बन्ध  में  उचित

 सिद्धान्त  निर्धारित  नहीं  किये  गये थे  ।  यदि  सीमा  आयोग  सम्बन्धी  संशोधन  संख्या  Ec

 को  स्व

 स्वीकार

 कर  लिया  गया  तो  उसा  किया  जा  सकता  था  |  में  यह  कह  रह  था  कि
 दर  -

 प्रिय  महोदय :  तृतीय  वाचन  की  अवस्था  में  सीमा  आयोग  को  झ्रावश्यकता  कौर  दर

 आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  सविस्तार  चर्चा  करना  उचित  नहीं  इस.श्रवस्था में  विधेयक पर  केवल

 सामान्य रूप  से  चर्चा  की  जा  सकती है

 tat  चि०  gto  देशमुख :  में  केवल  यह  प्रयत्न  कर  रहा  हं  कि  उन  लोगों  की  जो  बम्बई के

 बारे  में  इस  व्यवस्था  से  संतुष्ट  नहीं  यह  समझाया
 कि  यह  व्यवस्था  सभी  के  हित  में

 यदि

 समझते  कि  मुझे  कुछ  कहने  की  शझ्रावश्यकता  नहीं  तो  में  इतना  ही  कह  कर  अपना  भाषण
 समाप्त  करता  हुं  ।

 श्री  कामत  ने  प्रधान  मंत्री  को  सभी  प्रकार  की  बातें  कहने दी  थीं

 जिलाध्यक्ष  महोदय :  प्रधान  मंत्री  ने  सभी  प्रकार  की  बातें  नहीं  कही  थीं  ।  उन्होंने  कहा  था

 कि  जब  सदन  में  एक  निर्णय  कर  लिया  तो  उसको  रह  करने  का  यह  तरीका  नहीं  है  ।  जब  एक

 विधेयक  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  ही  पारित  किया  जाता  तो  कोई  माननीय  सदस्य  यह  नहीं

 कहू  सकता  कि  वह  इसे  कार्यान्वित  नहीं  करेंगे  |

 श्री  चि०  gto  देशमुख
 :  यदि वे  लोग

 जो  आपत्ति  कर  रहे  यह  समझ  जायें  कि  उनकी

 आपत्तियां  निराधार  तो  इसे  क्रियान्वित  करना  कौर  भी  आसान  हो  जायेंगा  ।  मेरे  विचार में  हमें
 इस  प्रश्न  कि  कोई  राज्य  एक  भाषीय  हो  या  द्विभाषिक  mates  महत्व  नहीं  देना  चाहिये
 हम

 केवल  यही  देखना  चाहिये
 कि

 संसद्  द्वारा  की  गई
 कोई

 व्यवस्था
 विशेष

 उन  के  हित  में
 हो

 सकती है  या  नहीं

 इस  दृष्टिकोण  से  देखते  मुझे  विश्वास  है  कि  बम्बई  का  नया  राज्य  बनाने  की
 जो

 व्यवस्था

 की  गई  है  ;  वहू  राज्य  के  सभी  भागों  के  हित  में  इसी  बात  को  मानते  मेंने  झ्रायोग को  यह

 सुझाव  दिया  था  कि  भारत  में  कम  से  कम  एक  प्रमुख  द्विभाषिक  राज्य  तो  होना  ही  चाहिये
 ।  लोगों

 की
 प्रतिक्रियाओं  का  पता  इस  बात  से  चलता  है  कि  मुझे  बहुत  से  तार  प्राप्त  हुए  जिन  में  बम्बई  के

 नये  feria  राज्य  का  समर्थन  किया  गया  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  और  गुजरात  दोनों  में

 कुछ
 लोगों  को  शंकायें  हैं  कितु  इन  अल्पसंख्यकों  की  श्राशंकायें  एक  दूसरे  की  श्राशंकाओओं

 से  ?

 हर  हो जाती

 tat  sist  में



 १०  १९४६  राज्य  पनगठन  विधेयक  ए

 उस  हल  को  अच्छा  नहीं  कहा  जा  सकता  जिसे  केवल  एक  पक्ष  ही  अपनी  विजय  समझे  ।  केवल
 किसी

 दल  विशेष  की  सफलता  को  संतोषजनक  व्यवस्था  की  सफलता  की  कसौटी  नहीं  माना  जा

 सकता  राष्ट्रीय  हितों  का  विकास  भी  उतना  ही  आवश्यक  हैं  ।  इस  लिये  मुझे  संतोष  है  द्विभाषिक

 बम्बई  राज्य  ही  प्रस्तुत  समस्या  का  उचित  हल  बम्बई  नगर  जब  अपने  द्वार  सभी  के  लिये  खोल
 सकता  जेसा  कि  वह  अरब  तक  करता  रहा  है  हमें  भी  यह  संकल्प  कर  लेना  चाहिये  कि

 विभाजन
 की

 बात  कभी  नहीं  सोचेंगे  |  मुझे  विश्वास  हैं  कि  यह  व्यवस्था  सफल  होगी
 |

 शी प्र ०  क्0०  गोपालन :  मुझे  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  पर  बिल्कुल  भ्रावचर्य  नहीं  यह

 पहली  बार  नहीं  है
 जब  कि

 मत  भेद  होने
 की

 स्थिति
 में

 उन्होंने  स्थिति
 को

 स्पष्ट  करने  तौर  हमें  विशवास

 दिलाने
 की

 बजाय
 ऐसी

 बातें  कही  हैं
 ।  परन्तु  मुझे  हर्ष  है  कि  उन्होंने  एक  बात  तो  मान ली  हैं  कि

 का  कांग्रेस  दल  १९४७  के  कांग्रेस  दल  से  सर्वथा  भिन्न  है  wit  राज्यों  का
 पुनर्गठन

 भाषा के

 सिद्धान्तों पर  भ्राधारित  नहीं  लोग  कम  से  कम  इस  नई  स्थिति को  तो  समझ  गये  गुजरात
 शौर

 अन्य  स्थानों  पर  इसी  कारण  कुछ  घटनायें  हो  रही  हैं  ।

 अ्राजकल  देश  की  स्थिति  क्या  है  ?  देश  में  निराशा  की  भावना  क्यों  हैं  ?  जनता को  विश्वास

 था
 कि  राज्यों  का  पुनर्गठन  भाषा  के  आधार  पर  किया  क्योंकि  कांग्रेस  दल  का  पिछले  vo

 वर्षों  से  यही  सिद्धान्त रहा  wa जब  कि  उसने  अपनी  नीति  बदल  दी  लोगों में  निराशा  होना

 स्वाभाविक  हैं  प्रो  इस  निराशा  के  कारण  ये  दुखद  घटनायें हुई  हैं  ।

 इस  समय  जब  कि  यह  विधेयक  पारित  किया  जा  रहा  हम  नहीं  कह  सकते  कि  गुजरात

 may  स्थानों  पर  कितने  व्यक्ति  न  मारे  गये  देश  के  हजारों  व्यक्ति  इस  से  चिन्तित  क्या

 वें  सब  समाज  विरोधी  बन  गये  क्या  गजरात  की  समस्त  जनता  समाज  विरोधी  है
 ?

 जहां  भी  नये  राज्य  बनाये  जा  रहे  वहां  निराशा  केरल  राज्य  के  बनाये  जाने  पर  कहा

 जाता  है
 कि

 चूंकि  वहां
 की

 विधान
 सभा  को  विघटित कर  दिया  गया  इस  लिये  कुछ  नहीं  किया  जा

 सकता  तामिलनाड  कौर  कर्नाटक  की  जनता  भी  संतुष्ट  नहीं  सीमान्त  विवादों  को  नहीं

 निपटाया  गया  है  जिन
 न

 ही  इन  विवादों  का  निपटारा  करने  के  लिये  सीमान्त  ही  नियुक्त
 किये गये  उन  स्थानों  पर  भी  जहां  राज्य  अधिकतर  भाषा  के  आधार  पर  बनाये गये  लोग

 प्रसन्न  नहीं
 हैं  क्योंकि  उस  सिद्धांत  को  जो  इतने  वर्षों  से  अपनाया  जाता  रहा  क्रियान्वित  नहीं  किया

 गया  यदि  कांग्रेस को  भ्र पनी  नीति  बदलनी  तो  उसे  पहले  लोगों  को  संतुष्ट  करके  इस

 गठन  के  कार्य  को  करना  चाहिये  था

 हमने  सदा  ही  यह  कहा  है  कि  हम  इसका  समर्थन नहीं  करेंगे  ।  प्रधान  मंत्री  ने  च्  को

 चुनौती  दी  है
 ।  यह  संसद्

 को
 चुनौती  देने  का  प्रश्न  नहीं  सरकार  को  चुनौती  देने  का  प्रदान  है  i

 यह  कहना  कि  जब  बहुसंख्या ने  एक  ऐसे  विधान  को  पारित  कर  दिया  जिसे  हम  ठीक  नहीं  समझते

 तो
 भी  हमें

 उस  पर  कायम  रहना  चाहिये  श्र  उसे  क्रियान्वित  करना  चाहिये
 ।  यह  उचित  नहीं

 लोकतंत्र  में  अल्प  संख्यकों  को  भी  जनता  को  प्रभावित करके  उसे  संगठित  करने गलत

 कार्यवाही  को  ठीक  कराने  का  अधिकार  है  ।  किन्तु  हमसे  कहा  जाता  है  कि  यह  चुनौती  है  ।

 सीमा  भ्रायोग  के  प्रश्न  को  अधिकांश  सदस्य  यह  हि  करते  हैं  कि  यह  झ्रायोग

 श्रव्य  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  और  क्षेत्रीय  परिषदों
 को

 यह  शक्ति  नहीं
 दी  जानी  चाहिये  ॥

 इससे  संकटापन्न  स्थिति  उत्पन्न हो  जायेगी  ।  भाषा वार  अल्पसंख्यकों a  धामिक  अल्पसंख्यकों
 के  लिये  सं विहित  संरक्षणों  की  मांग  की  गई  थी  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया

 महाराष्ट्र की  जनता  की  मांग  यह  थी  कि  बम्बई  को  मिलाकर  संयुक्त  महाराष्ट्र  बनाया  जाये

 क्योंकि  उसका  ख्याल  था  कि  कांग्रेस  के  सिद्धान्त  के  अनुसार  बम्बई
 महाराष्ट्र  को  मिल  जायेगा

 ॥

 मूल  १०५ भ्रंग्रेजी  में  ।



 ८€&०  राज्य  पनगठन  विधेयक  शक्ति  १०  अ्रगस्त  PELE

 to  Fo

 अगले  दिन  यह  घोषणा  की  गई  कि  राज्य  बनाया  जायेगा  ।  इस  घोषणा के  बाद  हजारों

 श्रमिकों aa  लोगों  यह  मांग  कीवी  उन्हें  महागज रात  द्विभाषी

 राज्य  नहीं  ।  हम  ने  यह  कहा  था  कि  जनता  की  इच्छाएं  मालूम  की  क्योंकि इस  के  बिना  कोई

 अच्छा  हल  नहीं  निकाला  जा  सकता  था  ।  यदि  श्राप  समझते  हैं  कि  जनता  श्राप  के  प्रस्ताव के  पक्ष

 में  नहीं  तो  श्राप  कम  से  कम  उन्हें  यह  समझाने  का  प्रयत्न  तो  करें  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  मैं

 ढ्िभाषीय राज्य  ही  सब  से  अच्छा  हल  ऐसा  नहीं  किया  निर्णय  को  सहसा  बदल  दिया  गया

 are  लोगों  को  कोई  समय  नहीं  जिस  में
 वे  अपनी

 सन्तुष्टि कर  सकें  कि  यही  हल  सबसे

 उत्तम  है  ale  इसे  ही  पना  चाहिये  ।  इसकी  बजाय  एक  चुनौती  कौर  धमकी  दी  गई  है
 |

 हम  ने  इस  का  विरोध  किया  है  शौर  जब  कल  इस  निर्णय  का  जनता  द्वारा  विरोध  किया  जायेगा

 तो  कहा  जायेगा  कि  हिसा  की  जा  रही  है  ।
 इसका  किसी  ने  उल्लेख  नहीं  किया  ।  सरकार के  लिये

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हम  क्या  कर  सकते  महाराष्ट्र बल्कि  हर  जगह

 हजारों  समाज  विरोधी  व्यतीत  हैं  ।  क्या  सरकार  का  विचार  यह  है  कि  १९४७  से  पहले  सब  विद्यार्थी

 अर  अन्य  लोग  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  समेत  थे  कौर  उन  के  चले  जाने  के  बाद  देश  के  हितों के  विरुद्ध

 कार्यवाही करने  लगे  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  जो  भी  भ्रान्दोलन  करता वह  देश

 wat  नहीं  है
 ?

 क्या  वह  यह  कहती  है  कि  भाषावार  राज्यों  के  सभी  समेत  समाज  विरोधी  ak

 देशद्रोही  यदि  सरकार  बार  बार  यही  उत्तर  तो  मझे  कहना  पड़ेगा  कि  सरकार  गलती  पर

 गलती  करती  चली  जा  रही

 अभी क्या  है  जब  अल्पसंख्यकों को  परिमाण  देने  का  प्रश्न  उत्पन्न  होगा  तो  झर  भी  गड़बड़ी

 मचेगी  |  इस  समस्या  का  समाधान  लाठी  या  गोली  से  नहीं  जा  सकता  है  सरकार  को  अपनी

 a
 गलती  को  मान  कर  उसे  ठीक  करना  चाहिये  ।

 जिस  क्षण  संसद  सदस्यों  ने/बम्बई  के  बारे  में  निर्णय  किया  कौर  सरकार  ने  उसे  घोषित  किया

 गुजरात  की  जनता  की प्रतिक्रिया  इस  के  विरुद्ध  हुई  क्योंकि  उस  के  भ्र पने  कुछ  सिद्धांत  यदि  श्राप
 उन  की  भावनाओें  की  उपेक्षा  तो

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  को  पारित  करने  से  देश  का  भला
 होने की  नुकसान  होगा  ।  यदि  इस  की  त्रुटियों  को  न  समझा  गया  यदि  जनता  की  इच्छाओं

 का  समादर  न  किया  यदि  भाषाई  अल्पसंख्यकों  को  संरक्षण  न  दिया  गया  सीमान्त  विवाद

 का  हल  न  निकाला  तो  गड़बड़ी होना  अ्रनिवार्य  इस  विधेयक  से  व्यवस्था फैलेंगी  प्रौर

 सरकार  ्  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  में  रहेगी  ।  सरकार  को  या  तो  जनता  को  समझाना

 चाहिये  कि  उस  की  नीति  ठीक  है  या  देश  को  इस  आधार  कि  जनता  परिवर्तन चाहती  सरकार

 को  भ्र पनी  नीति  बदलने  पर  बाध्य करना  चाहिये  |

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल
 )  राज  मेरा  बोलने  का  बिलकुल  ही  कोई  विचार

 नहीं  था  लेकिन  जब  मैंने  देखा
 कि

 गुजरात  के  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  इस  सदन  में  फैल  रही  तो

 मेंने  पना  धर्म  समझा  कि  में  स्थिति  को  साफ  कर  दू
 |

 पिछलें
 दो

 तीन  दिनों  से  हमने  गुजरात  के

 साथ  बराबर  सम्पक  रखा  है  कौर  वहां  FAT  हो  रहा  इसको  जानने  का  बराबर  प्रयत्न  किया  है

 हम  दिन  में  दो  चार  बार  टेलीफोन  करके  स्थिति  को  मालूम  करने  की  कोशिश  करते  देह  मुझे

 कहना  पड़ता  है  कि  इन  दिनों  वहां  पर  जो  कुछ  भी  ा  उसमें  हमें  बहुत  शोक  बहुत
 बहुत  दुःख  परन्तु  में  यह  बात  इस  सदन  को  साफ  साफ  बतला  देना  चाहती  हूं  कि  इसका  नेतृत्व

 साम्यवादी पार्टी  पी०  एस०  पी०  समाजवादी  कर  रही  हैं  ।  उनके  झंडे  लेकर  ही  ये

 लोग  इधर  उधर  घूम  रहे  हैं
 ।  में  इस  बात  को  भी  इस  सदन  को  बतलाना  अपना  फर्ज  समझती  हूं  कि  जो

 मेमोरेंडम  |  हमने  कमीशन  को  दिया  था  उसमें  साफ-साफ  यह  लिखा  था  कि  हम  बाई-लीगल

 स्टेट  के  हक़  में  इस  मेमोरेंडम  पर  दस्तखत  करने  वाले  केवल  कांग्रेसी

 नहीं  थे  बल्कि
 और

 दूसरे  लोग  भी  थी  वे  भी  इस  किस्म  की  मांग  करने  में  हमारे  साथ  शरीक

 हुए  थे
 ।

 उसके  बाद  बड़ी  बड़ी  ्य  कौर  बड़ी  बड़ी  उम्मीदें  थीं  |  wa  जो  परिवहन  किया
 गया
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 मणिबेन

 कि  कुछ  लोगों  को  उससे  थोड़ा  बहुत  धक्का  लग  सकता
 है  यह  बात  समझ

 में  सकती  है  ।

 परन्तु  जो  तरीका  विरोध  जाहिर  करने  का  भझ्रपनाया  गया  उसको  देखकर  हमें  प्रति  हे
 ्र

 साथ  ही  साथ  दुःख  भी  होता  है  ।  इस  बिल  का  जो  जब  स्वरूप  उसको  हम  ने  देश  के  विश्वास  हितों

 को  सामने  रख  कर  ही  स्वीकार  किया  है  कौर  यही  कारण  है  कि  न  हमने  किसी  प्रकार  के  एक्योरेंसिस

 ]
 मांगे  हैं  प्रौढ़  न  ही  किन्ही  सेफ गार्ड sq  ]  की

 मांग  की  हम  यह  समझतें ५  ~  ५
 है  कि  हममें उदार  दृष्टि  वाले  सेवा  भाव  से  कार्य  करने  हाग  जो  देश  को  आगे  बढ़ाने  में  झपना

 योग  दे  सकेंगे  ।  यदि  हमने  इस  भावना  से  ara  न  किया  तो  हम  समझते  हैं  कुछ
 भी

 नहीं  हो
 ५

 शौर  इस  वास्ते  इस  समय  गुजरात  में  जो  कुछ  हो  रहा  उससे  हमें  दुःख  पहुंचना  स्वाभाविक
 यह  कहना  कि  वे  लोग  केवल  रोष  ही  प्रकट  करते  हैं  कौर कुछ  नहीं  में  समझती हूं  ठीक  नहीं

 में  प्राकार  यह  भी  बतलाना  चाहती  कि  प्रदर्शनकारियों  ने  कांग्रेस  हाउस  में
 जा

 कर  वहां

 से  हमारे  चीफ  मिनिस्टर  मंत्री  ]  की  तस्वीर  उत्तार  कर  जलाई  |  भला  रोष  प्रकट  करने का

 यह  कौन
 सा  तरीका  जब  हम  ने  गुजरात  के  साथ  सम्पकं  स्थापित  किया

 तो
 हमें  बतलाया  गया

 कि  इस  तरह  के  कार्य  करने  वाले  कुछ  एक  लोग  ही  हैं  पौर  बाकी  तो  जलूस
 ही

 निकालते  हैं
 ।  अखबारों

 में
 यह  छपा  हैं  कि  ८०,०००  स्टूडेंट्स  अहमदाबाद में  स्ट्राइक  ]  पर  हमें यह

 देखना  है  कि  असली  पोजीशन  (feafer)  क्या है  ।  बाल  मन्दिर  से  लेकर  कालेज  तक  के  विद्यार्थी

 में  नहीं गए  we  श्राप  ही  बतलाइये  कि  बाल  मन्दिर  के  या  मानटेसरी  के  जो  बच्चे  हें  वे  क्या  इस

 चीज
 को  समझते हैं  ऐसे  मौके  पर  जो  मां  बाप  हैं  वे  डर  कर  तथा  सोच  विचार  करके  अपने  बच्चों

 को  घर  पर  ही  रख  लेते  हैं  समझते  हैं  कि  इनको  स्कूल  भेजना  ठीक  नहीं  इस  वास्ते  बच्चे

 घर  पर  ही  रहे  मेंने  बड़ोदा  टेलीफोन  किया  ati  मुझे  बतलाया  गया है  कि  बड़ौदा

 यूनिवर्सिटी  ने  तीन  दिन  के  लिये  कालेज  बन्द  कर  दिये  हैं  कौर  आदेश दे  दिया  है  कि

 स्कूलों  तथा  कालिजों  के  लड़के  न  तो  कोई  जलूस  निकालें  कौर  न  कोई  सभा  ही  करें  तथा  घरों

 में  ही

 इस  वास्ते  में  तो  केवल  इतना  ही  बतलाने  के  लिये  खड़ी  हुई  थी  कि  गुजरात  के  बारे में  जो

 गलतफहमी  पदा  हो  गई  है  कि  वहां  के  लोगों  में  बड़ा  रोष  यह  बिल्कुल  गलत  हां  यह  बात

 जरूर  हे  कि  जब  कोई  निर्णय  किसी  की  भ्राशाओओं  के  विरुद्ध  कर  लिया  जाता  हैं  तो  उससे  उसे  धक्का

 अवश्य  लगता  यह  बात  समझ  में  प्रा  सकती  परन्तु सारे  गुजरात  से  सम्पर्क  स्थापित  करके

 उनको  हमने  समझाया  है  भ्र ौर  वे  समझ  गए  हें  कि  जो  चीज  तय  की  गई  वह  देश  के  विशाल हित

 में  है  प्र  हमें  इसको  हिम्मत  के  साथ  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 श्री  ब्ेंकटरामन्
 :

 इसके  पूर्वे
 कि

 में  कुछ  कहूं  में  श्री  दातार  के  संशोधन  के
 स्थान

 पर
 अपना

 संशोधन  प्रस्तुत  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कपा  वह  कन्याकुमारी  के  संबंध  में  है  |

 श्री  वेंकटरामन
 :

 मेरा  संशोधन  में  प्रस्ताव करता  हुं  :

 कि  संशोधनों की  सूची  संख्या  ५०  में  संख्या  ६०७  पर  मुद्रित पंडित  गो  ०
 Fo

 पन्त  द्वारा  प्रस्तुत

 संशोधन  के  कान  पर  निम्नलिखित रखा  जाय  :

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  १  कौर  २  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये
 :

 ce
 (0)  the  territories  comprised  in  the  Agastheeswaram,  Tho-

 vala,  Kalkulam  and  Vilavancode  taluks  shall  form  a  separate  district
 to  be  known  as  Kanya  Kumari  district  in  the  State  of  Madras;  and

 included  in  and  become  part  of  Tirunelveli  district  in  the  State  of
 (c)  the  tezritories  comprised  in  the  Shencottah  ialuk  shall  be
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 वेंकटरामन
 ]

 काल-कुसम  भर  विलवनकोडे  तालुकों  में  समाविष्ट

 राज्य  क्षेत्रों
 से

 मद्रास  राज्य,का  एक  पृथक्  जिला  बनेंगा  जो  कन्या  कुमारी  जिला

 दोनकोत्ता  तालुक  में  समाविष्ट  राज्य  क्षेत्र  मद्रास  राज्य  के  तिरुनेलवेली  जिले  में

 सम्मिलित
 कर  दिया  जायेगा  एवं  उसी  का  रंग  बनेगा

 इसे  में
 उन

 लोगों
 की  इच्छानुसार  ही

 प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  जिन्हें  कि  मद्रास  राज्य  में  भेजा  जा
 रहा

 यह  अपने  लिये  nam  जिला  प्रशासन  चाहते  थे  शौर  भारत  सरकार  ने  उसे  स्वीकार  कर

 लिया

 विधेयक  के  सामान्य  उपबन्धों  का  में  हादिक  सेन  करता  क्योंकि  सरकार  ने  प्रत्यक्षतः

 एक  हल
 न

 होने  वाली  समस्या  को  हल  किया  कुछ  इधर-उधर  की  घटनाओं  के  देश

 नें  इस  विधेयक  को  स्वीकार  ही  किया  हैं  ।  राज्य  पुनर्गठन  शभ्रायोग  की  रिपोर्ट  के  बाद  ही  विभिन्न  राज्य

 अपने  क्षेत्रों  को  बढ़ाने  के  दावे  प्रस्तुत  करने  लगे  ।  ऐसा  प्रतीत  होने  लगा  जैसे  लोगों  में
 दिग्विजय

 करने  की  भावना  तीब्र  होने  लगी  हो  ।  देना  में  गड़बड़ी  पैदा  हो  गयी  ।  परन्तु  हमारे  राष्ट्रीय  नेतृत्व

 को  इस  बात  का  श्रेय  है  कि  उसने  इस  समस्या
 को

 हल  कर  लिया  देश  बहुमत उस  हल  से

 सन्तुष्ट हो  गया  I

 कहा  गया  है  कि  इस  विधेयक  के  द्विभाषी  कौर  एकभाषी  राज्य  स्थापित

 यह  ठीक  परन्तु  समय  के  साथ  इसकी  परीक्षा  हो  जायेगी  ।  यदि  द्विभाषी  राज्यों  ने  aes

 प्रगति  दिखाई  तो  एक  भाषी  राज्यों  को  उनसे  कुछ  सीखना  कौर  यदि  यह  सं परीक्षा सफल  न

 हुई  तो  लोग  एक  भाषी  राज्यों  को  ही  पसन्द  करेंग  ।

 इस  लिये  पिछली  बातों  को  भूल  कर  आगे  भराने  वाली  छोटी  मोटी  कठिनाइयों  का

 बला  करने  के  निश्चय  के  राज  के  वातावरण  में  परस्पर  सद्भावना  के  हमें  इस  विधेयक

 का  परीक्षण करना  चाहिये  |

 दूसरी  बात  जिसका  में  उल्लेख  करना  चाहता  हं  वह  सीमाश्रों
 के  झगड़ों  के  निपटारे  के  संबंध

 में  राज्य  पुनर्गठन  योग  की  नियुक्ति  शरर  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  किये  जाने  से  qa  भी  मद्रास

 सरकार  TET  सरकार  में  मतभेद  दूर  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  PEXR  में
 जब  ग्रांट

 अ्रधघिनियम  पारित  हुआ  तो  उस  समय  भी  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  सीमा  क्षेत्रों  का  निपटारा  दोनों

 पक्ष  बातचीत  द्वारा  कर  लेंगे  ।  इस  संबंध  में  काफी  प्रगति  भी  हुई  परन्तु  जब  यह  देखा  गया  कि  इस

 संबंध  में  झगड़ा  केवल  मद्रास  शरर  सांध्य  के  बीच  ही  नहीं  है  प्रस्तुत  दूसरे  राज्यों  के  संबंध  में  भी

 तो  आंध्र  सरकार  ने  बातचीत  बंद  कर  दी  अर  कहा  कि  जिस  सिद्धान्त  के  अनुसार  सारे  सीमा  संबंधी

 झगड़े  तै  किये  उसी  प्रकार  यह  भी  तै  हो  जायेगा  ।  क्षेत्रीय  परिषदों  के  बनने  पर  भी  दो  पक्ष

 परस्पर  मिल  कर  समझौते  द्वारा  झगड़ा  समाप्त  कर  सकेंगे  |  राज्य  सरकारों  को  परस्पर  झगड़ों  को

 ते  करके  ही  किसी  प्राधिकार  का  विचार  मन  में  लाना  चाहिये  ।  यदि  आरम्भ  में  ही  यह  समझ  लिया

 जाये  कि  कोई  कौर  प्राधिकार  भी  हैं  तो  मामला  हल  नहीं  होता  हैं  ।  यहीं  समझना  चाहिये
 कि  मामला

 हमको  ही  हल  करना  है  झर  इन  सीमा  संबंधी  झगड़ों  को  अ्रधिक  बढ़ावा  नहीं  दिया  जांना  चाहिये  |

 कल  श्री  दातार  ने  राज्य  सभा  में  प्रतिनिधित्व  के  संबंध  में  संशोधन  प्रस्तुत  था  ।  संयुक्त

 समिति  में  यह  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  था  कि  कोई  सदस्य  जहां  से  भी  मतदाता  हो  उसे  उसी

 राज्य  का  मात  लिया  जाय  ।  मद्रास  के  १८  सदस्यों में  से  एक  दक्षिण  किनारा  के  मतदाता है  तो

 उसे  मैसूर  राज्य  का  मान  लिया  जाये  ।  एक  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सरकार  ने  इस  खंड
 को

 हटाने

 का  प्रस्ताव किया  है  तो  इससे  दक्षिण  कनारा  वाले  सज्जन  पुनः  मद्रास के  ही  प्रतिनिधि हो  गये ।  यह

 किसी  व्यक्ति  विशेष  का  प्रशन  नहीं  है  अपितु  सिद्धान्त  का  मामला  सरकार
 को  इस  कार

 की

 व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  एक  राज्य  में  पंजीबद्ध  मतदाता  राज्य  सभा  में  किसी  दूसरे  राज्य
 का

 भी  प्रतिनिधित्व  कर  सक े।
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 इस  पुनर्गठन  का  भ्रान्ति  परिणाम  यह  है  राज्यों  की  संख्या  कम  हो  गयी
 अब  १३  राज्य

 हें  कौर
 ४

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्र  यह  भी  देश  की  एकता  की जोर ही  एक  पग

 प्राग  अनुभव  प्राप्त  करके  हम  कौर  भी  बड़े  राज्य  बना  सकते  हम  ठीक
 क

 पर
 चल

 रहे

 हैं  oie  इसके  लिये  इस  सदन  के  सभी  भागों  का  सहयोग  प्राप्त  होना  चाहिये
 ।

 mea  में  में  निवेदन  करता  हूं  विधेयक  पर  चर्चा  के  समय  तो  कुछ  गर्मागर्मी
 थी

 परन्तु
 स्थित

 में  सब  ठीक  हो  गया  कुछ  लोगों  को  छोड़  कर
 न

 केवल  सदन  ही  इससे  सन्तुष्ट है  प्रत्युत  सारे

 देश  में
 भी

 इसके  प्रति  विश्वास  प्रकट  किया  गया  में  इस  विधेयक का  हार्दिक  समर्थन
 करता

 श्रेय  महोदय
 :

 हमने  तृतीय  वाचन  के  लिए  तीन घंटे रखे  हैं  प्रौढ़  मुझे
 माननीय  मंत्री

 किया  जा  सके  कौर  इसके महोदय  को  ३  बजे  बुलाना  होगा  ताकि  ३-३०  पर  वाद  विवाद  समाप्त

 बाद  गेर  सरकारी  कार्य  को  लिया  जायेगा  ।  श्र ब  माननीय  मंत्री  उत्तर  देंगे  ।

 पंडित  tito  ao  Get °  विधेयक  के  इस  भ्रांति  प्रक्रम में  मेरी  इच्छा  नहीं  है  कि  में  सभा  के  समक्ष

 कोई  भाषण दूं  ।  में  पहले  ही  सभा  का  काफी  समय  ले  चका  हुं
 ।

 कौर  में  सदन  का  आभारी  हूं  कि
 सभी

 ने  विधेयक  को  सुधारने  में  सरकार  के  साथ  सहयोग  किया  है  ।  जब  हम  विधेयक  के  खंडों  पर  सदन

 में  अथवा  संयुक्त  समिति  में  विचारकर  रहे  थे  तो  सभी  दलगत  भेदभाव  समाप्त  हो  गये  प्रौढ़

 सदस्य  विधेयक  से  उत्पन्न  होने  वाली  सदस्यों  पर  निष्पक्षता  से  विचार  करने  को  इच्छुक  थे  ।  में

 इस
 भावना

 की
 सराहना  करता  हूं

 और
 विभिन्न  दलों  द्वारा  सदन  तथा  संयुक्त  समिति

 को
 जो  सहायता

 मिली  उसकी  में  प्रसंशा  करता  हुं  ।

 मूझे  खेद  है  कि  कई  लोगो  के  दिलों  में  इस  विधेयक  के  संबंध में  श्री  भी
 निराशा  पाई  जाती हैं

 |

 अपनी  जीत  अथवा  विरोधी  पक्ष  की  हार  के  दृष्टिकोण  से  नहीं  कहता  हूं  कि  जो  सफलता  हमने  प्राप्त

 की  दसमास  पुत्र  जब  कि  राज्य  पुनर्गठन  श्रायोग.की  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई  इसकी  आशा  भीਂ  नहीं

 की  जा  सकती  थी  |  कदाचित्  माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  १०  अक्टूबर  को  रिपोर्ट  प्रकाशित

 हुई  थी  कौर  जहां  तक  इस  सदन  का  संबंध  है  अराज  १०  प्राप्त  को  हम  प्रायः  यात्रा
 की

 मंजिल
 तय  कर  रहे  है

 ।
 इसे

 अ्रच्छी
 तरह  से  देखना है  कि  क्या  हीरे  प्रस्तावों  से  देश

 की
 जनता

 विभिन्न  राज्यों  के  निवासी  संतुष्ट  नहीं  हुये  हैं  ।

 दक्षिण  से  ही  प्रारंभ  कीजिये  ।  किसी  ने  तामिलनाड का  उल्लेख  किया  ।  क्या  तमिलनाड़ु

 के  किसी  भाग  में  अ्रसन्तोष  है  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  नही ं।

 पंडित  गो ०  त्र०  पन्त  :
 जहां  तक  मुझे  पता  है  तामिलनाड  इस  विधेयक  के  प्रस्तावों  से  बिलकुल

 संतुष्ट  कर्नाटक  के  बड़े  राज्य  को  लीजिये
 ।

 यह  मैसूर  कौर  उसके  साथ  बंबई  हैदराबाद
 के  कुछ  जिलों  को  मिला  कर  बनाया  गया है

 ।  A  सचमुच  प्रसन्नता  है  कि  इस  राज्य  का  आरम्भ

 कर्नाटक  की  जनता  की  सब  सहमति  सब  के  समर्थन  ग्रार्शीवाद  से  हो  रहा  है  ।  क्या  कहीं

 क्रोध  अथवा  संतोष  पाया  जाता  है  ?

 gq  देखिये केरल  को  ।  श्री  गोपालन  की  केरल  में  विद्वेष  रुचि  हैं  ।  कया  केरल  एक  प्रति  राज्य

 बनने  के  लिये  कभी  भी  इच्छुक  रहा  जो  कुछ  उसे  प्राप्त  उससे
 अधिक  उसकी  कभी

 इच्छा  हुई  है  ?

 श्री  द्र ०
 ह्म७

 गोपालन
 :  मेंने

 तो
 केवल  राष्ट्रपति  शासन  का  उल्लेख  किया

 था  |

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 पंडित  गो०
 तो  अ्रसंतोष  राष्ट्रपति  शासन  के  संबंध  में  है  न  कि  पुनर्गठन  के  बारें

 में
 ।  इसकी  जिम्मेदारी  तो  मेरे  ऊपर  नहीं  यह  तो  केरल  की  जनता  की  बात  है  ।

 श्री
 £:..” हू ७  क०  गोपालन

 :  यह  मालाबार
 की

 जनता
 की

 ज़िम्मेदारी  भी  नहीं  श्राप  उन्हे
 सजा  दे  रहे

 गो०
 व०  पन्त

 :  यदि  केरल  विधान  मंडल  के  अधिकांश  सदस्य  सहमत  होते
 तो

 वह
 जनतंत्री  गन्

 से  राज्य  के
 प्रसाशन

 को  चला  सकते  थे  |  परन्तु वे  इस  प्रकार  लड़ते  रहे  कि
 किसी

 का
 भी  बहुमत न  हो  सका  ।

 श्री  ६.2 हु ०  [: 2०  गोपालन :  कांग्रेसी  भी  तो  परस्पर  लड़  रहे  हं  ।

 fait  गो०  ao  पंत :  कांग्रेस  विरोधी  दल  अपनी  farazy Keaki  मनोवृति  कई  बार  कांग्रेस

 पर  भी  बलात  थोपने  में  सफल  रहे  है
 ।

 पर  मुझे  इस  बात  से  इस  समय  कोई  सरोकार  नही ंहै  |  जहां

 तक
 राज्य  पुनर्गठन  का  संबंध  है  श्री  गोपालन  संतुष्ट  है  ।

 प्राग  चलिये  बम्बई  राज्य  के  पुनर्गठन  पर  भारी  झगड़ा  हुआ
 |

 गत  कुछ  महीनों में  बम्बई
 इन  सब  विवादों  का  केन्द्र  रहा  ।  हम  कोई  संतोष  जनक  हल  नहीं  निकाला  हैं  ।  में  एक

 हल  निकाला  गया  कौर  जिसके  लिये  सदन  को  धन्यवाद  दिया  जाना  चाहिये  |
 यह  हल  किसी

 दल
 का

 नहीं
 प्रत्युत  समूचे  राष्ट्र  का  है

 ।  इसके
 लिये  श्री  देशमुख  को  बहुत  से  तार  प्राप्त  हुये  हैं

 ,
 यद्यपि

 उन्होंने

 इस
 खंड  के

 पक्ष
 में  मत  नही  दिया था  ।  हमें  भी  विभिन्न  पक्षों  से  इस  संबंध  में  तार  प्राप्त  हुये  है  ।

 श्री  न  क०  गोपालन
 :  हमें  इसके  विरूद्ध  तार  प्राप्त  हुये  हैं  ।

 पंडित  गो०  त्र०  पंत :  मेरे  विचार  में  om  विरोध  ही  करते  रहते  मेरा  निवेदन है  कि

 किसी  समय
 इस

 सदन  का  वातावरण  भी  तनाव  पूर्ण
 हो

 गया
 बम्बई की  समस्या  का  कोई

 हल  नहीं  दिखाई देता  था  ।  अरब  वह  तनाद दूर हो दूर  हो  गया है  a  सद्भावना  से  इन  बातों  को  भूल
 at  eg  मित्रों  पडोसियों  ...  साथियों  की  भांति  रहने  की  भावना  बढ़  रही  है  ।  जो  उत्साह  कौर

 भावना  से  ग्राम  जनता  को  cafe  दे  रही  है  उसे  मेरे  मित्र  श्री  गाडगिल ने  भी श्रार्शीबाद दिया  है  |

 राजस्थान को  लीजिये  क्या  वहां  राज्य  पुनर्लेखन के  प्रस्तावों  के  संबंध  में  कोई

 हूं !

 महा  पंजाब
 को

 छोड़िये  वह  ग्र  छोटा  पंजाब  भी  नहीं
 है  ।

 वहां  हिन्दू  महा  सभा  को  छोडकर
 जिसका देव  में  कोई  स्थान  नहीं  है  बाकी  सभी  पक्ष  पंजाब  के  दोनो बड़े  सम्प्रदायो ंमें  सहयोग

 की
 भावना  पेदा  करने  वाली  योजना  के  पक्ष  में  है  |  श्री  चटर्जी यहां  नहीं  हैं  ।  उन्होंने एक  बार  सुभाव

 दिया था  किਂ  पंजाब  के  दो  उपसंघ  बनाये  जायें  ate  उन  दोनों  को  मिलाने  वाला  एक  संघ  बनाया  जायें  ।

 कया
 वह  इस  क्षेत्रीय  योजना  से  बरच्छा  रहता

 ?
 में  उनसे  प्रार्थना  करुंगा  कि  वह  स्थिति  पर  विचार  करें

 कि  जो
 कुछ  हमने  किया  है  क्या  वह  उस  प्रस्थापना  से  सौ  गुना  अच्छा  नहीं  जिसका  कि  उन्होंने  सुझाव  दिया

 इसके  बाद  वह  लोकतंत्र  के  संबंध  में  कहते  रहे  ।
 साथ  ही  वह  यह  चाहते  थे

 कि
 हिमाचल  प्रदेश

 को  पंजाब
 में  मिला  दिया  जाये

 ।  उन्होंने राज्य  पुनर्गठन  आयोग  का
 प्रतिवेदन

 का  भी  उल्लेख
 किया

 क्या  उन्हें  ag  विदित  नहीं  है  कि  आयोग  के  सभापति  हिमाचल  प्रदेश  के  विलय  के  विरुद्ध  थे  क्या

 उन्हें  पता  नहीं  है
 कि

 समूचे  हिमाचल  प्रदेश  में  एक  व्यक्ति  भी  ऐसा  नहीं  है  जो  पंजाब में  उसके

 का  विरोध  न  करता  हो  ?  तो  क्या  ऐसा  करना  लोकतंत्रात्मक  कार्यवाही  यदि  हमनें

 हिमाचल  प्रदेश  को  वहां  की  जनता  की  राय  के  विरूद्ध  बलात  पंजाब  में  विलय कर  दिया  होता तो  क्या

 हमारा  यह  कार्य  हिमाचल  प्रदेश  की  जनता  की  इच्छाओं  के  प्रतिकूल  होता
 ?

 लोकतंत्र
 की

 यह
 भावनायें

 हिन् द्र महा  सभा  के  सिद्धांतों  से  मेल  नहीं  खाती  हैं  ?  पंजाब  के  लिये  हमने  एक
 tar  हल  खोज

 निकाला  है
 जो  पंजाब  की  भ्रधिकांश  जनता  को  संतोष  प्रदान  करता है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 इस  के  बाद  हम  च् ञझात  हें  मध्य  प्रदेश  के  विशाल  राज्य  पर  ।  इसका  निर्माण  सर्व  प्रथम  किया  जा

 रहा  हैं  इसमें  चार  राज्यों--मध्य  विन्ध्य  भोपाल  महा  कोशल--के  राज्य

 क्षेत्र  सम्मिलित  होंगे  |  क्या  इस  के  विरुद्ध  कहीं  भी  कोई  मुन  मुनाफा  तक  सुनी  गई  है  ?  क्या  कोई

 असंतोष  प्रकट  किया  गया  है ँ?

 fat  ०  क०  गोपालन  :  गुजरात  के  संबंध  में  क्या  स्थिति  है  ?

 पंडित  गो०  - ५  पंत  :  कब  हरापन  बंबई  को  छोड़कर  गुजरात  को  पकड़ा  है  ।  जो  परिणाम

 निकलेगें उन्हें  हम  देखेंगे  ।  हमारा  विचार  था  कि  शाराइको  बंबई  में  ates  रुचि  थी  ।

 श्री  त्र ०  Fo  गोपालन  :  हमें  बंबई  में  प्रभी  भी  रुचि  है
 ?

 पंडित  गो०  व०  पंत :  जहां तक  गुजरात  का  संबंध  गुजरात  के  नेताओं  इस  सभा  में

 गुजरात  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  प्रत्येक  सदस्य  इस  प्रस्थापना  का  समर्थन  किया  है  ।  क्या

 श्री  गोपालन यह  कहेंगे  कि  यद्यपि वह  प्रश्न  निर्वाचन  क्षेत्र से  चुने हुये  सदस्य  हें  तथापि वह  ॒अ्रपने

 निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व नहीं  करते  है  ?  कौर  क्या  वह  उस  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लिये  जिस  का ७.  चुकी

 वह  प्रतिनिधित्व करते  किसी  अन्य  व्यक्ति
 को

 वहां
 की

 जनता  का  प्रवक्ता  बनने  देंगे
 ?  संसद

 सदस्य  की  स्थिति  क्या  है  ?

 श्री  श्र०  क्०  गोपालन :  द्विभाषी  राज़्य  कया  होता  यदि  उत्तर  sea  के  सदस्य  बंबई

 संबंधी  किसी  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  कर  सकते  हैं  तो  में  भी  उस  के  संबंध  में  बोल  सकता  हूं  |

 गो०  व०  पंत
 :

 में  यह  नहीं  कहता  कि  आपको  बोलने  का  कोई  अधिकार  नहीं

 परन्तु  श्राप  भाषण  दे  डालने  के  भ्र ति रिक्त  कौर  कुछ  नहीं  करते  हें  ।  जहां  तक  इस  बात  का  संबंध

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  को  प्रत्येक  मामले  के  संबंध  में  अपन  विचारों  को  व्यक्त

 करने  का  भ्रधिकार है  ।  परन्तु  श्री  गोपालन  ने  कहा  कि  जहां
 तक

 गुजरात  का  संबंध है  गुजरात  की  जनता

 की  राय  अ्रभिभावी  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  पर  मेरा  उत्तर  यह  क्या  हमें  संसद  क  उन  सदस्यों  की

 राय  से
 जो  गुजरात  का  प्रतिनिधित्व  करते  कार्य  करना  चाहिये  या  उनकी  राय  से

 ?

 श्री झ०
 [- ०  गोपालन

 :  में  केवल  ग्रहण  जानना  चाहता हूं  कि  गुजराती  की  जनता  में
 कोई  विक्षोभ  है  ?

 पंडित  गो०  व०  पन्त
 :  जहां  तक

 की
 गुजराती

 की
 जनता  की  राय  का  संबंध  मुझे  इस

 बात  से  संतोष  है  कि  वह  द्विभाषी  बंबई  राज्य  के  पक्ष में  हैं  ।

 यह  केवल  इस  लिये  है  कि  बहुमत  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  है  कि  अल्प  संख्यक  जो  बहुत  थोड़ी

 संख्या  में  हैं  अपरिपक्व  युवकों  को

 भड़काते

 हें  बहुमत  वर्ग  को  तरह  तरह  के  तरीकों  से  धमकाते

 तथा  इस  प्रकार  बहुमत  को  अपने
 उन

 अ्रधिका  का  उपयोग  उठाने  में  बाघा  डालते  हैं
 जो  शभ्रधिकार

 कि  बहुमत  भोगने  का  अधिकारी  है  ।  भ्र न्य था  कोई  संविधानिक  तरीकों  का  उल्लंघन  करना  पसंद

 नहीं  करता  है  ।  जिनका  बहुमत  होता  है  वह  हिसा  पर  उतारू  नहीं  होते  ऐसा  केवल  इसलिये

 होता है  कि  बहुमत  न  होने  पर  व्यक्ति  तथा  लोकतंत्रीय  तरीकों  तथा  हिसा  का  सहारा

 लेता है  ।  इसलिये  यह  पता  लगता  है  कि  गुजरात
 की

 जनता  विधेयक  में  विहित  प्रस्ताव  के  पक्ष

 में

 श्रीनगर  जो  कि  श्री  तक  छोटा  था  अरब  बड़ा  होने  जा  रहा  है  ।  तेलंगाना को  मिलाकर  ग्राड  प्रदेश

 बनाया  जायेगा  ।  क्या  पन्न  के  विरोध  पक्ष  का  कोई  सदस्य  इस  व्यवस्था  से  अ्रसंतुष्ट  है
 ?

 तब  संतोष

 किस
 कि

 करत  हू a.
 तका  हैं

 |  हमने  ऐसा  क्या  कार्य  किया  हैं  जिससे  इसके  पक्ष  के  लोग  इतनी  उत्तेजना  प्रचलित

 ा  लि  ल

 wast में  ।
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 में
 प्रो०  मुकर्जी  से  कुछ  काव्य  मय  मुहावरे  सीखना  चाहता  हूं  परन्तु उन  सब  को  सीखने  कौर

 समझने
 में

 मुझे  कई  वर्ष  लगेंगे
 |

 जहां  तक
 संबंध है  मेरा  शब्द  ज्ञान  थोड़ा  तथा  सीधा  है  परन्तु

 मैंने  उन्हें उसी  पदर  से  सुना  है  जिस  चादर  से  किसी  प्रो०  को  सुना  जाता  है
 ।
 कौर भाषा  का  जो

 ज्ञान  उन्हें  हैं  उसे  देखते  हुये  इसमें  कोई  न  नहीं  हूँ  कि  ag  उन  दादों  पर  जिन्हें  हम  नहीं  जानते

 उतने  ही  परिचित  हैं  जितने  कि  उन  areal  से  जिन्हें  हम  जानते  हें  ।  श्री  चटर्जी  ने  एक  बार  कहा  था  कि

 उन्होंने  धर्म  पुस्तकों  से  उदाहरण  दिये  थे  उन्होंने  art
 भी

 कई  बार  धर्मं  पुस्तकों  के  उदाहरण  दिये  हैं  |

 किस  हैसियत  से  उन्होंने  ऐसा  किया  था  यह  तो  वही  जाने  ।

 तक  श्री  चटर्जी  का  संबंध  उनका  दावा  है  कि  हम  कांग्रेसियों से  जो  कि  कांग्रेस से

 ५५
 से  संबद्ध  अच्छे  कांग्रेसी  हैं

 ।  उनका  दावा  &  कि  वह  कांग्रेस  कांग्रेस नीती  शादी  को

 हमसे  अधिक  जानते  हैं  ।  मुझे  इसमें  कोई  areas  नहीं  की  प्रो०  मुकर्जी  तथा  श्री  चटर्जी  का

 मेल  हो  गया  है  क्योंकि  विरोधी  शक्तियां  एक  दूसरें
 कि

 मोर  प्रा कर्षित  होती  किन्तु  जब  उनमें  परस्पर

 सम्पर्क  होता  हूँ हूँ
 तब  अग्नि  पेदा  होती हे  इसलिये  जब  तक  उन  दोनों  के  बीच  थोड़ा  फासला  रहता

 हे  तब  तक  का  कोई
 भय

 नहीं  है  परन्तु  यदि  वह  पास  कराते  जानें  तब  मुझे  भय  है  कि
 एक

 श्र
 भी  पैदा  हो  जायेगी  जिसमें  कि  aha  उत्पन्न  करने  वाली  शक्तियां  स्वयं  भस्म  हो  जाती  हैं

 ।
 इसलिये

 उनके  एक  दूसरे  के  निकट  जाने  का  मुझे  श्राइचयें  नहीं  है  ।  उन्हें  केवल  भविष्य से  तथा  खाने  वाले

 खतरे  के  प्रति  सावधानता
 चाहिये

 ।

 श्री  देशमूख  नें  कछ  बातें  कही  में  उनके  तर्कों  का  विस्तार  में  तो  उत्तर  नहीं  दूंगा  क्योंकि

 अभी
 उसका  समय  नहीं

 है
 परन्तु  उन्होंने  क्षेत्रीय  परिषद  के  संबंध  में  कहा  है

 कि
 उसमें  नम्यता  नहीं हैं  |

 ऐसी  से  भी  अधिक  नम्य  कोई  चीज  हो  सकती  है  जिसके  fore  बाध्य नहीं  है  वरन

 परामर्श  के  रूप  में
 हूँ  ?

 में
 नहीं  जानता  इसमें  क्या  LS Be CAC Rloars  है

 !
 उन्होंने  कहा  कि  राज्य  पुनर्गठन

 योग के  प्रतिवेदन में  निहित  उन  व्यक्तियों  के  पथ  प्रदर्शन  के  सिद्धांत  जिन्हें  उसकी  सदस्यों  को

 व्यवह्रत  करना  बहुत  टीस  नहीं  हो  सकता  है  ऐसी  चीज  हो  ।  इन  मामलों  में  में  विशेषज्ञ

 होने  का  दावा  नहीं  करता  परन्तु  मैं  जानता  हूं  कि  श्री  es  स्वयं  भी  इन  सिद्धांतों  को  समान  रूप  से

 लागू  करनें  के  पक्ष  में  थे  तथा  उनके  पथ  के  अनुसार  ही  ये  सिद्धांत  हलाल

 तथा  wa  स्थानों  पर  लागू  किये  गये  थे  ।  इसलिये  यदि  रातो  रात  हममें  कोई  परिवर्तन  नहीं  er

 इसमें  हमारा  aga  दोष  नहीं  है  ।  हम  जिस  प्रकार  पहले  काम  कर  रहे  थे  वैसे  ही  काम  कर  रहे  हैं

 मेरे  विचार  से  इतने  शीघ्र  परिवर्तन  करने  में  कुछ  कठिनाई  हो  सकती  हैं  |

 इन  दो  दिनों  कुछ  मित्रों  ने  बंबई  के  संबंध  में  द्विभाषी  भाषी  सिद्धांत पर  कुछ  आपत्ति

 |
 हम

 नारदा
 सही  तथा  सत्य  बात

 की
 खोज  करते

 |  जब  भी  हम  उसे  पा  सके  तभी  हम

 उसके  द्वारा  प्राप्त  लाभों  का  उपयोग  करने  को  तैयार  हमारी  यही  नीति  है  तथा  यही  नीति

 रहेगी  ।  हम  किसी  व्यक्ति  के  मरने  पर  उसके  दोष  निकालने  की  प्रतीक्षा  नहीं  करते  हैं  ।  यदि  कोई

 व्यक्ति  गलती  करता  हैं  तब  हम  उसकी  श्रालोचना  उसके  जीवित  रहते  करते  हैं  तथा  उसके  मरने  के

 कुछ  वर्ष  के  बाद  नहीं  ।  उसी  प्रकार  हम  प्यार  निर्णयों  का  पुनरीक्षण  करनें  को  भी  तत्पर  हैं  यदि  हमको

 उसका  कोई  अच्छा  स्थापना  मिल  जाये  ।  हम  फासिस्ट नहीं  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  सर्वदा  खुले  मस्तिष्क

 से  काम  करते  हैं  प्रो  में  समझता  हूं  कि  कोई  ae  व्यक्ति  राजनीतिक  समस्याओं
 के  संबंध  में

 ऐसे  उदार

 विचार  नहीं  रखता  मैं  यह  स्वीकार  करता  हू  कि  मुझे  ag  विशेषता  प्राप्त  नहीं  है  परन्तु  जब  भी
 कभी  पुनर्गठन  के  मामलें  कोई  बरच्छा  सुझाव  प्राप्त  हमने  उसे  एकदम  स्वीकार  कर  लिया है  ह
 अन्ततोगत्वा हम  सिद्धांत  पर  ही  चलते  हैं  शौर  वह  यह  है  ।  हमें  अपनी  जनता  की  सेवा  करनी  है

 यदि  हमें  ज्ञात  हो  जायें  कि  हममें  कोई  गलती  है  तो  हम  उस  गलती  को  दोहराना नहीं  चाहते  हैं  ।

 यह  हमारी प्रतिष्ठा का  प्रदान  नहीं  है  ।  हमारी  प्रतिष्ठा क्या  हैं  ?  एक  व्यक्ति  अथवा  एक  दर्जन  व्यक्ति

 की  क्या प्रतिष्ठा है  ?  हमें  ३८  करोड़  व्यक्तियों  की  सेवा  करनी  है  ।  हमारी  प्रतिष्ठा  हमारी  सफलता
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 पर  frit  चाहे  वह  संतोषजनक  रुप  से  उनकी  सेवा  करने  में  तथा  जिन  कठिनाइयों  को  वह
 इतने

 दिनों  से
 भोग

 रहे  हैं  उनको  दर  करने  में  थोड़ी  सफलता  कयों
 न

 हो  यहि  हमारा
 पथ  प्रदान  करता

 है  तथा  इसी  विचार को  हम  अपने  अ्राचार भ्रादि के प्रादि  के  विनियमन का  आदर्श  मानते  ह  तथा  मानते  रहेंगे  ।

 mea  बहुत  सी  टिप्पणियाँ  की  गई  परन्तु  में  इस  समय  उन  सबके  उतर  देना  आवश्यक  नहीं

 समझता हुं  ।  यह  हमारे  समक्ष  गत  च्प्यू ा श ताल झथद  HTS  मास  से  प्रस्तुत  समस्या  पर  वृहत  रुप  से

 किन्तु  शीघ्र  विचार  करने  का

 बहुत  सी  कठिनाइयां  थीं  प्रेरणा  छाया  था  ।  प्रकाश  नजर  नहीं  भ्राता था  ।  सय  बादलों

 में  था  ।  परन्तु  सौभाग्यवती  यह  सब  समाप्त  हो  गया  है  प्रौढ़  अब  हम  तथा  विश्वास  से  नवीन

 जीवन  प्रारंभ कर  रहे  हैं  ।

 हमारा  यह  सुझाव  या  विचार  नहीं  हूं  कि  जो  कुछ  हमने  ठीक  हैं  ।  जीवन के  कायों में

 कभी  भी  पूर्णता  नहीं  प्रात  परन्तु  हमारा  दावा  हैं  कि  हमने  कम  करने  का  पूरा  प्रयत्न

 किया है  ।  ak  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  हम  भ्र पने  प्रयत्नों  में  सफल हुये  हैं  ।

 में
 केवल  गुजराती  जनता  से  कपिल  करुंगा  ।  में  amd  युवा  मित्रो  से  जो  कि  भविष्य  की

 हमारी  साशा  च्झ् अ्रपील  करता  हूं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  परिश्रम  के  वांच्छित  परिणाम  तभी

 निकलेंगे  जब  देश  के  युवक  मशाल  लेकर  आगे  बढ़ेगे  तथा  प्रगति का  मार्ग  रोशन  करेंगे  ।  इसलिये

 हमारी  aren  युवक  ad
 यह  बड़ी  ही  अ्रसंतोषजनक  बात  हैं  कि  उनको  बहकाया  जा  रहा  है  ।

 युवक
 भावुक  होते  हैं

 ।
 वें  बलिदान

 के
 लिये  तत्पर  रहते  हैं

 ।
 सहित  तथा  बहादुरी

 उनकी  आदत  में

 शामिल  इसलिये  मेरी  arta  है
 कि

 वे  इस प्रकार के  बहकावे में  न  जायें  ag  बड़े दुख  की

 बात  हैं  कि  गुजरात  का  सुनाम  तथा  दो  तीन  दिन  की  घटनाओं  से  कम  हो  जाये  ।

 किसी  को  श्राभास  भी  नहीं  था  कि  गुजरात  की  जनता  भावनाश्रोंके  प्राचीन  जाकर

 तथा  राग  लगाने  आदि  पर  उतारू  हो  जायेगी  ।  यह  बड़े  दुख  का  विषय है  ह्म
 तराशा  कि  इन  दिनों  का  स्मरण  अधिक

 समय
 तक  नहीं  रहेंगा  तथा  इस  महान  राज्य  में

 feat
 के

 कृत्य  नहीं  दोहराये  क्योंकि  हम  सौदा  इसको  उदार  तथा  मित्रता  को  रखने  वाला

 मानते रहे  हैं  ।

 मेरी  माननीय  सदस्यों  से  कपिल है  कि  वे  उदारता  तथा  इसको  सफल  बनाने के  निश्चय

 से  इसका  स्वागत करें  ।  संसद  ने  जो  संविधि
 पारित

 की
 हूँ  उसको  संसद  के  किसी  विशेष  दल

 का

 नहीं  प्रत्युत  समस्त  सभा  का  सेन  प्राप्त  ga  इसलिये  एक  साधारण  अ्रधिनियम  से  इसका

 अधिक
 चादर  होना  चाहिये

 ।
 मुझे

 तराशा  है
 यह  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  शी  धन  अ्रधिनियम  बन  जायेगा

 तथा  दावा  कर  सकेगा  कि  इसके  पीछे  समस्त  सभा  का  सहयोग  तथा  आशीर्वाद  है  ।

 इस  विधेयक  को  लागू  करने  के  लिये  रचनात्मक  रुप  से  लग  जाना  चाहिये  तथा  इसकी

 सफलता  के  लिये  हमें  उचित  वातावरण  एक  मित्रता  तथा  सुकर्म  का

 देश  में  उत्पन्न  करना  चाहिये  |

 अध्यक्ष  सहोदय  प्रशन यह  &

 कि  संशोधनों की  सूची  संख्या  Yo  में  संख्या
 ६०७

 पर  मुद्रित  पंडित  Ato
 Fo

 पन्त  द्वारा  प्रस्तुत

 संशोधन  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रखा  जाय

 पीठ ४,  पंक्ति 2  भर  २  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रखा  जाये

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 the  territories  comprised in  the  Agastheswaram,  Thovala,
 Kalkulam and  Vilavancode  taluks  shall  form  a  separate  district  to  be  known  as  Kanya

 Kumari  district  in  the  State  of  Madras;  and

 (c)  the  territories  comprised in  the  Shencottah  taluk  shall  be  included in

 and  become  part  of  Tirunelveli  district  in  the  State  of  Madras.
 ”

 [  श्रगस्थीस्वरम, ३
 काल-कुलम  कौर  विलवनकोडे  तालुकों  में  समाविष्ट

 राज्य

 क्षेत्रों  से  मद्रास  राज्य  का  एक  पृथक  जिला  बनेगा
 जो

 कन्या  कुमारी  जिला  कहलायेगा  ;  at

 शेनकोता  तालुक
 में

 समाविष्ट  राज्य  क्षेत्र  मद्रास  राज्य  के  तिरुनेलवेली  जिले  में  सम्मिलित

 कर  दिया  जायेगा  एंव  उसी  का  रंग  बनेगा  ।]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 अध्यक्ष  महोदय  यह ह

 विधेयक  संबोधित रुप  में  पारित  किया  पियो

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 gat

 ।

 शिया  महोदय
 :  Ho  To  बजने  पर  में  पांच  मिनट  क्या  इतन  समय म

 नदी  बोर्ड  विधेयक  समाप्त
 हो

 जावेगा
 !

 श्री  क०  कु०  बसु  :  सभा  पांच  मिनट  के  लिये  स्थगित  हो  जाये  कौर  तब  गैर-सरकारी  विधेयकों

 को  लिया  जायें

 इसके  पश्चात  लोकसभा  साढ़े  तीन  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 लोक-सभा साढ़े  तिन  बजे  पुनः  समवेत

 महोदय  पीठासन

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक

 ८७-ख  का  हटाया

 श्री  ao  ato  द्विवेदी  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सिविल  प्रो सी जोर

 १९०८  मेट्रो  आगे  संशोधन  करने  वाले  बिल  को
 पेश

 करने  की  अनुमति  दी  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत  gar

 श्री स०  ato  ट्वेंटी  :  में  बिल  को  पेश  करता  हूं  ।

 भारतीय  दण्ड  संहिता  )
 विधेयक

 C&9  का

 उपाध्यक्ष  महोदय :  सभा  श्री  डाभी  द्वारा  २७  १९५६  को प्रस्तुत इस  प्रस्ताव

 पर  शौर  चि  विचार  करेगी  कि  भारतीय  दंड  °aho  में  श्र  झागों  संशोधन करनें  वाले  विधेयक
 पर  विचार किया  जाय  ।  १७  १९५६  को  विधेयक  के  लिये  झ्रावंटित  दो  घंटों  में  से  ४७  मिनट

 समाप्त  हो  चुके  ee
 *  के  असाधारण  भाग  a—faatit  २,  दिनांक  Qo-c-28us A में  प्रकाशित ।

 च् श्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  क०  Fo  बसु  होकर  )  :  उस  दिन  विधेयक  का  विरोध  मेंने  इस  कारण  किया

 था
 कि

 हमारे  देश
 की  ऐसी

 दशा  नहीं  हू  कि
 हम

 समानता  के  सिद्धांत  को  लागू  कर  सकें
 ।  सभा  में  कोई

 नहीं  चाहता
 कि  कोई  भी  इस  सामाजिक  अपराध  को  करे  परन्तु  हमें  पतवा  सामाजिक  दशा  भी

 देखनी
 हिंदू  उत्तराधिकार  में  हमने  अवैध  बच्चों  को  पिता  की

 सम्पत्ति
 उत्तराधिकारी

 नहीं  माना  है  तथा  केवल माँ  की  सम्पति का  उत्तराधिकारी  माना है  |

 इसक अतिरिक्त यद्यपि  हमारे  संविधान  में  कोई  लिंग  भेद  नहीं  माना  गया  है  तथापि  राज

 ५  के  कारण  यह  अंतर  मौजूद  है  ।
 इस  सभा  में  ही

 Yoo  सदस्यों  में  से  स्त्री  सदस्य  कितनी  हैं  ?

 यह  इसलिये  नहीं  है  कि  वह  योग्य
 हैं  प्रत्युत  इसलिये  है

 कि  हमारी मां  तथा  बहनों  को  संसद  में
 ard का  समय  या  उत्साह  नहीं  है  ।  मंत्रिमंडल में  भी  केवल  एक  महिला  मंत्री  तथा  एक  ही

 महिला

 विधवा  को  लीजिये  ।  यह  विधि
 ८०  ay  ga  पारित  हुई

 थी  ।  विधि  होनें  पर
 भी

 कितनी  विधवाओं ने  विवाह  किये  ?  हम  इस  सामाजिक  अवगुण के  विरोधी  परन्तु  यदि  हम

 समानता  का  सिद्धांत  ant  बढाने  चाहते  हें  तो  हमें  अपने  समाज  तथा  देश  के  वातावरण  को  ध्यान  में

 रखना  होगा  |  इसलिये  में  श्री  डाभी
 को

 बता  देना  चाहता  हं  कि  प्रकार  के  विधान  के  लिये  अभी

 समय  नहीं  हैं  ।  इसलिये में  चाहता  हूं  कि  वह  इसे  वापस  ल  लें  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :

 एटा  उत्तर--पूर्वे व  जिला  :  श्री  डाभी ने  सन्

 gays  में  इसी  प्रकार  का  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  था  जिसे  बाद  में  उन्होंने  मेरी  कौर  श्रीमती

 जयश्री  की  प्रार्थना  पर  वापस  of  लिया  |  इस  अवसर  पर  भी  मुझे  उनसे  इस  विधेयक को  वापस  ले
 की  प्रार्थना करनी  पड़ेगी

 श्री  डाभी  ने
 इस

 विधेयक
 को

 स्वीकृत  कर  लेने  के  लिये  बहुत  मजबूत कारण  दिये
 प्रथम

 उनका  कहना  यह  है  कि  जब  भारतीय  दंड  संहिता  बनाया  गया  था  तो  धारा  S&9 HY को  रखने के  पर्याप्त

 कारण  थे  जिसके  eins AAA  स्त्रियों  को  श्रीराम  के  दंड  से  मुक्त  कर  दिया  गया  था  ।  अब

 तियों  में  बहुत  परिवहन  हो  चुका  है  श्र  वे  कारण  श्री  लागू  नहीं  होते  ।  wa  बहु  विवाह  की

 प्रथा  समाप्त  करके  एक  विवाह
 पद्धति  लागू  कर  दी  गयी  है  कौर  तलाक  प्रथा  भी  लागू  कर  दी  गयी

 ह्  संविधान  में  कहा  गया  है  कि  लिंग  के  आघार  पर  कोई  भेदभाव  नहीं  होगा  ।

 जहां  तक  पहले  का  संबंध  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  अब  परिस्थितियां कुछ  बदल  गयी

 ह
 किन्तु  भारतीय

 दंड
 संहिता

 के
 निर्माता  हों  ने  जिन  कारणों  से  वुह  उपबंध  रखा  वें  सभी  कारण

 oat  समाप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  यद्यपि  हम  काफी  प्रगति  कर  चुके  तथापि  भारतीय  विशेषकर

 गावों  प्रभी  श्रद्यीक्षित  ०  उनके  संबंध  में  वे  at
 aa  भी  लागू  होते  हैं  ।

 यह  सच  है  कि  fag  विवाह  अ्रधिनियम
 के  पारित  होनें  के

 साथ
 साथ  बहु  विवाह  पद्धति  समाप्त

 हो
 चुकी

 है
 ate  तलाक  भी  प्रचलित

 कर
 दिया  गया  है  परन्तु  इस  कानून  को  पास  हुये  झ्र भी  इतना

 कम  अरसा  व्यतीत  हुमा है
 कि  इतना  शीघ्र  यह  sara  लगाना  असंभव  हैं

 कि
 हमारी  सामाजिक

 रीती  are  समाज  सुधार  संबंधी  विचारों  पर  उसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  हैं  ।  उसके

 लिये  हमें  प्रभी  प्रतीक्षा  करनी  होगी  |

 संविधान के  लिंग  विभेद न  करने के  उपबंध
 के

 सिलसिले  में  श्री  डाभी का  ध्यान  भ्रनुच्छेद

 १५  (३)  की  atc  दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  कहां  गया  है  कि  स्त्रियों  श्र  बच्चों
 के  लिये  राज्य

 विशेष  विधान  बना  सकता  है
 यह  उपबन्ध  संविधान  में  इसीलिये  रखा  गया  है  कि  हमारी  स्त्रियों

 कीं
 ददा  ret  संतोषजनक  वे  प्रशिक्षित हैं  कौर  कमजोर  प्रकृति  की  कौर  .  इसलिये  उन्हें

 संरक्षण  की  आवश्यकता हैं  यदि  किसी  विशिष्ठ  मामलें में  यह  सिद्ध  हो  जाये  कि  व्यभिचार  की

 जिम्मेदारी  स्त्री  पर  थी  तों  aa  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  के  अंतर्गत  पति  उसे  तलाक  दे  सकता  है

 मूल  अग्रेजी  में  ।

 1..  5./56
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 रघुवीर

 यह  दंड  उसके  लिये  पर्याप्त  है  क्योंकि  इससे  उसकी  सामाजिक  प्रताड़ना  भी  हो  जाती  है  ।  इस  दंड

 के  बाद  भी  उसे  जेल  भिजवाने  के  दण्ड  की  व्यवस्था  are  उचित  नहीं  प्रतीत  होती  |
 ~~  र  स

 इन  सब  बातों  के  कारण  मुझे  है  कि  श्री  डाभी  अपना  विधेयक  वापस  ले  लेंगे  |

 श्री  मो०  दि०  जोशी  :
 मेरा  संशोधन यह  है  कि  विधेयक  पर  १०

 PEUG  तक  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित कराया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मेंने  माननीय  सदस्य  का  संशोधन  देखा  है  किन्तु  विलंब  से  प्राप्त  होने
 के  कारण  उसे  स्वीकार  करना  कठिन  है  |

 इस  विधेयक  पर  पांच  सदस्य  बोल  चुके  हां  यदि  सरकार  उसे  स्वीकार  करने  के  लिये
 तैयार हो  तो  में  स्वीकार कर  भ्र न्य था

 |

 मंत्रालय  मंत्री  :
 में  स्वीकार नहीं  करता  ।

 श्री  सो०  दि०  जोशी
 :

 तो  फिर  में  इस  विधेयक  पर  बोलना  चाहूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उनकी  बारी  पर  उन्हें  बुलाया  जायेगा  |

 श्री  डाभी  :  at  चर्चा  are  होने  से  पुर्व ही  उन्होंने  अपने  संशोधन की

 पुर्व  सूचना  दे  दी  थी  ।  क्या  उन्हें  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती ?

 महोदय
 :

 मान  लीजिये  कि  उस  पर  चर्चा  पहले  ही  हो  चुकी  हो  कौर  केवल  उत्तर

 देना  हो  तो  क्या  माननीय  सदस्य  को  यह  अधिकार  है  कि  वह  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  उसे

 परिचालित करवा  सकते  हैं  ?  ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 चूंकि  समय  कम  है  इसलिये  माननीय  सदस्य  संक्षेप  में  बोलें  ।  aa  में  पंडित  भागने  से
 बोलने

 के  लिये  कहता  हूं  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :
 मिस्टर  डाभी  साहब  का  बिल  पढ़कर  मुझको  यह  ख्याल

 om  fe  हमने  ard  कांस्टीट्यूशन  में  जो  भ्र ौर तों  ate  मर्दों  की  बराबरी  का  सिलसिला

 रखा है  वह  तक  जाने  वाला  है  ।  लेकिन जब  मैंने  दफा  ८९७  ताजीरात  हिन्द  को

 गौर  से  पढ़ा  तो  मैंने  देखा  कि  इसमें
 तो

 ईं क्वालिटी  की  कोई  ऐसी  चीज  नहीं  हैं  जिसके  लिये
 कि  डाभी  साहब  कानून  में  तरमीम  करवाना  चाहते  है  ।  जनाब  श्रगर  दफा  Weg Hl Ta को  देखें

 तो
 मुलाहिजा  फ़रमायेंगे  कि  यह  एक  प्रति

 तरह  की  दफा  है  ।  इसमें शुरू  में  ही  लिखा है

 भी  किसी  एसे  व्यक्ति  से  संभोग  करे  जो  कि  किसी  अन्य
 व्यक्ति

 की  पत्नी  हो  कौर  यह

 विश्वास  करने  का  कारण  हो  कि  उसे  यह  पता  है

 इसमें  जो  जुर्म  दिया  गया  है  उसके  साथ  जो  ना मि नेटिव  है  वह  मर्द  है  ।  वह  ऐसा  जुर्म  है  जिसको  श्रादमी

 ही  कर  सकता  वह  ऐसा  जुर्मे  नहीं  है  जिसको  कि  औरत  भी  करें  ।

 श्री  टेक  चन्द
 :

 यह  एक  तरफा  अपराध  है  |

 पंडित  ठाकुर  दास
 भागवत

 श्राप  सब्र  कीजिये में  बतलाता हुं  ।  राज  कानून  कया  है
 ?

 ग्राम

 अगर  एक  चाहे  वह  व्याह  ह्य  हो  या  बिन  ब्याहा  gar  किसी  gat  की
 बीबी

 के
 साथ

 एडल्ट री करे  वह  लेकिन  are  कोई  ब्याहा  gar  आदमी  किसी
 श्रनमैरिड

 गले

 या
 विंडो

 के  साथ  सेक्सुअल इंटरपोल
 करे

 तो  कोई  जुर्म  नहीं  है
 ।

 stat  में
 ।
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 जहां  तक  मैरीटल  रिलेशन्स  सवाल  है  यह  बीबी  के  बखिंलाफ जुमे है कि जून  है  कि  एक

 आदमी  बैडलक  में  होते  हुये  भी  किसी  गेर  औरत  के  साथ  जाकर  मुज़ाहमत

 कर  ।  लकिन  कभी  तक  मेरे  दोस्त  ने  ऐसी  कोई  तरमीम  पेश  नहीं की  है  कि  जिसमें यह

 कहत  है  कि  एक  औरत  कौर  एक  मर्द  में  एक  तरह  का  fear  है  कि  जब  तक  उनकी  शादी  कायम

 है  एक  मर्दे  दूसरी  औरत  के  पास  नहीं  सकता  |  लेकिन यह  उनका बिल  नहीं  है  ।  उनका  बिल  तो

 यह  हैं  कि  कोई  शख्स  जो  कि  चाहे  शादी  शुदा  हो  नगर  वह  जाकर  किसी  विडो  के  साथ  या  अ्रनमैरिड

 गले  के  साथ  इंटर कोर्स  करे  तो  कोई  नहीं  है  ।  तो  में  प्रति  से  ag  करूंगा  कि  कोई  चीज

 इक्वॉलिटी  की  नहीं  है  ।  इक्वॉलिटी  के  लिहाज  से  यदि  कोई  विवाहति  स्त्री  रेलवे  या

 क्वार से  व्यभिचार  करे  तो  जुर्म  न  होना  चाहिये  ।  wh
 फिर  क्या  जुर्म  है

 ?  लिखा है

 इच्छा  अ्रथवा  मर्जी  के  |

 यानि  अगर  उसके  खाविंद  की  मर्जी  हो  तो  भी  कोई  जुमे  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  बात  करते  हो  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 हमारे  त्यागी  जी  को  इन  रमूज  से  मतलब  उनको  क्या

 खबर  कि  में  क्या  होता  है  ।  लेकिन  सेक्शन  में  यह  लिखा  है  |  श्राप को  यह  चीज

 पसन्द  नहीं  है  तो  इस  सेक्शन  SEs  को  sel  दीजिये  लेकिन  जब  तक  यह  कायम  है  तब  तक  तो  इसके

 मानी  यही  हैं  कि  एक  शादी  शुदा  शरत  के  पास  जाना  उसके  खाविंद  के  खिलाफ  जुर्म  औरत  के

 बखिंलाफ  नहीं  है  न  सोसाइटी  के  बरखिलाफ  है  ।  तो  में  निहायत  प्रणब  से  करना  चाहता  हूं  कि

 जहां  तक  इक्वॉलिटी का  सवाल है  दफा  ४९७  में  क्वालिटी  का  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 इसका  जिक्र  न  करें  तो  हैं  ।

 में  जानता  हुं  कि  हमारे  धमंदास्त्रों  के  ग्र नू सार  भ्र ौर  हिन्दू  पौर  मुसलमानों  के  पर्सनल  ला  के

 अंसारी  पुराने  जमाने  में  प्यार  कोई  औरत  इस  तरह  से  बिहैव  करती
 थी

 तो  उसको  सजा
 दी

 जाती

 श्री  टेक  चंद
 :

 मृत्यु  दण्ड
 |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 प्यार  श्राप  यह  कहते  हैं  तो  में
 गायकी  तवज्जह  क्राइस्ट  साहब

 की  एक  मशहूर  कहानी  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  एक  दफा  एक  ऐसे  शख्स
 को

 उनके  पास  लाया

 गया  कहा  गया  कि  इस  शझ्रादमी  ने  sett  का  जुर्म  किया है  इसको  सजा  दी  जाये

 उन्होंने  कहा  कि  इसको  पत्थर  मार  मार  कर  मार  दिया  लेकिन  इसके  वही  आदमी  पत्थर  मारे

 जो  कि  कभी  इस  जुम्  का  मुर्तक़िब न  ड्रा  हो  ।  कौर  नतीजा यह  gar
 कि  उसको  पत्थर  नहीं  मारे

 गये  ।

 इसको  छोड़  दीजिये  कि  पहले  जमाने  में  क्या  होता  था
 ।

 मगर  क्वालिटी की  ही  बात

 करते  हूँ  तो  में  कहता  हुं  कि  सैकड़ों  कौर  हजारों  वर्ष  तक  हमारे  देश  में  औरतें  ग्रसने  मरे  हुये  पति
 की

 चिता  में  जलती  रही  है  ।  मगर  श्राप  क्वालिटी की  बात  करते हें  तो  सिर्फ  ५०  साल तक  ही
 तपनी

 मरी  हुई  औरतें  के  साथ
 जल

 के  दिखा  दीजिये
 |  इसके  हजारों बरस  से  श्राप  जानते  हैं  की

 परतों की  फाइनेन्शल  पोजीशन  क्या  रही  है  ।  भ्रमर  श्राप  क्वालिटी  चाहते  हैं  तो  कुछ  wa के  लिये

 लड़कों  के  बजाय  लड़कियां  को  कोपार्सनर  )  बनने  के  हक  दे  दीजिये  ate  फिर
 देखिये

 कि  क्या

 होता है  ।  तो  जहां  तक  क्वालिटी  का  सवाल  कभी  परत  भर  मर्दे  में
 न

 क्वालिटी  थी
 श्री

 न

 alt  बहुत  बरसों  तक  aa
 वाली  है  ।

 अब  सवाल  यह  पैदा  होता  हैं
 कि

 आखिर  इस  जुर्म  को  किस  निगाह  से  देखा
 जाये

 |  इस  हाउस

 में  कोई  ऐसा  शख्स  नहीं  होगा  जो  कि  यह  कहे  कि  ऐसा  फेल  करने  वाला  आदमी या  औरत  जुर्म  नहीं

 करती
 ।  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  औरत  को  इस  जुर्म  में  सजा

 दी
 जाये  या  नहीं  ।

 मेरा
 यह  कहना  नहीं

 मूल  भ्रंग्रेजी
 में

 ।
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 ठाकर  दास

 वह  जुर्म  नहीं  करती
 ।  सवाल  fas  यह  है  कि  उसको  ware  (  दुरुत्साहक ) हैं  कि  यह  फेल  करके  वह

 करार  दिया  जाये  या  नहीं
 ।  इसके  बारे  में  में  सबसे  पहली  चीज  यह  बज  करना  चाहता हूं  कि  ce

 केसेज  में  औरत
 की

 तरफ
 से

 जुर्म
 की

 रुगना
 नहीं

 बल्कि  मर्द
 की

 तरफ  से  होती  है  ।
 बहुत

 कम

 केसेज  ऐसे  होंगे  जिनमें  कि  ated ऐसे  फेल  के  प्रारंभ  करने  की
 मूतेगी  होती

 हों  |
 में  जानता

 हूं  कि  इस  गिनती
 में

 कुछ  प्रास्टीट्यूट्स  सकती हूँ
 या  वे  सकती  हे

 जिनको  कि  उनके  नीच  श्रादमी  अपना  कुछ  काम  करवाने  क  लिये  दूसरों  के  पास  भेज
 देते

 लेकिन

 इन
 एक्सेपशन्स

 के  लिये  art  क्यों  उस  कानून  को  जो
 बहुत  बरसों  से  हमारे  वहां  चला

 ञ्
 रहा  हैं  तबदील  करवाना  चाहते

 हैं  ।
 सवाल  प्री  नहीं

 कि
 यह  फेल  जुर्म  है  या  नहीं  ।  में  नहीं  कहता

 कि  यह  कोई  बुरा  फेल  नहीं  है
 ।  सवाल

 यह  है
 कि

 जो  चेंज  करवाना  चाहते  हैं  वहं  चेंज  जरूरी  हैं
 या

 नहीं  ।

 में  जनाब
 की

 तवज्जह  एक  कौर
 चीज  की

 तरफ  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  हाउस  ने
 एक  कानून पास  किया  हिन्दू ला  श्राफ  मैरिज

 की  हिन्दू  उसके  sax
 एडल्ट री

 )  को  काफी  अहमियत नहीं  दी  है  ।  उसमें  यह  करार  दिया  गया  है  कि  सिंगल  ऐक्ट  श्राफ

 एडल्ट री  का  एक  डावोस
 के

 लिये  काफी  वजह  नहीं है  ।  में  ग्रहण  से  करना

 चाहता  हूं  कि
 जव

 श्राप  ने  सिविल  कानून  बनाने  में  एडल्ट री
 को

 इतना  बुरा  नहीं  समझते
 एक

 सिंगल  gi  श्राफ  AIT Xt reed}  को  डा इवो सें  विच्छेद  )  का  बेसिस  नहीं  तो  फिर  श्राप

 किस
 तरह  से  कह  सकते  हें  कि  इस  जुमे  में  औरत  को  एबेटर  1 AIT 16 (3 a 1S )  करार दे  दिया  जाये

 ।

 जब
 प्रापत

 वह  एक्ट  बनाया  तो
 पपर

 इस  चीज  को  तबदील  नहीं  किया  ate  यह  चीज
 अब

 भी  हिन्दु

 ला  श्राफ  मैरिज  है
 कि

 यदि  कोई
 व्यभिचार

 करता  रहे
 तो

 उसी  डावोस  का  बेसिस

 बन  सकता  एक  सिंगल  ऐक्ट  काफी  नहीं  है
 ।  आपने

 जब  शादी  का  कानून  बनाया  तो  प्रापर  यह

 ad  नहीं  रखी  कि  shea  वर्जिन  होनी  चाहिये  कौर  आदमी  ब्रह्मचारी  होना  चाहिये  ।

 इसलिये  में  अ्रदब  से
 दर्ज

 च।हता  हुं  कि  क्या  इन  हालत  में  यह  वाजिव  है  कि
 इस  कानून को  जो

 कि  इतने  बरसों  से  चला  भ्राता  है  हम  चेंज  कर  दें  ।

 में
 उन  वजूहात  को

 नहीं  मानता जो  कि
 आ

 श्राफ  इंडियन  पीनल  कोड  दंड
 संहिता

 के  ने
 पीनल  कोड  बनाते  बहुत  लिखी  थी  लिखी

 हैं
 ।  उन्होंने  जो  बजूहात  लिखी हैं

 वे  राज  ठीक

 नहीं है  ।  में  जानता हं  कि  चाइना  फ्रांस  पंजाब  के  फ्रन्टिग्नसे  बलोचिस्तान  में
 और  दूसरी

 जगहों  पर  ऐसा  जुर्म  हुआ  लेकिन मेरे  वास्ते  यह  चीज
 काफी  नहीं  है  ।  जब  ६  जगह  में

 बतलाते  कि  ऐसा  है  तो  उसके  मानी  यह  हुये
 कि

 सारी  दुनिया  ait  हिन्दुस्तान  में  यह  जुर्मे  नहीं  है  ।

 जो
 लोग  कहते  हैं

 कि
 फला  फला  जगह  @ T3Tr  वे  यह

 भी
 कहते  हैं

 कि
 दूसरी

 '

 जगह  यह  जुर्म  नहीं  है  ।  में

 गलती  करता  हुं  तो  मेँ  बाकी  सारी  दुनिया  के  साथ  गलती  करता हूं  जहां  कि  इस  तरह  की  चीज  को

 जम  नहीं  करार  दिया  गया  है
 |  ऐसा  जुर्म  ग्राम  तौर  पर  साबित  होना  मुश्किल  है  कौर  प्यार  यह  साबित

 भी  हो  तो
 हमको  देखना

 यह  हैं
 कि

 sara  औरत
 को

 कोई  सजा  होती
 भी  या  नहीं  मर्दे को  तो  ७

 साल  तक  की  कैद  हो  सकती  औरत  को  क्यों  छोड ़देते  यह  ase  बन  सकता  लेकिन
 में

 पूछना  चाहता  हूं  कि
 उस  फेल

 के
 बाद

 औरत  का  क्या  हाल  होता  हैं  इसका भी  आपको पता  है  ?

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  बायोलॉजिकल ast  )  श्राम  तौर  से  औरत  को  पहले  नहीं

 दोयम
 उसको  कंसेप्शन  हो

 सकता  है  कौर  उसके  बाद  वह  अपने  जिस्म  पर  कितने  ae
 बैड  एलेक्स  को  रखती है  बच्चा  सगर  उसको  पैदा  हो  जाय तो  ae  बम टन नस

 (  की  जिम्मेदार है  ।  मर्द तो  यह  कह  देगा  कि  मेरा  उससे  कोई  वास्ता  नहीं  है  कौर  मुझे

 कुछ  पता  नहीं  है
 |

 इसके  अलावा  जेसे  हमारे  सोशल  हालात  हैं  उनको देखते  हुये  हमारी  सोसाइटी
 में  ऐसी  औरत  को  कोई  जगह  नहीं  रिस्पैक्टेबुल  सोसाइटी  में

 ऐसी  ग्रोवर  को  कहीं  जगह  नहीं  मिल  सकेगी  कौर
 उसकी

 सोशल  डिस्ट्रेस  काफी  होगी  कौर
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 ऐसी
 प्रौरत

 को
 कोई

 भी  रिस्वैक्टेबुल ख़ालिद  प्रपन  वर  में  नहीं  रखेंगा
 ग्रोवर

 ऐसी  गौरव
 को

 हालत
 नागफूताबेह  हो  जायेंगी  ।  अलबत्ता  ऐसे  mat  जो  की  बहुत  नीच  होते हें

 र  खुद

 अपनी
 से  पेशा  कराते  हूं

 उन
 लोगों

 के
 वास्ते  श्राप  यह  कहें  कि  उन  पर  सख्ती  हो  तो

 में

 उसको  मानता  हूं  लेकिन  सारी  सोसाइटी  के  रूल्स  चेंज  करने  के  इतने  वर्षों  से  जो  हमारा

 कानून  रायज  है  उसमें  इस  तरह
 की

 एक  बेसिक  )  तबदीली  करनें  के  वास्ते  में  तेयार  नहीं  हूं  ।

 इस
 वास्ते  मैं

 mag  से
 ast  करूंगा

 कि
 जहां  तक

 इस
 बिल  का  सवाल  है  में

 चाहता  हूं  कि  इसको  यहां  पर

 ही
 खतम

 किया  जाव  कौर  सारे  हिन्दुस्तान  भर  में  इसको
 न  किया  जावें

 कोई
 जरुरत

 देश

 में  राय  पूछने  की  नहीं  है  ।
 क्या  हमें  पता  नहीं  है  कि  इस  तरह

 के
 बिल  का  लोगों  के  दिल  पर  कया  असर

 होगा  ।
 मैं  श्री  डाभी  का  माथुर  हूं  कि  वह  ऐसा  बिल  हमारे  सामने  लाये  दौर  इस  बिल  के  लाने  में

 उनकी  मंशा  यह  है  कि  देश  के  द्र  यह  जुर्म  न  हो  कौर  इसी  वास्ते  उन्होंने  यह
 बिल  मंजूरी  के  लिये

 हाउस  के  सामने  पेश  किया  हैं  ।  मुझे  उनके  साथ  saad  है  ate  में  भी  वही  चाहता  हूं
 जो  वे

 चाहते  हैं

 लेकिन  मरे  सामने  सवाल  सिर्फ
 यह  है  कि

 में  अपने  देश  के  कानून
 को  जो

 इतने  वर्षों  से
 चला  श्राया

 gate  जिसके  कि  बरखिलाफ  कोई  सख्त  शिकायत  नहीं  उसको  में  चेंज
 we

 या
 न  करु  श्र

 ठोस  श्राफ
 द

 कोड़
 के  लेखकों  )  ने

 जैसा  लिखा
 है  सोसाइटी में  औरतों  की

 कंडीशंस

 )  के  लिहाज  से  पैन  ल  बेट  डालू  या  ना  श्राथसं  श्राफ  दी  कोड  ने  ऐसा

 ह्  ।
 कभी  हमारे  देश  में  ऐसी  हालत  नहीं

 बनी
 है  कि  औरत  ate  मर्द  बिलकुल  बराबर  हो  गये

 प्रभी तक  के
 मुकाबले  में  नहीं  पाई  हैं

 ।  amt  मुकाबले  में  हो  तो  में  ध

 करूंगा  कि  पहले  श्राप  उन  लाज  विधियों  को  चेंज  कर  दीजिये  कि  नगर  मैरिड  )  अ्रादमी
 ~  ~

 कोई  ऐसा  फेल  करे  जो  बीबी  के  में  रिटल  राइट्स के  खिलाफ  तो
 उसको  सजा  हो  जानी  चाहिये

 ।

 ATT
 इस

 तरह का  ला
 बनाइये  कि  नगर  कोई  दादी  शुदा  दमी  किसी  गेर  भ्रौरत  के  साथ

 से  क्सुभ्रल  इंटर को सं  तो  उसको
 सजा

 होनी  चाहिये

 कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  fag):  जिसकी  शादी  नहीं  हुई  है  वह वह  ant  ऐसा  जून

 करे  तो  क्या  होगा  ?

 पंडित
 ठाकुर

 दास  भागने  में
 जानता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  किस  गरज  से  इस  तरह

 का  सवाल

 मुझ  से  पूछ  रहे  हैं  ।
 ऐसी  सुरत  में  कि  जब  एक  मैरिड

 मैन
 है  दूसरी  श्रनमंरिड  गले  है

 at  fast

 हैं  afte  उनका  वापस  में  तालुक  हो  जायें  तो  वह  जुर्म  हैं  या  तो  इसकी  बाबत  में  उनको  बड़े  दु:ख
 के

 साथ  यकीन  दिलाता  हूं
 कि

 कानून  यह  है  कि
 वह  जुर्म  नहीं  हैं  गोकि

 मौरेली  दृष्टि  से  ag

 उतना  ही  रोंग  है
 ।  हांलाकि यह  कानून  की  निगाह  में  जुर्म  नहीं  है  लेकिन  यह  मोरोली  प्रौढ़

 सोसली  उतना  ही  रोंग  है  ।
 हम  सारे  सोशल  रौंगी  मोरल  रोंगटे  को

 लेजिस्लेशन
 के

 जरिये  ठीक  नहीं  कर  इस  वास्ते में  ast  करूंगा  कि  बेहतर  यह  है  कि  इस  बिल  को  वापिस ले
 लिया  जाय  |

 उपाध्यक्ष  ये  दाब्द  श्री  सत्य  नारायण  सिंह  से  कहें  गये  ये  मुझे  कहे  गये  न  दिखाये
 जाय  .।

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :  दंडिक

 में  मेंने
 एक  प्रतिवाद  का  तर्क  यह  देखा  था  कि

 बूढें  ऐसा  नहीं  कर  सकते
 |

 श्री  सो०  दि०  जोशी :  में  अपने  मित्र  श्री  डाभी  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हूं
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  भारतीय  समाज  के  विषेय  में  बहुत  कुछ  कह  चुके
 जब

 तीय  दंड  संहिता  के  पहले  पहल  बनी  उस  समय  विधि  आयुक्तों  ने  एक  विशिष्ट  दृष्टिकोण  अपनाया

 उन्होंने  बताया  कि  भारत  में  हिन्दू  स्त्रियों
 का

 विवाह  बाल्यावस्था  में
 ही  हो

 जाने
 के

 कारण  कौर  उपे
 T

 +मल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 ato  दि०

 तथा  पतियों  के  शासन  से  तंग  जाकर  वे  wey  व्यक्तियों  के  फुसलाने  में  झरा  सकती  हैं
 ।  उन्होंने

 कहा  कि  व्यभिचार  के  लिये  स्त्रियों  को  दंड  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  क्यों  कि  उनकी  परिस्थिति  ऐसी

 होती  है  कि  वे  तीसरे  व्यक्ति  द्वारा  दिये  गये  प्रलोभनों  से  भ्रपने  श्राप  कों  नहीं  रोक  सकती

 उन्होंने  बहु  विवाह  को  बुरा  बताते  हुये  कहा  कि  जब  तक  समाज  में  यह  प्रथा  प्रचलित
 तब

 तक  वे  पत्नी  को  दंड  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हें  ।  यह  सौ  ag  पहले  की  बात  है  |

 किन्तु  oa  स्थिति  कया  क्या  शिक्षा  तथा  अन्य  बातों  में  उन्नति  नहीं  हुई  किन्तु  में

 तो  कहूंगा  कि  दिक्षा  पुरुष  और  स्त्रियों  को  afr  भ्रष्ट  बना  देती  है  ।  हिन्दू  समाज  में  ग्र दिक्षित

 सदाचारी मिलेंगे  |  इसका  दिक्षा  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  कम  से  कम  शिक्षित

 कथित  उच्च  वर्गों  में  बाल-विवाह  wa  नहीं  होते  हैं  ।  गांवों  में  अवश्य  aly  तक  इसे  समाप्त  नहीं

 किया  जा  सका  हैं  फिर  भी  यह  विधि  भारतीय  समाज  के  लिये  एक  स्थायी  कलंक  है  ।  भ्रंग्रेजो ंने  ही

 भारतीय  स्त्रियों  की  इस  दशा  पर  तरस  खाकर  ऐसा  किया  था  किन्तु  क्या  राज  भी  ae  विधि  वैसा  ही

 रहने  दी  जानी  चाहिये  ?  यह  शिक्षा  का  प्रश्न  न  होकर  केवल  बाल-विवाह  का  प्रशन  है  |

 may  दंड  विधि  पर  शभ्रालोचकों  का  मत  बताना  lad  श्री  रतन  लाल  कौर  तीथ  राम

 का  कहना  है  कि  स्त्रियों  का  दुरुत्साहक  pen
 मेद  न  द  द

 ली  उत  ही  है  मार
 न

 संतोषजनक  ही
 ।

 मनु  ने  स्त्रियों  को  दंड  देने  की  व्यवस्था  की  है  ग्र  फ्रांस  और  चीन  में  स्त्रियों  को  दंड  दिया  भी  जाता  है
 ।

 इसके  पंजाब
 के

 सीमान्त  जिलों  में  विवाहित  स्त्री  को  व्यभिचार  के  लिये  दंड
 दिया

 जाता है

 मेरा  विनम्र  निवेदन  यह  है  कि  जब  हम  किसी  विधि  को  रखना  चाहते  हें  तो  वह  पूर्ण

 ग्रदशी  होनी  चाहिये  कौर  सभी  लोगों  के  लिये  समान  होनी  चाहिये
 |

 जब  कि  यहां
 ऐसी

 बात  नहीं
 है

 ।
 मामलों  में  पत्नी  को  दुरुत्साहक  के  रूप  में  दंड  नहीं  दिया  जा  सकेगाਂ  वाक्य

 निकाल

 दिया  जाना  चाहिये  ।  फिर  सरकार  क  लिये  यह  विधेयक  स्वीकार  करना  उचित  होगा  ।

 पंडित go  do  दार्मा  :  मेरे  जिन  मित्रों  ने  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन

 किया  हैं  उनके  तर्कों  पर  मुझे  भ्राइचरयं  होता  है  ।  स्त्री  तो  कभी  पति-पत्नी  के  पवित्र  संबंधों  को  तोड़नें

 का  प्रयत्न नहीं  यह  तो  केवल  पुरुष  ही  करता  हैं  ।  श्रपराध  को  देखते  ही  पता  लग  जाता
 है  कि  इसमें  केवल  झ्र परा धी  wae  पुरुष  को  ही  दंड  मिलना  स्त्री को  नहीं  ।

 जैसा  कि  मेरे  मित्र  ने  कहा  है  ९९  प्रतिशत  मामलों  में  समाज  की  व्यवस्था
 प्रो

 स्त्री  पुरुष
 के

 बीच  के  संबंधों  के  परिणामस्वरूप  पुरुष  ही  स्त्री  के  पीछे  भागता  स्त्री  पुरुष  के  पीछे  नहीं
 ।

 जीव  शास्त्र  के  अनुसार  भी  यह  तर्क॑  गलत  क्योंकि  स्त्री  रिक  कोमल  ग्रोवर  सुन्दर  होने

 के
 कारण  प्रसाद  होती  है  ।

 यही  कारण  है
 कि

 पुरुष  स्त्री  का  पीछा  करता  समाजिक  क्रमिक

 निकास

 के

 पश्चात  ही  पुरुष  सत्री  का  पीछा  करने  लगा  है  क्योकि  पहले  तो  दौनों

 एक

 साथी

 ही  रहते

 मेरे  विचार
 से

 पुरुष  अघिक  क्रियाशील  कौर  बलवान  होने  के  कारण  इस  प्रकार  का  अपराध

 करता  इसलिये  दंड  स्त्रियों  को  न  मिल  कर  पुरुषों  को  मिलना  चाहिये
 |

 वैसे  भी  स्त्रियों  तो  सदा  घर  के  ही  रहती  वे  कौर  लोगों  के  घरों  को  मारी  मारी  नहीं
 फिरतीं ।  ऐसी  बात  सोचना  भी  असंभव  है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 इन  सारी  चीजों  को  देखते  हुये  यह  प्रस्ताव  है  कौर  में  प्यार  माननीय  मित्र  से  निवेदन

 करूंगा  कि  वह  इस  पर  न  करके  इसे  वापस  ले  लें  ।

 fait  श्रच्युतन  (  :
 में  श्री  डाभी  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक  का  विरोध

 करने

 में
 श्री

 क०  Ho  बसु  से  पूर्णरूपेण सहमत  हूं

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  संबंध  में  उसके  सिद्धांत  का  विरोध  तो  नहीं  करता  किन्तु  ऐसा

 जान  पड़ता  है  कि  वह  देश  की  वास्तविक  स्थिति  से  परिचित नहीं  हैं  ।  यह  सभी  मानते  हैं  कि

 चाहे  किसी  भी  वर्ग  की  क्यों  न  पुरुष  की  अपेक्षा  प्रकृति  से  ही  कमजोर  होती  उसे  पुरुष  का

 सहारा  चाहिये  ।  उस  पर  aa  चलाना  या  दंड  देना  उचित  नहीं  है  ।  यदि  अपराध करने  के

 कारण  वह  गर्भवती  हो  जाती  है  तो  उसे  प्रसव  पीड़ा  भी  सहनी  होती  है  जेल  में  भी  रहना  पड़ता

 @  |
 क्या  इतना  दंड  उसके  लिये  पर्याप्त  नहीं  है  ?  श्री  डाभी  के  विचार  स्त्रियों  के  प्रति

 सहानुभूतिपूर्ण  नहीं  पुराण  काल  से  लेकर  अरब  तक  कितनी  आदर्श  स्त्रियां  हो  चकी  फ़िर  इस

 प्रकार  के  मामले  हमारे  समाज  में  बहुत  ही  कम  होते  भी  तो

 Wa:  हमें  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ate  यदि  इस  प्रकार  का  एक  भी  जिसका  उल्लेख

 श्री  रघवीर  सहाय  ने  किया  न्यायालय  में  भ्राता  है  तो  रह  हमारे  लिये  बदनामी  की  बात  होगी  ै

 सारा  समाज  उस  स्त्री  का  बहिष्कार  कर  देगा  ।

 wit  इंस  समय  के  लिये  तो  यह  विधेयक  बेकार  है  ।  कम  से  कम  Yo  वर्ष  तक  तो  ऐसा

 कोई  मामला  न्यायालय  में  करायेगा  नहीं  जिसमें  स्त्री  भी  भ्रपराधिनी  के  रूप  में  लायी  जाय  उसे

 दंड  दिया  जाय  में  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  शरापना  विधेयक  या  तो  वापस ले

 लें  या  वह  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमती  शाह  (  जिला  गढ़वाल--पश़्चिम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल
 व  जिला

 :
 मेरा  इस  बिल  पर  बोलने  का  कोई  विचार  नहीं  था  लेकिन  जिस  तरह  के  विचार  इस

 भवन  में  प्रकट  किये  गये  हैं  उनको  देखते  हुये  मेंने  यह  कत्तव्य  समझा  कि  में  भाई  डाभी  जी  से

 निवेदन  करूं  कि  वह  इस  बिल  को  वापिस  ले  लें  ।  में  चाहती  हूं  कि  श्राप  इस  बिल  पर  इस  से

 विचार  करें  कि  के  भी  बहनें  झ्रापकी भी  बेटियां  श्राप  की  भी  भतीजियां

 तथा  झ्रापकी  भी  भांजियां  होंगी  ae  इस  बिल  के  पास  होने  पर  उन  पर  क्या  गुजरेगी
 |

 प्राजकल

 की  जो  हालत  है  वह  मालूम  ही  है  ।  हमारे  देश  में  इतने  ज्यादा  जो  ब्रसल्स ७ (वेइ्य  गृह  )

 उसका  कया  करण  है  ।  नगर  राज  वे  कायम  हैं  तो  में  समझती  हूं  कि  ये  पुरुषों  के  ही  कारण  कायम  हैं
 ।

 जब  औरतों  के  पास  खाने  के  लिये  कुछ  नहीं  होता  पहनने  के  लिये  कपड़ा  नहीं  होता  है  वे  भूखी

 मरने  लग  जाती  हैं  तो  ही  थे  ब्रसल्स  की  लेती  हैं  ।  चाइना  में  ही  देखिये  कि  किस  तरह  से

 वहां  पर  ब्रसल्स  समाप्त  किये  गये  है  ।  वहां  पर  इनको  खत्म  करने  के  लिये  कौन  जिम्मेवार  है
 ।  में

 समझती  हूं  कि  वहां  पर  इनको  जो  खत्म  किया  गया  है  उसके  लिये  भी  पुरुष  ही  जिम्मेवार  हैं
 ।  यहां पर

 भी  यह  काम  पुरुष  ही  कर  सकते  हैं  इतना  जुल्म  पर  होने  के  बावजूद
 भी

 नगर  श्राप  यह  जुल्म

 शर  उन  पर  ढाना  चाहते  हैं  तो  श्राप  ही  बताइये  कि  यह  कहां  का  न्याय  हैं
 ।

 यदि  राज
 वे  किसी  के

 चंगुल  में  फंस  जाती  हैं  तो  जो  उनकी  बदनामी  होती  जो  उनको  सोसाइटी  की  तरफ  से  सजा  मिलती

 है  में  समझती  हुं  वह  दंड  बहुत  काफी  है
 ।

 इस  सब  के  ऊपर  कानूनी  सजा  उनको  देना  में  समझती  हूं

 न्यायसंगत  नहीं  होगा ।  राज  हमने  कई  विधेयक  पास  किये  एक  कानून  हमने  यह  पास  किया  हैं

 कि  घूस  लेने  वाले  को  तथा  घुस  देने  वाले  दोनों  को  ही  सजा  होगी  ।  इसका  क्या  नतीजा  हुमा

 अरब  न  तो  घूस  लेने  वाला  ही  बताता  हैं  कि  मेंने  घूस  ली  है  भ्र ौर
 न

 घूस  देने  वाला  ही  बतलाता  हैं

 कि  मैंने  घूस  दी  हैं
 ।

 तो  में  समझती  हूं  कि  इस  विधेयक  का  भी  यही  हाल  यदि
 इसको

 पास  कर
 दिया  गया  ।
 क

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 कमलेन्दुमति

 अंत  में  में  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  श्राप  इस
 को

 सोच  समझ  कर  पास

 ast  झरनों  को  पहले  ही  से  सजायें  मिल  रही  ड्भ्मौ  उनको  श्र  ज्यादा  सजा  देने  की  कोई

 जरुरत  नहीं  है
 ।  इस  लिये  बिल  को  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कि  आपकी भी  माता यें  ग्राहको

 भी  बहनें  प्रापक  भी
 बेटियां  area

 भी
 भांजियां

 six
 उनके

 ऊपर
 इस  बिल

 का  बरसर

 पास  करना  चाहिये  ।  में  तो  यही  प्रार्थना  करूंगी  कि  भाई  डाभी  जी  इस  को  यदि  वापस  ले  लें  तो

 बहुत  LS oe  होगा  कौर  मुझे  पूर्ण  ara  हैं  कि  वह  ऐसा  कर  भी  लेंगे  |

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  में  इस  बिल  का  विरोध  करने  के  लिये

 खड़ी  हुई  हूं  ्र  में  are  भाई  डाभी  साहब  से  यह  करती  हूं  कि  वह  इसको  वापस  ले  लेंगे
 |

 जहां  तक  समानता  की  बात  कही  जाती  में  मानती  हूं  कि  are  समानता  का  युग
 ह

 ste  यदि  कोई

 पाप  स्त्री  तथा  पुरुष  दोनों  तो  उसकी  सजा  भी  दोनों  को  ही  बराबर  मिलनी  चाहिये  ।
 परन्तु  इसक

 साथ  ही  साथ
 में

 यह  कहना  चाहती  हुं  कि  यदि  स्त्री  बड़ी  उम्र  की  है  कौर  वहू  फिर  पाप  करती  हैं

 तो  वह  इस  तरह  की  सजा  पाने  की  भागी  है  सनौर  उसको  सजा  मिलनी  चाहिये  परन्तु  उसके  साथ

 ही  साथ  में  यह
 भी

 कहना  चाहती  हं  कि  बहुत  सी  ऐसी  घटनायें  भी  होती  हैं  कि  छोटी छोटी

 लड़कियों  की  शादियां  हो  जाती  हें  ate  उनके  पति  चूंकि  दुष्ट  होते  हैं  इस  वास्ते  उनको  वे
 तंग

 करना

 शुरू  कर  देते  हैं
 ।  साथ  ही  साथ  स्त्री  dat  बला  होती  है  इस  वजह  से  भी  उसके  साथ  बलात्कार

 हो  जाती है  ।  जब  कभी  कोई  ऐसी  घटना  हो  तो  मैँ  समझती  हूं  पुरुष
 को

 सजा  मिलनी  चाहिये
 नीस्ती

 को  श्र  उसे  माफ  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 झपने  बहुत  बार  अखबारों  में  भी  पढ़ा  होगा  कि  स्त्रियां  स्टेशनों  पर  जाती  हें  कौर  वे  रास्ता

 भूल  जाती  हें  कौर  लोग  उनको  बरगला  कर  ले  जातें  हैं  कौर  उनकी  इज्जत  खराब  कर  देते  जब

 इस  तरह  से  स्त्री  की  कमज़ोरी  का  फायदा  उठाया  जाता  है  तो  में  समझती  हूं  उसको  माफ  कर  दिया

 जाना  चाहिये  कौर  पुरुष  को  ही  सजा  मिलनी  चाहिये  |
 इन  सब  चीजों  को  ही  ध्यान  में  रखते

 हुये

 पहले  कानून  बनाया  गया  था  कौर  उसमें  संशोधन  करने  की  कोई  श्रावश्यकता  मुझे  प्रतीत  नहीं

 होती हैं  ।

 में  आपको  यह
 भी

 बतलाना  चाहती  हुं  कि  हमारे  यहां  इस  प्रकार  का  एक  कानून  बना

 हुमा  है  कि  यदि  कोई  बड़ी  उम्र
 की

 eat  भी
 जो  कि  शादिशुदा  है  किसी  के  साथ  प्रेम  करती  है  ak

 यह  सिद्ध  हो  जाता  है  तो  पुरुष  को  अधिकार  है  कि  वह  उसको  तलाक  दे  दे  तथा  घर  से  निकाल  दे  ।

 जब  कभी  कोई  स्त्री  ऐसी  बात  करती  ह  तो  जेसा  की  भार्गव  साहब  ने  कहा  कि  जिस  तरह  की  उसकी

 दशा  होती  वह  सब  को  मालूम  ही  इसके  साथ  ही  साथ  स्त्री  भी  यदि  उसका  पति  पर  स्त्री

 से  या  किसी  लड़की  से  प्रेम  करत  है  तो  उसको  भी  यह  अधिकार  है  कि  वह  aa  पति  को  तलाक  दे
 दे  ।

 और  इतनी  बात  होते  हुये  भी  कोई  पुरुष  अपनी  स्त्री  को  घर  से  नहीं  निकालता  ह  तो  आपको  क्या  जरूरत

 है  कि  श्राप  उस  स्त्री  को  सजा  मिया  बीबी  राजी  तो  क्या  करेगा  काजी  ।  तो  जब  दोनों को  ही  तलाक

 देने  का  अधिकार  है  तो  में  समझती  हं  इस  कानून  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  कानून की  यदि

 आवश्यकता है  तो  भ्र बलाओं  के  लिये  है  ।  इस  वास्ते  इस  एसेसमेंट की  बात  को  जो  स्त्रियों  पर  भी

 लागू  करने  के  लिये  इस  कानून  में  संशोधन  करने  का  विचार  प्रकट  किया  गया  वह  गलत  है
 |  जो

 में  मांग  कर  रही  हूं  यह  निहायत  वाजिब  कौर  जरूरी  है  कौर  में  डाभी  साहब  से  प्रर्थना  करती  हूं  कि

 ae  ard  बिल  को  वापिस  ले  लें  ।

 श्री
 ०  न  मिश्र  :

 जिस  वक्त  यह  ताजीराजहिंद बना  था  उस  इस

 बात  को  तसलीम  किया  गया  था  कि  एडल्ट री  एक  जुर्म  है  पौर
 स्त्री  पुरूष  दोंनों

 पर

 एक  ही  तरह  से  लागू  होती

 जुर्म  बुरी  खोज  यह  नहीं  होना  चाहिये

 |

 लेकिन  जिन  लोगों  ने

 उस

 कानून  बनाया  उन्होंने  इसमें  यह  भी  लिख  दिया  कि  एबटमट  (  के  जुर्म  से  स्त्री को

 निकाल  दिया  जाय  ।  रमी  को  निकालने  का  उन्होंने  एक  कारण  यह  लिखा  है  कि  हिन्दुस्तान  में

 नेमी है  कौर  औरत  की  पोजीशन  जरा  गिरी  हुई  है  ।  क्यों  कि  हिन्दूओं  में  एक  प्राप्ति  तो  जितनी  शादियां
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 चाहें  कर  सकता  है  लेकिन  उसके  बाद  उसे  ि  औरत  को  डाइवोर्स  करने
 का

 कोई

 हक  हासिल नहीं  था  ।  इस  चीज़  को  देखते  हुये  मजबूर  हो  जातीं  क्योंकि  ख़ाविन्द  तो

 उसके  पास  उसकी  नेचुरल  ख्वाहिश  को  पूरा  करने  के  लिये  नहीं  जाता  था
 शौर

 उस  को

 यह  डाइवोर्स  भी  नहीं  करता  था  ।  ऐसी  सुरत  में  oe  वह  इस  तरह  का  जुम  करती थी  तो  उसको

 बख्श  दिया  जाना  चाहियें  लेकिन  मर्द  को  नहीं  ।  इस
 तरह  से  यह  कानून  उस  बना

 जब
 कि

 स्तान  में  पौलोगेमी  विवाह  प्रथा  )  थी
 |

 इस  प्रकार  एडल्ट री
 के

 लिये  मर्द  को  मुजरिम  करार  दे
 दिया

 जाता  हैं  लेकिन  श्रौरत  को  मुजरिम  करार  नहीं  दिया  जा  सकता है  ।  अब  हमने  पौलोगेमी  की  प्रथा  को

 हिन्दूआ्मों  में  समाप्त  करने  का  बिल  पास  कर  दिया  है  कौर
 मौनोगेमी  रायज  कर  दी  है

 ।  अब वह  सुरत

 नहीं  रही
 जो

 कि  पहले  थी  ।  अरब  तो  सबके  लिये  यही  सिद्धांत  लागू  होता  हैं  कि  परमोधमें
 |

 यह  स्त्रियों  पर  उसी  तरह  से  लागू  होता  जिस  तरह  के  आदमियों  पर  होता  है
 ।  या  तो  श्राप

 मुल्क  में  एडल्ट री
 की

 पुरी
 छट

 दें  दें
 कि

 मर्द  भी  कर  सकता  है  ae  स्त्री  भी  कर  सकती  है  यह

 कोई  जुर्म  नहीं  है  ।
 लेकिन  भ्रमर  श्राप  इस  तरह  से  नहीं  करते  हैं  तो  यह  जो  सिद्धांत  मेंने  बताया है

 यह  दोनों  पर  एक  सा  लागू  होता  है  ae  दोनों  को  इसका  पालन  करना  चाहिये  ।

 कानून  इस  लियें  बनाये  जाते  हैं  कि  लोगों  को  डर  रहे  प्लोर  वे  जुर्म  न  करें  ।  प्यार  सब  च्च्

 हो  जायें  भ्र ौर  सब  को  ठीक  शिक्षा  मिल  जाये  भ्र ौर  सबका  आचरण  ठीक  हो  जायें  तो  कानूनों  की  कोई

 ग्रावव्यकता  ही  नहीं  रह  जायेगी  शौर  कोई  जुर्म  ही  नहीं  करेगा
 ।

 ma  भी  जितने  भी  लोग  हैं  वे

 तमाम  के  तमाम  जुर्म  नहीं  करते  हैं  ।  थोड़े  से  श्रादमी  या  श्रौरतें  होती  हैं  जो  जुमे  करती  हें  ्र

 उन्ही  के  लिये  कानून  बनाये  जाते  हें  ।  उनको  डर  रहता  है  कि  मगर  उन्होंने  जुर्म  किया  al  उनको

 सजा हो  जायेगी  ।

 जुमे  क्या  है
 ।

 एबेटमेंट  की  सूरत  में  स्त्रियों  पर  तो  कोई  जुर्म  नहीं  लगता  है  लेकिन  आदमियों

 लगता  हैं
 |

 Ha  श्राप  एबेटमेंट  की  तारीफ  को  सुनें  तो  आपको  पता  लगेगा

 दफा  १०७  ताजीरात  हिन्द  दंड  में  दिया  ga  है  :

 को  कुछ  करने  के  लिए  उत्साहित  करना ”  यानी  अगर  ag  इस्टीमेट  करे

 या  बरगलाने  जब  कि  दूसरा  श्रादमी  न  चाहता  att  लेकिन  श्रगर  स्त्री  दूसर  को  जुमे

 के  लिये  com  तो  क्या  वजह  है  कि  उसको  सजा  a  ati  इसलिये  om  कोई

 शरत  बिलकूल  सिसरिप्रेजटं  फैलाना  )
 करे  रन  कहे  कि  में  किसी  की  ब्याहता  att  नहीं

 ga
 प्राप्ति  को  यह  बात  मालूम न  हो--भ्रमर  वह  श्रादमी को  श्रडल्ट्री  के  जुर्म  करने  के  लिये

 इस्टीमेट  तो  उस  सूरत  में  उस  को  भी  मुजरिम  करार  देना  चाहिये  ।
 में  समझता  हूं  कि  कानून

 डर  स्त्री  शौर  पुरुष  दोनों  पर  होना  चाहिये  ताकि  हमारे  देश  में  अच्छे  आदर्श  स्थापित  हों  ।  में  रज

 चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  क्वालिटी  का  कोई  सवाल  नहीं  हैं
 ।

 हमारा  देश  जब ५  Ly  ७

 हो  चुका
 है  ।

 श्री  जितने  भी  कानून  बनाये  जा  रहे  देवियों  की  मर्जी  से  कौर
 उन  के  हितों

 ख्याल  रख  कर  बनाये  जा  रहे  इन  हालात  में  ग्राम  यह  श्रमंडमेंट  मंजूर  कर  ली

 तो  कोई  नुक्सान  होने  वाला  नहीं
 है  ।

 में  समझता  हूं
 कि  सब  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि

 देश  का  करेक्टर  )  कौर  आदर्श  ऊंचा  होना  पुरुषों  स्त्रियों का  लाचार

 बहुत  ऊंचा  कौर  उत्कृष्ट  होना  चाहिये
 ० ने  दोनो  के  साथ  मुनासिब  कौर  बराबर  का  व्यवहार

 होना  चाहिये  |
 नगर  किसी  कैस  में  साबित  हो  जायगा  कि  किसी

 देवी  ने  इंन्स्टीगेट  किया  है  या

 किया  तब  ही  वह  बेटर की  तारीफ़  में  वह  प्रा  सकेगी  तब  ही  उस

 को
 सज़ा

 हो
 सकेगी  माननीय  सदस्य  श्री  भार्गव  के  कहने  के  मुताबिक  यह  साबित  करना  बड़ा

 हैं  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मगर  यह  मुश्किल  तो  उस
 को  सजा  भी  नहीं  होगी

 ्र  भ्रमर  साबित  हो  तो  सजा  हो  जायेगी  ।  इस  श्रमेंडमेंट को  मंजूर  करने  फायदा  यह

 कि  स्त्रियों  पर  कानून  का  कुछ  डर  हो  जायेगा
 ।

 होम  मिनिस्टर  साहब  डाभी  साहब  का

 ag  बिल  मंजूर  कर  तो  अच्छा  है  नगर
 न

 तो  हरि  इच्छा ।
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 श्री  दातार  :  aaa  कारणों  से  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करना  मेरे  लिये  संभव  नहीं  है

 पहले लगभग  १००  वर्ष  पूर्व  जो  विधि  थी  उसमें  परिवर्तन  करने  का  समय  कभी  नहीं  पाया  है
 ।

 जो  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हें  उनका  कथन  हैं  कि  विधि  के  सम्मुख

 नता  होनी  में  इस  सभा  को  बताना  चाहूंगा कि  संविधान  में  यह  निश्चित  रूप  से  कहा  गया  हैं
 कि  जहां  तक  स्त्रियों शर  बच्चों  का  संबंध  उनके  संबंध  में  यह  संसद  राज्य  विधान  सभायें

 समानता  अथवा  भेद-भाव  रहित  सामान्य  सिद्धांतों  पर  ध्यान  दिये  बिना  विशेष  विधियां  बना  सकती

 ‘Exo  तक  संविधान  सभा  की  यह  राय  थी  कि  अन्य  देशों  की  स्त्रियों  अथवा  इस  sar  के
 की  तुलना  में  भारतीय  स्त्रियों  की  दशा  भ्रमित  बिचार करने  योग्य  इस  परिस्थिति  fare

 को  हम  ध्यान  में  रखना  है  ।

 हमें  यह  भी  बताया  जाता  है  कि  स्त्रियों  में  काफी  शिक्षा है  as  भारत के  पुरुषों  के  स्तर

 पर  गई  है  ।  ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  है  ।  जहां  तक  शहरों  का  संबंध  यह  सच  हो  सकता  है  कि

 स्त्रियों  में  काफी  शिक्षा  फैल  किन्तु  यदि  हम  गांवों  में  जिनकी  संख्या  भ्रमित  तो  हम  देखते

 हैं  कि  उनकी  दशा  बिल्कुल  ही  संतोषजनक  नहीं  वरन  बहुत  कुछ  दयनीय
 जो

 विधि  बनाई

 जाने  वाली  waar  जिसमें  परिवर्तन  किया  जानें  वाला  वह  गांवों  में  भी  लाग  होगी
 ।  ऐसे

 सारे  मामलों  में  हमें  सही  दृष्टिकोण  को  ध्यान  में  रखना  केवल  सैद्धान्तिक  विचारों में  नहीं  उलट

 जाना हैं

 यह  सच  है  कि  भारतीय  समाज  में  ara  समाजों  की  जीवन  के  दूसरे साथी  के  प्रति

 स्थायित्व  अथवा  निष्ठा  की  भावना  होना  अनिवार्य  है  ।  यही  कारण है  कि  भारत में  न  केवल

 स्त्रियों  में  ही  अ्रपित  पुरुषों  में  भी  एक  दूसरे  के  प्रति  भ्रत्याधिक  निष्ठावान बने  रहने पर
 जोर  दिया

 जाता  है  ।  हम  कई  बार  पुरुषों  के  बारे  में  यह  चीज  भूल  जाते  हम  कहते हें  कि

 पतिब्रत्य एक  शुभाचार  है  ;  वि  हम  यह  भी  wad  हें  कि  एक  पत्नीव्रत  भी  एक

 निषेधाज्ञा  थी  जो  ने  हमारे  लिये  निर्धारित  की  थी  ऐसे  सारे  मामलों में
 जब  कभी  एक

 दूसरे  के  प्रति  निष्टा  का  sad  उत्पन्न  होता  है  तो  ऐसे  मामलों में  विधि  के  द्वारा  हस्तक्षेप

 करने  के  बजाय  समाज
 परिस्थितियों  को  देखता है  क्योंकि  विधि  द्वारा  हस्तक्षेप  करने

 से  हो

 सकता है  कि  कुछ  at  परिणाम  निकलें  ।  परिवार  की  पवित्रता का  संरक्षण  करने  के  लिये  पुरुषों

 और  स्त्रियों दोनों  को  एक  दूसरें के  प्रति  निष्टा  बनाये  रखनी  चाहियें  ।  इस  सामाजिक

 विधि के  उल्लंघन  करने  के  मामले  में  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  हम  इसे  देश  की  दंड  विधि

 का  एक  बना  दें  ।  किन्तु  ऐसे  मामलों  में  सबसे  भ्रच्छा  उपाय  इसे  समाज  के  ऊपर  ही  छोड़  देना

 होता  न  केवल  भारत  का  ही  भ्रमित  अन्य  देशों  का  भी  यही  अनुभव  प. ह  जब  कोई  व्यक्ति  विद्रोह  पुरुष

 हो  या  अपने  दूसरे  साथी  के  विरुद्ध  ऐसे  अपराध  का  भ्र परा धी  तो  स्वाभाविक है  कि  समाज  ही

 उन  विशेष  परिस्थितियों  पर  ध्यान  देता  है  ate  सबसे  बड़ा  दंड  सामाजिक  प्रताड़ना  होगा
 ।  सभी

 जगह  इसी  सिद्धांत  का  पालन  किया  गया  है  कौर  संसार  के  भ्र धि कांग  राष्ट्रों में
 फ्रांस

 ौर  चीन
 को  व्यभिचार  wae  नहीं  समझा  जाता  |  पुराने चीन  में  जैसा  कि  मेरे  मित्र

 नें  कहा  जहां  तक  पुरुषों  का  संबंध  व्यभिचार  अपराध समझा  जाता  था  |
 संसार के  प्राय  सभी

 उन्नत  देशों  में  व्यभिचार  चाहे  वह  पुरुषों  द्वारा  किया  जाये  भ्रमणा  स्त्रियों  समाज  के  ऊपर  छोड़

 दिया  गया  है  ।  क्योंकि  सामाजिक  प्रतिबन्ध  अधिक  प्रभावी  होते  हम  कुछ  ऐसे  मामलों
 के

 बारे  में  जानते  हैं  जिनमें  ऐसे  प्रिया  करने  वाले  व्यक्तियों को  विधि  न्यायालय  की  कार्यवाहियां

 की  तुलना  में  कहीं  अधिक  सामाजिक  प्रताड़ना  सहनी  पड़ी  थी  ।

 यह  समझा  जा  सकता  हैं  कि  जब  भारतीय  दंड  संहिता  का  पहला  प्रारूप
 तैयार  किया  गया

 था
 तो  उसमें  व्यभिचार को  अ्रपराध  के  रूप  में  बिलकूल  ही  सम्मिलित नहीं  किया  गया  था

 ।  वस्तुतः

 कुछ  देशों  में  एक  नया  रुख  यह  है  कि  व्यभिचार  को  के  बारें  में  भी  अपराध  नहीं  समझा  जाना

 चाहियें  ।  अपराधी  व्यक्तियों  पुरुषों  अथवा  स्त्रियों  को  समाज  की  निशेधाज्ञा्षों  पर  छोड़  देना  चाहिये
 शर  समाज  द्वारा  दिया  गया  दंड  भ्रत्याधिक  प्रभावी  सिद्ध  होगा  ।  लगभग  १००

 वर्ष  पूर्व  यह  समझा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 गया
 था  कि

 केवल  पुरुषों  तक  के  संबंध  में  व्यभिचार  के  अपराध  की  व्यवस्था
 न

 करने  पर  भी
 भारत

 की  दंड  विधि  पुरी  हो  जायेगी  प्रौढ़  इसीलिये संहिता  निर्माताओं  ने  व्यभिचार को  विधि  के  अधिन

 दंड  देने  के  रूप  में  सम्मिलित  नहीं  किया  था  ।  इसके  ल ह  इस  मामले  को  द्वितीय  विधि  आयोग  को
 सौंपा गया  था  ।  जैसा  कि  मेरे  वकील  मित्र  जानते  इस  मामले  पर  कई  बार  बड़ी  सावधानी  से

 विचार  किया  गया  कौर
 अन्ततोगत्वा

 जनता
 की

 राय  को  देखते  हुये  यह  समझा  गया  कि  व्यभिचार
 का

 एक  सीमित  उस  हद  तक  नहीं  जो  हम  फ्रांस  श्र  कुछ  देशों  में  देखते  भारतीय  दंड  संहिता

 के  भ्रमित  दंड  के  रूप  में  रखा  जाना  चाहियें  |  इस  शभ्रपराध  को  मान्यता  विशेष  विवाहित  परिवार  की

 सामाजिक  शुद्धता
 को

 बनाये  रखने  के  लिये
 दी

 गई  थी
 ।

 यह  व्यवस्था  की  गई  कि

 अ्रविवाहित  स्त्री  erat  विधवा  के  साथ  व्यभिचार  करने  पर  उसे  व्यभिचार  नहीं  समझा  जायेगा
 |

 यदि  किसी  विधवा  के  साथ  व्यभिचार  किया  गया  है  तो  वह  भ्रपराध  नहीं  होगा
 ।

 श्री  टेक  चक चन्द चि  ऐसा  हरसंभव  है  .  .  .

 श्री  में  जो  बता  रहा  हूं  वह  यह  है  किसी  पुरुष  द्वारा  किसी  विधवा  अथवा  अविवाहित

 स्त्री  के  साथ  किया  गया  व्यभिचार  निष्टा  हीनता  को  व्यभिचार  परिभाषा  के
 क्षेत्र  से

 निकाल  दिया गया  था  ।  माननीय  सदस्य  को  इसे  समझ  लेना  चाहिये  ।

 ने

 का  भारतीय  at  लगाया  है  ।  इसको  शाब्दिक  थ ेमें  समझिये

 ase  सीमित  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  रखा  गया  व्यभिचार  तब  होगा
 जब  कि  उदाहरणतः  किसी  व्यक्ति  ने  किसी  विवाहित  स्त्री  के  साथ  उसके  पत्ति  के  जीवित  रहते  हुये

 व्यभिचार किया  हो

 यह  बिल्कुल  शाब्दिक  परिभाषा  नहीं  है  ।  व्यभिचार  का  क्षेत्र  भारतीय  दंड  संहिता  से
 की  परिभाषा  में  सीमित  रूप  में  दिया  है  ।

 श्री टेक  चन्द  इंगलेंड  में  भी  ।

 श्री  दातार
 :
 में  माननीय  मित्र  को  सही  बात  बताना  चाहूंगा  |

 उपाध्यक्ष
 sa  विवाद  at  ver  यह  है

 कि
 व्यभिचार

 की
 यह  परिभाषा  नहीं

 है  |

 में  माननीय  सदस्य
 को

 बताना  चाहूंगा
 कि

 भारत  में  व्यभिचार का  प्रप राध
 के

 रूप  में  सीमित  का  क्षेत्र  है  ।  में  कोई  चीज  सरकार  की  शोर  से  न  कह  कर  जनता  के  रुख  की  बात

 कर  रहा  हूं  ।  इसे  एक  सामाजिक  समझना  चाहिये  कौर  इसके  लिये  व्यवहार  विधि  के  अधीन
 उपबन्धित  विवाह-विच्छेद  न्यायिक  विच्छेद  अ्रथवा  स्तन्य  प्रकार  की  राहत  दिलाने  की  कार्यवाही  करनी

 चाहिये  |  यदि  इस  परिस्थिति  पर  विचार  किया  जाता  है  तो  भारतीय  स्त्रियों  की  विद्यमान

 परिस्थितियों
 की

 दृष्टि  से  इसमें  कोई  परिवर्तन  करना  उचित  नहीं  होगा
 |

 दूसरे  हम  यह  भी  विचार  कर  सकते  हैं  कि  क्या  अपराध  बहुत  गम्भीर  है  ।  कौर  क्या  यह  इतना

 प्रचलित है  ।  भारत  में  व्यभिचार  उतना  प्रचलित  नहीं  है  जितना  कि  कभी  कभी  हमें  बताया  जाता
 तो  फिर  व्यभिचार  gore  है  जिसे  एक  सामाजिक  अपराध  के  रूप  में  मान्यता  दी  गई

 भारतीय  समाज  व्यभिचार  को  सहन  नहीं  करेंगा  |

 प्रदान  यह  है  कि  क्या  विधि  का  भय  होना  चाहिये  |  जहां  तक  विधि  के  भय  का  संबंध  उसकी

 सदैव  एक.सीमा होती  है  ।  श्राप  जानबूझ  कर  ऐसा  समाज  नहीं  बना  सकते  जो  भय  पर  चलता  हो  |

 भय  की
 भावना  केवल  कुछ  कार्यों  तक  ही  सीमित  रहनी  चाहिये

 |
 मेरा  निवेदन  है  कि

 तक  इस  विशेष  का  संबंध  प्रभी  वह  समय  नहीं  श्राया  है  जब  कि  स्त्रियों  की  दशा  में  इतना

 दुवार  हो  मया  दो  कि  ७  eat  के  समान  दर  पर

 रा

 जा  सके

 |  ऐसी  परिस्थिति  भलाई  की

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 [att

 अपेक्षा  शौर
 भी

 शरिक  हानि  होगी
 |

 वे  अपराध  करें  या
 न

 करें  किन्तु  यदि  ये  शब्द  हटा  दिये  जाते
 तो  जहां  तक  स्त्रियों  का  संबंध  घारा  का  उपयोग  उन्हें  दबाने  के  लिये  किया  इससे  भ्रष्टाचार

 का  साधन  श्रव्य  बना  लिया  जायेगा  ।  इन  सभी  दातों  पर  विच चार  करना  होगा  कौर  उन  सारी

 बातों  के  जो  मने  बताई  कुछ  भिन्न  ढंग  से  कुछ  कौर  लोगों  ने  भी  बताई  हैं  ।  में  निवेदन  करता

 हूं  कि  प्रभी  उसके  लिये  समय  नह थीं  कराया  है  कौर  हमने  ग्राम  उतनी  प्रगति  नहीं
 की  है  जितनी  माननीय

 सदस्य  समझे  हैं  ।  ऐसा  कहा  जाता  है  कि  wa  एक  विवाह  का  भी  रिवाज  है  ।  परन्तु मेरा  कहना  हैं

 कि  एक  विवाह  विधि  तक  ही  सीमित  है  ।  are भी  ५  ऐसे  पति  हैं  जिनकी  एक  से  झ्र धिक

 पत्नियां  जीवित  हैं  ।  यह  कहना  उपयुक्त  नहीं  हैं  कि  जब  सवेर  एक  विवाह  का  ही  अस्तित्व  है
 ।

 यह  तभी  एक  पूर्ण  सत्य  होगा  जब  अनेक  पत्तियां  रखने  वाले  सभी  पति  मर  जायेंगे  ।  मेरा  इस  सभा  से

 यह  निवेदन  है  कि  oat  स्थिति  में  तनिक  भी  सुधार  नहीं  हम्ना  है  ।

 जहां  तक  सामाजिक  विधान  का  संबंध  हम  उसमें  बड़े  अ्रच्छे  अच्छे  परिवर्तन  ला  रहे  हैं

 हम  इस  क्षेत्र  में  भ्रच्छे  ग्रे  विधान  भी  ला  रहें  उदाहरणतया हमने  ऐसा  प्रबन्ध  भी  कर  दिया  है

 जिसमें  कि  कोई  पति  विवाह  विच्छेद  कर  सकता  तलाक  एक  बुराई  मगर  जब  दूसरा  व्यक्ति  ऐसी

 बातों  पर  तुल  जाये  जिससे  कि  विदाहित  जीवन  की  सारी प्रसन्नता ही  नष्ट  हो  जाये  तो  ऐसी  ear

 में  उसे  एक  श्रावक  बुराई  समझ  कर  स्वीकार  करना  ही  पड़ता  है
 ।  इसी  लिये  संसार  में  इतने  तलाक

 होते हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  देश  की  दंड  विधि  में  परिवर्तन  करते  समय  बड़ा  सावधान  रहना

 खास  कर  ऐसी
 विधि  से

 जो
 लगभग  १००  वर्ष  पूर्व  बनाई  गई  थी

 |  इसने  समय  के  कई  उतार  चढ़ाव
 देखे  हैं  ।  जहां  तक  इस  प्रदान  का  संबंध  ह  /

 हमें  उसमें  इस  आधार  पर  परिवर्तन  करने
 की

 बात  नहीं

 सोचनी  चाहिये  कि  ara  पुरुष  site  स्त्री  समान  धरातल  पर  श्री  गये  हैं  इस  लिये  इसकी  आवश्यकता  है
 ।

 में  माननीय  मित्र  श्री  डाभी  जो  पिछले  चार  या  पांच  वर्ष  से  इस  दिशा  में  विशेष  उत्साह

 दिखा  रहे  यह
 sa

 करता  हूं  कि  वह  उत्साह  ee  कार्यों  में  लगायें  ग्रोवर
 और  कुछ  नहीं  तो  कम  से  कम  इस  सभा  की  एक  सदस्या  द्वारा  की  गई  शेरगिल  को  ही  स्वीकार  करने

 में  उदारता  दिखायें  ।

 श्री टेक  चन्द  :  सम्भवतया  मंत्री  महोदय  को  यह  ज्ञात  होगा  कि  धारा  ९६  AIT  १०० के

 किसी  व्यक्ति  का  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  मार  देना  न्याय युक्त है  जो  कि  उसकी
 प्रतिष्ठा  को

 हानि  पहुंचाने  का  इरादा  रखता  हो  ।
 एक  संभावी  व्यभिचारी  को  array  प्रतिष्ठा  की  रक्षा  में

 मारा

 जा
 सकता

 लेकिन  जब  श्राप  एक  ऐसा  विधान  बना  रहे  हैं  जहां  किसी  व्यभिचारी  को  ge

 दर  मी  कोई  देह  नहीं  दिवा
 उसका  जान  से  मारना  तो  दूर  रहा  उसे  जेल

 aT  नहीं

 जा  सकता

 श्री  दातार  यह  सादृश्य  पूर्णतया  भ्रामक  ह  |

 श्री  डाभी :  जिन  मित्रों  ने  इस  विधेयक  पर  चर्चा  करते  हुए  मेरा  समर्थन  किया
 है

 में  उनका

 बड़ा  कृतज्ञ  इस  विधेयक  के  विरोध  में
 जो

 भी  युक्तियां  दी  गई  हैं  उनमें  से  कोई  भी  युक्ति
 ठोस

 नहीं हे  ।  जिन  सदस्यों  ने  नारी  जाति  की  सहायता  करने  के  लिये  अनुरोध  किया  है  वे  वास्तव
 में

 उनको  विशेष  रक्षा  प्रदान  करना  चाहते  हैं  उनके  प्रति  सहानुभूति  की  भावना  से  प्रेरित  हैं  किन्तु  में

 कहता  हूं  कि  वर्तमान  परिस्थितियों
 में

 स्त्रियों  के  लिये  कोई  विशेष  रियायत  मांगना
 उनकी  श्रात्मप्रतिष्ठा

 को  घटाना है  ।  श्रीमती  जयश्री  ने  भी  यही  कहा  है  कि  वह  इस  बात  से
 सहमत  हैं  कि  स्त्रियों

 और  पुरुषों  को  समान  धरातल  पर  रखा  जाये
 ।

 में  पूछता  हूं  जब  हमें  एक  पत्नीव्रत  के  लिये  कहा
 जाता

 है  तो  दूसरे  पक्ष  को  भी  एक  पतिव्रत  के  लिये  बाध्य  किया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने

 इसके  प्रत्युत्तर  में  एक  यह  कारण  भी  बताया  है  कि  जब  दंड  संहिता  बनी  थी  तो  उस  समय  बहु  विवाह

 की  प्रथा  काफी  प्रचलित
 थी

 इस  लिये  उन्होंने  इसके  लिये  स्त्रियों  को  दंड  देने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  दिया
 ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 श्र  माननीय  मंत्री  भी  यह  विश्वास  रखते  हें  कि  राज  भी  काफी  सीमा  तक  बहु  विवाह  की

 प्रथा  कायम  हैं  हालांकि  FEL  को  जनसंख्या  की  रिपोर्ट  में  पृष्ठ  ७४५  पर  स्पष्टता  यह  उल्लेख  किया

 गया  है  कि  लगभग  इस  प्रथा
 का

 कहीं
 भी  अस्तित्व नहीं  है  ।

 यद्यपि  मेरी  बहनों ने  मुझे  ag  विधेयक  वापिस  लेने  के  लिये  कहा  किन्त ुमें  समझता  हुं  वह

 मेरी  भावनाओें  की  भी  कदर  करेंगी
 ।

 सभा  को  उसे  स्वीकार  या  ईस्वी  कार  करने
 का

 पूर्ण  अधिकार  है

 श्रीमती  जयश्री  ने  यह  भी  कहा  है  कि  धारा  Yee  को  बिल्कुल  उड़ा  दिया  जाना  चाहिये  |

 मंत्री  महोदय  का  यह  विचार  है  क्यों  संसार  के  किसी  भी  देना  में  व्यभिचार  को  वैध  नहीं

 माना  जाता  इस  लिये  यह  पूर्ण  धारा  समाप्त  कर  दी  जाये
 ।

 में  उनसे  इस  बातों  में  सहमत  नहीं  हुं
 !

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  उसी  समय  विचार  हो  सकता  जब  कि  श्राप  एक  नया  विधेयक

 प्रस्तुत  करें
 ।

 इसके  पश्चात  भारतीय  दंड  संहिता  १८६०  में  श्रागे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  करनें  का  प्रस्ताव मतदान  के  लिये  रखा  गया  शौर  स्वीकृत  ।

 बेकारी  सहायता  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  हम  गल  विधेयक  पर  विचार  करेंगे  ।  श्री  नायर  ।

 पथरी  वें०  प०  नायर
 :

 म  प्रस्ताव करता  हु

 बेकार  लोगों  को  सहायता  देने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  उस  पर
 अक्तूबर

 Gaye  के  तरन्त  तक  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जायਂ  |

 श्रम  उप-मंत्री  आ्राबिद चली  )  :  मेरा  एक  औचित्य प्रदान  है  श्रीमान  ।

 ATras ya aet
 ११७  (

 ३)
 के  भ्रन्तगंत  इस  विधेयक  पर  पहले  राष्ट्रपति  की  अनुमति  ली  जानी  चाहिये  वह  नहीं ली  गई

 एक  ऐसा  ही  विधेयक  gay  में  श्री  गोपालन  द्वारा
 ह  न  ashe  oa  cere  ce

 पति  की  अनुमति  मांगी  गई  तो  उसे  अ्रनुमति  नहीं  मिल  सकी  थी  ।
 कयों  कि  यह

 भी
 वैसा  ही  विधेयक

 इस  लिये  इस  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  आवश्यक  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  wit  इस  पर

 विचार  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  Fo  पृ०  नायर :  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  हैं  कि  इस  पर  इस  प्रकार  का  औचित्य  परन  उठाया

 गया  इससे  इस  प्रकार  के  विधेयकों  का  प्रशन  हमेंशा  के  लिये  हल  हो  जायेगा  |  मुझे  माननीय  मंत्री

 दवारा  अनुच्छेद  229 (3 (  ३)  का  निर्देश  किये  जानें  पर  बड़ा  अचम्भा  हुआ  गौर खास  कर  जब  कि  थोड़ी

 देर  पहले  उन्होंने  विधि  कार्य  मंत्री से  परामर्श  किया है  ।  भ्रनुच्छेद  g219(3  में  क्या  वह

 जानते  है  कि  संविधान में  धन  विधेयक  atk  वित्त  विधेयक  में  ग्रस्त  दिखाया  गया  है  ।  वहां  धन  विधेयक

 की
 परिभाषा

 दी
 गई  मगर  वित्त  विधेयक  की  कोई  ऐसी  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है

 ।  हम  भ्रनुमान

 द्वारा  उसकी  परिभाषा  कर  सकते  हैं  |
 मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  यह  विधेयक  अधिनियमित  किया

 तो  हो  सकता  है  इसमें  कुछ  व्यय  हो
 में

 यह  भी  मानता  हूं
 कि

 मेरे
 पास

 राष्ट्रपति
 की  aaa

 नहीं  है  ।
 मगर  मेंने  राष्ट्रपति  की  अनुमति  लेने  से  पहले  सारे  राष्ट्र

 की
 अनुमति  लेने  के  लिये  ही  इसे

 जानबूझ  कर  पहले  यहां  रखा  है
 |  ्  में  नहीं  समझता  कि  ere  मुझे  यहां  राष्ट्र  को  अनुमति  प्राप्त

 हो  गई  तो  फिर  मुझे  राष्ट्रपति
 की

 अनुमति  नहीं  मिल  सकेगी
 ।

 एक  बात  भी  है  ।  मेरे
 माननीय  मंत्री  शायद  विधेयक  के

 '

 प्रकरणों

 '

 के  बारे  में  कुछ
 फहमी कर  रहे  है  ।  मैने  इस  समय  सभा  के  सामने  एक  प्रस्ताव  रखा  ही  है  कि  यह  विधेयक  परिचालित

 किया  जाये  ।
 मैंने  इस  पर  विचार  करने

 के
 लिये  प्रस्ताव  नहीं  रखा  है  जरगर  यह  विचारार्थ  प्रस्ताव

 होता  तो  शायद  बाप  का  लागू  हो  सकता  है  इस  संबंध  में  श्राप लोग  सभा  के
 प्रक्रिया

 नियम  €२  का  अवलोकन  करने  को  कष्ट  करेंगे
 ।  उससे  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  जब  कोई  विधेयक

 लोगों  की
 राय  जानने  के  लिये  पुरःस्थापित  किया  जाता  है  तो  इस

 पर

 विचार  करने  का  कोई  सग  नहीं एएए

 मूल  wast  में  ।
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 वें०  पे०

 आता  है  इस  प्रकार  यह  विधेयक  अनुच्छेद  ११७  (  ३  )  के  नहीं  कराता  है
 ।

 अतः  में  यह

 करता  हूं  कि  यह  विधेयक  भ्रनुच्छेद  ¢20(3 (३  )  के  नहीं  भ्राता  है  शर  इस  पर  राष्ट्रपति  की

 अनुमति  की  कोई  झ्रावश्यकता नहीं  है  ।
 लोक-सभा

 के
 प्रक्रिया

 नियम  €२  के  भ्रनुसार भी

 मंत्री  महोदय  की  बात  लागू  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 मुझे  इस  पर  बोलने  के  लिये  अनुमति  दी  जाये  ।

 मंत्री  :  मुझे  ont  इसका  पता  लगा  किन्तु  सचमुच

 इससे  यहां  एक  ऐसा  विषय  उत्पन्न  हो  गया
 है

 जिस  पर  कि  में  अपना  विचार  सभा  के  सामने  रखना

 चाहता  हूं
 इस  विधेयक  को

 बेकारी  सहायता  विधेयक  कहा  गया  हैं  और  यह  सरकार  पर  बेकारों
 की  मदद  करने  का  भार  डालना  चाहता  है  ।  यह  एक  बड़ा  सुन्दर  उद्देश्य  हो  सकता  है  ।  मुझे  इस  विधेयक
 के

 गुण-दोषों  पर  कुछ  नहीं  कहना  किन्तु  शायद  सरकार  पर  करोड़ों  रुपये  का  भार  पड़

 जाये |  मगर  यह  केवल  अनुच्छेद  ११०  के  ही  किया  जा  सकता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कह  रहे  हें  कि  इससे  व्यय  नहीं  होगा  ।

 वह  यह  बल  दे  रहे  हें  कि  परिचालन  के  प्रस्ताव  के  लिये  राष्ट्रपति  gaat  की  कोई  आवश्यक

 नहीं

 श्री  पाटनकर  :  मेरा  यह  कहना  हैं  कि  यह  पुरःस्थापित  भी  नहीं  किया  जा  सकता
 a

 यद्यपि  यह  पुरःस्थापित
 हो

 चुका  है  मगर  यह  एक  दूसरी  बात  हमें  इस  की  पुर

 स्थापना पर  विचार  करना  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  तो  माननीय  मंत्री  महोदय  को  केवल  यही  बताना  चाहता  था  कि

 माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कह  रहें  है  कि  इससे  व्यय  नहीं  होगा
 ।

 खैर  जारी  रख  सकते

 हे  ।

 श्री  पाटनकर :  मेरा  कहने  का  तात्पर्य  यह  हैं  कि  अनुच्छेद  ११०  के  द  यह
 एक

 धन
 विधेयक  है  ।  इसमें  भी  तनिक  संदेह  नहीं  है  कि  यह  एक  धन  विधेयक  कौर  यह  धन

 विधेयक  हैं  तो  भ्रनुच्छेद ११७(१)  के  अ्रनुसार इसे  राष्ट्रपति  की  अनुमति  बिना  पुरःस्थापित भी

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।  इस  लिये  यह  एक  संवैधानिक  महत्व  का  प्रदान  है  |

 fait do  प०  नायर :  यह  एक  कौर  प्राचीन  प्रश्न  है  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 wa  यह  oh  दिया  जा  सकता  है  कि  यह  बिल  पुरःस्थापित  हो  चुका  है

 परन्तु  इस  बात  के  जब  तक  संविधान
 के

 इसकी  पुर:स्थापना  नहीं  होती  तब  तक
 इस

 पुर:स्थापना का  कोई  लाभ  नहीं  है

 मुझे  यह  मालूम  नहीं  है  कि  जब  यह  बिल  पुरःस्थापित  किया  गया  था  तो  उस  समय  क्या  हनना

 क्या  उस  समय  इसका  विरोध  हु  था  अथवा  शर यदि  तो  क्यों  नहीं
 ?  यदि यह

 भी  मान  लिया  जाय  कि  उस  समय  इस  पर  कोई  श्रापत्ति  नहीं  उठाई  गई  थी  तब  भी  हम  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  कर  सकते  हैं  जिसका  कि  संविधान  में  निषेध  किया  गया  हो  ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाये  कि  यदि  कोई  विधेयक  धन  विधेयक  होते

 हुये  भी  किसी  प्रकार  से  इस  तरह  पुरःस्थापित  हो  जाये  तो  क्या  मैं  are  का  ध्यान  इस  नहीं  दिला

 सकता  हूँ  कि  यह  धन  विधेयक  है  शरीर  संविधान  के  अनुसार  इसकी  इस  प्रकार  पुरःस्थापन  नहीं  हो

 ‘peer  महोदय
 :  में

 माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  अनुच्छेद

 Ro ०  (  १)  की  ओर  दिलाना

 चाहता  हूं
 ।

 moe

 केवल  उन्हीं  विषयों  से  सम्बन्धित

 है
 जो  कि  उक्त  अनुच्छेद  में

 ‘tre  प्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  पाटनकर :  व्यवहार  में  पर  उसका  प्रथ  होगा  इसमें  भारत
 की

 संचित  निधि  से  धन  का  विनियोजन  करने  का  उछल  लेख  किया  गया  है  कौर  यह  बात  अनुच्छेद  ११०(१)

 की  मद  के  अ्रन्तगंत
 प्रा

 है
 ।  मेरे  विच  र  में  इसके  श्रांत  रिक्त  इस  बिल  में  कौर  कुछ  थोड़ी

 इसमें  स्पष्टता  यह  कहा  गया  है  कि  बेका  र  लोगों  को  भी  भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  दिया
 जाये  ।

 श्री | हू
 Go  नायर

 :  यह  थोड़ाਂ  भी  यह  सिद्ध  करने  के  लिये  काफी  है  कि  यह
 धन

 विधेयक नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जैसा  कि
 कभी

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  यह  थोड़ाਂ  ही
 इस

 »
 विधेयक  को

 धन
 विधेयक  होने  से  पृथक  करने  के  लिये  पर्याप्त  है

 ।
 किन्तु  यदि  मंत्री  महोदय

 की
 यह  धारणा  है  कि  इसमें  वही  बातें  है  तब  एक  दूसरा  प्रत  हो  जाता  है  ।

 इस  विधेयक  के  बारे  में
 दो

 प्रदान  उठाये  गये  हें
 ।

 एक  यह  कि  अनुच्छेद  ११०  के  श्रनुसार इसकी इसकी

 पुरःस्थापन  नहीं  की  जानी  चाहिये  थी  ।  मंत्री  महोदय  का  यहं  कहना  है  कि  यह  एक  श्रनियमिता
 थी

 जो  इसको  पुरःस्थापित कर  लिया  गया  है  ।  किन्तु  अ्रनुच्छंद  १२२  (2)  के  भ्रनुसार हम  संसद्  को  किसी
 भी  कार्यवाही को  झ्रनियमिता  के  झ्राघार  पर  चैलेंज  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 पाटनकर  में  इसे  चैलेंज  नहीं  कर  रहा  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  इस  विधेयक  की  GUTTA  के  समय  कोई  ak  झ्रनियमिता

 हुई  होती  तो  हम  इस  समय  उसका  उल्लेख  नहीं  करते  |

 श्री  पाटनकर
 :

 क्या  में  एक-दो  शब्द  कह  सकता  में  संसद्  की  कार्यवाही  को  चेलेंज  नहीं

 कर  रहा  हूँ
 ।

 में  केवल  यही  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  जो  कुछ  हो  सकता  है  कि  हमारा  इस

 विषय  में  कुछ  मतभेद  हो--वह  संविधान
 के

 उपबन्धों  के  अनुरूप  नहीं  है  ।  में  तो  केवल  श्राप  से  यह

 कर  रहा  हूं  कि  यदि  यह  ठीक  हैं  तो  श्राप  इस  विषय
 पर  पुनः  विचार  करने  की  कृपा  कर  सकते है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इसका  यही  तात्पर्य  हो  जाता  है  ।  श्राप  का  यह  कहना  है  कि  यह  विधेयक

 पुरःस्थापित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  कौर  सभा  इसकी  स्वीकृति  दे  चुकी  है  ।  मगर इस  विनिमय

 में  कोई  शटि  भी  तो  भी  aa  हम  उस  पर  आपत्ति  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।

 दूसरी  ग्रा पत्ति  यह  की  गई  है  कि  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  29( 3)  के  अनुसार ऐसा  विधेयक

 जिसमें  व्यय  अ्रन्तरग्रस्त  तब  तक  पारित  नहीं
 जब

 तक  उस  पर  विचार  किये  जाने  की  राष्ट्र

 पति  द्वारा  सिफारिश
 न  की  गई

 हो
 ।  परन्तु  लोकमत  के  लिये  विधेयक  को  परिचालित  करने

 का

 प्रस्ताव  सर्वथा  भिन्न हैं  ।  इस  संबंध  में  अध्यक्ष  महोदय  का  पहला  विनिर्णय  मौजूद
 इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  कोई  बाधा  कौर  हम  इसे  ले  सकते  है  ।

 स्वयं  प्रस्तावक  ने  कहा  है  कि  यदि  संसद्  इस  प्रस्ताव  को  लोक  मत  के  लिये  परिचालित  करना

 चाहती  है ह्देतो  राष्ट्रपति  अपनी  सिफारि दा  दे  देंगे  ।  इस  afte  से  भी  १९५३  के  मामले  का  उदाहरण

 जिसको  राष्ट्रपति  नें  सीमा  राशि  करने  से  इनकार  कर  दियां  इस  विधेयक  के  मार्ग  में  कोई  बाधक

 सिद्ध नहीं  होता  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  wiz  संकल्पों  संबंधी  समिति  ने  इस  के  लिये  समय  निर्धारित

 नहीं  इस  लिये  हमें  समय  निर्धारित करना  होगा  ।  में  समझता  हूं  एक  घंटा  पर्याप्त  होगा  ।

 pat  साधन  गुप्त  :  यह  महत्व  पूर्ण  विधेयक  अधिक  समय

 चाहिये

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  धन  ०  नायर  :  कम-से-कम दो  घंटे  दिये  जाने  चाहिये  ।

 श्री  फोटोज  गांधी  :  एक  घंटा  काफी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  घंटा  काफी  रहेगा
 |

 श्री  Fo  प०  नायर
 :  उद्देश्यों  पौर  कारणों  के  विवरण  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसमें

 भी  परिवर्तन नहीं  हम्ना

 इंस  विधेयक  द्वारा  बेकार  लोगों  को  कुछ  सहायता  देने  का  उपबंध  करने  का  विचार  है  1

 परन्तु  भारत  सरकार  की  नीतियों  से  पता  चलता  है  कि  वह  बेकार  लोगों  को  सहायता  देने  के  पक्ष  में

 नदीं  है  ।  इस
 का  कारण

 यह
 बताया  जाता  है  कि  इस  से  मजदूरों  में  यह  मनोवैज्ञानिक  भय  उत्पन्न  हो

 जायेगा  कि  उन्हें  काम  नहीं  मिलेगा  ।  यह  सर्वथा गलत  धारणा  है  ।  वस्तु  स्थिति  यह  हैं  कि  बेकारी
 दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  जा  रही  है  ।  कौर  दूसरी  योजना  के  तक  भी  बराबर  बनी  रहेगी  ।  साढ़े

 पत  करोड़  से  atte  खेती  करने  वाले  लोग  वर्ष  में  ५  महीने  बेकार  रहते  हें  ।  इस  प्रकार जन  शक्ति

 से  काम  न  लिये  जाने  के  कारण  बड़ी  भारी  हानि  होती  है  ।  योजना  प्रयोग  ने  जानकारी  दी  है  ।  यह

 तो  कृषि  की  बेकारी  प्राय  क्षेत्रों  में  भी  बेकारी  बहुत  प्रतीक  है  ।  कारण  यह  नहीं  कि  लोग  काम

 करने  को  इच्छा  बल्कि  कारण  यह  है  कि  लोगों  को  काम  नहीं  मिलता  ।  समाजवादी ढंग  के

 समाज  का  हमारा  उद्देश्य  है  पौर  इसके  लिये  बेकारी  में  सहायता  का  उपबंध  करना  बहुत  प्रिया  उपाय

 जिसे  प्रमुखता  दी  जानी  चाहिये  ।

 संविधान  में  उपबंध  है  कि  राज्य  सबको  श्राथिक  न्याय  दिलाने  का  प्रयत्न  करेगा
 परन्तु

 देश  में  तो  aaa  शिक्षित  अशिक्षित  लोग  बेकार  फिर  रहें  प्रौढ़  उनकी  ओर  सरकार  कोई

 ध्यान  नहीं  दे  रही  है  ।
 अपितु  मजदूरों  को  सहायता  देने  के  लिये  भी  जो  कोई

 दिया  जाता

 है  सरकार  उसका  विरोध  करती  है  ।  अब  श्रम  मंत्री  इस  विधेयक  का  विरोध  कर  रहे  हैं  |

 में  मानता हूं  कि  पहली  योजना से  औद्योगिक  उत्पादान  में  ४०-४५  प्रतिशत  वृद्धि  हुई है  कौर

 कई  नई  फैक्टरियां  खुल  गई  हैं
 ।

 उद्योगो
 की

 भराय  लाभ  में  बहुत  वृद्धि  हुई  है  परन्तु  मजरी  कौर

 वेतनों  में  बहुत  ही  कम  वृद्धि  हुई  2&Xo  में  मजूरी  कौर  वेतन  का  ४२
 प्रतिशत  ग  जब  कि

 ae 6:
 के

 अंत
 तक

 में  यह
 राष्ट्रीय  प्राय  का

 रै  ३  प्रतिशत रह  गया  है
 |
 दूसरी ae  लाभ

 ५८  प्रतिशत

 के  स्थान  पर  प्रतिशत
 हो  गया हूं  ।  हमारी  पहली  योजना  की  इस  थे  व्यवस्था  से  श्रमिकों  किरदार

 कामगारों  को  कोई  लाभ  नहीं  ।  औद्योगिक  उत्पादन  में  ala  होने  की  अवस्था  में  भी  सुसंगठन

 उद्योंगों
 में  छंटनी  हो  रही  है

 तथा  बेकारी  फल  रही है  उत्तर  प्रदेश  में  चीनी
 उद्योंगों

 में
 १०,०००

 कौर  पटसन  मिलों में
 ४०  हजार  लोगों  के  बेकार  हो  जाने  की  संभावना हैं  क्या  इसे  वैज्ञानिक

 कहा
 जा  सकता हैँ  ।  दूसरी  योजना

 में  ३५,०००  से
 ३६,०००  विद्युत  करें  लगाने  का  विचार है

 पहले
 ही

 से
 तो  ४  या  ५  लाख  पंजीबद्ध  हथकरघे हैं  ।  इतने  बड़े  उत्पादन  को  खपाने  की  क्या  गुंजाइश

 हम  वैज्ञानिक  के  विरुद्ध  यदि  इस  से  मजदूर
 लोग  बेकार न  हों  ।  हथकरघा  कपड़े

 की  मांग  में  अधिक  वृद्धि  नहीं  फिर  इतने  विद्युत  करघों  की  स्थापना  से  हथकरघा

 मजदूर  बेकार  हो  जायेंगें  aK  बेकारी  अधिक  बढ़ेगी  ।

 मद्य  निषेध  की  अच्छाई  बुराई  में
 न

 पड़ते  हुये  में  कहुंगा  कि  को  वस्तु  स्तिति  पर  विचार

 करना  चाहिये  ।  जो  लोग  परम्परा  से  केवल  शराब  निकालने  का  काम  करते  उन  का  क्या  होगा ?

 वें  सब  बेकार  हो  जायेंगे  प्रौढ़  उन्हें  कौर  कोई  काम  भी  नहीं  मिलेगा
 ।

 कपड़ा  उद्योग  के  वैज्ञानिकन  से  हजारों  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।  क्या  सरकार ने  उनको

 कामों  में  लगाने  की  कोई  योजना  बनाई  हैँ
 ?

 मूल  मरंग्रेजी  में  ।
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 माननीय  मंत्री  कहते  हें  कि  देश  के  साधारण  म  जदरों

 उनको
 जो

 मजूरी  मिलती  है  क्या  उसे  निर्वाह  योग्य  मजूरी  कहा  जा  सकता  है
 ?

 xu  at
 निर्वाह  योग्य  मजूरी  मिलेगी

 ।  परन्तु

 मजदूरों  के  जो  ५०  या  Ag  वर्ष  की  कि
 पर  सेवा

 निवृत्त
 किन

 सामाजिक  प्रति

 भूतियों  व्यवस्था की  गई  है  ?  उस  में  जब  वह  कोई  काम  करनें  के  योग्य  नहीं  उनके  गुजारे

 लिये  के  कया  प्रबंध  किया  गया  है
 ?

 क्या  सरकार  ने  कभी  इस  भी  घ्यान  दिया  है  ?

 प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  मजदूरों  की  भलाई  के  लिये  कुछ  नहीं  करना  चाहती
 ।

 यदि  उसे

 मजदूरों  के  प्रति  कोई  सहानुभूति  होती  तो  वह  इस  विधेयक  की  सुचना  मिलते  ही  स्वयं  इस  प्रकार  का

 विधेयक  पुरःस्थापित करती  ।  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  गहन  अध्ययन  के  उपरांत  मजदूरों  की  बीमा

 योजना  तैयार  की  ।  परन्तु  सरकार  ने  केवल  इस  बहाने  से  उसे  कार्यान्वित  नहीं  कि  उसमें

 दूरों  से  कुछ  भ्रंश  दान  लेने  का  सुझाव  था
 ।

 क्या  सरकार इस  विशिष्ट  सिफारिश  को  छोड़कर  शेष

 सिफारिशों
 को

 स्वीकार  नहीं  कर  सकती  थी  ?
 दुख  की  बात  है  कि  सरकार  अन्तराष्ट्रीय श्रम  संघ

 की
 सिफारिशों  की  भी  उपेक्षा  करती  जा  रही  है  ।

 अ्रन्तराष्ट्रीय  श्रम  द्रव  प्रकाशित  बेकारी  बीमा  योजना  fara  के  २४  देशों  में  लागू  की

 जा  चुकी  यद्यपि भारत  इस  संघ  का  सदस्य  किन्तु  इसने  इस  योजना  को  नहीं  भ्र पना या  ।

 यों  तो  हमारी  सरकार  संसार  की  सभी  प्रणालियों  कीਂ  भ्रच्छी  बातों  को  अपनाने  को  उत्सुक  परन्तु

 जो  बात
 अन्तराष्ट्रीय

 सम्मेलन  द्वारा  स्वीकार  की  जा  चुकी  उसे  भ्रपनाने  में  जाना  कानी  करती

 क्योंकि  उससे  मजदूरों
 को

 लाभ  पहुंचाता  है  ।

 यदि  यह  विधेयक  लोक  मत  के  लिये  परिचालित  किया  जाये  तो  निश्चय  ही  जनता  इस  का

 खूब  समर्थन  करेगी  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  राष्ट्रपति  भी  इसकी  सिफारिश  करेंगे  ।

 ug  विधेयक बड़ा  महत्व  पूर्ण  है  कौर यह  प्रतिभूतियां देने  की  दिशा  में  पहला  कदम

 में  इस  प्रस्ताव को  कि  लोकमत  बनाने  के  लिये  इसे  परिचालित  किया  जाय  सभा  की

 सिफारिश  के  लिये  रखता हूं  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 आ्राइचयं  की  बात  है  कि  सरकार  इस  विधेयक  पर  गंभीरता  पूर्वक  विचार
 न

 करके  इस  पर  बेकार  टेक्नीकल  आपत्तियां  उठा  रही  हें  ae  इस  पर  विचार  किये  जाने  के  समय  की

 अवधि  को  घटाने  का  प्रयत्न  कर  रही  वह  अपनी  बहुसंख्या  के  द्वारा  इस  पर  चर्चा  को  कम  करने

 में  सफल  भी  हो  सकेगी  |

 श्री  नायर  ने  भ्रांकड़े  बता  कर  बेकारी  समस्या  का  यर्थाथ  चित्र  खींचा  है  ।  हम  प्रतिदिन  लोगों

 को  काम  की  तालाश  में  मारे  मारे  फिरते  प्रौर  जीवन  की  सब  शझ्राश्ा्नों  से  निराशा  हुये  सड़कों  पर

 घूमते  देख  रहे  हैं  ।  इन  परिस्थितियों  में  श्री  नायर  मजदूरों  को  बेकारी  सहायता  देने  के  संबंधित  विधेयक

 लोक  मत  के  लिये  परिचालित  कराना  चाहते  हें  ।  राज्य  का  कर्तव्य  है  कि  उस  प्रत्येक  व्यक्ति  को
 जो  काम  कर  सकता  है  कौर  करना  चाहता  उस  के  जीवन-निर्वाह योग्य  करोबार  दे  ।  यह  प्रत्येक

 सक्षम  व्यक्ति  का  वैध  अ्रधिकार है  ।  समय  की  मांग  है  कि  इस  प्रकार  का  कोई  विधान  बनाया

 जाना  चाहिये  जिससे  मध्यम  कौर  निम्न  श्रेणियों  के  लोगों
 को

 बेकारी  सहायता  दी  जाये
 ।

 श्री  नायर  ने  इस  विधेयक  के  संबंध  में  लोक  मत  जानने  के  लिये  इसे  परिचालित  करने  का  प्रस्ताव

 रखा  परन्तु  सरकार  ्  बहुमत  से  उसे
 भी

 रद्द  कर  देगी
 ।

 डा०  रामा  राव
 :

 सरकार  इसे  स्वीकार
 कर

 रही
 है  |

 मूल  भ्र ग्रेजी
 में  ।

 L.  S./56
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 श्री  साधन  परत  सरकार  द्वारा  प्रविधि  आपत्ति  उठाये  जाने  से  मुझे  यह  भ्राशंका  हो

 गई  थी  ।  इसे  नित  करने  से  बड़े  मूल्यवान  सुझाव  जायेंगे  इससे  श्रम
 जीवी  लोगों

 को

 कुछ  श्रीराम  संरक्षण  मिलेंगी  |

 में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इसे  योंही  रह
 न

 कर  दिया  बल्कि इस  पर  विचार

 किया  जाय
 ।

 और  इसे  देश  के  लोगों  के  सामने  रखा  ताकि  हम  देख  सकें  कि  उनके
 विचारों

 को  घ्यान  में  रखते  हुये  क्या  कुछ  किया  जा  सकता  है  |

 श्री हू  ao  विट्रलराव  :  में  श्री  नायर  के  प्रस्ताव  का  सेन  करता  हूं  जिसमें

 इस  विधेयक  को  परिचालित  करने  के  लिये  कहा  गया  है  |

 जब
 मैसुर

 में  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  का  तेरहवीं  सत्र  हो  रहा  था  तब  श्री  गिरि  ने  कहा  था  कि

 यदि  वे  इस  प्रकार  का  कोई  विधेयक  तैयार  करें  तो  उन्हें  केबीनेट  से  प्रति  होना  पड़ेगा  |

 श्री  वें०  Go  नायर :  वास्तव  में  gar  भी  यही  है  ।

 श्री  तलाश  ब०  व  :  इस  समय  २२  देशों  में  बेकारी  बीमा  योजनायें  चल  रही  हैं
 !

 यदि  हम  देश  में  भी  उसे  चलायें  तो  कोई  अनुचित  बात.नहीं  होगी  ।  कुछ  लोगों को  इसके

 बारे  में  अधिक  जानकारी  नहीं  है  वे  इस  की  भ्रालोचना  करते  रहते  हैं
 ।

 इस  योजना में  सरकार

 कुछ  समय  के  लिये  उन  लोगों  को  भत्ता  देती  है  जो  बेरोजगार  हें  किन्तु  ऐसी  को  ई  बात  नहीं  हे  कि  सरकार

 उन्हें  सदैव  पैसा  देती  रहे  ।  जब  यह  योजना  लागू  होगी  तो  सरकार  स्वयं  रोजगार  देने  का  प्रबंध
 करेगी ।

 एक  वर्ष  पहले  जब  श्री  गोपालन  ने  बेकारी  बीमा  पर  संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  तब  सरकार  ने

 एक  समिति  नियुक्त  की  थी  कौर  उसने  art  रिपोर्टे  दी  थी  किन्तु  सरकार  ने  उसे  परिचालित  करने

 के  बजाय  उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  |

 प्रथम  योजना  में  हमारा  प्रौद्योगिक  उत्पादन  २२  प्रतिशत  बढ़  गया  कौर  कुकी-उत्पादन में
 १८  प्रतिशत  वृद्धि  फिर  भी  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  का  समाज  में  उचित  रुप  से  बँटवारा  नहीं  हुमा  ।

 उद्योगपतियों  को  श्रव्य  लाभ  थ  किन्तु  जन  साधारण  की  संपत्ति  में  वृद्धि  नहीं  हुई  ।  1.) अरत: म॑ समझता में  समझता

 हूं  कि  बेकारी  बीमा  से  सरकार  अपने  दायित्व
 को

 समझने  लगेगी  कौर  पूंजीपति  भी  मजदूरों को  बेकार

 नहीं  बनायेंगे
 ।

 इन  दाब्दों  के  में  संकल्प  का  दिन  करता  हूं  ।

 श्री
 आबिद  चली

 :
 उपाध्यक्ष  इस  बिल  के  संबंध  में  मुझे  सब  से  पहले

 तो
 यह  निवेदन

 करना  है  कि  एक  मेंबर  साहब  ने  जो  रूट  मैजोरिटी  का  इस  बारे  में  जिक्र  किया  वह  बहुत  ही

 नामुनासिब चीज  है

 श्री  चटा-ह  प्०  नायर  :  माननीय  सदस्य  यदि  प्रंग्रेजी  में  बोलें  तो  उसे  सब  समझ  लेंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  उनकी  इच्छा  पर  निसार  है  ।

 श्री  आबिद  चली
 :

 विरोधी  दल  के  सदस्य  अपनी  म्रालोचना  में  कुछ  ऐसी  शब्दों  का  प्रयोग

 करते  हें  जो  उन्हें
 न

 करना  चाहिये  |  निर्वाचिकों  के  लिये  यह  कहना
 कि

 उन
 की

 पाशविक  बहुर सख्या

 उन  का  प्रिया  करना  में  इरादा  करता  हूं  कि  ऐसे  शब्दों  को  दोहराया  नहीं  जायेगा

 श्रंतराष्टीय बी  श्रम  संघ  की  एक  कन्वेन्दान  कमेटी  का  में  स्वयं  सभापति  था  कौर  संघ  की  बातों
 को

 लागू  करने  में  हमारे  देश
 को

 एक  गौरवपूर्ण  स्थान  प्राप्त  है
 ।

 यह  कहना  ठीक  नहीं  हैं  कि  हम

 उन  की  बातों  को  लागू  नहीं  करते  ।

 मूल  asi  में  ।
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 उदाहरण के  लिये  मद्य-निषेध को  लीजिये  ।  यदि  वह  बुरी  चीज़  है  तो  उसे  खत्म  कर  देना

 चाहिये  |  बंबई  ate
 aa

 राज्यों  जहां  मद्य-निषेध  लागू  इस  बात  का  काफी  प्रयत्न  किया  है

 कि  इसे  लागू  करने  से  जो  बेकार  हो  गये  उन्हें  रोज़गार दिया  जाये  ।  ताड़ी  से  चीनी  बनाने  आदि

 भ  उद्योगों में  उन्हें  काम  दिया  गया  है  ।

 इस  विधेयक  को  स्वीकार  करना  असंभव  है
 ।

 इस  में  कहा  गया  है  कि  १६  वर्ष
 की

 aq  में  जो

 भी  रोज़गार  के  दफ्तर  में  नाम  लिखाता  है  वह  रोज़गार  का  हकदार  है  उसे  रोजगार  न  मिलने  तक

 भत्ता  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  का  अर्थ  तो  यह  gar  है  कि  द्वितीय  योजना  में  केवल  इसी  काम  के

 लिये  हमें  २,०००  करोड़  रुपयों  की  जरूरत  पड़ेगी  ।  हम  इस  प्रकार  का  मुक्त  दान  नहीं  करना  चाहते  |

 चाहे  पूंजीवादी  सर्वे सत्ता वादी  द्य  कुछ  भी  हम  अपना  शासन  प्रजातांत्रिक  ग्रा धारों  पर

 चलाते हैं  ।  हम  तो  प्रत्येक  को  काम  देना  चाहते  द्वितीय  योजना  में  सरकारी  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  में  मिला  कर  ७५  अरब  रुपये  व्यय  किये  जायेंगे  ।  इससे  रोजगार  भ्रमित  से  अधिक  बढ़ेगा  ak

 उन्हें  उचित  वेतन  भी  मिल  सकेगा  ।

 प्रत्येक  नागरिक  का  यह  कत्तव्य  है  कि  देश  की  स्थिति ay  क  उसे  राष्ट्र की  संपत्ति  का

 उचित  मंद  प्राप्त  करने  का
 भी

 झ्र धि कार  है
 ।

 हम  समाज  के  केवल  कुछ  व्यक्तियों  के  लिये  ही  समृद्धि

 नहीं  चाहते  बल्कि  सब  के  लिये  कल्याण  चाहते  हैं  ।

 इस  में  प्रस्तावक  ने  जो  आपत्तियां  की  हैं  वे  भ्रांति  पूर्ण  हैं  ate  देश  की  जो  दशा

 उन्होंने  चित्रित  की  है  वह  भी  सत्य  नहीं  कही  जा  सकती  |  हमने  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  तौर

 लोग
 भी

 इसे  प्रगति  तरह  जानते
 यदि  माननीय  सदस्य

 बहुसंख्या  दाऊद  का
 प्रयोग

 करने  पर  ही  तुले  हुये  हें
 तो

 उन्हें  अ्रगले  चुनाव  के  बाद  फिर  इसका  अवसर  मिलेगा  क्योंकि  जनता  को

 हमारी  ईमानदारी  हमारे  उद्देश्यों  में  विश्वास  हैं  ।  वह  हमारे  साथ  है  दौर  हम  उसके  साथ  है  |

 हम  किसी  को  सताना  नहीं  चाहते  कौर  न  किसी  का  दमन  करना  चाहते  जैसा  कि  माननीय

 सदस्य  ने  हम  पर  लगाया  है  ।  हम  सब  के  साथ  खुले  झाम  व्यवहार  करते  हमने इस  आरोप

 का  भी  ata  बार  खंडन  किया  हैं  कि  रोजगार  की  संभावना  कम  होती  जा  रही  माननीय

 सदस्य का  कथन  हू  कि  कपड़ा  मिलों  में  प्र भि नवीकरण या  वैज्ञानिक  किया  गया  है  ।  उसके

 किये  जाने  पर  भी  कोई  छंटनी  नहीं  की  गई  है  ।  यह  बात  भी  हमने  ९,  बार  कही  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त

 यदि  किसी  की  छंटनी  की  जाती  है  तो  उसे  उस  की  क्षतिपूर्ति  मिलती  है  ॥  सरकार ने  भविष्य

 थ  का  उपबन्ध  भी  कर  रखा  है  ।  बीमारी  की  दशा  में  भी  मजदूरों  को  क्षतिपूर्ति  दी  जाती  है  ate
 भ्र स्प ताल  में  जिस  प्रकार  धनी  से  धनी  व्यक्ति  का  इलाज  किया  जाता  है  उसी  प्रकार  उनका भी  इलाज

 किया  जाता  है  |

 श्री त०  ao  बिटुलराव  :
 श्राप  कलकत्ते  जा  कर  तो  देखिये

 |

 श्री  आबिद  चली
 :

 में  तो  वहां  कई  बार  गया  र्  जाता  ही  रहता  हैं  ।  मुझे  कलकत्ता
 से  उतना  ही  प्रेम  है  जितना  बंगालियों  को  है  ।  मुझे  वहां

 क
 लोगों  से  प्रेम  है

 शर
 उन्हें  मुझसे  प्रेम  है  ।

 तो  बीमा  योजना  के  बारे  में  में  यह  कह  रहा  था  कि  मजूदरों  को  अच्छे से  अच्छे  अस्पताल

 उपलब्ध होते

 श्री क०  ब०  विट्रलराव  :  अप  उप  समिति  की  रिपोर्ट  पढ़िय े।

 श्री  प्राचीन
 श्रली

 :  मेंने उसे  पढ़ा  हैं  ।  मुसीबत यह  कि  माननीय  सदस्य  श्रच्छी  चीज

 को  बुरी  समझ  कर  पढ़ते  हिन ग्र ौर  बुरी  को  eat
 समझ  कर  ।  श्री  इसका  में  क्या  ।

 मूल
 मंत्रीजी  में  ।



 ८  स्त्री  तथा  बाल  संस्था  अनुज्ञापन  विधेयक  १०  gEXq

 आबिद

 जिन  मजदूरों  को  चोट  लग  जाती  है  उन्हें  बेकारी  कौर  बीसारी  का  मुश् नाव जा  दिया  जाता  है
 |

 यह  इलाज  केवल  खांसी  जुकाम  का  ही  नहीं  होता  बल्कि  सब  बीमारियों  का  होता  कौर उन  स्थानों

 पर  इलाज  होता  है  जहां  प्रतीक  लोगों  की  सेवा  की  जाती है  ।  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता

 में  इस  का  कोई  नहीं  समझता
 |

 श्री त०
 ao  बि टल राव :  क्या  भाप  इस  का  परिचालन  भी  नहीं  चाहते

 ?

 श्री  आबिद  चली  में  इसके  परिचालन  का  भी  विरोध  करता  हूं  क्यों  कि  इस  से  योजना  अवधि

 में  देश  के  ऊपर  बहुत  भार  पड़ेगा  कौर  रोजगार  के  अवसर  स्वयं  योजना  में  ही  दिये  जा  रहें  हैं
 ।

 श्री बू ७
 पृ०

 नायर  :  में  माननीय  मंत्री
 के

 वक्तव्य
 का  उत्तर देना  चाहता  हूं

 ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रच्छां  आप  को  दो  मिनट  दिया  जाता  है  ।

 श्री दें
 पृ०  नायर

 :  मुझे  माननीय  मंत्री  का  भाषण  सुन  कर  बहुत  आइचंय  हुमा  है
 ।  उन्होंने

 इस  विषय  को  टालने  को  कोशिश  की  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  विधेयक  को  केवल  परिचालित

 करने  से  देवा  पर  क्या  भार  पड़ेगा  |

 माननीय  मंत्री  ने  बार-बार  कहा  है  कि  मजदूरों  को  सब  प्रकार  की  सुविधायें  दी  जा  रहीं  हैं

 श्र  अस्पतालों  में  उन  का  अच्छा  इलाज  किया  जाता  है  ।  किन्तु  उन्होंने  शायद  प्रगति  कल्पना  के
 बल

 पर  ही  हरनेक  अ्रस्पतालों  की  रचना  कर  रखी  ह  ।  में  उनसे  पूछता  हूं  कि  wa  तक  कितने  मजदूरों

 का  wart  किया  गया  है  ?

 श्री  राशिद  अर्ली  :  हजारों  लोगों  का  ।

 श्री go
 प्०  नायर  :

 जी  हजारों  लोगों  का
 ।

 उन
 बेचारों

 को  टी  ०
 बी ०

 हो  रही  है  ।  दस

 लिये  उन  से  पैसा  लेकर
 उन  का  एक्सरे  किया  जाता  हे  माननीय  मंत्री  कहते  हैं

 कि  उनको
 सब

 प्रकार  की  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 इसी  प्रकार  २,०००  करोड़  रुपये का  अन्दाज़  भी  केवल  कल्पना पर  आधारित  हैं  ।  ये  ग्रां कड़े

 न
 तो  योजना  आयोग  ने  तेयार  किये  हैं  सनौर

 न
 श्रम  मंत्रालय  ने  ।  पता  नहीं  माननीय

 मंत्री
 ने

 बैठ  यह  कैसे  निश्चय  कर  लिया  कि  इस  योजना से  २,०००  करोड़  रुपये  खच  होंगे ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  अपना  भाषण  श्री  समाप्त  कर  देना  चाहिय े|

 श्री व०
 प०  नायर

 :  में  अपने  भाषण  के  अन्त  में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करता  हुं  कि
 वे  इस  विधेयक  का  समर्थन करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदात  के  लिये  सभा  के  समक्ष  रखा  गया  शौर  वह  स्वीकृत

 gar

 स्त्री  तथा  बाल  संस्था  अनुज्ञापन
 विधेयक

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  ange  गढ़वाल--पश्चिम व  जिला  टिहरी  गढ़वाल
 व  जिला

 में
 प्रस्ताव  करती

 हूं
 :

 की  स्त्रियों  बालकों  की  देखभाल  करने  वाली  संस्थाओं  को  विनियमित  कौर  अनुज्ञापित
 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जायेਂ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्या  भ्र पना  भाषण  बार  जारी  रखें  ।  हम

 राधे  घंटे  की  चर्चा  प्रथम  करेंगे  |

 मूल  मंत्रीजी  में
 ।



 १०  PeUS  Gee

 मोटरों  क  पटोल  पर  उत्पादन  शल्क

 1  उपाध्यक्ष  सहोदय  :  माननीय सदस्य  श्री  साधन  को  ज्ञात  होगा  कि  उन्हें  १०  मिनट

 |  १०  मिनट  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  के  लिये और  दोष  १०  मिनट उन  दो  सदस्यों

 र पिय  होंगे  जिन्होंने  उनकी  प्रार्थना  का  समथेन  किया  है  ।

 tat  साधन  गुप्त
 :  ८

 RENE  को  तारांकित प्रदान  संख्या
 २०२२

 के  उत्तर  में  राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  व्यथ  मंत्री  ने  दो  बहुत  ग्रा इच ये
 जनक  वक्तव्य  दिये  थे  ।  एक

 यह  था  कि  स्टैंड  sare  श्र  ania  द्वारा  स्थापित  तेल  शोधक  कारखानों  के  तर

 केल टैक्स  द्वारा  स्थापित  किये  जाने  वाले  कारखानों  के  उत्पादन  wea  तेल  शोधक  कारखानों  के

 उत्पादन  पर  लगायी  गयी  दर  की  अपेक्षा  दो  कम  की  दर  से  उत्पादन  शुल्क  लगाया  जा

 रहा  हु  का  विषय  यह  at  कि  इन  तेल  मालिकों  जो  अपने  भारी

 मुनाफों  के  लिये  सारी  दुनिया  में  उत्पादन  शुल्क  रियायत  दी  जाये  ।  उससे  अधिक

 ग्रा इच यें  इस  बात  का  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  उस  रियायत  का  इस  तके  से  समर्थन  किया  कि

 यह  रियायत  एक  संरक्षण  है
 ।

 किन्तु  यह  रियायत
 संरक्षण के  लिये

 झा वश्य  नहीं  हैं  |
 यह

 बात  उसी  प्रशन  पर  पूछे  गये
 एक

 मनुपुत्र
 प्रश्न  के  उनके  उत्तर  से  स्पष्ट  श्रीमती

 ओवरी  सिन्हा  ने  पूछा  था  कि  क्या  वर्मा  शोल  श्र  स्टैंड  वै कु भ्रम  तेल
 कंपनी पर  लगायें  गये  उत्पादन

 शुल्क
 और

 आयात  शुल्क  में  कोई  समानता  यदि  तो  उस  समानता  के  क्या  कारण  है
 |

 उस

 पर
 श्री

 To
 चं०  गुह  ने  उतर  दिया  था

 कि
 आयात  शुल्क  कौर  उत्पादन शुल्क  बराबर  है  किन्तु

 बर्मा  दोल  स्टेंडर्ड  विक्रम  तेल  कंपनी  कौर  केल टैक्स
 के

 लिये  यह  प्रत्याभूति  है  कि  कम  से  कम  दो  खाने

 की  रियायत
 दी

 जायेगी
 |

 किन्तु  हम  वही  रियायत  अन्य  तेल  शोधक  कारखनों  जैसे  श्रीराम  तेल  कंपनी

 को  नहीं  दे  रहे  हें
 ।  इस

 उत्तर  से  यह  दिखायी  पड़ता  हैं  कि  इस  कटौती  का  उत्पादन
 की

 लागत  से  कोई

 संबंध  नहीं  हैऔर  वह  एक  संरक्षण मात्र  है  |  इस  तके  के  ग्र लावा  कौर  भी  कई  तथ्य  है  जिनसे  यह
 वक्तव्य उत्पादन  शुल्क  में  कमी  करने  के  संबंध  में  प्रशासन  निरथेंक  सिद्ध हो  जाते

 हम  सभी  जानते
 हैं

 कि  इस  देश  में  तेल  के  भाव  का  तेल  की  लागत  मूल्य
 से

 कोई
 भी

 संबंध  नहीं
 ।

 यहां  तेल  का  मुल्य  इस  प्रकार  तय  किया  जाता  हे  कि  पहले  अमेरिका  में  मेक्सिको की  खाड़ी  में  तेल  का

 जो  मूल्य  होता  है  उस  पर  सब  से  निकट  उपलब्ध  तेल  क  उद्गम  स्थान  से  समुद्री  भाड़ा  रखा  जाता  है  ।

 तेल  शोधक  कारखानों  के  मामले  में  इस  मूल्य  पर  कौर  भी  कुछ  जोड़ा  जाता  है हू  ।  उसमें  पदाधिकारियों

 के  उनके  पहाड़ी  भत्ते  समुद्री  निःशुल्क  मोटरगाड़ी  ale  के  भत्ते जोड़े  जाते

 उसके  बाद  कौर  १०  प्रतिशत  जोड़ा  जाता  हैं  ।  परिणाम यह  होता  है  कि  तेल  कंपनियों को  जितनी

 ही  अधिक  लागत  पड़ती  उनका  मुनाफा  उतना  ही  अधिक  होता  है  ।

 हमारे  मामले
 में

 समुद्री  भाड़ा  मध्य  पूर्व  के  देशों  से  जोड़ा  जाता  है
 ।

 यूरोप
 के

 लिये  संयुक्त  राष्ट्र

 आर्थिक  आयोग  ने  तेल  के  मूल्यों  के  संबंध  में  अनुसंधान  लगा  कर  के  देखा  है  कि  मध्य  पूवे  के  मूल्य  से
 प्रति  बैरल  १.  ४

 डालर  का  मुनाफा  होता  है
 ।  फिर  मेक्सिको  को  खाड़ी  में  मूल्य  कई  कारणों  से  कौर

 भी  अ्रधिक  है  ।
 एक  तो  वहां  मध्य  पूर्व

 की
 अपेक्षा  मजूरी  लागत  अधिक  हो  कौर  दूसरे  अमेरिका  में

 प्रत्येक  तेल  कूप  से  तौसन  निकासी  कहीं  कम  होती  है
 ।

 जैसे  भ्र मे रिका में  प्रत्येक  तेल  कूप  से  निकासी

 प्रतिदिन  केवल  ३१  बैरल  होती  हैं  जब  कि  मध्य  पूर्वे  में  एक  तेल  कप  से  निकासी  प्रतिदिन

 ५,०००  बैरल  होती  र... [यूवैक क  में  तो  वह  &,000
 बैरल  प्रतिदिन  होती  है  ।  भारत में  तेल

 कतर  मध्य  पूर्व  से  आता  फिर
 भी

 यह  मूल्य  भ्र मे रिका
 में

 तैयार  किये  गये  तेल  का  मूल्य  माना  जाता

 ह
 |

 उस  rare  i Te Therar  ह उत्पादन प्रौर ज  लाकर  किर  मुरी  लागत  फर श्रन्य बर्मा दोल  श्र  वर  कमा उसमें  १०  प्रतिशत  जोड़ा  जाता है
 ।

 परिणाम  यह  है
 कि

 बर्मा  दोल  तेल  शोधक  कारखाने

 एक  थोड़े  से  कार्य  काल  में  चार  करोड़  रुपये  का  मुनाफा  किया  है
 |

 राज  वास्तविक  स्थिति  यह  हैं  कि  पेट्रोल  का  उपयोग  करने  वालों
 को

 अधिक  मूल्य  देना  होगा
 ।

 नि  दम  कर भी लकों व  SAT

 ग

 विग
 नन  का  खर्चे  बढ़  जाता

 फिर  भी  तेल  मालिकों  को  निर्यात  शुल्कों  में
 दो  शाने  कम  देना  पड़ेगा  जिससे  कि  सरकार

 अंग्रेजी  में
 ।
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 साधन

 को  एक  बड़ी  रकम  का  घाटा  होगी  |  इससे  एक  मात्र  यही  निष्कर्ष  निकलता  है  कि  इन  तेल  दोधक

 कारखानों  का राष्ट्रीयकरण होना  चाहिये  |  हम  जानते  हें  कि  हमनें  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  तीस

 वर्ष  के  अन्दर  हम  उनका  राष्ट्रीयकरण  नहीं  करेंगे  किन्तु  जिस  तरह  हमें  लूटा जा  रहा  है
 उसे  देखते

 हुये  हमें  यही  कहना  पड़ता  है  कि  वह  एक  डकैती  है
 ।  वे

 इतना  अधिक  मुनाफा
 कमा  रहे  हें  कि

 करण
 के

 लिये
 उन्हें  कोई  प्रतिकर  नहीं  दिया  जाना  चाहिये ।  किन्तु  फिर

 भी  हम  इससे  इसलिये

 सहमत  हुये  हें  कि  किसी
 भी

 स्थिति  में  चाहे  प्रतिकर  देकर  ही  क्यों  न  तुरंत  राष्ट्रीयकरण  किया

 जाना  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  एक  बात  भ्र  पुता  हूं  कि  इनमें  से  कितना  लाभ  देश  में  फिर  विनियोजित  किया

 जाना  है  कौर  क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  व्यवस्था  है  जिससे  वह  उन्हें  लाभ  का  कोई
 देश  में  विनियोजित  करने  के  लिये  उन्हें  बाध्य  कर  सके  ?

 रेणु  चक्रवर्ती  :
 मं  मंत्री  महोदय  से  पूछती  हूं  कि  सरकार  अरब

 भी

 पेट्रोल
 का  वास्तविक रेल  भाड़ा  सहित  मूल्य  कयों  मंजूर  करती  है  जिससे  बर्मा-शेल

 की
 लागत  तथा

 दस  प्रतिशत जोड़ा  जाता  है  ।  वह  भारत  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  के  अधीन  है
 ।

 वह  किसी

 भी
 तरह  न्यायोचित  नहीं  है

 ।
 जब  संसद्  में  बार  बार  इस  पर  प्रश्न  पूछे  जातें  है  तब  सारा  विषय

 क्यों  नहीं  स्पष्ट  किया  जाता  है  भ्र ौर  सरकार  उसे  क्यों  न्यायोचित  करार  देती  है  ?

 मेरा  दूसरा  set  यह  है  कि  जब  १० प्रतिदिन  पुरस्कार  तब  उसके  ऊपर  कौर  मुनाफा  क्यों

 लिया  जाता  है
 ?

 तीसरा  seq  यह  है  कि  बर्मा  शेल  कौर  स्टेन वाक  तेल  शोधक  कारखानों  ने  जो  मुनाफा  कमाया

 है  उसमें  से  कितना  भाग  ara  अन्वेषण  कौर  उत्पादन  में  फिर  विनियोजित  किया  गया  है  या  किया

 जायेगा  |  पर  FAT  सरकार  को  ऐसा  कोई  झ्राइवासन  प्राप्त  हुमा  डे  कि  तेल  कंपनियां wed  मुनाफा
 का  पर्याप्त  भाग  विनियोजित  करेंगी  कौर  क्या  उस  संबंध  में  उस  उत्पादन  या  अन्वेषण  पर  सरकार

 का  कोई  नियंत्रण  रहेगा  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  मुझे  प्रसन्नता है  कि  गत  कई

 सप्ताह  से  न  केवल  इस  सभा  ने  बल्कि  समाचार  पत्रों  ने  भी  देश  में  पेट्रोल  के  भाव  तथा  स्थापित  तेल
 शोधक  कारखानों  के  विषय  में  काफी  दिलचस्पी  है  ।

 किसी  ने  भी  यह  सुझाव  नहीं  दिया  है  कि  बंबई  में  दो  कौर  विज्ञान  में  एक  तेल  शोधक  कारखानों

 को  स्थापना  देश  के  हितों  के  लिये  हानिकारक नहीं  फिर  भी  यह  बांका  प्रकट  की  गयी  हैं  कि  इन

 तेल  कंपनियों  को  जिन्होंने  ये  तेल  शोधक  कारखाने  स्थापित  करना  स्वीकार  भी  कर  लिया  कुछ

 रियायतें  देना  कहां  तक  उपयुक्त है  ।  राज  इन  तेल  दोधक  कारखानों को  स्थापित  करने  के
 लिये

 जो  करार  किया  गया  उसकी  दस्तों  का  परीक्षण  करते  हुये  हम  उस  समय  देश  की  तथा  विदेशी
 की

 राजनीतिक  we  श्रमिक  carat
 की

 बिल्कुल  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  याद

 होगा  कि  एंग्लो  ईरानी  तेल  कंपनी  के  संबंध  में  ईरान  में  जो  कूछ  हुमा  उससे  बड़ी  गंभीर  स्थिति  उत्पन्न

 हो  गयी थी  ga  लिये  सरकार  ने  यह  नितान्त  आवश्यक  समझा  कि  भारत  में  पर्याप्त  क्षमता  के

 तेल  शोधक  कारखाने  स्थापित  किये  जाये  जिससे  देश  की  भ्रावश्यकता पुरी  हो  ।

 art  भी  यही  समझा  जाता  है  कि  aoa  देश  में  तेल  शोधक  कारखानों  की  स्थापना  से  हमारा

 उस  पर  काफी  नियंत्रण  और  झ्रौद्योगिकरण  को  एक  प्रोत्साहन  खासकर  जब  कि  हमें

 उचित  शर्तों  पर  विदेशी  विनियोजन  प्राप्त  करना  है
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इस  पृष्ट  भूमि  में  ये  माताएं  शुरू
 की

 गयी
 थी  ।

 तेल  शोधक  कारखाने  स्थापित  करने  में  जो

 बड़ी  पूंजी  लगती  है  पौर  उनकी  स्थापना  में  जो  बहुत  विशिष्ट  प्रक्रियायें  होती  उन्हें  देखते  हुये  यह

 संभव  नहीं  था  कि  सरकार  स्वयं  वे  कारखाने  स्थापित  करने  की  बात  सोचती  ।  तीन  तेल  शोधक

 कारखानों  की  स्थापना  में  लगभग  ६३  करोड़  रुपये  लगते  जो  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कतिपय

 अन्य  राष्ट्र  निर्माणकारी  यौनांगों  से  खींचे  बिना  areal  से  नहीं  दिया  जा  सकता  था  ।

 उन  कारखानों  के  प्रभाव  में  देश  में  पेट्रोल
 की

 संपूर्ण  मांग  श्रायात  से  पूरी  करनी  पड़ती  |

 देश  में  राज  पेट्रोल  की  मांग  ४३  लाख  टन  है  पौर  डिगबोई  में  प्रासाद  तेल  कंपनी के  तेल

 दोधक  कारखाने  से  केवल  ७  से  ८  प्रतिशत  तक  मांग  पूरी  होती  है  ।  यदि  इन  तेल  शोधक  कारखानों

 से  कौर  कोई  लाभ  न  हो  तो  कम  से
 कम  १०  करोड़  रुपये  के  विदेशी  विनिमय  की  ही  बचत  होगी  ।

 यह  कहना  शायद  alas  श्राद्मावाद  प्रकट  करना  नहीं  होगी  कि  हम  स्वयं  भारत में  ही  काफी

 मात्रा में  तेल  निकाल  सकेंगी  भर  इन  कंपनियों  के  साथ  हुये  समझौते  में  इस  बात  की  व्यवस्था है  कि

 उन्हें  इस  भारतीय
 तेल  का  भी

 यथा  संभव  उपयोग  करना  पड़ेगा  ।  यदि
 यह  पुरी  होती  है  तो

 विदेशी  विनिमय  की  बचत
 काफी  बढ़  जायेंगी  |

 ७. ७५.
 एक  बार  यह  मान  लेने  पर

 कि
 इन  तेल  कंपनियों

 की
 सहायता  से  ये  तेल  शोधक  कारखाने  स्थापित

 afr  से  प्रतीक  सावधानी  के  साथ  इन  तीन  कंपनियों  से  करारों  के  विषय  में  बातचीत  की  गयी  ।
 करना  प्रायर  हमें  उन  उचित  शर्तों  को  मानना  होगा  जिससे  वे  इस  देश  में  पर्याप्त  पूंजी  लगा  सकें  |

 जब  करार  का  fsa  मसौदा  तेयार  हो  जिसे  सरकार  के  परामर्श  दाताओं  न ेउचित  तब

 सरकार
 ने  उस  पर  हस्ताक्षर  करना  इसलिये  स्वीकार  कर  लिया  कि  उससे  देदा का  बहुत  बड़ा  हित

 होगा

 ma  में  मुख्यतः  इन  दो  बातों  का  विवेचन  करूंगा
 ।

 एक  तो  करार  का  वह  उपबंध  जिसमें  कहा

 गया  है  कि  विभिन्न  पेट्रोल  उत्पादों  पर  विद्यमान  भिन्न  लागतें  करार  की  तारीख  पर  तेल  शोधक
 कारखानों  के  कार्यारंभ  की  तारीख से  १०  वर्ष तक  या  PERyX  जो  भी  पहले  उसी प्रकार
 रखी

 जायेंगी
 ।

 दूसरा  उपबंध  वह  हैं  जिसमें  मोटर  स्पिरिट  के  लियें  उत्पादन शुल्क  में  दो  art  प्रति

 गैलन  की  रियायत  दी  गयी

 दूसरे  के  संबंध  में  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  ag  रियायत  तेल  शोधक  कारखानों  में

 तेयार  की  गई  तथा  देश  में  उपयोग  में  गई  वास्तविक  मात्रा  पर  ही  लागू  होगी  ।  कंपनियां  वास्तव

 में  जो  हिसाब  लगायेंगी  भर  सरकार  के  सामने  रखेंगी  उसी  के  प्राकार  पर  ये  रियायतें  दी  जायेंगी

 उनका  यह  कहना  था  कि  जब  तक  ये  रियायतें  नहीं  दी  उनकी  परियोजनाओं  लाभदायक

 नहीं  होगीं
 ।

 इस  लिये  हम  किसी
 भी

 कंपनी  से  इस  बात  की  आशा  नहीं  कर  सकते  थे  कि  वह  अनुमानित

 के  आघार पर  ६०  करोड़  रुपये  विनियोजित  करे  ।

 सरकार  ने  इन  कंपनियों  को  जो  रियायतें  देना  मंजूर  किया  हैं  उनमें  किसी  किस्म  की  करती  हो  गयी

 इस  set  पर  तभी  विचार  किया  जा  सकता  है  जब  कि  ये  कारखाने  अपने  कारोबार  में  सामान्य  स्थिति

 पर  झरा  जायेंगे  कौर  जब  यह  सिद्ध  हो  जायेगा
 कि

 वे  इस  उद्योग  में  प्राम  तौर  पर  प्राप्त  होने  वाले  साधारण

 मुनाफे  से  कहीं  ज्यादा  मुनाफा  कमा  रहे  हैं
 |

 उन्हें  काम  शुरु  किये  एक  वर्ष  से  कुछ  थोड़ा  ही  समय

 स्टैनवाक  तेल  शोधक  कारखाना  कौर  बर्मा  शेल  तेल  शोधक  कारखानों  के  एक  वर्ष  के  कारोबार

 के  परिणाम  के  प्राधा  पर  उनका  यह  दावा  है  कि  लाभ  अ्रत्याधघिक  नहीं  है  ।

 इन  कंपनियों  ने  जो  भ  प्रस्तुत  किये  सरकार  उनकी  जांच  कर  रही  वह  देखेगी

 किवे  ठीक  हैं  या  नहीं  ।  सरकार  का  दृष्टिकोण  यह  है  कि  वह  सदा  सावधान  रहे  शौर  इस  पहलू  का

 बराबर  पुनर्विलोकन  करती  रहे  समय  समय  पर  ऐसी  उचित  कार्यवाही  करती  रहे  जिससे  कि

 इस  देश  में  तैयार  हुये  तेल  स्पिरिट  शादी
 की

 बिक्री  से  उचित  भ्रंश  से  ज्यादा  मुनाफा
 न

 लिया  जाये  ।
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 श्रवणसिंह |

 इस  उद्योग  के  लाभ  के  बारे  में  चची  करते  समय  एक  पहलू  ऐसा
 है

 जिसे  मेरी  राय  में  ध्यान  में
 रखा

 जाना  चाहिये  |  कई  ara  उद्योगों  की  तुलना में  इस  उद्योग  में  पुरानी  मशीनों  के  स्थान  पर  नई  मशीनें

 लगाने  का  अनुपात  काफी  अधिक  है
 ।

 श्र  इस  व्यय  की  पूति  करने
 के

 लिये  विनियोजन  के  जरिये
 नये  कौर  बाहरी  स्त्रोत  प्राप्त  करना  सदा  संभव  नहीं  होगा  |

 विशेष  TAT  ग्रोवर  सरकार  द्वारा  प्रदत्त

 इस  श्राइवासन को  यदि  ध्यान  में  रखा  जाता  हैं  कि  वास्तव में  पे  लाभ  पर  वह  नज़र  रखेगी  तो  मुझे

 विश्वास  हैं  कि  करारों  के  विषय  में  कुछ  क्षेत्रों  में  जो  बैचैनी  महसूस  की  जा  रही  हैं  वह  दूर  हो  जायेगी
 ।

 अब  में  मूल्यों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  जहां  तक  अ्रपरिष्कृत  तेल  के  मूल्य  का  संबंध

 वह  मैक्सिको  की  खाड़ी  के  खुले  बाजार  क  मलय  पर  आधारित  है  ।  में  यह  बता  दू॑  कि  फारस की

 खाड़ी या  मध्य  पूर्वे  के  स्रोतों  में  प्र परिष्कृत  तेल  के  उत्पादन  का  जो  मूल्य  हे  उसके  बारे  में  वास्तव में

 विचार  क्यों  नहीं  किया  जाता  हैं  |
 मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्यों

 को
 कुछ  गलत  फहमी  हुई  है

 ।

 फारस  की  खाड़ी  में  खुले  बाज़ार  जैसी  कोई  चीज़  नही ंहै  कौर  यदि  फारस  की  खाड़ी के  मूल्य  को

 ग्राघार  मान  लिया  जाता  है  तो  फिर  यह  श्रापत्ति  की  जा  सकती  है  कि  वहां  कोई  खुला  बाजार  नहीं

 है  ate  वह  एकाधिकारवादी  मूल्य  है  शौर  वास्तविक  मूल्य  का  frig  करने  के  लिये  कोई  बात  मौजूद

 नहीं  है
 ।  इसलिये  मैक्सिको  की  खाड़ी  के  जो  मृत्य  कंवल  उन्हें  प्रतिस्पर्धात्मक मूल्य  कहा  जा  सकता

 यहीं  कारण  है  कि  संसार  भर  में  तेल  समवायों  द्वारा  अपरिष्कृत  तेल  के  मूल्य  के  लिये  इन  मूल्यों  को

 आधा  माना  जाता  है  ।  ऐसा  होने  के  कारण  परिष्कृत  पदार्थों  के  मुल्य  उस  मूल्य  से

 संबंधित  होते  हैं  जिस  पर  कि  तत्सम  परिष्कृत  पदार्थों  को  हमारे  देश
 में

 आयात  किया  जा  सकता
 भ्र परिष्कृत तेल  का  कम  रेल  यातायात में  भ्रपेक्षाकृत  कम  बीमा  कराने  तथा

 अन्यान्य  शुल्कों  में  कुछ  बचत  प्राणी  बातों  के  कारण  कुछ  छोटी-मोटी  बचत  fava  ही  की  जा  सकती

 @  |

 इन  पहलुओं  का  झ्रध्ययन  किया  जा  रहा  प्रौढ़  फुटकर  मूल्य  को  कम  करने  के  लिये  यथासमय

 प्रयास किया  किन्तु  जैसा  कि  में  पहले  कह  चुका  जब  हम  अपनी  जांच  शौर  अध्ययन
 से

 इस  बात  की  पुष्टि  कर  लें  कि  थ  दोहन  शाखायें  को  नाजायज़  मुनाफा  हो  रहा  है  तब  इन

 बातों  पर  विस्तार  विचार  करना  उपयुक्त  होगा
 ।

 करार  में  यह  उपबन्ध  है

 कि  मुल्य  निर्धारित  करने  में  उन्हें  सरकार  से  विचार-विमर्श  करना  चाहिये  कौर  आयात  सम तुल्यता

 मूल्य  केवल  एक  निरपेक्ष  उच्चतम  सीमा  है  ।  यदि  हमने  ये  शोधन  शालायें  स्थापित  न  की  होतीं  तो

 तैयार  किये  गये  पदार्थों  के  लिये  आयात  सम तुल्यता  मूल्य  की  दर  से  भुगतान  करते  रहने  के  भ्र लावा

 हमारे  लिये  कोई  अन्य  विकल्प  नहीं  होता  |

 मेंने  अभी  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  कि  इन  शोधन  शालियों  में  कार्यकरण  में  फूटकर  मूल्यों

 का  निर्धारण  श्र  मुनाफे  की  गणना  इत्यादि  के  प्रयोजनाओं  आयात  सम तुल्यता  मूल्य  एक  अस्थायी

 आधार  हो  सकता  है
 ।

 जब  हम  शोधन  शालाश्रों  के  लिये  प्रायश्चित  अपरिष्कृत  तेल
 पर

 पूर्णतः
 निर्भर

 हों  तब  यह  निश्चय  ही  पूर्ण  रुप  से  उचित  हो  सकता  यदि  देवा  में  ही  हमें  पर्याप्त  मात्रा  में  श्रपरिष्क़त

 तेल  मिल  जाये  तो  परिस्थिति  पूर्ण  रुप  से  बदल  जायेगी  ate  हम
 न

 केवल  इन्हीं  शोधन  में

 उसे  शुद्ध  कर  सकते  हैँ  किन्तु  भविष्य  में  स्थापित  की  जानें  वाली  शोधन  शालाओं  को
 भी

 काम  में  लाया
 जा  सकता  है  जिनकी  पूंजी  में  सरकार का  एक  बड़ा  भ्रंश  होगा  ।  में  इसका  उल्लेख  केवल

 यह  बताने
 के

 लिये  कर  रहा  हूं  कि  जो  करार  पहले  ही  कर
 लिये

 गये  हैं  उनके  कारण  यह  जरूरी  नहीं  है  कि

 सरकार  प्राय  करारों  को  स्वीकार  न  करे  जिन्हें  भविष्य  में  sera  होने  वाली  परिस्थितियों  का  सामना

 करने  के  लिये  उचित  समझा  जाये  ।

 जहां  तक  इस  देश  में  मौजूदा  फूटकर  मूल्य  का  संबंध  में  पैट्रोल  को  एक  उदाहरण  तौर  पर  देकर

 यह  बता  दूं  कि  बंबई  में  पेट्रोल  का  मूल्य  site  शुल्क  घटाने  के  कराची  में
 जो

 मूल्य  हैं

 उसके  बराबर  है  कौर  कोलम्बो  बैंकॉक  प्रौर ट  ह  सिंगापुर  में  जो  मुल्य  है  उनसे  प्रति  गैलन  ¢/¥
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 से  लेकर  १  कराने
 तक

 अधिक  है  ।  इन  मूल्यों
 की

 तुलना  करने  में  हमें  इस  बात
 को

 नहीं  भूलना  चाहिये

 कि  सम् भरण  के  स्थानों  से  कुछ  स्थान  अधिक  पास  होते  हें
 ।

 कौर  किसी  अपेक्षाकृत सीमित  क्षेत्र  में

 समस्त  क्रय-विक्रय  काफी  ates  होता  है  ।  उदाहरण  के  लिये  पैट्रोलियम  से  बने  पदार्थों  का  प्रति

 शर  इंग्लैंड  में  १२८  गैलन  है  ।  भारत  में  वितरण  व्यवस्था  को  जितने  क्षेत्र  में  काम  करना  पड़ता

 व्यक्ति  उपभोग  भारत  में  प्रति  वर्ष  केवल  ३  गैलन  के  लगभग  ह  जब  कि  श्रीलंका  में  वह
 २६

 गैलन  है

 है  उसे  देखते  हुये  फूटकर  मूल्य  के  निर्धारण  में  प्रति  गैलन  वितरण-व्यय  का  अनुपात  अनुचित  नहीं
 ।

 इसके  फुटकर  मूल्यों  के  बारे  में  विचार  करते  समय  हमें  इस  बात  कों  भूलना  नहीं  चाहिये  कि

 उपभोक्ता  द्वारा  जिस  मूल्य
 का

 भुगतान  किया  जाता  है  उसमें  कर  परिवहन  व्यय  का  एक

 काफी  बड़ा  हिस्सा  होता  उदाहरण के  लिये  दिल्ली  में  पैट्रोल  का  मूल्य  २1115)  इसमें से
 केवल  21)  बंबई  से  रेल  परिवहन  व्यय  ८१६]  माल  उतारने  चढ़ाने  का  शुल्क

 ।

 विक्रेता  a  लिये  पारिश्रमिक  ना, न  चुंगी  अ्रथवा  उत्पादन  शुल्क  Cle)  कौर  बिक्री  कर  aL  अराना  हैं  ।

 इस  प्रकार  उतरे  हुये  माल  लागत  फुटकर  मूल्य  के  लगभग  केवल  ३७  प्रतिशत  है  चुकि  शुल्क
 शर  बिक्री-कर  इन  दोनों  को  मिला  देने  पर  वह  व्यय  के  लगभग  बराबर  होता  है  ।

 अन्त  में  माननीय  सदस्य  ने  यह  पुछा  था  कि  डिगबोई  शोधनशाला  इन  विशेष रियायतों  के

 अभाव  में  किस  प्रकार  कार्य  कर  रही  है  ।  इसका  उत्तर  यह  है  कि  जब  शोधन  शाला  स्थापित  की  गयी

 थी
 तब  मूल्य  इतने  ऊंचे  नहीं  थे

 ।
 शोधन  शाला  परिष्कृत  तेल  के  स्रोत  के  पास  हैं  कौर  श्रायात  किये

 गये  परिष्कृत  पदार्थों  से  प्रतियोगिता  करने  के  योग्य  बनाने  के  लिये  उसे  प्रभी  हाल  तक  भाड़े  के  संबंध

 में  विशेष  रियायतें  प्राप्त  होती  रही  हैं  ।  मुझे  जो  सीमित  समय  प्राप्त  था  उसमें  मेंने  स्थिति  की  मोटी च  २

 रेखा  को  प्रस्तुत  किया  है  कौर  में  करता  हैं  कि  सभा  का  इस  बात  के  प्रति  समाधान  करा
 दन म

 में  सफल  हो  गया  हूं  कि  सरकार  ने  सभी  संगत  बातों  पर  पूर्ण  विचार  करने  के  बाद  ही  तेल  समवायों

 से  करार  किये  हें  ।  निश्चय  ही  में  यह  तक॑  नहीं  करता  कि  परिस्थतियों  में  परिवर्तन होने  के

 करार  की  शती  के  होते  हुये  भी  तेल  समवाय  पहले  नज़र  में शरार  मुनाफे  से  अधिक  मुनाफा  कमाने  की

 स्थिति में  नहीं  होंगे  ।  में  यह  भी  कहने  का  प्रयास नहीं  कर  रहा  हं  कि  यदि  नय  करारों के  बारे

 में  बात  चीत
 की

 जानी  होगी  तो  हम  शर्तों  में  सुधार  नहीं  कर  सकेंगे  ।  में  अश  करता  हूं  कि  मेंने

 सभा  की  इस  शंका  का  समाधान  करा  दिया  है  कि  झ्रंतिम  रुप  से  जो  करार  किये  गये  हैं  वे

 विरोधी  नहीं  हैं  कौर  यदि  सरकार  इन  शोधन  शालाओं  की  गतिविधियों  को  सतर्कता  से  देखती  रहे  तो

 वह  इस  बात  की  व्यवस्था  कर  सकेगी  कि  संबंधित  करारों  के  प्राविधिक qua  शाब्दिक  aaa के

 आधार  पर  तेल  समवाय  कोई  अनुचित  लाभ  नहीं  उठाते  हैं  ।

 वास्तव  में  मुझे  विश्वास  है  कि  शोधन  शालाश्रो  कार्य  के  फलस्वरुप  उचित  लाभ  से  nfs

 लाभ  प्राप्त  होने  की  स्थिति  में  उनसें  फूटकर  मूल्यों  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  अथवा  ऐसे  अन्य

 वर्तन  करने  के  लिये  कहा  जा  सकता है  ।  वास्तव में  यह
 सोचने

 के  लिये  पर्याप्त  कारण हैं  कि  वह
 स्वेच्छा  से  ऐसा  करने  के  लिये  कहें

 जो
 व्यवहार्य  हों

 ae
 जिनसे  वे  प्यार  विनियोग  पर  उचित  प्रत्याय

 से  अधिक  राशि  प्राप्त  न  करें  ।

 मेंने  इस  वक्तव्य  के  दौरान  दो  ares  में  रियायती  उत्पादन  शुल्क  संबंधी  स्थिति  को  स्पष्ट  किया

 है  कौर  जहां  तक  तेल  के  मूल्य  का  संबंध  मेंने  यह  स्पष्ट  किया  है  कि  मैक्सिको
 की

 खाड़ी  के  मूल्य

 जहां  तक  खुला  बाजार  आधार  किस  प्रकार  माना  जाता  यूरोप  संबंधी  वित्त  झ्रायोग

 द्वारा  नियुक्त  विशेषज्ञों  के
 एक

 समूह  ने  जो  कुछ  विचार  प्रकट  किये  हैं  उस  बारे  में  श्री  साधन  गुप्त

 ने  एक  बात  का  उल्लेख  किया  मुझे  भी  उस  प्रतिवेदन  का  अध्ययन  करने  का  ay  प्राप्त

 था  ait  वह  एक  ऐसा  प्रतिवेदन  था  जिसे  स्वयं  उक्त  आयोग  ने  स्वीकार नहीं  किया  था  ।  प्रतिवेदन

 को  athe  कौर  समाजिक  परिषद  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  गया  किन्तु  दि  प्रतिवेदन के  सभी

 निष्कर्षों  से  सहमत  नहीं  र्स
 |

 इसलिये  उन  बातों  का  उल्लेख  सिद्ध  निष्कर्षों  के  तौर  पर  नहीं  किया

 जा  सकता  क्यों
 कि

 उसे  कई  व्यक्तियों  ने  एक॑  पक्षीय  मूल्यांकन  निरूपित  किया  है  ।  ।

 में  यह  नहीं  कहता  हूं  कि
 उसमें

 जो  कुछ  कहा  गया  हैं  वह  गलत  है  किन्तु  उस  प्रतिवेदन  के  aren

 पर  श्री  साधन  गुप्त  ने  जिस  प्रकार  का  तर्क  प्रस्तुत  किया  उसके  लिये  वह  एक  विश्वसनीय  श्राधार

 नहीं हो  सकता  |

 L.  5./56
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 का  हस्तांतरण )  विधेयक

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 तेल  के  उद्योगपतियों का  यह  तर्क॑  है  किन्तु
 श्राप  का  ah  यह  नहीं

 होना  चाहिये  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :
 हमें  यह  ख्याल  रखना  चाहिये  कि  इस  तरह  के  मुहावरों  इरादी  का  कोई

 विशेष  मूल्य  नहीं  होता
 ।

 विशेषणों  का  प्रयोग  में  भी  कर  सकता  हूं  किन्तु  में  ने  स्थिति  को  निष्पक्ष  भाव

 से  स्पष्ट  करने  का  निश्चय  किया  है  प्रो  इस  के  संबंध  में  में  किसी  प्रकार  का  दोष  स्वीकार  करने  के  लिये
 तेयार

 नहीं  हूं  कयों  कि  जिस  समय  यह  करार  किये  गये  उस  समय  इन  सब  बातों  पर  पूर्ण  विचार
 किया

 गया  था  आर  सब  कुछ  हो  जानें  के  बाद  इस  तरह  का  पाण्डित्य  प्रदर्शन  देश  के  उत्तरदायी  लोगों को
 दोष  नहीं  देता  ।  मेरे  मित्र  ने  मूल्य  संबंधी  १०  प्रतिशत  वृद्धि  का  झ्रांकड़ा  कहां  से  प्राप्त  किया  हैं  यह

 मुझे  ज्ञात  नहीं  ।  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिसकी  जांच  की  जानी  होगी  क्योंकि  मूल्य में  १०
 प्रतिशत

 वृद्धि  एक  ऐसी  बात  है  जिसे  बगैर  सोचे  समझे  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  ।

 बर्मा  शेल  शोधक  के  वास्तविक  लाभ  के  संबंध  में  आंकड़ों  का  उल्लेख  किया  गया  हैं
 ।

 वे  आंकड़े  एक  प्रतिवेदन  में  प्रकाशित  हुये  हैं  जैसा  कि  मेंने  सरकार  इन  बातों  की  जांच
 कर

 रही हे  ।  पुर विनियोग  कितना  किया  गया  इस  संबंध  में  एक  कौर  बात  उठाई  गई  है  ।  वास्तव  में  वह

 एक  ऐसी  बात  है  जिसके  संबंध  में  श्री  के
 ०  दे०  मालवीय  ने  इस  सभा  में  बताया  था  कि  इन  तेल  समवायों

 में  से  कुछ  समवायों  को  खोज  कौर  विदोहन  संबंधी  रियायतों  में  काफी  दिलचस्पी  है  भ्रौर  वास्तव  में

 वह  कुछ  खोज  कर  भी  रहे  हैं  ।

 साननीय  सदस्य
 :

 उन्हें  क्या  लाभ  है  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  जब  तक  कि  हम  उद्योगों  को  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  प्रारंभ  नहीं

 व्यापारी  लोग  ही  लाभ  की  करेंगे  जैसा  कि  मेरे  वक्तव्य  में  पहले  ही  कहा  जा  चुका यह

 संभव  हूं  कि  जो  नई  शोधन  शालायें  स्थापित  की  जायेंगी  उनमें  सरकार  की  भागीदारी  प्रधान  होगी

 कई  माननीय सदस्य  खड़े  हुये

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्रेणी  घंटे  की  चर्चा  के  लिये  १  घंटे  का  समय  नहीं  दिया  जा  सकता  है  |

 मुझे  खेद  हे  कि  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  मंत्री  महोदय  के  लिये  कुछ  समय  छोड़ना

 चाहिये  था
 गाना

 बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्रों
 का

 विधेयक

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिए  प्रदीप  का  बढ़ाया  जाना

 मंत्रालय
 में

 मंत्री
 संयुक्त  समिति  के  भ्रंध्यक्ष  पंडित  गोविन्द  वल्लभ

 पन्त  की  कौर  से  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  बिहार  से  परिचय  बंगाल  में  कुछ  क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण तथा
 उससे  संबंधित  मामलों  का  उपबंध  करने  वालें  विधेयक  के  बारे  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत करने  के  लिये

 संयुक्त  समिति  को  प्रदत्त  अवधि  ११  or  तक  बढ़ाई जाये  |

 श्री  क०  कु०  बसु  :
 अवधि  बढ़ाये  जाने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 श्री  दातार
 :

 कारण  यह  है  कि  संयुक्त  समिति  के  कुछ  सदस्यों  जिन्होंने  एक  श्रीमती
 टिप्पण पर  हस्ताक्षर  किये  यह  अनुरोध  किया  है  कि  प्रतिवेदन  राज  प्रकाशित

 न
 किया  जाये  क्यों

 कि  वे  उसे  पढ़ना  चाहते  में  इस  सभा  को  यह  बता  दूं

 श्री ao
 ब०

 विट्ूल राव राव
 :  हम  यह  जानना  चाहतें  हें  कि  उस  पर  सोच  विचार

 समाप्त झ्रथवा  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 १०  PELE  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्रों  EVZ

 का

 श्री  दातार
 :

 यहां  तृतीय  वाचन  समाप्त  होने  पर  सोच

 विचार

 समाप्त  हुआ  था  और इसलिये  हम  प्रतिवेदन  कल  प्रस्तुत  करेंगे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  हैं

 बिहार
 से

 पश्चिम  बंगाल  में  कुछ  रांज्य  क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण  झर
 उस  से

 संबंधित

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  विधेयक  संबंधी  संयुक्त  समिति के  प्रतिवेदन  के
 उपस्थापन के  लिये  नियत  समय  को  ११  अगस्त  PERG  तक  के  लिये  कौर  बढा  दिया  जाये  11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 इसके  पहचान  लोक  सभा  ११  १९४५६ क  ११  बज  तक  क  लिये  स्थगित

 हुई ।

 मूल  sist  में
 ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 |  १०  g

 स्थगन  प्रस्ताव
 ८  ६७-६८

 गृह-कार्य  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  अध्यक्ष  महोदय
 ने  एक  स्थगन  जिसकी सूचना  श्री  Ho  Ho  गोपालन  तथा  अन्य  सदस्यों  ने  दी

 प्रस्तुत  करने  की  शभ्रनुमति  नहीं  दी
 ।

 यह  प्रस्ताव  अहमदाबाद में  गड़बड़  के

 परिणामस्वरुप उत्पन्न  हुइ  कथित  स्थिति  के  बारे  में  था  ।

 कार्यो-मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ए

 उनतालीसवाँ प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया

 प्राक्कलन  समिति  की  कार्यवाही  का  arian  उपस्थापित  had

 श्री  हु  गो०  मेहता ने  प्राक्कलन  समिति  की  कार्यवाही का  स

 (2eyyx-¥R)  खण्ड  ५,  संख्या  ७  स्थापित  किया  |

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाना .  ८६६८-६९

 पीडित  दाम  ao  तिवारी  में  प्रधान  मंत्री  का  व्यान  पाकिस्तान  सरकार  की  5४

 PENG  को  निकाली  गई  विज्ञप्ति  की  are  दिलाया  जिसमें  नेकोवाल  घटना
 के

 लिये  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  क्षतिपूर्ति  देने  के  बारें  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री

 द्वारा  संसद  में  दिये  गये  वक्तव्य  का  खंडन  किया  गया  है  |

 प्रधान  मंत्री  ने  उस  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 विधेयक--विचाराधीन  ८६  ६-७४

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रुप  में  नदी  बोर्ड  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव
 परलोक  चर्चा  समाप्त  हुई  तथा  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 विधेयक--पारित  GOV—EG

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रति वेदि तुरुप  में  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  को  संशोधित

 रूप  में  पारित  करने  के  प्रस्ताव  पर  प्रौढ़  चरागे  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत

 gat  और
 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  हुआ

 |

 TACHA  सदस्य  का  विधेयक--पर-स्थापित  GEG

 श्री  Wo  ला०  द्विवेदी  द्वारा  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक

 ८७ख
 का  हटाया  पुरःस्थापित गया

 गर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--श्रस्वीकृत  GEG—E 2?

 श्री  डाभी  के  भारतीय  दंड  संहिता  विधेयक क  Yee  का

 पर
 विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  कौर  आगे चचा  समाप्त  हुई  और  प्रस्ताव

 |  |
 ग्रस्त  कृत  हसा

 ERG



 |  दैनिक  सकपका |

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--परिचालित  करने  का  प्रस्ताव-श्रस्वीकृत  ११-१८

 बेकारी  सहायता  विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  उसे  परिचालित  करने  का

 प्रस्ताव की  Fo  Fo  नायर  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  ।  कुछ  चर्चा के  बाद

 प्रस्वीकृत ञ्  |

 मेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक---विचाराधीन  E25

 स्त्री  तथा  बाल  संस्था  अ्रनज्ञापन  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 श्रीमती  कमलेन्द्मति  शाह  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 साध  चंद  को  चर्चा  &  १६-२४

 श्री  साधान  गुप्त  ने  मोटरों  के  पेट्रोल  पर  उत्पादन-शुल्क  के  बारे  में  तारांकित

 ay

 संख्या  २० ०२२  के  ८  १९५६  को  दिये  गये  उत्तर  से  उत्पन्न  बातों  पर

 टे  की  चर्चा उठाई

 निर्माण  झ्रावास  तथा  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  ने  वाद-विवाद

 का  उत्तर  दिया  तथा  चर्चा  समाप्त  हुई
 ।

 व्यक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  कौर  आगे  समय  बढ़ाया  जाना  QV—Vy

 बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्रों  का  वि विधेयक  संबंधी

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  समय  ११  PENS  तक
 बढ़ा  दिया  गया  ।

 ११  १९४५६  के  लियें  कार्यावलि

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  नदी  बोर्ड  विधेयक  तथा  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित
 रूप

 में  erica  नदी  जल  विवाद  विधेयक  प पर
 विचार

 तथा  पारण
 |  मोटर

 गाड़ी  )  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को
 सौंपने

 के  प्रस्ताव पर  विचार  |

 &QVY

 लोक  सभा/५६-२७-८-५७-१९६०


